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SECRETARIO 

 
(B 239) Promueve Agricultura sistemas silvopastoriles para la integración productiva 
forestal, agrícola, pecuaria y apícola 
El secretario Víctor Villalobos Arámbula recorrió plantaciones forestales comerciales de 
Tabasco, que sitúan a la entidad como primera productora en el ramo y representan el 20 por 
ciento del total nacional, con un millón 500 mil hectáreas con potencial forestal y más de 54 mil 
hectáreas de plantaciones comerciales y de rápido crecimiento El Heraldo de México, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000924nc.pdf 
https://diariolaredo.com/economia/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-en-
tabasco/ 
https://acustiknoticias.com/2024/06/promueve-agricultura-sistemas-silvopastoriles-para-la-integracion-
productiva-forestal-agricola-pecuaria-y-apicola/#google_vignette 
https://www.nadietepregunto.com.mx/promueve-agricultura-sistemas-silvopastoriles-para-la-
integracion-productiva-forestal-agricola-pecuaria-y-apicola/ 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-
agroforestales-en-tabasco-12130668.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-y-agroforestales-
en-tabasco-12130668.html 
  
Jaque Mate / Maíz y país / Sergio Sarmiento 

Después de ser designado como próximo secretario de Agricultura, Julio Berdegué Sacristán 
declaró: "El gobierno de la doctora Sheinbaum continuará considerando la soberanía 
alimentaria como el eje rector de todo lo que se haga en el campo y la alimentación". Berdegué 
no puede escudarse en la ignorancia. Tiene estudios de agricultura en la Universidad de 
Arizona, una maestría en agronomía y estudios de doctorado en genética de la Universidad de 
California Trabajó en la FAO y el CIMMYT, el Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz 
y el Trigo. Sin embargo, también el actual secretario de Agricultura, Víctor Manuel 
Villalobos, tenía un conocimiento sólido de la biotecnología. Reforma, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001179nc.pdf 
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Agoniza el Amanal de Otumba 

La imagen de un Cristo negro es testigo de la desecación y el poco interés por rescatar el 
Amanal de Otumba, un estanque de origen prehispánico que era abastecido con la captación 
de agua de lluvia y dotaba del líquido a los pobladores y a las casonas de esta localidad. Luis 
Antonio Castillo Ledón Curado, secretario del Patronato del Acueducto del Padre Tembleque 
y vecino inmediato del Amanal, lamentó la situación de sequía en la que actualmente se 
encuentra. En su reciente visita al Estado de México, el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural del gobierno de México, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, anunció que 
en la entidad se iniciará un programa de recuperación de bordos, tinas ciegas, jagüeyes y 
reservorios de agua. La Jornada Estado de México, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000138nc.pdf 
  
 

SECRETARÍA 
 
 Ven continuidad y cambio en los primeros nombramientos de Sheinbaum 

Continuidad con cambio. Esa fue una de las principales ofertas de Claudia Sheinbaum durante 
la campaña y ese fue uno de los mensajes que envió este jueves la virtual presidenta electa al 
presentar a los primeros seis integrantes de su gabinete, según analistas y académicos 
consultados por Eje Central. Para la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, está Julio 
Berdegue Sacristán de 66 años de edad. Unos de los retos que tiene Berdegué son acabar 
con la falta de acceso a una alimentación nutritiva y suficiente; Desarrollar prácticas 
agropecuarias que sean resilientes al cambio climático. Eje Central, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000388nc.pdf 
 

Financiamiento para pequeños y medianos productors: Berdegué 

Julio Berdegué Sacristán, el próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural delinea 
con claridad la política agraria que se aplicará durante el sexenio de Claudia Sheinbaum, virtual 
presidenta de México en la que los pequeños y medianos productores estarán en el centro. 
"Son cuatro aspectos fundamentales: financiamiento, asistencia técnica, flotación de agua y 
asistencia para la comercialización de los bienes". Contra Réplica, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000401nc.pdf 
 

Piden que SADER ponga orden en precios agrícolas 

Poner en orden a las cadenas de retail junto con tienditas y centrales de abasto para frenar los 
sobre costos en frutas y hortalizas, forma parte de uno de los objetivos que deberá atender 
Julio Berdegué a su llegada a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 
dentro de la administración de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. El Financiero, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001537nc.pdf 
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Palomean en redes sociales el gabinete de Sheinbaum 

No solo los mercados financieros dieron un espaldarazo a los siete integrantes confirmados 
del gabinete de la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, también las redes sociales 
otorgaron un voto de confianza a los futuros secretarios de Relaciones Exteriores, Economía, 
Medio Ambiente, Ciencia, Hacienda y Agricultura, así como a la siguiente consejera jurídica. 
Milenio Diario, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000529nc.pdf 
 

Impulsan la sostenibilidad agraria 

La Secretaría del Campo (Secampo) del Estado de México y la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno de México, se comprometieron a realizar 35 acciones 
conjuntas para impulsar la sostenibilidad y resiliencia del campo mexiquense ante el cambio 
climático. Reconocen a la agricultura como un sector muy vulnerable ante los efectos del 
cambio climático, así como la necesidad de reducir los impactos de dicho fenómeno global. 
Milenio Estado de México, P 10 / Diario de México, 21 / El Valle, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001647nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000252nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000350nc.pdf 
  
Juegos de Poder / La reivindicación del a técnica en el gobierno / Leo Zuckermann 

Celebro que Claudia Sheinbaum esté reivindicando el papel de los técnicos y profesionales en 
la gobernanza. Ella misma es una mujer con una educación de primera y conocida por tomar 
decisiones con base en evidencia empírica. Así lo hizo como jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México. Parece que quiere repetir la fórmula. De Julio Berdegué sé menos, pero su currículum 
parece impecable para secretario de Agricultura. Excélsior, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001185nc.pdf 
 

Observan apoyo al campo 

EI Consejo Nacional Agropecuario (CNA) ve en el gobierno entrante y en la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, que estará a cargo de Julio Berdegué Sacristán, una apertura 
total y de trabajar juntamente con el sector agroalimentario para impulsar su desarrollo y 
modernización. Luis Fernando Haro Encinas, director general del CNA, señaló que con apoyos 
del gobierno y trabajando en conjunto con los sectores productivos se pueden resolver las 
diferentes necesidades de los diversos productores del país, dijo en entrevista. No obstante, 
subrayó, se requiere un apoyo especial para los pequeños y medianos productores para 
modernizarse y poderlos subir a otro nivel en el que también puedan ser jugadores importantes 
en la producción de alimentos del país. El Heraldo de México, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000973nc.pdf 
 

Delinean ruta para normalizar el envío de aguacates a EU 

Las fuentes consultadas afirman que, a pesar de que el gobierno estadounidense dijo que se 
retomarán paulatinamente las exportaciones, no hay fecha oficial para reanudarlas, ya que la 
Embajada de Estados Unidos en México buscará garantizar que se tomen las acciones 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000529nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001647nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000252nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001185nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000973nc.pdf


 
 

Hoja 4 de 13 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

necesarias para garantizar la seguridad de sus inspectores en Michoacán. Sin embargo, para 
el gobierno estadounidense este es el tercer incidente que sufre el personal dependiente del 
Departamento de Agricultura (USDA). Hoy, el embajador Ken Salazar visitará Michoacán para 
reunirse con Ramírez Bedolla, la APEAM y la Secretaría de Agricultura, entre otros actores, 
para dialogar sobre la seguridad de los inspectores. El Universal, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001166nc.pdf 
 

Saqueo a Selgamex 

De último momento se ha informado por fuentes cercanas a la dependencia, que la Fiscalía 
General de la República (FGR) tiene pendiente ejecutar 18 órdenes de aprehensión, la mayoría 
por delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero, dentro de las interminables 
investigaciones que se siguen en el entramado en el que se ha convertido el caso de la 
empresa Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), en el que se ha puesto al descubierto 
un millonario fraude que ronda los 9 mil millones de pesos. Unomásuno, P.P 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000351nc.pdf 
 

 
AGRICULTURA 

 
Desaceleración del agro impacta a IGAE de abril 
La intensificación de la sequía en México causó que en abril el sector agropecuario arrancará 
el segundo trimestre de este año con una caída de 2.5 por ciento, colocándolo como el sector 
económico que más descendió, lo que causó un impacto directo en el crecimiento de la 
economía nacional, la cual registró una contracción de 0.6 por ciento respecto a marzo. En su 
comparación anual, las actividades primarias registraron una caída de 1.3 por ciento, debido a 
una disminución de 3.3 por ciento en la agricultura y un crecimiento de 2.4 por ciento en la cría 
y explotación de animales; en tanto, que en el acumulado de enero a abril, el sector primario 
presentó un ligero crecimiento de 0.1 por ciento, explicado por una caída de 1.0 por ciento en 
la agricultura y un repunte de 2.2 por ciento en la cría, ambos respecto al mismo periodo del 
año pasado. La Razón de México, P.P. /  El Economista, P.P 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001030nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000766nc.pdf 

 
Aguacateros amagan con estallar la huelga en la planta Mission 

Hasta 700 trabajadores de la empacadora de aguacate Mission, en Uruapan, Michoacán, 
amagan con estallar la huelga de no llegar a un acuerdo con la empresa y lograr un contrato 
colectivo de trabajo. Acusan que a pesar de las ventas millonarias del fruto, la empresa, con 
argucias fiscales no les otorgó utilidades, les ha ido disminuyendo prestaciones y salarios, 
además de que se les amenaza con despidos sin ser indemnizados por tratar de constituir su 
propio sindicato. 24 Horas, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000629nc.pdf 
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Aguacateros apuntan a diversificar exportación 

Después del bloqueo que sufrieron algunas exportaciones de aguacate durante una semana 
por la suspensión de inspecciones de Estados Unidos, hay exportadores que están 
diversificando los destinos para su producto y reducir la dependencia a ese mercado. Milenio 

Diario, 21 / Milenio Diario, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000730nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000730nc.pdf 
 
Plataneros piden declaratoria de emergencia en Tapachula 

Las fuertes lluvias que dejó a su paso la tormenta tropical Alberto suman daños de hasta 3 
millones de dólares en los plantíos de banano, maíz, sorgo, soya, plátano macho, que 
actualmente están bajo el agua. Uno de los principales líderes del gremio, proyectó que de no 
activar los seguros y tener apoyo de autoridades tendrán que pagar las penalidades por 
contrato a los compradores en Estados Unidos por lo menos hasta enero, lo que puede ser 
devastador para el sector. Comentó que la mayoría de la población en la región depende de 
estos cultivos, por lo que se anticipan estragos económicos, tras las pérdidas por la inmensa 
agua que trajo Alberto. 24 Horas, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000622nc.pdf 

Ejidatarios de Zacatecas exigen a alcaldes cumplí ir compromiso de rechazar una presa 

Integrantes de los ejidos Atotonilco, El Potrero y Estancia de Guadalupe exigieron a los 
alcaldes electos de Jiménez del Teúl y Sombrerete municipios ubicados en los límites de 
Zacatecas y Durango cumplir su promesa de campaña de rechazar el proyecto de construcción 
de la presa Milpillas, heredado de la administración del entonces gobernador priísta Alejandro 
Tello Cristerna (20162021). La Jornada, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001420nc.pdf 

 
Desplegado / Gobierno de México / Agricultura 

¡Cultivamos un futuro sostenible para México! El Gobierno de México, comprometido con una 
agricultura sostenible, trabaja de la mano con las productoras y productores para cuidar los 
recursos naturales y asegurar la producción de alimentos sanos y de calidad. La Jornada, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001524nc.pdf 
  
Exigen justicia por el asesinato de 2 campesinos en Veracruz 

Familiares de Jorge y Alberto Cortina Vázquez, integrantes del Movimiento en Defensa del 
Agua en la Cuenca Libres Oriental, asesinados el pasado jueves por elementos de la Fuerza 
Civil de Veracruz durante el desalojo violento de un plantón instalado por agricultores y 
ejidatarios frente a Granjas Carroll, en la comunidad de Totalco, municipio de Perote, exigieron 
justicia y el retiro de esa empresa que contamina y acapara el agua de la región. La Jornada, P 

40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001392nc.pdf 
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Ejecutan en Petatlán a dirigente ganadero 

Hombres armados asesinaron ayer a balazos al tesorero de la Asociación Ganadera de 
Petatlán, Guadalupe Viveros Pineda, quien estaba en su domicilio en la Colonia Morelos, en 
las afueras del municipio. Reforma, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001173nc.pdf 
 

 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
¿Taco sin cilantro?, alza de precio presiona a productores y comerciantes 

Con apenas un poco de estas hojitas verdes el sabor de cualquier comida se transforma: el 
cilantro es fundamental para la gastronomía mexicana y sus precios están alcanzando niveles 
nunca vistos. El encarecimiento de éste -y otros productos agrícolas- está afectando el bolsillo 
de los consumidores, y presionando la actividad de productores, comerciantes, restaurantes y 
puestos de comida. Las sequías, las granizadas y las plagas explican gran parte de este 
problema. En las semanas recientes el cilantro se ha comercializado al doble y triple de precio; 
y en algunas regiones del país su precio se disparó hasta 10 veces. El Economista, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000822nc.pdf 
 

Incremento del cilantro presiona a taquerías 

El aumento de los precios del cilantro causado por la sequía está obligando a las taquerías a 
repensar sus platos y a los mercados a deshacerse de la hierba. A principios de mes, un racimo 
de 5 kilogramos se vendía en el mercado de abastos de la CDMX por entre 440 y 500 pesos 
en promedio, según datos la Secretaría de Economía. Eso es un aumento de 110 pesos con 
respecto a la primera semana de mayo. La mayor parte del suministro de cilantro proviene del 
estado de Puebla, que como gran parte del país ha sufrido la falta de lluvias y un calor récord. 
"En Puebla hubo un problema de sequía y granizo que causó daños en el cultivo", dijo Juan 
Carlos Anaya Castellanos, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. El 

Financiero, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001309nc.pdf 
  
Se desploman precios del agave 

Este año el precio del agave azul se desplomó, al pasar de 30 pesos a entre 50 centavos y 2 
pesos el kilogramo, según la calidad. Zacatecas tiene alrededor de 7 mil hectáreas de 
plantación, de las cuales, 70 por ciento llegó a su tiempo de maduración y está en riesgo de 
perderse. Esto provocó que muchos productores retiren el agave de los plantíos " para echarlo 
al arroyo", afirmó el presidente del Sistema Producto Agave-Mezcal, Julio César Macías 
Muñoz. El Financiero, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001532nc.pdf 
  
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000822nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001309nc.pdf
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Cae 92% precio del agave; hay sobreoferta 

El precio del agave tequilana Weber variedad azul, única especie permitida para elaborar 
tequila, pasó de 30 pesos por kilo en 2021, a 2.50 pesos en 2023, una caída de 92 por ciento, 
acusaron productores. Esto se debe a la sobreproducción de la especie, ya que más personas 
se interesaron en el negocio. Reforma, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001341nc.pdf 
 

Otra amenaza para el aguacate, el chayote busca ser el nuevo oro verde 

El precio del chayote registró un aumento escandaloso de más de 600% en los últimos días y 
ya se ganó el mote del "nuevo oro verde" en la dieta de los mexicanos, calificativo que antes 
solo se usaba para referirse al aguacate. De acuerdo con los precios que reportan los 
mercados públicos y supermercados del país, el costo del chayote sin espinas subió de 15 a 
60 pesos por kilo entre la primera y segunda semana de junio de 2024. Publimetro, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000084nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
EU reanudará importación de aguacate mexicano 

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, dio a conocer este viernes que los 
empleados del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal del Departamento de 
Agricultura (APHIS, por su sigla en inglés) de Estados Unidos "comenzarán a regresar 
gradualmente" a las plantas empacadoras de aguacate y mango en Michoacán tras las 
recientes agresiones en su contra. En un breve comunicado, el diplomático estadounidense 
destacó que aunque se ha avanzado en reuniones con autoridades mexicanas, todavía es 
necesario avanzar en garantizar la seguridad de los inspectores antes de que se logre el pleno 
funcionamiento de la inspección sanitaria en la entidad afectada por la creciente inseguridad. 
El Economista, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000798nc.pdf 
 

Michoacán reinicia la certificación de aguacate y mango para la exportación a EU 

A través de sus cuentas oficiales en las redes sociales, el gobernador de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, anunció el regreso de los envíos de Aguacate y mango a Estados Unidos, 
además una visita del embajador de Estados Unidos de América al estado De manera previa, 
el gobierno de Estados Unidos ya había anunciado que inspectores de aguacate y mango 
regresaban a las plantas empacadoras en Michoacán, luego de que el pasado 18 de junio se 
compartiera la suspensión de trabajos que impedían los envíos con el país vecino del norte. 
De acuerdo con Alfredo Ramírez Bedolla, el día de ayer, luego de varias gestiones con el 
embajador de EU, Ken Salazar, este sábado inició nuevamente la certificación del aguacate y 
el mango, lo que permitirá los envíos a Estados Unidos, aunque de manera paulatina. Contra 

Réplica, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000321nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001341nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000084nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000798nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000321nc.pdf
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Reanuda exportaciones de aguacate; EU pide seguridad 

Casi una semana después de que se suspendieran las inspecciones debido a recientes 
agresiones contra el personal estadounidense, los inspectores del Servicio de Inspección de 
Sanidad Animal y Vegetal (APHIS) del Departamento de Agricultura de Estados Unidos 
regresaron gradualmente a las plantas empacadoras de aguacate y mango en Michoacán, con 
la finalidad de reanudar las exportaciones, informó la Embajada de Estados Unidos. En un 
comunicado, la Embajada estadounidense expresó su optimismo sobre la situación, pero 
enfatizó que aún queda trabajo por hacer para garantizar la plena seguridad de los inspectores. 
El Financiero, P.P.-8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001336nc.pdf 
 

Alistan reanudación de exportaciones a EU 

Tras casi dos semanas del cierre de la frontera norte a la exportación de aguacate michoacano, 
por "inseguridad", este lunes, después del mediodía, el gobierno de Estados Unidos terminará 
con la veda y permitirá la reactivación del corte, empaque y exportación de la fruta más rentable 
en la economía mexicana. Fuentes gubernamentales confirmaron la presencia en Morelia del 
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, para anunciar públicamente la 
reapertura de los límites territoriales entre México y Estados Unidos a la exportación del 
llamado oro verde, cuyo ingreso a la Unión Americana fue suspendido tras la presunta agresión 
a inspectores del Departamento de Agricultura del país vecino. Excélsior, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001169nc.pdf 
 

Pérdidas de 80 mdd por bloqueo de EU al mango y aguacate 

El bloqueo del gobierno de Estados Unidos a las exportaciones de aguacate y mango de 
Michoacán, luego de agresiones a dos de sus inspectores sanitarios en ese estado, dejó 
pérdidas por más de 80 millones de dólares al sector. Representantes del sector aguacatero 
resaltaron que durante la semana que duró el castigo, los productores de ese fruto perdieron 
aproximadamente 52 millones de dólares; en tanto, Empacadora de Mangos de Exportación 
reportó afectaciones por alrededor de 30 millones de dólares. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001431nc.pdf 
 

Va EU a Dominicana y Perú por aguacate 

México es el principal proveedor de aguacate en Estados Unidos...  pero Perú y República 
Dominicana aceleran sus envíos.  Por ejemplo, el 10 de junio, cuatro días antes de que Estados 
Unidos suspendiera la importación del fruto mexicano, se registraron 88 embarques desdé el 
País y 77 desde Perú. De acuerdo con datos del Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA), México concentra 89 por ciento de las importaciones de aguacate, mientras 
que Perú y República Dominicana tienen 10 por ciento en conjunto. Reforma, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001220nc.pdf 
 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001169nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001431nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001220nc.pdf
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CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Por sequía, CNA prevé baja de 3% en el producto agropecuario en el 2024 

La sequía presentada en los campos y las alteraciones climatológicas impactarán 
negativamente a la producción agropecuaria, que sufrirá una merma de 10 millones de 
toneladas al finalizar el año, equivalente a una producción 3% menor respecto al 2023, lo que 
se traducirá en afectación a la rentabilidad del productor, dijo Fernando Haro, director general 
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Ante ello, el organismo privado urgió al próximo 
gobierno, que encabezará Claudia Sheinbaum, a implementar una estrategia para atender los 
fenómenos que han afectado la producción agroalimentaria, y aprovechar el sur sureste. El 

Economista, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000858nc.pdf 

 
Tormentas: respiro para agro y campo de Guerrero, dicen 

Un respiro para la sequía y las altas temperaturas que se presentaron en la sierra de este 
municipio representaron los remanentes del ciclón Alberto, degradado a una baja presión, lo 
cual benefició a huertas, cultivos y a la ganadería. 24 Horas, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000599nc.pdf 

 
Concesión de agua en Chihuahua, muy superior a recarga de acuíferos 

El uso agrícola se lleva 87 por ciento del volumen total concesionado, cuando a nivel nacional 
se dedica a esa actividad 75.7, lo que indica que en la entidad se supera en 12 puntos 
porcentuales el promedio nacional de agua utilizada en el sector, apunta Víctor Quintana, 
colaborador de La Jornada, y Martín Solís. La Jornada, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001489nc.pdf 

 
El Cutzamala respira, por ahora 

La noche del pasado miércoles 19 de junio, en los límites del Estado de México y Michoacán, 
hubo prácticamente fiesta en las comunidades por el inicio de la temporada de lluvias, después 
de una racha de nueve meses sin que se presentara una precipitación importante en la región. 
Justo a tiempo, las anheladas lluvias tocaron a la puerta del Sistema Cutzamala, que hoy 
cuenta con 203 millones de metros cúbicos de agua, equivalente a 26% de almacenamiento. 
Productores de Zitácuaro, en la presa El Bosque, estuvieron a días de perder 30 mil árboles 
de guayaba, que son la base de su economía, por no tener agua para regar las parcelas. 
Excélsior, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001264nc.pdf 
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DIARIO OFICIAL  

  
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de obtentor de 
variedades vegetales, correspondiente al mes de mayo de 2024. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731235&fecha=24/06/2024#gsc.tab=0 

 
 

COLUMNAS 
 
Split financiero / Aguacate va /Julio Pilotzi 
Fue el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, quien anunció el retorno gradual 
de los empleados del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal (APHIS) del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos a las plantas empacadoras de aguacate y 
mango en Michoacán. Esta decisión se toma después de que los inspectores de APHIS fueran 
objeto de agresiones en la región, lo que había interrumpido temporalmente sus actividades. 
Eso sí, se sabe que el contacto entre autoridades mexicanas y estadounidenses será crucial 
para garantizar un entorno seguro para los inspectores, porque hay quien habla que si en este 
regreso no hay garantías volvería a interrumpirse el proceso para el aguacate mexicano y el 
mango, por lo que será crucial lo que se viva esta semana en ese estado del país. La Razón de 

México, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001061nc.pdf 
 
Rumbo Político / Adán Augusto y Ricardo Monreal serán coordinadores del Congreso / 
Arturo Ávila 

Los recientes nombramientos del primer equipo de la Doctora Claudia Sheinbaum demuestran, 
sin lugar a dudas, que el próximo gobierno de México será de mujeres y hombres de enorme 
capacidad y experiencia. Y en el Congreso de la Unión también estarán los mejores perfiles 
encabezados por Adán Augusto López y Ricardo Monreal, en el Senado y en la Cámara de 
Diputados, respectivamente. Rogelio Ramírez de la O, en Hacienda; Marcelo Ebrard, en 
Economía; Ernestina Godoy, en la Consejería Jurídica; Julio Berdegué Sacristán, en 
Agricultura y Desarrollo Rural; Alicia Bárcena, en Medio Ambiente y Recursos Naturales; 
Juan Ramón De la Fuente, en la Cancillería; y Rosaura Ruiz Gutiérrez, en la recién creada 
Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. El Heraldo de México, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000944nc.pdf 

 
Pregunta sin ofensa / Entre lealtades y ciencia / Karina Aguilar 

El primer destape de cinco integrantes del Gabinete y la abogada de presidencia que hizo la 
semana pasada la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum tranquilizó los mercados 
financieros, al generar certidumbre por los perfiles propuestos, habrá que ver hasta cuándo se 
mantienen en el cargo. Rosaura Ruiz en Ciencia Tecnología e Innovación; Alicia Bárcena en 
Medio Ambiente; Juan Ramón de la Fuente en Relaciones Exteriores y Julio Berdegué en 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731235&fecha=24/06/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001061nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000944nc.pdf
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Agricultura, son perfiles con una fuerte carga académica y científica, que permiten augurar 
un buen desempeño enlas dependencias que han sido asignados. 24 Horas, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000662nc.pdf 
 
Colaborador Invitado / Los pendientes para Marcelo / Jorge Molina Larrondo 

Marcelo Ebrard hereda una larga lista de pendientes justo cuando el régimen de comercio 
internacional se ha fragmentado, el proteccionismo sigue creciendo y el mecanismo de 
solución de controversias de la OMC no funciona adecuadamente, por lo que el sector privado 
desearía que la transición en esta dependencia iniciará esta semana. Uno de los pendientes 
más importantes relacionados con el TMEC y lo primero que requiere de la atención de Ebrard 
será la implementación de la decisión del panel sobre maíz transgénico y, en caso necesario, 
apelar el resultado. El Financiero, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001311nc.pdf 

 
Desde el Piso de Remates / Gabinete de Sheinbaum generó confianza / Maricarmen 
Cortés 

El Premio Naranja Dulce de la semana es para la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
porque logró tranquilizar los mercados con el primer anuncio de su gabinete: Marcelo Ebrard, 
en Economía; Rosaura Ruiz, en la nueva Secretaría de Ciencia, Tecnología e Investigación; 
Alicia Bárcena, en Semarnat; Juan Ramón de la Fuente, en Relaciones Exteriores; Julio 
Berdegué, en Sader, y Ernestina Godoy en la Consejería Jurídica. Además, se reunió con el 
pleno del Consejo Coordinador Empresarial y les reiteró su disposición al diálogo y con Jane 
Fraser, la CEO de Citi, quien le reiteró la confianza del grupo en México y el plan de escisión 
de Citi México y de Banamex, que en 2025 se venderá a través de una IPO. Excélsior, P 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001236nc.pdf 
  
Pepe Grillo / Los inspectores de aguacate regresan 

El embajador de EU Ken Salazar advirtió que los inspectores de aguacate que envía el 
gobierno de Estados Unidos, como condición para comprar el producto, que esos inspectores, 
que sobre todo vigilan que no haya plagas, no regresarían hasta que hubiera seguridad en la 
región. Pues con la buena nueva de que los inspectores están listos para volver a la chamba. 
¿Ya es segura la zona de cultivo de aguacate en Michoacán? Pues es una noticia estupenda. 
La Crónica, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000064nc.pdf 

 
Fuera del aire / Las señales del gabinete / Paola Rojas 

Son interesantes los perfiles que eligió Claudia Sheinbaum para ser parte de su gabinete. Con 
mayoría en el Congreso y los cambios que pretenden hacerse al Poder Judicial, cada decisión 
que tome será determinante para el futuro del país. Julio Berdegué, quien dirigirá la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, se ha dedicado a ese ámbito durante tres décadas. Ha 
combinado sus responsabilidades gubernamentales con la investigación y la asesoría.  El 

Universal, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001105nc.pdf 
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Desbalance / Termómetro de la carestía / Redacción 
Nos recuerdan que ante el anuncio que hará Banxico el jueves sobre su tasa de interés de 
referencia, un indicador clave será la tasa de inflación a la primera quincena de junio, mismo 
que se da a conocer hoy. Este indicador, divulgado por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), de Graciela Márquez, permitirá conocer el comportamiento de los precios en 
la primera mitad del mes, luego de haberse visto afectado por factores como la sequía, la ola 
de calor y, más recientemente, por las tormentas tropicales que han afectado al país. El 

Universal, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001116nc.pdf 

 
Otros ángulos / Una buena noticia: bajó la desigualdad regional / Gerardo Esquivel 
Como se sabe, México es un país extremadamente desigual en varias dimensiones. Sin 
embargo, una de las desigualdades más evidentes y lacerantes del país es la regional. Por 
esta razón, resultan sumamente importantes los resultados que reporta un análisis reciente 
elaborado por el staff del Banco de México sobre la evolución de la desigualdad regional en el 
país. Este análisis, publicado como recuadro en el más reciente Reporte sobre Economías 
Regionales, revela que entre 2018 y 2022 la desigualdad regional en México disminuyó en 
forma importante. Milenio Diario, P 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024000558nc.pdf 

 

POLÍTICA 
 
Decreta Sheinbaum: va Guardia a Sedena 
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, adelantó que la Guardia Nacional, creada 
con la promesa de ser un cuerpo civil, quedará bajo el mando del Ejército a partir del 1 de 
octubre. "Nos corresponde a partir del primero de octubre seguir fortaleciendo y consolidar a 
la Guardia Nacional como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional con la reforma 
constitucional que está en puerta en el Congreso de la Unión", sostuvo al inaugurar el cuartel 
de la Guardia en Xoxocorlán, Oaxaca. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001124nc.pdf 

 
La farmacia más grande del mundo no tiene empleados 
Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) ha firmado tres contratos por 7 
millones 77 mil 139 pesos en total, para adquirir el Servicio Integral del Centro de Atención 
Telefónica de la Megafarmacia, desde el 22 de diciembre de 2023 y hasta el pasado 20 de 
mayo de 2024. Sin embargo, el servicio lo ha contratado por periodos breves, hasta de sólo 19 
días para no dejar incomunicada a la bodega ubicada en Huehuetoca, Estado de México, y 
que pueda atender las solicitudes de los miles de pacientes que llaman diariamente a la 
Megafarmacia para pedir los medicamentos que no les surten en sus unidades médicas de 
origen. El Universal, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024001079nc.pdf 
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Afianzan derechos de los trabajadores 
El respeto a los derechos laborales mejoró en 19 estados del país, entre 2023 y 2024, debido 
a factores como la mejora del salario mínimo y eliminación del outsourcing. Así lo revela el 
índice de Estado de Derecho en México 2023-2024, del World Justice Project (WJP), cuyo 
objetivo es medir el grado de adherencia que tienen 142 países al Estado de derecho. Según 
el reporte, el avance se dio en Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, 
Coahuila, Colima, Edomex, Guanajuato, Hidalgo, Nayarit, Puebla, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas. Excélsior, P.p 
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LAS IDEAS y la información hoy se expresan en
distintas plataformas. Impedir su difusión siempre
será una prohibición indebida. La censura es censura;
el control es control; la persecución es persecución.

NO FUE suficiente que personajes como Carlos
Loret de Mola o Víctor Trujillo, "Brozo", dejaran
los grandes medios. Ahora que ellos y otros difunden
sus contenidos en redes sociales, parecen darse
cuenta en los ámbitos del poder de su existencia. O de
su persistencia. Y van por ellos... como aviso de que
pueden ir por otros.

¿QUÉ SIGUE? ¿Adiós a la crítica y a la diversidad?
No son las mejores señales esas advertencias surgidas
desde el poder.

ALLÁ en Yucatán hay quienes siguen lamentando
la derrota de Renán Barrera. Y no, no son los
simpatizantes de la alianza PANPRI, sino algunos
empresarios a los que les pidieron fiado para los gastos
de la campaña y ahora no encuentran quién les pague
lo que les deben.

Y NO ES por amarrar navajas, pero se quejan de que
Jorge Alejandro Barrera, el hermano del derrotado
candidato, estuvo muuuy metido en las cuestiones
financieras de la campaña. El asunto es que ahora
el llamado hermano incómodo yucateco simple y :
sencillamente no aparece. ¿Pos' a dónde se habrá
metido?

ALLÁ en Nuevo León se está dando en estos días
un fenómeno muy curioso: las lluvias también están
dejando damnificados a algunos políticos y están
haciendo florecer a otros.

RESULTA que el sábado la administración emecista
de Samuel García convocó á una reunión a

alcaldes metropolitanos a la cual solamente acudió
presencialmente Jesús Nava, de Santa Catarina.
El resto mandó representante o se conectó vía remota.

Y EN CAMBIO, ayer por la mañana hubo otra
convocatoria de parte de los morenistas Waldo
Fernández y Judith Díaz, ganadores de la contienda
al Senado, a la que acudieron ¡15 alcaldes!

DICEN los enterados que el acercamiento con los de
Morena es porque muchos alcaldes ya se cansaron
de las promesas incumplidas de apoyo del gobierno
estatal y que ahora le van a apostar a la cercanía de
Waldo y Judith con la próxima administración federal.
¡Qué tal!

A VER cómo le va al veracruzano Cuitláhuac García
hoy en la mañanera, pues difícilmente Andrés
Manuel López Obrador podrá omitir la sangrienta
represión policiaca que el gobernador morenista aplicó
a campesinos en Perote. El saldo de dos muertos y
varios heridos no es algo que se pueda ignorar tan
fácilmente, ni siquiera para un experto en esquivar los
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Maíz y país
"No existe una sola evidencia de daño

por el uso de organismos transgénicos
y sus productos".

Francisco Bolívar Zapata,
Premio Princesa de Asturias

SAN SEBASTIÁN. Después de
ser designado como próximo
secretario de Agricultura, Julio

Berdegué Sacristán declaró: "El go
bierno de la doctora Sheinbaum con
tinuará considerando la soberanía ali
mentaria como el eje rector de todo lo
que se haga en el campo y la alimen
tación". Sin embargo, agregó: "Debe
mos producir alimentos seguros y sa
ludables y, sobre todo, alimentos que
correspondan a nuestras tradiciones
a nuestra cultura, y es por eso que la
doctora Sheinbaum se ha comprome
tido con todos los mexicanos de que
el maíz blanco, ese corazón de nuestra
alimentación nacional, durante su go
bierno será producido en México y en
su totalidad por agricultoras y agricul
tores mexicanos, libre de transgénicos.
Porque sin maíz no hay país".

Las declaraciones son contradicto
rias. Preservar la soberanía alimentaria
implica contar con una oferta suficien
te Que los alimentos que produzca el
país deben ser seguros y saludables es
indispensable, no solo para cuidar la sa
lud de los mexicanos, sino para conser
var los mercados de exportación, par
ticularmente Estados Unidos, país que
mantiene altas exigencias de inocuidad.
Sin embargo, cuando Berdegué afirma
que el maíz blanco será en su totalidad

producido en México por mexicanos
crea un obstáculo importante al logro
de la soberanía alimentaria

No hay certeza de que un pro
ducto en particular pueda ser culti
vado completamente en nuestro país,
especialmente en tiempos de cambio
climático. Cuando además el próximo
secretario advierte que el maíz estará
libre de transgénicos, ratifica otra ba
rrera a la soberanía alimentaria Los
productos transgénicos se adaptan me
jor a condiciones de sequía y son más
saludables porque requieren menos
pesticidas. En México somos grandes
importadores de maíz, especialmente
amarillo, porque hemos creado barre
ras a su producción.

La expresión "Sin maíz no hay
país" es un lema ideológico o político.
Pero si México sigue ajustando sus po
líticas alimentarias a exigencias ideo
lógicas como esta seguirá siendo defi
citario en producciones como el maíz.

Ni el maíz ni otros productos mo
dificados genéticamente son peligro
sos para la salud. La estricta FDA de
Estados Unidos señala que estos "son
tan sanos como otros alimentos que
consumimos". Cientos de millones de
personas han consumido de manera
cotidiana estos productos desde hace
décadas sin que haya registro de algún
daño a la salud.

La idea de que el maíz transgénico
contaminará al maíz nativo mexicano
es un sinsentido. El maíz criollo que
se cultiva en México ha sido transfor
mado desde hace siglos. Es muy dife
rente genéticamente al que producían

los pueblos indígenas antes del siglo
XVI. Regresar al maíz nativo provo
caría hambrunas.

Berdegué no puede escudarse en
la ignorancia Tiene estudios de agri
cultura en la Universidad de Arizona,
una maestría en agronomía y estudios
de doctorado en genética de la Univer
sidad de California Trabajó en la FAO
y el CIMMYT, el Centro Internacional
de Mejoramiento del Maíz y el Trigo.
Sin embargo, también el actual secre
tario de Agricultura, Víctor Manuel
Villalobos, tenía un conocimiento só
lido de la biotecnología, pero terminó
perdiendo muchas batallas frente a
ideólogos como su propio subsecreta
rio, Víctor Suárez.

Por lo menos Berdegué ha seña
lado que se mantendrá la suspensión
a la prohibición del glifosato "hasta
que no exista una alternativa de la
escala necesaria para reemplazarQo]".
No hay indicaciones de que esto pue
da ocurrir pronto. Las propuestas de
Conahcyt de desbrozar con palas las
grandes áreas de cultivo solo revelan
ignorancia sobre el trabajo en el cam
po. Por lo menos el nuevo secretario
no las comparte.

• PISOS A TURISTAS

Barcelona ha prohibido el alquiler de
apartamentos a turistas por platafor
mas a partir de 2028. La medida bus
ca incrementar la oferta de vivienda,
pero no hay razón para pensar que
prohibir que las personas utilicen sus
propiedades como quieran elevará la
oferta de viviendas.
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Disyuntivas
La heredera del capital
político de Andrés Manuel
López Obrador tiene
disyuntivas muy complejas
y amenazantes. En el Juego
de tronos mexicano se

presentan los mismos dilemas
que al heredar en vida los
bienes a un familiar cercano.

¿Será una digna heredera?'
¿Encauzará mi herencia en la

misma dirección que yo he
tenido? ¿Qué puedo hacer
para asegurarme de que así
sea? ¿Sabrá apaciguara las
tribus familiares tal como yo
lo hice?

No es simple, ni una tarea
menor el querer responder a
estas preguntas. Lo que sí es
un hecho es que en la jungla
hay diferentes especies y solo
un verdadero rey de la selva
política.

Francisco Guzmán

Ciudad de México
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Montaña roja, muy roja
Felipe Ortiz Montealegre es

un abogado mixteco que
desde niño quiso ser alcalde

de su municipio, Metlatónoc, Gue
rrero, considerado uno de los más
pobres del país.

Estudió la licenciatura de De
recho en Puebla y regresó a su co
munidad natal para postularse co
mo candidato a alcalde por el PRD.
Fue un seguidor ferviente de Othón
Salazar, el dirigente magisterial que
colocó a la región de la Montaña de
Guerrero en el ojo nacional y que
desde su cargo como diputado fe
deral y también comó alcalde de
su natal Alcozauca impulsó inver
siones para esa zona enormemen
te rezagada. La región fue cono
cida entonces como La Montaña
Roja en alusión a la influencia de
la izquierda

Cuando Ortiz Montealegre fue
candidato del PRD en 1989 peleó
contra el poderoso PRI cuyo líder
estatal era Rubén Figueroa Alcocer,
uno de los más temibles políticos en
la entidad que hacía sucumbir a sus
adversarios con las viejas tácticas
de plata o plomo. Felipe Ortiz ganó
la elección en las urnas pero alegó
fraude. Los perredistas dirigidos
por Ortiz hicieron un plantón pa
ra exigir la limpieza de la elección y
mantenían tomada la plaza central,
en la cancha de basquetbol del mu
nicipio. Figueroa acudió al plantón
en Medatónoc tras un viaje en he
licóptero y encaró a Ortiz Montea
legre, entonces de 26 años de edad.
Lo amenazó de muerte. El joven
mixteco lo retó y desafió. No cesó
su protesta y fue reconocido como

alcalde. Sobrevivió al figueroísmo
y a una etapa cruenta donde hubo
centenas de asesinatos políticos en
Guerrero que cobraron la mayoría
de vidas de dirigentes perredistas
y también de priistas.

Él 15 de junio pasado Felipe Or
tiz Montealegre, que ya roza los
60 años, escribió en su muro de
Facebook: "Ayer fue cobardemente
asesinado mi hijo Sabi Ortiz Díaz
en el poblado de Loma Bonita, mu
nicipio de Metlatónoc, por lo que
recibimos la condolencia en la ca
lle San Miguelito número 52 de la
cabecera municipal de Metlatónoc.
Mismo que será enterrado en el
panteón municipal el día 16 de ju
nio a las 12 horas".

Su hijo Sabi, aficionado al au
tomovilismo y al fútbol, de profe
sión ingeniero y quien laboraba en
obras públicas del municipio, fúe
asesinado en un paraje de la zona
de Loma Bonita, en Metlatónoc. Lo
emboscaron hombres armados pre
suntamente enviados por Maurilio
Arce, un poblador que tuvo una di
ferencia con Felipe Ortiz cuando
este, fungiendo como responsable
de Bienes Comunales en el muni
cipio, intervino para mediar por la
disputa de un terreno que pelea
ba una viuda a quien dio la razón
en contra de Maurilio quien ahora,
aliado a los grupos criminales que
se han extendido impunemente en
Guerrero bajo el actual gobierno de
Morena, cobró venganza pagando
a unos sicarios para que asesinaran
al hijo de Felipe.

Pobladores de Metlatónoc de
tuvieron a tres de los participantes
en el homicidio de Sabi y tras inte
rrogarlos los lincharon. La Fiscalía
estatal indaga el linchamiento pe
ro no tiene ningún otro resultado
sobre los homicidas prófugos del
caso Sabi.

Los pobladores de la región es
tán cansados de presentar a las au
toridades a delincuentes de distin
ta naturaleza y luego verlos libres
y campantes. Hicieron justicia por
propia mano en el territorio de la
impunidad.

Tres días después, el alcalde
de Cópala, municipio de la Costa
Chica de Guerrero, Salvador Vi
llalba, fue ejecutado en un camión
de pasajeros por sicarios del grupo
criminal de "Los Rusos". El pasado
jueves 20, Acasio Flores, alcalde
de Malinaltepec, también munici
pio de La Montaña, fúe asesinado
a balazos por un grupo armado en
la colonia La Guadalupe, de ese
municipio.

Entre 1988 y 1991 Guerrero padeció
asesinatos políticos. Lo que ocurre
ahora no tiene parangón. Ataques
de grupos criminales sin castigo al
guno. La Montaña de Guerrero es
roja, muy roja, pero ahora no por la
influencia política sino por la san
gre de los narcocrímenes que ocu
rren en la impunidad y ausencia
de autoridad.

La gobernadora Salgado y su
equipo, vistos los hechos, no pa
recen tener manera de encarar el
conflicto. Una indudable ineptitud.
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Errada acción
a maestra le pidió a Pepito:

I ¡"Deletrea la palabra 'hacha'".
AJI'Deletreó el chiquillo: "Hache
de huevo... A de agua.. Ce de casa..
Hachédel otro huevo..."... El padre Ar
silio lepreguntó a Pirulina "¿Conoces
él pecado original?". "No, señor cura
respondió ella. El que conozco bien
es el picado horizontal". (Nota bene.
Tambiéi se puede cometer sta.nd.ing
up, o sea de pie, verticalmente)... Un
cierto predicador vio a una musa de
la noche que en una esquina ofrecía
sus serncios. Fue hacia ella con el
propósito de amonestarla a fin de que
renunciira a esa vida que seguramen
te le acarearía las eternales penas del
infierno. Le hizo la misma pregun
ta "¿Coibces el pecado original?". A
su vez lepreguntó la daifa "¿Qué tan
original lo quieres?"... La UNAM es
mi Alma vlater. Tuve en ella ilustrísi
mos maeíros: Ignacio Burgoa, Luis
Recaséns biches, Andrés Serra Rojas,
Mariano Jiménez Huerta, Ernesto
Gutiérrez^ González en la Facultad
de Derecto; Pablo Martínez del Río,
Margarita Quijano, Eusebio Castro,
María delparmen Millán, Demetrio
Frangos, Mael Salinas en Filosofía y
Letras. Siéitp profundo amor por la
casa de estadios a la que Vasconcelos
dotó de hjrmoso escudo y expresivo
.•xA;. > • I " « • ''V/ ¦;

reducto de la pluralidad y de la disi
dencia? Nunca es tarde para expresar
una protesta y señalar un riesgo ac
tual... El marido y su esposa iban por
el campo. Hacía un calor agobiante;
el sol pesaba como plomo. Vieron un
arroyuelo de cristalinas aguas que se
adivinaban frescas, y decidieron darse
un chapuzón Despojados de sus ropas
entraron en las invitadoras linfas. Po
co después, aliviada ya del bochorno
so estío, la señora salió del regato. ¡Ho
rror! En eso se apareció un caminante.
Azarada, la mujer atinó apenas a cu
brirse la entrepierna poniéndose ahí
los zapatos de su esposo con las suelas
hacia fuera. Sin dar muestras de asom
bro comentó el viajero: "Impetuoso el
señor, ¿no?"... En las cantinas se sue
len suscitar entre los ebrios polémicas
furiosas. En una mesa del Bar Ahúnda
dos asiduos parroquianos, Cucoldo y
Afrodisio, sostenían una discusión en
la cual ambos ponían mucho fúego
y muy poca luz. Dijo Afrodisio: "Yo sé
hacer el amor mejor que tú". Negó Cu
coldo: "Te equivocas. En eso te supero,
y por mucho". Una y otra vez sostuvie
ron ambos sus respectivos puntos de
vista, hasta que Afrodisio cortó de tajo
la disputa "Está bien le dijo a Cucol
do, Vamos con tu esposa, y que ella
diríma la cuestión"... FIN.

lema Me sigue apenando en el sen
tido de entristecerme; en el sentido de
avergonzarme el claudicante mensa
je que recientemente envió el actual
rector por el cual se deslindó, y des
marcó a la Universidad, del dictamen
rendido por los juristas pertenecien
tes al Instituto de Investigaciones Ju
rídicas, documento en el cual hicieron
la crítica de la aberrante iniciativa de
reforma al Poder Judicial ordenada
por López Obrador. Con eso Lome
lí no sólo desautorizó a un grupo de
universitarios destacados: también
pareció dar su respaldo, y el de la Ins
titución, al caudillo de la 4T y a esa
medida que atenta contra la recta ad
ministración de la justicia, la división
de poderes y la democracia Errada
acción fúe esa del rector, quien cedió
en modo vergonzante ante un presi
dente que ha denostado a la Universi
dad y se ha mostrado hostil a ella La
UNAM ha sido recinto de libertad, au
tonomía y resistencia frente a los regí
menes autoritarios. Ahora quien debe
salir por sus fueros se mostró obse
cuente, como temeroso del poder pre
sidencial. ¿O acaso es partidario de los
nuevos dueños del país, y será su com
pañero de camino llevando consigo
a la Universidad como otra posesión
de los que ahora mandan, y no como
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Llueve.

Ahora sí, Dios está en el cielo, en la tierra
y en todo lugar.
Hemos vuelto a la cocina de la casa del

Potrero. La sobremesa después de la cena
se viviñca con la charla de los presentes,
con el recuerdo de los ausentes y con una
taza de té de yerbanís o una lenta copita de
mezcal.

Doña Rosa narra uno de los decires de don
Abundio, su marido.

Me avisó él: "Voy al Saltillo, porque el
practicante me recomendó que me haga
unos analis y se los lleve al médico" A
su regreso le pregunté: "¿Qué te dijo el
dotor?". Me contestó: "Pos dizque traigo
alta presión. Y sí ha de ser, porque estoy
meando a bastante distancia".

Reímos todos, menos don Abundio,
que se atufa con las risas. Masculla hosco:

Vieja habladora.

Doña Rosa forma con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

/Hasta mañana!...
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QUÉ curioso. Dicen
que la transición
se está poniendo
muy intensa en la
Alcaldía Cuauhtémoc,
pero no entre el
Gobierno actual y el
entrante, sino con
la gente que aún
tiene la ex Alcaldesa
Sandra Cuevas en el
organigrama.
SEGÚN esto, en días
recientes hubo hasta

gritos, quizá porque
quieren que las cosas
se acomoden para
que su anterior jefa
no tenga "tantos"
problemas con los
funcionarios entrantes.

Y ESO molestó a la
gente del actual titular,
Raúl Ortega, pues
los expedientes no

pueden maquillarse a
gusto y necesidad de
nadie.

MUY pronto deberá
estar dándose a

conocer la propuesta
del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
para enfrentar
los estragos de la
invasión comercial de
productos chinos en el
Centro Histórico.

DICEN que lo que
va a reflejar es qué
tanto apoyo tendrá la
CDMX por parte del
Gobierno federal, pues
el desplazamiento
de locatarios para
usar espacios como
bodegas empieza,
nada y nada menos,
con la inacción en

aduanas que permite
el ingreso masivo de
artículos.

EN TANTO se

comprueba si van
solos o acompañados,
todo indica que
las revisiones por
incumplimientos
de protección civil
podrían serlas
primeras estrategias
para intentar cerrar
el paso al tsunami
asiático.

Y SI todo queda en
eso, será como querer
apagar con una botella
de agua ¡todo el fuego
de un dragón!

• • •

PARA el término

de la Legislatura, el
Canal del Congreso
está preparando un

documental... pero ya
empezaron los peros.

PRIMERO, les está
costando trabajo
encontrar diputados
que ofrezcan un
balance positivo,
como es la idea

original. Y no podía ser
de otra forma, pues va
a estar difícil encontrar
quien hable bien del
trabajo, ¡cuando es
justo lo que no ha
habido!

ADEMÁS, que a los
propios realizadores
les está costando

la encomienda,
pues ellos mismos
padecieron la falta
de salario durante
buen rato.

circuitointerior a reforma.com
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Liderazgo y el futuro de la Ciudad
La Ciudad de México ha conoci
do las personalidades de sus go
bernantes: "adictos al mando, alér
gicos al liderazgo". Los regentes
ordenaban, no conciliaban ni con
vencían; movilizaban para la ope
ración política Hemos escucha
do historias del Regente de Hie
rro —Uruchurtu— y sabemos de
la Mano Dura de los Jefes del De
partamento del Distrito Federal —
Corona del Rosal y Martínez Do
mínguez—, los tres suspirantes a la
Presidencia de la República, como
otros que ocuparon la Regencia de
la Ciudad de México.

Lo que hemos vivido en la Ca
pital no ha sido un liderazgo que
aglutine a los ciudadanos en el
Gran Proyecto para la Ciudad de
México, sino la división para im
poner una visión; ciudadanos co
mo enemigos irreconciliables que
comparten un futuro. Mayoría no
significa liderazgo, son expecta
tivas a $pr satisfechas por un go
bierno empático. Liderazgo es lo
grar que las cosas sucedan y eso
no ocurre en esta urbe.

Vista ert perspectiva, la vota
ción del 2 de junio reflejó cambios
en lo que se pensaba era el susten
to del futuro de la Ciudad: el inte
rés ciudadano por el bienestar de
su familia; estrategia para estimu
lar el pensamiento crítico, formar
capacidades y brindar oportunida

des. También cambió la noción de
la democracia: rendición de cuen
tas, premiar el buen desempeño y
acompañarlo para nuevos logros
compartidos.

Los resultados de la elección —
difíciles de asimilar— desdibujaron
la noción de que expectativas de
bienestar sustentaban la acción po
lítica, propiciando el crecimiento y
distribución de la riqueza. La cre
ciente pobreza, deterioro en salud,
educación, agua, medio ambien
te y la violencia no fueron factores
en la elección. Muchos ciudadanos
sucumbieron a las dádivas y cre
yeron más en las palabras que di
bujaban una Ciudad de maravillas,
que a sus propios ojos y experien
cias cotidianas.

No sorprende el desinterés por
participar en la elección más im
portante en la historia moderna
del País. Latinobarómetro 2023 in
dica que de 2020 a 2023 se perdió
en 8 por ciento el apoyo a la de
mocracia y que al 56 por ciento de
los mexicanos no les importa que
un Gobierno no democrático lle
gue al poder si resuelve los proble
mas... pero sigue sin importarles
aun cuando no los resuelva.

La Capital no está en buenas
condiciones y enfrenta retos mayo
res e inmediatos. Se heredan situa
ciones críticas que no han sido en
frentadas por motivos políticos. Es
engañoso pensar que las dádivas y

desprecio a la democracia que ga
naron elecciones sirvan para resol
ver los problemas de la Ciudad y
mantener el poder; se acerca el mo
mento en que los problemas opa
carán las dádivas y solo habrá solu
ciones dolorosas. Ciudadanos indo
lentes y gobiernos que sobornan no
consolidan sociedades ni ciudades.

El camino para el crecimiento
y desarrollo de la Ciudad de Mé
xico y el bienestar ciudadano em
pieza por comprender y aceptar l¡i
realidad que vivimos y las razones
por las que estamos en problemas.
La Transformación no resolvió y ¡ í
aceleró el deterioro urbano. Vere
mos si con el nuevo Gobierno de
la Ciudad, las promesas electorales
—que evadieron la realidad cono
cida— se convierten en estrategia;!
funcionales a problemas reales.

También —importante para h
urbe y doloroso para el poder— es
la necesidad de construir Ciuda
danía, en la comprensión de que
solo con ciudadanos empoderados
y con visión crítica que actúan a
favor de su entorno urbano y so
cioeconómico, puede un gobierno
considerarse exitoso y mantenerse
legítimamente en el poder. Este es
el nuevo liderazgo que se necesit i
en la Ciudad.

•CIUDADANO
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Fuego en
el mercado
Hace unos días, se produ
jo un incendio en el Mer
cado de La Merced (Ve
nustiano Carranza) que
arrasó con 27 puestos co
merciales y afectó a otros
7. Al parecer, el fuego fue
provocado por un cor
to circuito eléctrico de un
negocio con mercadería
muy inflamable (bolsas y
productos de plástico). El
C2 Centro detectó la hu
mareda en la esquina de
las calles Rosario y Juan
Cuamatzin y movilizó de
inmediato los servicios de
emergencia. Pero cuan
do los bomberos llegaron,
el fuego se había exten
dido a comercios de artí
culos para fiestas también
muy inflamables. Los 60
elementos tardaron me
dia hora en apagar el in
cendio y dar lugar a las
labores de remoción de
escombros y limpieza de
residuos. Afortunadamen
te, no hubo necesidad de
intervención de servicios
médicos de emergencia
No es la primera vez que
pasa esto. De hecho, la
historia del mercado re
gistra 26 incendios impor
tantes en 63 años de vida

moderna (aproximada
mente porque la historia
real se remonta al 1500),
es decir, casi un incendio
cada dos años (y medio).

LA CHISPA
DE LAS EXTORSIONES
En realidad, esta vez fue
un incendio menor com
parado con el 2019 (640
locales perdidos), o 2012
(809 locales quemados).
Sobra decir que en la re
construcción del 2013 las
autoridades se compro
metieron a un sistema de
captación de aguas plu
viales, video vigilancia,
sistema contra incendios,
una subestación eléctri
ca propia y paneles so
lares (de lo que no llegó
nada...). Y este es uno de
los grandes motivos pa
ra explicar los incendios.
Pero no el único: según
un estudio (García Tejeda,
2023), curiosamente los
incendios en los mercados
capitalinos coinciden con
la extorsión a comercios.
Es decir, que hay incen
dios donde se reporta un
fallo de la subestación o

accidente humano (error
o imprudencia), pero hay

otros que coinciden con
denuncias de extorsión
realizadas previamente. El
estudio de García Tejeda
se basa en el análisis espa
cial y los mapas son muy
reveladores: las denuncias
terminan habitualmente
en un incendio. Este tipo
de fuego no se propaga,
sino que arrasa solamente
con el local en cuestión.
Mientras que, en los in
cendios comunes, el fuego
se expande con rapidez,
en el caso de las extorsio
nes son fuegos quirúrgi
cos controlados para que
haga daño solo al que se
resiste a pagar (nunca hay
pérdidas humanas porque
no se puede cobrar a los
muertos). Para las ban
das, no se puede dejar pa
sar ningún caso, porque al
poco tiempo, el contagio
lleva a que nadie pague.
Y además, el fuego sirve
como estímulo indirec
to para los otros... no hay
nada mejor que el miedo
para que la extorsión fun
cione. Paradójicamente,
por estos motivos, es raro
que en La Merced haya
incendios aislados a ho
rarios extraños... porque

las redes criminales fun
cionan muy bien, están
asentadas con el territo
rio dividido hace tiempo
y "administran" el espacio
de tal modo, que es impo
sible no pagar. Porque se
tiene acceso al espacio ya
pagando y conociendo las
reglas del "negocio". En
realidad, es imposible lle
gar a tener un local/espa
cio allí sin "pasar" por la
administración de la ban
da criminal que regula los
conflictos, problemas y,
también, la cadena de pa
gos. Al igual que en otros
grandes mercados tradi
cionales, es extraño que
haya conflictos serios, ni
siquiera el recambio de
poder en las grandes ban
das los afecta porque to
dos dependen demasiado
de la extorsión para rom
per el negocio por un pro
blema Es la "pax" de la
extorsión que se ha vuel
to prácticamente una es
pecie de impuesto urbano
en los mercados de
la Ciudad.
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¿ARo. pese a la palza electoral
recibida quiete la presidencia del PRl?
::::: Nos comentan que, pese a la apaleada que re
cibió el pasado 2 de junio, Alejandro Moreno se

apresta a concretar su estrategia
para mantenerse cuatro años
más al frente del Comité Ejecu
tivo Nacional del PRI. Nos di
cen que, incluso, ya se aproba
ron en privado las reformas que
se requieren para permitir la
reelección de la dirigencia y so
lo falta que la 24 Asamblea Na
cional del tricolor, que se reali
zará entre julio y agosto, avale
los cambios a los estatutos par

tidistas para tener luz verde. Cuando se le pre
gunta a Alejandro Moreno si se va a reelegir, su
respuesta es que hará lo que le pida la Asamblea,
pero, nos hacen ver, que la gran mayoría de los
delegados le deben el cargo al dirigente y muchos
dentro del PRI no ven cómo pudieran votar en
contra. Por lo pronto, Alito Moreno tiene amarra
da una senaduría plurinominal por el tricolor y
solo es cuestión de tiempo para que brinque de la
Cámara de Diputados al Senado de la República.

@ra presidencial retrasa vuelo de
ciudadanos
::::: Pasajeros de Oaxaca a la Ciudad de México
padecieron un retraso en su vuelo de más de
una hora a consecuencia del regreso del presi
dente Andrés Manuel López Obrador y su
comitiva. De acuerdo con el piloto del vuelo
1049 de Aeromexico la demora se debió por
dos razones: esperar a la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum, que al final no
abordó ese vuelo, pero principalmente porque
el aeropuerto no les permitió despegar debido
a que primero tenían que dar salida a las aero
naves de la Fuerza Aérea que transportaban al
presidente, López Obrador y su comitiva a la
Ciudad de México.
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El siguiente paso de la aplanadora
Morena en el Congreso
::::: Ayer, la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum dejó en claro que mantendrá la es
trategia del presidente Andrés Manuel López
Obrador de que la Guardia Nacional (GN) esté
adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña). Los intentos del gobierno federal por
mantener esta corporación bajo el mando mili
tar se han visto frenados hasta ahora por la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, pero a
partir de septiembre Morena y sus aliados prác
ticamente tendrán los votos suficientes para
modificar la Constitución a su gusto y dejar a la
GN dentro de la Sedeña. En la oposición tam
bién están claros que esta será una de las refor
mas que pasará sin mayor contratiempo por la
aplanadora que tendrá la 4T en el Congreso de
la Unión desde el 1 de septiembre.

¿Irán los ministros a los foros
sobre la reforma al Poder Judicial?
::::: Nos comentan que los foros para analizar la
reforma judicial iniciarán el jueves 27 de junio en
la Cámara de Diputados, y que a la Suprema Cor
te ya llegaron las invitaciones formales para que
las y los ministros estén presentes. En el parla
mento pasado los ministros de la Suprema Corte
de Justicia no fueron requeridos, por lo que nos
hacen ver que la invitación resulta un momento
importante para que las y los integrantes del Po
der Judicial se hagan escuchar y expliquen por
qué consideran que la elección por voto popular
no es adecuada. Ya veremos si la ministra presi
denta del alto tribunal Norma Pina y el resto de
los ministros y ministras acuden al llamado.
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Éxodo en San Luis Potosí
Hay un éxodo en Cárdenas,

San Luis Potosí. Familias
completas se van del mu

nicipio, ahogadas por la extorsión,
las amenazas, los secuestros, el ase
dio: la impunidad que despliega el
crimen organizado.
En marzo de este año un grupo

de desconocidos abandonó cinco
cadáveres frente al Palacio Munici
pal de Cárdenas. El alcalde del Ver
de Ecologista, Jorge Omar Muñoz
Martínez, conocido como El Melo
nes, había pedido licencia para me
terse en la contienda electoral y
operar la campaña de un candidato
afín. El hallazgo de aquellos cinco
cuerpos hizo que el gobernador del
estado le quitara el respaldo.
Finalmente, en Cárdenas ganó el

PT. Pero la campaña de Edgar Mi
guel Hernández, El Conta, fue
aprobada y favorecida por la célula
del Cártel Jalisco Nuevo Genera

ción que opera en la región.
En 2020 fuerzas federales detu

vieron a una mujer en Cárdenas.
Llevaba consigo una manta firma
da por el Cártel del Golfo, la cual
contenía amenazas en contra de un
sujeto llamado Héctor Ávalos, al
que la Sedeña ubicó más tarde co
mo líder del CJNG en Cárdenas,
Rayón, Tamasopo, Rioverde y Ala
quines, entre otros municipios.
Según los reportes, Ávalos fue

cercano a quien pronto sería alcal
de del Verde, Jorge Omar Muñoz, El
Melones. En junio de 2020, sin em
bargo, fue detenido con droga en el
municipio de Rayón.
Durante el tiempo que pasó en la

cárcel fue o se sintió traicionado
por su antiguo aliado. De acuerdo
con las fuentes de inteligencia con
sultadas, es probable que Ávalos
haya dejado los cuerpos frente la al
caldía de Cárdenas, como una for
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ma de avisar que estaba de vuelta e
iba a cobrárselas.
A dicho personaje se atribuye la

ola de asesinatos, secuestros, extor
siones y desapariciones que han
llevado al éxodo a numerosas fami
lias de Cárdenas, San Luis Potosí.
En la manta que llevaba la mujer

detenida en 2020 aparecían men
cionados otros dos individuos: un
tal Comandante Lucifer y un hom
bre apodado La Loba.
En un reporte de la Sedeña se in

forma que la célula del Cártel Ja
lisco que opera en la zona media
cuenta con la protección del alcal
de de Cárdenas, El Melones, y con
la colaboración de dos individuos
que fueron militares: Pablo Ramón
Palomino Rojas, del 40 Batallón de
Infantería, y Jesús Ortega Corona
do, quien desertó de la Guardia Na
cional en septiembre de 2020.
En toda la región los secuestros

se cometen a la luz del día. En 2023,
una balacera en el jardín principal
de Cárdenas, a unos metros del Pa
lacio Municipal, desató el terror de
la población. La Cruz Roja canceló
sus servicios en ese municipio.
Desde las ocho de la noche, las ca
lles quedan desiertas: son frecuen
tes los enfrentamientos entre gru
pos criminales: el Cártel Jalisco, el
Cártel del Golfo, el Cártel San Luis
Potosí Nueva Generación, el Cártel
Unido de la Huasteca e incluso la

Familia Michoacana.

A principios de este mes, los ca
dáveres de tres personas aparecie
ron con huellas de tortura, y mania
tados, en la plaza principal de Rio
verde, dentro de una camioneta.
Los pobladores realizan mar

chas y protestas exigiendo paz y se
guridad. En Cárdenas, el barrio
Brownsville comienza a quedarse
sin familias, según ha reportado el
diario Quadratín SLP.
Asesinatos, secuestros, ataques

a domicilios, patrullas y coman
dancias, forman parte de la vida co
tidiana en la zona media de San
Luis Potosí. El avance de las orga
nizaciones criminales y su captuía
de la vida cotidiana han vuelto un
infierno la vida de cientos de miles
de potosinos. Desde los gobiernos
federal y estatal la crisis de violen
cia e inseguridad, sin embargo, se
ha negado.
Es la crisis que su antecesor le

gará al gobierno de Claudia Shein
baum: un cartucho de dinamita,
hecho de contubernios con la po
lítica local, que más temprano que
tarde terminará por estallarle en
las manos.

Ojalá que, en lugar de negar la rea
lidad, como ha ocurrido estos seis
años, el gobierno entrante compren
da que, para ser viable, es impres
cindible enfrentar, y corregir. •

@hdemauleon
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La UIF, el sexenio y Latinus
a UIF no ha investigado las
cuentas de Mario Delgado a
I pesar del Rey del Huachicol.

> las del gobernador tamau
Iipeco Américo Villatreal, mucho
menos las del ex director de Aduanas,
Ricardo Peralta. De hecha la UIF ha
estado pasmada ante los cuatro di
rectores de Aduanas que el propio
presidente López Obrador despidió
porqué impera la corrupción. Tam
poco se investiga el dinero del narco
en las campañas de Morena en Gue
rrero, ni a Félix Salgado Macedonio ni
a su hija la gobernadora Evelyn, a pe
sar de que el líder criminal de la zona
confesó que les daba recursos.
Olga Sánchez Cordero escondió

un departamento en Estados Untóos
y no pasó nada. Javier Jiménez Es
priú hizo lo mismo. Las casas, terre
nos y departamentos de Rocío Nahle
no han merecido que le abran un ex
pediente ni le congelen las cuentas.
Tampoco por las 23 casas de Bartlett,
sus 13 empresas ni los contratos a su
hijo. Nada del edificio irregular de
LuisaMaríaAlcalde en la cotizada co
loniaRomaSur.¿Ylaspropiedadesde
Alfonso Durazo? Nadie se mete a re
visar las cuentas de Epigmenio Ibarra
a pesar de que no ha pagado los 150
millones que le dieron vía Banco
mext, ni hay una investigación contra
Jenaro Villamil porque compró unas
antenas que no aparecen.

Ignacio Ovalle sigue trabajando en
el gobierno a pesar del desfalco de 15
mil millones de pesos en Segalmex.

¿A Ana Guevara ya le hurgaron las
cuentas después de tantos desvíos
que le imputan deportistas de talla
mundial? ¿Por qué no paso nada con
el fiscal Gertz después de todas las de 
nunciasde Julio Scherer? ¿Por quéno
pasó nada con Scherer después de to 
das las denuncias de Gertz? Tampoco
contra Zaldívar a pesar de las graba
ciones. ¿Y las multimillonarias trans
ferencias en dólares del hermano de
Santiago Nieto? Nadie ha explicado la
riqueza de Adán Augusto ni de Mo
nreal. Ni las empresas fantasma que
usóel vocero Jesús Ramírez parades
viar dinero en la campaña Ni los
diezmos que cobraba Delfina El ex
gobemador obradorista Jaime Boni
lla acusa de narco a la gobernadora
obradorista Marina del Pilar. Ella lo
acusa a él de corrupto. ¿La UIF no va
a aparecer? ¿Ni a revisar las cuentas
de Cuauhtémoc Blanco, las de Rutilio

Escandón con los contratos que otor
gó al brazo derecho de su fallecida es
posa (¡que era alto mando en el SAT!),
los desvíos de Murat que acusa su
ahora compañero Salomón Jara o los
millones de Del Mazo en Andorra
que tanto indignaban en Morena?
El secretario de la Defensa se

puede ir de vacaciones familiares
con el presupuesto público, nadie
lo molesta Al general Vallejo nadie
le pide explicaciones de las empre
sas fantasma que usaron en la cons
trucción del AIFA.

Y sobra decir: tampoco hay una
investigación de la UIF contra nin
guno de los hijos de López Obrador.

Ni José Ramón, el de la Casa Gris. Ni
Andy ni Bobby, los de El Clan que
han traficado con influencias en Dos
Bocas, el Tren Maya, Pemexylasme
dicinas. Tampoco contra sus primos
Pedro y Osterlen Salazar Beltrán.
¿Por qué no le han congelado las
cuentas a Amílcar Olán, su empre
sario favorito, su prestanombres

vuelto millonario este sexenio? Hay
grabaciones y contratos de sus co
rruptelas. Román Meyer y Daniel
Asaf están embarrados en los nego
cios de los amigos de Andy y Bobby,
pero no hay problema Nadie explicó
el dinero en efectivo que reciben
clandestinamente en video los her
manos del presidente, Pío y Martín.
Ellos decían que los sobres le llega
rían a Andrés Manuel. Tampoco na
da contra el que se los mandó: Ma
nuel Velasco. Ni contra nadie del Par
tido Verde. Nadie molestó al secre
tario particular del presidente, Ale
jandro Esquer, a pesar de que sale en
video lavando cash en los bancos. Y
claro, seguimos sin saber de qué vivió
López Obrador los trece años que no
reportó ingresos entre que fue jefe de
Gobierno y presidente de México.
En cambio, según lo reportó la

periodista Peniléy Ramírez en su
columna de Reforma, "la UIF abrió
una nueva investigación, hasta
ahora inédita, contra Carlos Loret,
su esposa, Víctor Trujillo y dos em
presas de Latinus".

Gracias a quienes han expresado su
solidaridad frente a esta bajeza •

historiasreportero@gmail.com
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Sobrinos presidenciales ganan
con "nremio de cnnsnlanifin"
::::: Los que andan "con sonrisa de oreja a oreja"
en Tamaulipas, nos comentan, son los dos sobri
nos del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, Úrsula Patricia Salazar Mojica (Morena) y

José Braña Mojica (Morena),
Pues ambos ganaron en las ur
ñas sus respectivas reelecciones
para seguir siendo legisladora,
Nos recuerdan que su postula
ción fue más "un premio de
consolación", pues en realidad
don José buscaba ser alcalde en
Ciudad Victoria y doña Úrsula
en Tampico, pero no les alcanzó
"la carta familiar" para lograr la
candidatura, y ahora deberán

regresar al Congreso local y esta vez doña Úrsula
buscará retomar la presidencia de la Junta de Go
bierno, aunque ahí sí se topará con pared. ¡Cosas
de familia!
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Diputado se reelige "por la gente'
::::: A quien "le ha llovido duro y tupido" en Sina
loa, nos comentan, es al recién reelecto diputado
local Serapio Vargas Ramírez (Morena), pero no
de gratis, pues criticó a algunos de sus compañe

ros de partido que van por un
tercer periodo como legislado
res. Nos indican que, para mu
chos, don Serapio abrió de más
la boca, pues dijo que la socie
dad no ve con buenos ojos
aquellos políticos que buscan
enquistarse en los cargos de
elección popular y cuando se le
cuestionó por su reelección afir
mó "que sólo escuchó la voz de
los ciudadanos que le exigieron

que se volviera a postular, porque lo necesitan en
el Poder Legislativo", además de que ya le echó el
ojo a la alcaldía de Culiacán para 2027. ¡Sencillito
y carismático, el hombre!

En la mira por liberación de interna
::::: Tremendo escándalo hay en Baja California,
nos cuentan, pues el director del Centro de Rea
daptación Social (Cereso) de Tijuana, Luis Ma
nuel López Carrillo, y el juez José Guadalupe
Sígala, se echan la bolita por la errónea libera
ción de una reclusa y que acabó con la salida del
funcionario y el subdirector. Nos relatan que don
Luis Manuel está bajo investigación interna y pe
nal, al igual que su subalterno, porque sin una or
den rectificada por un juez y sin la celebración de
una audiencia presuntamente liberó a una inter
na acusada de participar en el asesinato de un jo
vea la cual al salir de prisión huyó para no vol
ver. Pero eso no es todo, nos señalan que supues
tamente el juez había ordenado la libertad de la
mujer desde mayo de 2022, al cumplirse los dos
años en prisión preventiva. ¡Qué tal!
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Hace calor
Ante la enormidad de la cri

sis climática, es fácil caer
en la tentación de buscar

respuestas fáciles. Una tecnología
milagrosa, un acuerdo internacio
nal que nos salve, un deus ex ma
china para sacarnos del lodazal.
Pensar así es no entender lo que se
nos viene encima, o lo que ya está
aquí: los inéditos y disruptivos
eventos climáticos que ya forman
parte de nuestra cotidianidad. Ante
una crisis de esta magnitud escoger
es perder: tenemos que ir con todo
por el clima.
Sabemos que las fuentes de ener

gía renovable como la eólica y la so
lar son cruciales para reducir las
emisiones de carbono. Sin embar

go, el sol y el viento son intermiten
tes y dependen de condiciones geo
gráficas y climáticas muy específi
cas. Para mitigar estas intermiten
cias, las grandes baterías son esen
cíales, aunque enfrentan retos que
limitan su uso. Si bien sus costos

vienen reduciéndose siguen siendo
altos, su capacidad de almacena
miento es limitada y su fabricación
depende de materiales escasos.
Capturar y almacenar el dióxido

de carbono es otra manera de redu
cir significativamente las emisiones
de gases de efecto invernadero. Bajo
condiciones favorables estas tecno
logías pueden llegar a capturar has
ta el 90% de las emisiones de C02.
Su utilización es especialmente útil
en industrias difíciles de descarbo
nizar, como la producción de ce
mento y acero, por ejemplo. Pero no

es factible en todos los escenarios ni
en todas las aplicaciones.
La energía nuclear también juga

rá un papel fundamental en esta
mezcla de soluciones. Siendo una
fuente de energía que no genera ga
ses de efecto invernadero, la energía

nuclear ofrece uria generación
constante y confiable de electrici
dad complementando la naturale
za intermitente de las energías re
novables. No obstante, la reticencia
de muchos gobiernps y empresas
privadas a embarcarse en un pro
grama de desarrollo nuclear hace
que esta fuente de energía sólo es
tará disponible a laijgo plazo.
Otras tecnologías menos con

vencionales también jugarán un
papel en la lucha contra el cambio
climático. Fertilizar jos ecosistemas
oceánicos podría fomentar el creci
miento de algas y fitoplancton que
almacenen carbono a bajo costo...
Técnicas para añadir minúsculas
partículas de sal a cijertas nubes so
bre el mar podrían aumentar la can
tidad de radiación piar que estas
reflejan, sacándola qe la atmósfera
antes de que pueda! calentarla Ge
nerar una capa de pártículas reflec
tantes a la estratosfera podría tener
un efecto similar. Cada una de estas
tecnologíastienesulugaryninguna
puede resolver la crisis climática
por sí sola Lo deseable es un en
foque integral que bombine todas
estas tecnologías para maximizar
sus fortalezas y compensar las limi
taciones que cada una tiene.

Combinar energías renovables
con el uso de baterías y con nuevas
tecnologías para el uso de hidró
geno, la captura y almacenamien
to de carbono y la energía nuclear
pueden crear un sistema energé
tico eficiente, confiable y flexible.
El uso de los océanos para alma
cenar carbono complementa na
turalmente la capturay almacena
miento de carbono, proporcionan
do así múltiples formas de secues
trar C02 sin que alcance a conta
minar la atmósfera. Si queremos ir
con todo contra la crisis climática,
no podemos excluir opciones de
antemano ni ceder ante falsas al
ternativas. Nuestro objetivo debe
ser aprovechar las fortalezas de to
das las tecnologías verdes que es
tán siendo desarrolladas para con
tar con una estrategia integral con
tra las emisiones.
Si no lo logramos, los costos

de nuestra inacción serán estra
tosféricos. Millones de vidas es
tán en juego, así como la pros
peridad y la estabilidad de la es
pecie humana. En este ámbito
no caben medias tintas. •

Miembro distinguido del Carnegie
Endowment for International Peace

@moisesnaim
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PAOLA ROJAS

Las señales del gabinete
Son interesantes los perfiles que eligió Claudia

Sheinbaum para ser parte de su gabinete. Con
mayoría en el Congreso y los cambios que pre

tenden hacerse al Poder Judicial, cada decisión que tome
será determinante para el futuro del país. Hay por eso
una gran avidez pea saber cómo será su gobierno, y los
seis integrantes que anunció la semana pasada dicen
mucho de lo que podría ser su estilo de gobernar.
Son personas con trayectorias relevantes y una

amplia capacitación. El anuncio de su incorpora
ción a la siguiente administración, sumada a la del
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue
bien recibido por el mundo financiero y empresa
riál. Incluso, su perfil moderado se tradujo en un
respiro para los agitados mercados bursátiles.
Juan Ramón de la Fuente, quien formó parte del

equipo de campaña y es el encargado de encabezar el
proceso de transición, será el secretario de Relaciones
Exteriores. En la administración de López Obrador fue
representante de México ante la ONU, y antes estuvo
en cargos que le han acercado a personajes contras
tantes y con distintas ideologías. Es una persona capaz
de tender puentes y acercar a los distantes.
Marcelo Ebrard es quien probablemente le resulte

más incómodo a la futura presidenta. Les toca dejar
atrás la rivalidad para ahora trabajar en equipo. El ex
jefe de Gobierno tiene capacidad y experiencia de so
bra para encabezar la Secretaría de Economía. Habrá
que ver cuánto le permiten maniobrar.
Alicia Bárcena ha recorrido el servicio público y la

diplomacia. Su experiencia en organismos internacio
nales la convierte en una secretaria de Medio Ambiente
con capacidad para abordar retos globales urgentes.

Ernestina Godoy mantendrá su cercanía con Shein
baum ahora desde la Consejería Jurídica de la Presi
dencia Fue fiscal general de Justicia de la CDMX hasta

enero de este año, cuando los diputados de oposición
capitalinos votaron en contra de su ratificación.
Julio Berdegué, quien dirigirá la Secretaría de

Agricultura y Desarrollo Rural, se ha dedicado a ese
ámbito durante tres décadas. Ha combinado sus
responsabilidades gubernamentales con la investi
gación y la asesoría.
La gran sorpresa es la creación de la nueva secre

taría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Inno
vación. Sorprende porque durante la gestión de Ló
pez Obrador se le dio muy poco impulso a ese sector.
Al frente de ella estará la doctora Rosaura Ruiz, quien
tiene una amplia trayectoria académica y ya había
colaborado con Claudia Sheinbaum como secretaria
de Educación de la Ciudad de México.
Es alentador pensar que la creación de un minis

terio enfocado en el desarrollo científico y tecnoló
gico pueda ser señal de que habrá mediciones e in
teligencia al diseñar las estrategias. Por otro lado, Mé
xico se ha rezagado en términos de innovación y pier
de productividad y bienestar. Un gobierno con una
visión más actual e informada al respecto, podría
acelerar el avance en ese ámbito.

Son apenas las primeras señales, pero son muy re
levantes. Habrá que ver las que vengan en adelante.
Será interesante observar cuánto pesan las presiones
desde Morena y desde el actual gobierno. Por ahora,
Claudia Sheinbaum ha logrado imprimir su propio se
llo sin que eso implique el más mínimo atisbo de rup
tura con su mentor político. No es poca cosa. •

@PctolaRojas
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Transición rispida en la alcaldía
de La Magdalena Contreras

::::: Nos platican que en la aléal
día Magdalena Contreras la
transición pinta para ser todo
menos tersa, toda vez que nos
aseguran que no ha habido
acercamiento entre el edil priis
ta saliente, Luis Gerardo
Quijano, y el alcalde electo mo
renista, Fernando Mercado,
quien interpuso una denuncia
en la Contraloría por la basifica
ción presuntamente ilegal de 13

trabajadores, lo que podría encender los ánimos
entre ambos equipos. Además, como ocurre con
otras demarcaciones donde habrá cambio de par
tido político, hay impugnaciones pendientes a la
elección ante el Tribunal Electoral capitalino. Mu
chos se preguntan ¿Cómo hacer tersa la transición
cuando todavía hay pleito legal en tribunales?
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Confirma Brugada sus dos
proyectos de Metrobüs

::::: Poco a poco y mediante sus
redes sociales, la jefa de Gobier
no electa, la morenista Clara
Bragada, va ratificando cada
una de las promesas que hizo
en la campaña para instrumen
tarlas cuando asuma la admi
nistración el próximo 5 de octu
bre. Una de ellas es la construc
ción de dos nuevas líneas de
Metrobús: la O (cuyo proyecto
ejecutivo ya está listo en la pre

sente administración) y que irá por todo el Circuito
Interior, y la 8, que se delinea por Periférico, de la
Alameda Oriente hasta el Toreo. Nos cuentan que
son proyectos que doña Clara retomará y actualiza
rá para concretarlos. Ya se conocerán los detalles.

Ven buena relación entre Detfina
Gúmez ylaUAEM
::::: Le contamos que al parecer hay una buena re

lación entre la gobernadora Del
fina Gómez y el rector de la
Universidad Autónoma mexi
quense, Carlos Eduardo Barre
ra, pues colaboran en dos pro
yectos. El primero es la cons
trucción del Centro Integral de
Atención a Pequeñas Especies,
donde la mandataria colocó ayer
la primera piedra, y el segundo,
un acuerdo para que los estu
diantes que no logren ingresar a
dicha institución puedan tener

opción en otros centros dentro de la entidad.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o ai email editor@eluniversal.com.mx
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Lo que sabemos sobre el Programa
Nacional de Cultura 20242030
::::: Independientemente del. esperado nombramiento
de quien será la titular de la Secretaría de Cultura en
el gobierno de Claudia Sheinbaum, nos cuentan que
ya se está trabajando en un Programa Nacional de
Cultura 20242030. Parece que, a partir de diagnósti
cos, consultas federales y discusiones, el equipo de
transición perfila el documento que marcará la ruta
de quien asuma la responsabilidad en Cultura. He
mos tenido acceso a un anteproyecto de más de 40
páginas en las que se desmenuza lo que será la "Polí
tica cultural del Segundo Piso de la Cuarta Transfor
mación", en donde habrá "Programas de continui
dad" y "Programas emblema del Segundo Piso de la
Transformación".
De entrada, nos llama la atención que en el docu
mento hay mucha menos ideología explícita que en
la retórica de la administración saliente, y más realis
mo en un diagnóstico autocrítico de consumo inter
no que dice, por ejemplo, entre muchas otras cosas:
"Actualmente el país cuenta con 2,500 casas de cul
tura, 7,476 bibliotecas públicas, 900 auditorios, entre
otros; sin embargo, la inversión anual para manteni
miento de esta infraestructura cultural disminuyó un
70% anual para todo el país, enfocándose en el Pro
grama Nacional de Reconstrucción y en la atención
al Complejo Cultura los Pinos". Así, el Programa, por
decirlo de alguna manera, propone reconstruir mu
cho de lo estancado y perdido con el propósito de
mejorarlo. Muchas buenas intenciones que tendrán
que pasar la prueba del ácido de la complicada reali
dad. Veremos.

Para lograr todos los objetivos, el anteproyecto propo
ne mantener el presupuesto actual de casi 17 mil mi
llones de pesos, pero, ya sin obras de reconstrucción
ni en Los Pinos que realizar, reorientando el monto a
las urgencias rezagadas y a crear nuevos programas a
nivel municipal, estatal, federal e internacional.
Si este anteproyecto cuaja, la continuidad de lo reali

zado durante la gestión de Alejandra Frausto se con
centrará en mantener y mejorar los semilleros creati
vos, Original a nivel regional y federal, el programa
de reconstrucción de templos y recintos, la recupera
ción de piezas arqueológicas en el extranjero y con
cluir y poner en operación el proyecto Chapultepec,
naturaleza y cultura.
El resto de los puntos se concentra ampliamente en
explicar los "Programas emblema del Segundo Piso
de la Transformación", por ejemplo, "atacar de ma
nera progresiva una deuda histórica; los derechos la
borales de los trabajadores de la cultura", para ello se
propone incorporar un porcentaje de trabajadores del
capítulo 1000 a la estructura de la secretaría, instau
rar un esquema "no retributivo" para poder ofrecer
prestaciones básicas para trabajadores del capítulo
3000, y el reconocimiento y beneficios a "trabajado
res temporales de la cultura" y a los "trabajadores in
dependientes de la cultura".
Quizá debido a que Morena ampliará su presencia en
los gobiernos de los estados, el anteproyecto hace
gran énfasis en la colaboración y coordinación con la
federación para desarrollar "nodos locales" de desa
rrollo comunitario, por ejemplo, llevando los Pilares
como parte de la red nacional de bibliotecas, y fo
mentando el turismo cultural en circuitos nacionales.
En el anteproyecto se plantea poner orden y articular
un sistema nacional de formación y educación artís
tica y cultural, y algo muy llamativo, hace una distin
ción clara entre educación artística formal y la no
formal (semilleros creativos), y reitera la relevancia de
ambas en una dimensión más técnica que ideológica.
¿Qué se dice además sobre el apoyo al cine mexicano
y al resto de las artes, los incentivos fiscales, la crea
ción de una nueva universidad de las artes, el apoyo
de la iniciativa privada a la vida cultural, el Banco del
Bienestar y el pago de las becas...? Se lo contaremos
en nuestra próxima entrega... (Escríbanos a columna
crimenycastigo@gmail.com)
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Ejecutan a desplazado de Tila
y se suspende el retorno
Más de 6 mil personas, que dejaron la localidad por la violencia generada por Los
Autónomos, planeaban regresar a sus hogares en los próximos días

FREDY MARTÍN PÉREZ
Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

San Cristóbal de las Casas.
Cuando los más de 6 mil desplaza
dos de la cabecera municipal de Tila
y de algunas comunidades se pre
paraban este fin de semana para re
gresar a recuperar sus hogares, in
tegrantes de un grupo paramilitar
raptaron a uno de ellos, al que tor
turaron y asesinaron, para luego
abandonar su cuerpo.
La Fiscalía de Chiapas informó

que José Rodrigo Martínez Parcero,
de 45 años, se comunicó vía telefó
nica con su esposa el pasado viernes
a las 18:00 horas, cuando se encon
traba en las inmediaciones del hos
pital de Yajalón, donde había per
manecido desde el 7 de junio.
Familiares aseguraron que inte

grantes de un grupo armado inter
ceptaron a Martínez Parcero cuan
do se encontraba en la unidad de
portiva, donde se refugian miles de
desplazados, para luego llevarlo a
bordo de un vehículo.
Los familiares confirmaron que

Martínez Parcero fue raptado por los
paramilitares "ayer [este viernes]
por la noche, saliendo del refugio de
desplazados. Hoy [este sábado] lo
calizaron su cuerpo sin vida, tortu
rado en Tila".
Agregaron que el grupo parami

litar abandonó el cuerpo de Martí
nez Parcero en las inmediaciones de

la comunidad de Sayojá, para "vin
cularlo injustamente" con la agru
pación armada conocida como Kar
ma. "Lamentablemente otra vez
nos tocó poner otro muerto", señaló
la familia.
Hasta el cierre de esta edición,

se sabía que el cuerpo de José Ro
drigo Martínez Parcero sería in
humado después de que la Fisca
lía de Chiapas hiciera su entrega
formal a sus familiares.

incierto regreso
Antes de la desaparición de José Ro
drigo Martínez Parcero, los más de
6 mil desplazados estaban dispues
tos a regresar para recuperar sus ho
gares, por su propia cuenta, pero
ahora se preguntan: "¿Cuál seguri
dad para regresar?".
Una mujer dio a conocer que es

taba dispuesta a volver a Tila para
limpiar su casa, pero sólo estaría
unos días, para luego trasladarse a
Villahermosa, Tabasco, donde bus
caría trabajar, mientras se encuen

tra la paz en Tila. "Definitivamente
no hay condiciones para regresar.
Sólo voy a ver mis cosas y me voy a
trabajar", agregó.
Comentó que después del ata

que de los paramilitares, que quie
ren apropiarse de 130 hectáreas
donde hay decenas de casas, los
desplazados se encuentran sin
trabajo y algunos han enfermado
por el estrés.

También dio a conocer que algu
nos de sus conocidos han decidido
regresar a Tila, para ver el estado de
sus viviendas. "La casa es lo único
que tienen los desplazados", señaló
al agregar que la vivienda de uno de
sus familiares fue saqueada e incen
diada entre el 4 y 7 de junio.
A raíz del ataque de los para

militares, una veintena de vi
viendas y negocios fueron incen
diados y destruidos, también da
ñaron más de 17 vehículos y unas
6 mil personas dejaron la cabe
cera municipal, abandonando
sus hogares y personas de otras
comunidades.
Durante varios años, los habitan

tes de Tila han estado enfrentados
por la disputa de las 130 hectáreas
pero Los Autónomos que quieren
apropiarse de esas tierras, no cuen
tan con documentos legítimos que
acrediten la propiedad así como
tampoco los hijos de ejidatarios, ya
que únicamente pagan catastro mu
nicipal ante el ayuntamiento. •

HABITANTE DE TILA

Anónimo

"Definitivamente no
nay condiciones para
regresar. Súlo voy a
ver mis cosas y me
voy a trabajar"
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17
VEHÍCULOS
fueron dañados por el grupo de
paramilitares que se apoderó de Tila.
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AMERICAN CURIOS
Esperando ¡a luz
DAVID BROOKS

MILES DE LIBROS censurados
en bibliotecas y escuelas en
varias partes del país, los go
biernos estatales y municipales
recortando los presupuestos

para bibliotecas, artes y cultura junto con los
ya limitados recursos para la educación pú
blica, donde también buscan prohibir en los
planteles versiones críticas de la historia del
país, mientras Luisiana acaba de ordenar la ex
hibición de los 10 Mandamientos en cada aula.

"UN PAÍS QUE desmonta la educación, las
artes o las culturas está ya gobernado por
aquellos que sólo tienen algo que perder con
la difusión del saber", alertaba Italo Calvino.
El senador Bernie Sanders subrayó en una
audiencia que "si cuatro ejecutivos de empre
sas de fondos especulativos, en un momento
donde tenemos una desigualdad masiva de
riqueza, ganan más dinero que el ingreso total
de todos los maestros de prescolar en nuestro
país, tal vez algo está mal con nuestras priori
dades nacionales".

MIENTRAS SE VAN apagando las luces de

la educación y la cultura, y se pervierte aún
más la narrativa nacional con la infusión del
"cristianismo nacionalista", parece que el país
procede hacia una nueva edad oscura. Los ele
mentos ahí están, incluyendo frases con ecos
históricos ominosos.

EN ESTADOS UNIDOS siempre ha estado pre
sente lo de Dios y patria; no hay evento público,
desde partidos deportivos hasta graduaciones
en escuelas, pasando por cualquier acto políti
co, que no empiece con el himno nacional y/o
alguna de las pésimas canciones patrioteras.
Casi siempre se rinden honores a las fuerzas
armadas y todo discurso oficial y cada dólar
dice que este país confía y es bendecido por
Dios. Y una vez más la derecha busca secuestrar
esos supuestos pilares sagrados de la "democra
cia", "igualdad", "libertad" y "derechos" para
imponer un régimen neofascista. En este año
electoral afirman que ellos y sólo ellos pueden
rescatar de las garras de la "izquierda radical" a
los verdaderos "valores" y "principios" sagrados
sobre los cuales se fundó este país.

PERO COMO DIJO el famoso cómico George
Carlin hace varios años... "Este país fue fun
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dado por un grupo de dueños de esclavos que
nos dijeron que todos los hombres son creados
como iguales ajá, con la excepción de indí
genas, afroestadunidenses y mujeres. Creo
que los estadunidenses realmente muestran
su ignorancia cuando dicen que quieren que
sus políticos sean honestos. ¿De qué chingados
están hablando estos cretinos? Si la honestidad
de repente fuera introducida a la vida estadu
nidense, se colapsaría el sistema entero".

AHORA ESO DE "Dios y patria" retorna a un
país donde todo estudiante ha tenido que parti
cipar en ejercicios de qué hacer cuando ingrese
una persona armada, donde nunca en un siglo
se ha registrado tal desigualdad de riqueza,
donde el presupuesto militar ha alcanzado
nuevo récord, donde los migrantes los que
construyeron y han rescatado a este país desde
sus iniciosde repente son el enemigo que,
según Trump, están "envenenando la sangre
de este país" (frase nazi), donde ya hubo un in
tento de golpe de Estado y se prepara otro (los
republicanos rehúsan comprometerse a respe
tar los resultados de la elección si no ganan),
y donde el cinismo ha llegado a tal nivel que
Trump promueve la exhibición de los 10 Man
damientos (a pesar de que él personalmente y

sus cómplices han violado casi todos).

HAY UNA ESCENA escalofriante en la pelí
cula Cabaretobra esencial para el momento
actual que gira en torno al surgimiento de
fascismo en Alemania en los años treinta del
siglo pasado, donde primero se oye una voz
dulce e inocente de un joven cantando una
canción llamada El mañana me pertenece, en
un parque donde familias lo escuchan y pronto
casi todos se suman al coro; la cámara primero
sólo muestra su cara y poco a poco baja hasta
mostrar su brazo donde tiene una banda con
una esvástica de la juventud nazi. (https://www.
youtube.com/watch?v=C61pT6e8nAA).

HAY DEMASIADOS INDICIOS de que se
aproxima una edad de tinieblas en Estados
Unidos, y ahora todo depende sobre si vota un
movimiento suficientemente unido capaz de
prender las luces.

Santana. Putyour lights on. https://open.spotify
com/track/3uRaD26t3RkJ8n549udQ83?si=c0a
376154af54aed
Bruce Springsteen. This little light of mine.
https://open.spotify.com/track/45F5Du2IpQD
wYdGNOj FYQb?s¡=2ad73e5e7ddb499b

? "Si cuatro ejecutivos ganan más dinero que
todos los maestros de prescolar del país, algo
está mal con nuestras prioridades nacionales",

afirmó el senador Bernie Sanders, quien el fin
de semana participó en un rally de Llamado al
voto en Nueva York, Foto Afp
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Rayuela
¿Quién es ese hombre

que coordinó con Claudio
X. González la

aprobación de la reforma
educativa de Peña Nieto

en el Senado?

No se vaya a estar
pensando en él para
dirigir la educación de

este país.
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ASTILLERO

Los nombramientos (y definiciones) que vienen
//Primera tanda, "moderada" # Sedeña, SG y
Seguridad // Se confirma: GN a Defensa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA REFORMA JUDICIAL y los
nombramientos del futuro gabinete
presidencial se han convertido en
intensos campos de batalla de la es
peculación mediática. En ambos ca

sos se intentan encontrar claves respecto a la
continuidad dominante del presidente saliente
o la adaptación con sello propio de la entrante.

LAS ESPECULACIONES SOBRE el primer
punto plantean que López Obrador impone
tiempos y formas en cuanto a la polémica
reforma citada y Sheinbaum Pardo intentará
eludirlos (aunque la retórica diga otra cosa)
para que, ya instalada en la silla presidencial,
las negociaciones y consecuencias le corres
pondieran inequívocamente a ella.

RESPECTO A LOS primeros nombramientos
del gabinete claudista hay opiniones encon
tradas: unos creen que la primera tanda es una
maniobra engañosa, en busca de aparentar
moderación y desactivar protestas o rece
los, sobre todo de empresarios y segmentos
socioeconómicos de alto nivel, y otros creen
encontrar motivos reales de esperanza de una
modulación claudista, menos confrontacional.

ESTE JUEVES, CUANDO se presente la
segunda lista de nombramientos, la atención
estará puesta en las secretarías de la Defensa
Nacional, de Gobernación y de Seguridad y
Protección Ciudadana. La primera tiene una
relevancia extraordinaria, ahora también en
empresas y áreas distantes de lo estrictamente
militar. Un cambio histórico sería que al man
do llegara un civil, que además fuera ajeno
a las camarillas verde olivo que pugnan por
mantener sus privilegios (algo doblemente his
tórico sería que la designación recayera en una
mujer). Sin embargo, el mayor enigma se re
fiere al bando interno que será postulado para
el siguiente sexenio y el grado de continuidad
impuesta que podría, o no, implicar.

PARA OCUPAR GOBERNACIÓN se men
cionan en especial los nombres de Rosa Icela
Rodríguez Velázquez y, con menos fuerza, Ma
rio Delgado. La actual titular de Seguridad y

Protección Ciudadana ya ocupó, con la propia
Sheinbaum, el segundo lugar en el organi
grama, como secretaria general del gobierno
capitalino (un equivalente a la cartera federal
de Gobernación) e incluso fue invitada en su
momento a ocupar la jefatura interina de go
bierno, que finalmente recayó en Martí Batres.
En aquella ocasión, Rosa Icela prefirió seguir
con el presidente López Obrador en la SSPC.

OTRO ENIGMA A resolver es el relacionado
con Ornar García Harfuch, a quien Sheinbaum
quiso instalar de candidato a la jefatura
del gobierno capitalino, pero predominó la
instrucción en favor de Clara Brugada. La
virtual presidenta electa busca colocar a su ex
jefe de policía como secretario de Estado (¿y
un temprano precandidato presidencial para
2030), aunque las mismas reticencias domi
nantes que impidieron que fuera candidato
a gobernar la Ciudad de México pretenden
frenar la llegada al gabinete legal de quien fue
director de la Agencia Federal de Investigación
después de IgualaAyotzinapa, con Enrique
Peña Nieto. A menos que, al final del duelo
de poderes, pasen Rosa Icela a Gobernación
y García Harfuch a Seguridad y Protección
Ciudadana.

NO NECESARIAMENTE ESTAS tres titu
laridades deberán anunciarse el jueves de la se
mana en curso. Recuérdese que las secretarías
de Estado, y la Consejería Jurídica, a la que
se da ese nivel, son 20, así que, de sostenerse
el ritmo de entrega de seis en seis, bien podría
darse un jueves más de nombramientos del
gabinete "legal", el 4 de julio. De ese primer ni
vel, quedarían dos designaciones pendientes. Y
faltarían las más relevantes (Pemex, Comisión
Federal de Electricidad, Issste, Seguro Social,
entre otras) del gabinete que suele llamarse
"ampliado", el cual incluye 299 dependencias y
organismos descentralizados.

Y, MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum ha con
firmado que la Guardia Nacional será parte de
la Secretaría de la Defensa Nacional, conforme
a las reformas constitucionales derivables del
plan C, ¡hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

La opinión de la candidata X sobre los adultos
mayores § La esperada disculpa que nunca
llegó de un joven de 27 años

ORTIZ TEJEDA

SIN NINGUNA PREGUNTA previa
que la obligara, la candidata X nos ex
hibió, en un renglón, la imagen de su
señor padre y con él como ejemplo,
la opinión que le merece el alto por

centaje de 12 millones de adultos mayores de
60 años, tanto hombres como mujeres, que no
han sido capaces de construir un patrimonio.

VEAN LA FORMA de exhibir a los inútiles,
holgazanes, buenos pa'nada que llegan a esta
edad y no han podido brindar a su familia una
casita para su hogar. Comentó X: "Mi padre
siempre nos trajo de un departamento a otro
porque jamás fue capaz, a pesar de su edad, de
conseguir para nosotros, su familia, una sim
ple vivienda". Y en el colmo de sus cotidianas
torpezas agregó: "quienes han llegado a los 60
años y no lograron un patrimonio, (por cual
quier medio), comenzando por una casa: son
unos "güeyes".

QUÉ ESTUPIDEZ LA suya de basar el valor
de una persona en su capacidad de acumular
bienes por cualquier medio y conducta. Hay en
estas asombrosas expresiones comprobación
plena de la estructura emocional y racional
de la interfecta. No nos atrevemos a decir que
no quiera a sus padres, en todo caso los quie
re (pero no más que a sí misma), sobre todo
cuando pueden ser útiles para hacerla popular
y querida (¿será?) entre la gente. Sostiene re
petidamente que siempre ha sido pueblo, pero
su estancia dentro de éste la pasó de noche,
porque desde adolescente siempre ha estado
soñando con vivir en la colonia de enfrente.

LOS DISLATES DE doña X son cotidianos
y por eso no me basta una columneta para
darle alcance y emparejármele. Tampoco pue
do dedicar demasiado espacio al tema, pese
a que sigo pensando que no hay que darla por

finiquitada en el mundo de la sinrazón y la am
bición política.

RECORDEMOS LA ESCANDALOSA bo
rrachera del adolescente (27 años) a la que ya
nos referimos y que nos dio un avance de cómo
sería su comportamiento como "primer here
dero de la presidenta". Pero seamos justos y no
hagamos recaer toda la culpa del desaguisado
en el adolescente de marras: ¿Qué otras pala
bras podrían integrar su vocabulario si no las
que son de uso cotidiano en la mesa familiar?
Ahora, lo menos que se esperaba era un verda
dero reconocimiento de la errada y ultrajante
humillación infligida a los trabajadores del
antro, pedirles una disculpa pública y difun
dirla por las redes sociales tanto como lo fue
el video que nos mostró al furioso adolescente
haciéndose justicia por sus propios zapatos.
El castigo severo que se le aplicó fue relevarlo
del cargo que se le había encomendado dentro
de la campaña y regresarlo al puesto de Eje
cutivo A en la empresa fundada por su madre
y que lleva el mexicano y castizo nombre de:
High Tech Services.

QUIERO TERMINAR ESTOS renglones con
una propuesta que se sustenta, cabalmente,
en las normas que se estipulan para el otor
gamiento del Premio Nacional de Periodismo
(en la categoría fotografía). Postulo, honesta
mente convencido del merecimiento de esta
distinción, al compañero Luis Castillo, que en
la página 4 de este diario, en su emisión del 20
de junio pasado, nos da acceso a cuatro foto
grafías que hablan más que muchos editoriales
y doctos artículos de opinión. Por favor, véanla
y díganme si le atiné al siguiente encabezado:
"Las torres que en cielo se creyeron, un día ca
yeron en la humillación." Autor, Luis Marquet
ti. Intérprete, Claudio X. González.

ortiz_tejeda@hotmail.com
@ortiztejeda
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Que la casa de transición de
la virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, estará muy mo
vidahoy, pues no solo atenderálos
asuntos propios de la transición
del cargo, sino que celebrará su
cumpleaños 62, por lo que se es
pera que reciba felicitaciones to
do el día y una que otra visita para
darle el abrazo, además del pastel
y "Las mañanitas". Por cierto, la ex
jefa de Gobierno presentará esta
semana el segundo bloque de co
laboradores que la acompañarán
en su gabinete.

Que la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de
Diputados acordó invitar de for
ma individual a los 11 ministros de

la Corte, presidida por NormaPi
ña, y al titular de la FGR, Alejan
dro Gertz, a la apertura de los fo
ros de parlamento abierto sobre la

reforma al Poder Judicial, así que
en las próximas horas se conoce
rán los nombres de quienes deci
dan participar en esa ceremonia
programada para el próximo jue
ves en el Palacio de San Lázaro. En
tanto, el Consejo de la Judicatu
ra Federal ya puso en marcha su
campaña para visibilizar el traba
jo de los jueces con seis spots en
radio y televisión, cuya transmi
sión durará hasta noviembre.

Que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación,
que encabezaMónica Soto, acep
tó el desafío de ej ercer la máxima
publicidad en el análisis de las
impugnaciones que presentó la
oposición sobre la elección presi
dencial con el objetivo de que los
ciudadanos conozcan las pruebas
de los quejosos y la solidez jurídi
ca de lo que reclaman, de ahí que

las deliberaciones se realizarán
por los canales oficiales del or
ganismo. Se trata del último re
curso de PAN, PRI y PRD ante el
triunfo de Claudia Sheinbaum,
no para revertir el resultado, sino
para dej ar asentado que hubo in
equidades en el proceso.

Que por cuarta vez en los úl
timos cinco años, el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales aprobó un or
denamiento para que la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

proporcione la lista de recomen
daciones rechazadas por las au
toridades de 2014 alafecha. El ca

so se origina con la peti ción de un
ciudadano, aunque la oficina a car
go de Rosario Piedra Ibarra se
ha negado hasta ahora a cumplir
con esa obligación legal,

Fecha: 24/06/2024

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 32 de 241 Índice



Ebrard, De
la Fuente y la
incertidumbre
de noviembre

Los tiempos electorales mexi
canos han terminado, pero
el proceso electoral esta

dunidense, más allá de que, a diferencia
de otros años, desde hace meses se sabe
quiénes serán los candidatos, apenas va
comenzando; este jueves será el primer
debate entre DonaldTrumpy JosephBi
den camino ala elección de noviembre.

será solo la extorsión de hace unos años de

pon tu muro de militares en Chiapas o te
aumento impuestos. Será peor.
No solo el asunto migratorio se compli

cará, y en serio, si llega Trump; la revisión
del Tratado de Libre Comercio no está tan
sencilla. En los últimos meses el ex presi
dente ha comenzado a hablar de cómo la
mudanza de muchas empresas a México ha
dej ado, según él, sin trabaj o a"milesy miles"
de estadunidenses y ya ha advertido que no

permitirá que autos chi
nos producidos en Mé
xico lleguen a EU con las
ventajas que da el TMEC.
Cosas similares ha dicho
sobre imponer aranceles
a otros productos chinos.

Faltan muchos meses para que los
estadunidenses acu dan a las urnas. Las

encuestas hoy señalan una elección
muy disputada, aunque en los estados
clave, dado el sistema de elección pre
sidencial, Trump trae alguna ventaja.

Por lo pronto, Ebrardy De la Fuente ten
drán que comenzar a tomar notas el jueves
y pensar qué se va a hacer si gana Donald
Trump, porque fácil nova a estar,

Juan Ramón de la Fuente, próximo
secretario de Relaciones Exteriores, y
Marcelo Ebrard, próximo secretario de
Economía, estarán, uno supone, atentos.
El debate deljuevesseráunoque no so

lo será inédito por lo temprano que se da
en los tiempos de la contienda, ni porque
no es organizado por la comisión de de
bates presidenciales, sino porque el tono
de la campaña ha sido brutal de parte de
Trumpalpresidente. Llevameses llenán
dolo de insultos humi
llantes. El debate se daen

tiempos en que la socie
dad estadunidense está
enojadaypolarizada
Y uno de los temas que

más polariza, y que es uno
de los favoritos de Trump, es el de la migra
ción. Seguramente será su tema favorito
el jueves, más ahora que Biden ha toma
do algunas medidas para legalizar a cier
tos residentes en Estados Unidos que son
indocumentados. Trump lo ha dicho con
tosas sus letras: desde el díauno arrancará

el programa de deportación masiva más
grande que se haya visto. Eso quieren sus
votantes, eso quierensus seguidores. Yano
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Segunda tanda
del gabinete

T?
¦ 1 jueves pasado la pre

j sidenta electa, Claudia
 ¿m Sheinbaum, presentó a la

primeraparte de su gabinete, cumplien
do con el objetivo: mensaje de indepen
dencia, con perfiles de valor, y transmi
tió tranquilidad a los mercados y tipo de
cambio, que superaron el nerviosismo
que generara hace unas semanas la ma
yoría calificada en el Congreso y la inmi
nencia de la reformajudicial.
Hay que destacar elementos como

la prudencia y cautela, no se adelantó
a los tiempos y no presentó un gabine
te completo. Marcelo Ebrard a Econo
mía; lo regresó a la primera línea, le ce
dió el micrófono y mandó un mensaje
de unidad. Elevó al Conacyt a categoría
de secretaría de Estado con el nombra
miento de Rosaura Ruiz, en un guiño a
los sectores académico y científico —al
que pertenece— y que habían quedado
lastimados con AMLO. Y por último la
libertad desde el minuto uno para que
los secretarios dieran entrevistas; to
do ello bien recibido

en los sectores polí
tico, económico e in
ternacional, hasta los
comentócratas lo ala

baron augurando que
la búsqueda de re
sultados desplazará finalmente como
prioridad a la ideología.
Este próximo jueves habrá una se

gunda lista de funcionarios asignados
a carteras clave y se mantienen sonan
do fuerte, sin que nadie pueda dar nada
por confirmado, por ej emplo, los nom
bres de Rosa Icela Rodríguez, Mario
Delgado o Ariadna Montiel para enea

bezar las secretarías de Gobernación o
de Bienestar.
Para Función Pública (FP) venía

muy perfilado el ex panista Javier Co
rral y alguien quiere ahora que se vol
tee a ver a Esthela Damián y a la actual
titular de Economía, Raquel Buenros
tro, cuyo nombre ha venido apuntando
rumbo a Pemex, lo mismo que sucede
con el de Jorge Mendoza para CFE.
Lo anterior cierra un poco la posibili

dad de FP a Corral o Damián; el primero
también con opción de ir al Senado para

cabil dear las reformas

constitucionales, y con
un voto de confianza de
Sheinbaum

Palabras clave
Cuentan que una de

las razones por las que grupos more
nistas buscan descarrilar el nombra

miento enlaFP de Corral es que la pre
sidenta electa le dio carta abierta para
ir detectando a todos los casos y perso
najes que han incurrido en corrupción,
y entre los identificados se encuentran
algunos integrantes o cercanos del mo
vimiento. No vaya siendo. ¡
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Hacer de cada

paria un auténtico
ciudadano

La anunciada reforma al Poder Ju

dicial es execrable; la aprobarán
los moscardones oficialistas que

infestan al Poder Legislativo, y será aplaudida
por el crimen organizado (que impondrá juz
gadores) ypor la parte ignorante, engañaday
dominada de la población.
No debemos olvidar que el Poder Judicial

tiene como una de sus principales funciones
proteger a los gobernados de los abusos de
los gobernantes; y cuando éstos someten a los
jueces, los gobernados quedan en desamparo
y sojuzgados impunemente.
Todos los conocedores del derecho (que no

están uncidos al carro oficial) han calificado a
esta reforma de aberrante y perniciosa, por
que concentrará el poder en una Presidencia
Imperial.
Nada difícil será que la próxima presiden

ta de México diga que gobernará conforme a
la Constitucióny las leyes secundarias, porque
previamente las cambiarán a su arbitrio para
hacer lo que les venga en gana, solo porque tie
nenuna mayoría (des)calificadade legisladores.
Además, es canallesco que los autores de

esa infamia quieran justificarla arguyendo
que la mayoría del pueblo la apoya, cuando
esa mayoría la desconoce y, por ende, ignora
sus consecuencias. Si el gobierno y el crimen
organizado hacen de las suyas en los comicios,
ante la impotencia de autoridades electorales
y partidos opositores, ¡qué no harán cuando
esos partidos no puedan vigilar la elección de

los jueces!
El hambre y la ignorancia de millones de

seres humanos son grilletes que los someten
a sus opresores, a cambio de promesas fal
sas y dádivas miserables para mantenerlos
en la inopia.
Los cambios que requiere el aparato de

justicia en México, es decir: lo federal, lo es
tatal, las fiscalías y los cuerpos policiacos,
deben sustentarse en estudios hechos por
expertos, siempre alejados de la política fac
ciosay cavernaria.
Aquí pasó lo contrario: el narciso (pedestre

y enfermo de poder) agredió a los expertos que
han opinado, asumió lo que quiere "el pueblo
bueno"; y ordenó a sus parásitos presupuestí
voros enlas cámaras hacerlos cambios legisla
tivos que les envió.
En México se destruye a sus instituciones,

con enorme daño principalmente para los
desvalidos; por lo que también debe fincarse
responsabilidad alos líderes opositores que
anteponen sus intereses personales y de sus
cercanos, así como a40 m iñones de apátridas a
quienes no les vino en gana votar el 2 de junio.
Sin embargo, nada de abandonar las trinche

ras: apostemos a la formidable fuerza social (ya
expresada en las calles) y que debe organizarse
para rescatar a México de la indolencia que lo
paraliza, del sometimiento que lo humilla, y de
la inmundicia que lo mal gobierna
No hay poder en el mundo que sea eterno,

mucho menos si lo detenta la basura en des

composición. Nuestro reto es educativo: es ha
cer de cada paria un auténtico ciudadano.
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Regreso al
Gran Poder

Una costumbre favorita de
la historia de México ha

sido tener en su cúspide a
un dirigente monumental, con grandes
poderes. Un Gran poder.
Azteca, novohispana, decimonóni

ca o revolucionaria, la organización
política de México siempre constru
yó en su cúpula la similar versión de
un hombre fuerte, encarnación insti
tucional o espuria del poder absoluto,
dispensador de bienes y males: padre,
árbitro, verdugo.

Es el caso de los tlatoanis aztecas,
tanto como de los virreyes novohispa
nos, de los caudillos providenciales del
siglo XIX y de los presidentes posrevo
lucionarios del XX.

Por la vía democrática, el 2 de junio
México regresó a esta costumbre au
toritaria patriarcal, aunque haya sido
electa una muj er.
La mayoría escogió inequívocamen

te un gobierno fuerte, con poderes gran
des, sin contrapesos,
una Presidencia tan
indesafiable como ella

quiera ser, tan autori
taria o tan magnánima
como se lo proponga.
La elección puso a la
sociedad en manos del gobierno.
Hizo algo más: puso tras la presiden

ta ganadora la sombra de un mentor
caudillista con poder transexenal.
La costumbre mexicana del Gran

Poder es vieja. Para efectos de su ejer
cicio no importa gran cosa si manda
rá el mentor o mandará la presiden
ta ganadora. Los mexicanos estarán
mal armados frente a sus decisiones

bajo cualquiera de las variantes.
Lahistoria de la costumbre del Gran

Poder nos enseña, sin embargo, que los
poderes duales conducen tarde o tem
prano a la discordiay el poder uniper
sonal ejercido atrasmano, también.
Si alguna virtud tuvo el Gran Po

der de los presidentes de México en
el siglo XX fue que tenía fecha fija de
terminación.

Lade López Obrador no la tiene todavía
La historia de la cos

tumbre del Gran Poder
nos enseña también
que no se ha tratado
nunca de un poder ab
soluto, a la Stalin, o a la
Fidel Castro.

El poderoso mexicano no ha dej ado
nunca de tener rivales que reducen en
la práctica lo que en teoría no podría si
quiera regateársele.
Y esto también hay que anotarlo res

pecto de la costumbre de que hablamos...
A partir de mañana algunos apun

tes históricos sobre el Gran Poder
mexicano, empezando con los virre
yes novohispanos.
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Cambio de régimen...
y de identidad
Mientras la 4T cocina un cambio de ré

gimen para convertir al país en "re
pública popular", el gobierno de Cd

Mx pone su granito de cursilería para implantar un
"himno" que desdibuj a la identidad de la capital.
Sin la marcialidad habitual en ese tipo de cánticos,

porque éste "se aleja de los temas bélicos" (según la
secretaria de Cultura, Claudia Curiel), lo presentado
la semana pasada está plagado de tonterías y no solo
exalta lo "guerrera mística", sino elogia la "guerra Ho
nda" que los tenochcas hacían a los tlaxcaltecas con
el siniestro fin de hacer prisioneros para sacarles el
corazón y desollarlos en el Templo Mayor.
Sin estructura, la música es una amalgama de

ideas melódicas que, sin hacer puentes, brincan de
una forma a otra. Es un pozole de formatos con mez
cla de instrumentos que se quiere suenen prehispá
nicos, pero mezclados con los de una moderna or
questa sinfónica. ¿Resultado? Pura estridencia.
Los himnos representan un concepto, una manera

de organización, un sentido de pertenencia, una for
ma de percibir una identidad y una cultura, pero la
letra de este "himno" desparrama una hilarante con
fusión conceptual:
Se quiso "poéticamente" ensalzar solo la raíz in

dígena de la metrópoli falseando 700 años de histo
ria, porque nada más remite a los primeros y úni
cos 196 años de Tenochtitlan sin aludir a nada de
los 300 de la era colonial ni de los 214 transcurridos

desde la Independencia.
Leer para creer:
Ciudad de México, espejo mágico, llevas en tu

nombre el ombligo de la luna. Calles, serpientes¦, ca

nales defuego, de aire, de asfalto. Circulación sanguí
nea, movimiento perpetuo.
Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmi

co. Guerrera mística, precipicio horizontal. Turque
sa, agua preciosa, tuna de piedra, nopal divino. Noc
turna, sueño latente, ciega vidente, ciudad milagro.
Grita, grita, águila erguida. Agua quemada, gue

rra florida. Vuela, vuela, sigue tus rumbos. Cuatro
caminos cruzan el centro. Se tuerce, se encorva,
buscando su armonía.

Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico,
Guerrera mística, precipicio horizontal.
Caos, caos, caos, caos es tu armonía. Orden, orden,

orden desbordado. Serpiente emplumada en el se
gundo piso, duplicada.
Abarcas todos los colores del cosmos. En tanto du

re el mundo, no acabará la fama y la gloria de Méshi
co, Tenochtitlán, Ciudad de México.
Perlario de insensateces:

¿No todo lo que circula se mueve? No hay espe
j os inteligentes, perspicaces ni sagaces; el cosmos no
puede cercarse, tampoco existen los "precipicios ho
rizontales" ni se pueden esconder los sueños.
¿Con lo del "agua quemada" pudieron decir va

por? ¿De veras lo caótico es armónico? "Ordeny pro
greso" buscaba el Porfiriato y su desbordamiento
provocó la Revolución.
¿YQuetzalcóatl al servicio de la cuarta transfor

mación trepándose a su "segundo piso"?
Habría sido menos penoso marcializar versos

de Mi ciudad, San Juan de Letrán y Primera calle
de La Soledad, de Jaime López, Guadalupe Trigo y
Sergio Esquivel, que presumir un fiasco. O sea: No
mamyblue...^^
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Libertad
condicionada

para Breada

Una cosa esdiscutir los temas

de la justicia en abstracto y
desde las esferas elevadasy

otra muy distinta es hacerlo mirando di
rectamente alos casos que provocan in
justicia contraías personas.
El caso de Brenda Quevedo Cruz

ayuda a poner en perspectiva los te
mas que importan. Entre miles de per
sonas, ella ha sido víctima de la dema
gogia punitiva que domina la cultura
penal de nuestro país. Lleva 17 años

privada de la libertad sin que haya con
seguido que los jueces le entreguen una
sentencia en primera instancia
Desde hace tres lustros ha sido vícti

ma de la prisión preventiva oficiosa, tan
defendida en estos tiempos. Pesan sobre
ellaacusacionesimprobablesporsecues
tro y delincuencia organizada. Supues
tamente participó en el plagio de Hugo
Alberto León Miranda, hijo de la señora
Isabel Miranda de Wallace.

El viernes pasado el magistrado Jor
ge Vázquez Aguilera imprimió un vuel
co sorpresivo para su —
caso. Asumiendo como

propias las recomenda
ciones del grupo de tra
bajo de la ONU para de
tenciones arbitrarias, or
denó que se modifique la
injusta reclusión de Brenda dentro del
Cefereso de alta seguridad de Morelos.
Ahora el juez responsable debe ga

rantizar la continuación de su proce
so en libertad.

Esta muj er ha sufrido tortura dentro
de los penales mexicanos. La primera
ocurrió en Santiaguito y la segunda en
Islas Marías, extinto centro de detención

donde, apesar de que no se había dictado
culpabilidad, fue enviada de manera ar
bitrariaen 2010. El dato es relevante por
que aese siniestro lugarúnicamente eran
enviadas personas sentenciadas.
Argumenta el magistrado Vázquez

Aguilera que los 15 años de encierro en
las prisiones mexicanas se han conver
tido en una condena injustificada para
alguien que debería gozar del principio
de presunción de inocencia.
El sábado pasado se celebró la au

diencia que debía permitir a Brenda
  salir del Cefereso. Sin

embargo, el Ministe
rio Público adscrito a la
FGPi decidió no presen
tarse. Con ello se dilató
otra vez —muy proba
blemente de manera in

tencional— la impartición de justicia.
Zoom: Este limes va allevarse de nuevo

la audiencia que podría entregarle a esta
mujerunpedazodelajusticianegada Ca
be que salga utilizando un brazalete elec
trónico o que se le dicte arraigo domicilia
rio. Cualquier cosa será mej or que la tor
tura de permanecer tras las rej as por un
crimen que ciertamente no cometió.
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Lo que en verdad
sorprendió del gabinete

Un limbo blanco, inmaculado. Ese fue el

escenario escogido para que Claudia
Sheinbaum presentara la primera parte

de su gabinete. Un espacio construido como se cons
truye una metáfora simple y de fácil comprensión: una
hoja de papel en blanco en la cual aún no habita un so
lo trazo, porque todo está por escribirse. Algo que dice
que se gobernará para todos sin decir una palabra. Na
da de colores partidistas, guardando por el momento
el guinda en el armario. Dignidad, sobriedad. ¿De qué
color nos vestimos? Azul marino. Es elegante, corpora
tivo, así como muchos bancos usan en su imagen, pen
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sando que el color marino baja las pulsaciones, da con
fianza y ayuda a tomar importantes decisiones. Yo no
tengo traje azul. Entonces, tú de negro. El caso es que
nos veamos como un grupo unido, compacto. ¿Me ex
plico, Marcelo? Transmitir seguridad y calma. Igual
que hacen las aerolíneas que también usan mucho azul.
A mí no me gusta el azul marino, a mí me gustan los co
lores alegres. Por eso quiero ir de blanco con una mas
cada que llame la atención. Entonces tú, Ernestina, se
rás el blanquito en el arroz.
Casi todos los primeros nombra

mientos del gabinete que se hicieron
la semana pasada fueron considerados
acertados, gente idónea para el cargo.
Tan sólidos y potentes que lo primero
que lograron fue poner en evidencia
las carencias del gabinete anterior, al
grado que a nadie se le ocurriría lla
marlos floreros como antes con tanta

facilidad se hacía. Lo curioso es que, por primera vez
en años, estuvieron de acuerdo en ello tanto los que
votaron por Morena como los que no. Y eso no para
de darme vueltas en la cabeza. Me inquieta. Me llama
la atención.
El nombramiento de la doctora Piosaura Ruiz fue el

que más sorprendió. La creación de la nueva Secreta
ría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación
hizo que nos regresara el alma al cuerpo o, más bien,
que regresara la sensatez a la tierra. Volvemos a creer

en la ciencia. No más ideología enturbiando el método
científico. Esa que llevó a María Elena AlvarezBuylla,
directora del Conahcyt, a despreciar lo que ella llama
ba la "ciencia neoliberal" porque había producido los
avances más inútiles de la historia, como la llegada a la
Luna. Cordura, por favor.
El tema es que resulta lógico que a los críticos y a mí

misma nos entusiasme esta vuelta en "u", lo que sorpren
de y anima es que a los seguidores de la 4T que favorecían

todo lo que hacíay decía el Presidente,
también les haga sentido. ¿Estaremos
listos para innovar y ponerle propul
sión al trapiche?
Todos los profesionales nombra

dos tienen estudios en el extranjero y
la mayoría de ellos doctorado, lo cual
siendo honestos, enorgullece. Los crí
ticos siempre hemos peleado y defen
dido la profesionalización y excelen

cia de los servidores en el poder. Nunca nos bastó la máxi 
ma del Presidente de 90 por ciento de honestidad y 10 por
ciento de experiencia. Y mucho menos la denominación
de aspiracionista o el que nuestro mandatario considera
ra que a los que estudian fuera del país solo los enseñan a
robar. Lo que hoy es nuevo es que al parecer los defenso
res e incondicionales de la 4T tampoco están de acuerdo
con estas opiniones del Presidente.
¿Nos estaremos poniendo de acuerdo? ¿Y si ahora re

pensamos la reformajudicial?
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¡Valen chorros,
nunca cambien!
Una de las diversiones que más animan a la

gente en estos días son los mensajes, co
mentarios y alucines baratos de los faná
ticos del xochilverso que juraban y perju
raban, con las encuestas de Masive Caller

en la mano, que iba a ganar la malograda candidata del
huipil. Y lo mejor es que siempre cerraban sus imper
tinentes y absurdas alocuciones con un "Guarden es
te tuit".

Por supuesto estos fueron guardados y recuperados
para echárselos en la cara después de su apabullante
derrota electoral para la burlay el escarnio, y confirmar
que lo suyo no son las sinapsis. O que mentían de mane
ra deliberada, a pesar de que las evidencias apuntaban
hacia una oprobiosa debacle. Así son las obscenidades
del fanatismo.

Querían ganarle a las predicciones al Brujo Mayor y
a Mohni Vidente y quedaron peor que el ChikiliQuadrí.
Y allí estaban los Krauze, los Macarios, los Alazrakis, los
Sacos de Pus, las Dresser haciendo el ridi. No se diga los
Zambrano, los Markitititosylos Alitititos, además de
gente tan brillante que, en sus delirios, ya se veían des
pachando en Palacio Nacional como KinkyTéllez, Chi
ñano Aureoles y Cabeza de Vaca, la misma Vaca.
¡Cómo nos han hecho reír! Y todavía regañan a los

votantes por desperdiciar labonita oportunidad de que
los Claudios XXXGonzález se siguieran repartiendo el
país. ¡Valen chorros nunca cambien!
De hecho nunca van a cambiar porque insisten en el

muy sobado rap de la dictadura, el comunismo y las patra
ñas de siempre.
Hoy mismo, mientras la ministra Lenia Batres de

nuncia las anomalías y excesos de la Tremenda Corte
y el poder judicial (por ejemplo, el nepotismo a todo lo
que da y en el colmo de la perversión metían a cham
bear en el sistema a toda la parentela, ¡incluso hasta a
las suegras!), los xocliilooscrs toda ví a tienen el descaro
de asegurar que el poder Judicial está bien padriuris.
Y como a los xochitrolls se les da el vistimismo hacen

drama porque a Latinus, Loret y a Brozo la UIG los está in
vestigando. Hagan de cuenta que este medio ha sido el rey
de la transparencia en lo que se refiere al origen de sus re
cursos, triangulaciones y estructura fiscal. Digo, si tienen
todas sus cosas en orden, no tendrían por qué preocupar
se y en vez de hacer telenovelas guangas, mej or que mues
tren las pruebas de su probidad y todos tan contentos.
Claro, si no han sido capaces de reconocer ni siquiera que
Roberto Madrazo es el dueño del changarro (dicho por él
mismo), pues cunde y con razón el sospechosismo.
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El himno a la ciudad

Gil nunca pensó que volvería a ver escenas de ese pasado remoto de la vida
política mexicana. El jefe de Gobierno, Martí Batres, y la secretaria de Cultura,
Clara Curiel de Icaza, presentaron el nuevo y definitivo cántico de la CdMx

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio, Gil nunca pensó que
volvería a ver escenas de
ese pasado remoto de la

vida política mexicana, pero al parecer
nadase va del todo. En la escena, el je
fe de Gobierno, Martí Batres, la secre
taria de Cultura, Clara Curiel de Icaza,
y el gabinete en pleno de la Ciudad de
México, henchidos de orgullo, plenos
de felicidad, presentaron el nuevo y de
finitivo himno de la Ciudad de México.
Curiel de Icaza al micrófono: "presen
tamos un himno cuya letra y música
han sido compuestas por una mujer. Lo
cual es inédito en el mundo y la historia
de la música mundial",
Gamés sufrió un estremecimiento:

en la historia del mundo mundial. Mar

tí Batres le pidió, según la secretaria
de Cultura a un grupo de músicos "un
himno relevante, que tuviera identidad
y que fuera propositivo". A Gil le inte
resó en especial lo del himno propositi
vo, ¿qué propondrá este himno? A Gil
ga lo devoraba la curiosidad. Para esta
empresa los expertos (esto lo va a saber
Liópezy les va a ir como en feria) invita
ron a una mujer, pionera de la composi
ción en México, autora de óperas y ope
res: Marcela Rodríguez, "amante de las
culturas mexicanas".
La familia Rodríguez ha dado gran

des talentos y talentas, prueba de ello es
que su hermana de Marcela es ni más ni
menos que la dramaturga de maíz, Je
susa Rodríguez: clapclapclap. Tanto
tiempo, Chucha, ¿qués de tu vida?

La colectiva
Doña Marcela invitó a otras voces para
la creación del himno e integraron "una
colectiva" (así dijo): "El Ombligo de la
Luna", seudónimo, dice Rodríguez, de
la autoría del himno: "A mí me hubiera

gustado que este himno se hubiera he

cho por todos ustedes y toda la ciudad de
México, pero aveces es imposible hacer
un proyecto así".
Esto es muy cierto, porque imaginen

cuántos himnos tendríamos, inconta
bles. También es verdad que pudo hacer
se una encuesta para aprobar estrofa por
estrofa. Por su parte, Gilga hubiera pro
puesto su himno a la ciudad: "La energía
que se muestra en la cancha / es emble
ma de un conjunto triunfador./ El Neca
xa es un Rayo y no se apaga, / el Necaxa
es un equipo vencedor./ ¡Fuerza Rayos!
que ganamos la batalla/y dejamos en la
cancha el corazón. /El Necaxa es un Ra
yo y no se apaga, /el Necaxa es un equi
po vencedor. ¡Qué! Cada quien su himno,
¿no dijo eso la maestra Rodríguez?

La compositora dio lectura al himno y
Gil quedó prendado, razón por la cual ofre
ce algunas tabletas de esta creación monu
mental: "Ciudad de México/espejo mági
co,/ Llevas en tu nombre / el ombligo de la
luna. // Tus calles, serpientes, / canales de
fuego / de aire de asfalto / circulación san
guínea / movimiento perpetuo. // Ciudad
de México / cercado cósmico / guerrera
mística/ espejo lúcido /precipicio hori
zontal //Turquesa, agua preciosa/tuna de
piedra / nopal divino. / Nocturna, sueño la
tente / ciega vidente, ciudad milagro.
Sí se inspiró "la colectiva", eso que ni

qué. Eso de "tuna de piedra" no tiene pa
rangón. O sí lo tiene en estas breves lí
neas de poesía nacionalista: nopal divi
no. / Nocturna, sueño latente / ciega vi
dente, ciudad milagro. Grandes poetas y
poetos levitaron al leer su creación.

Inspiración
¿Alguien tiene a la mano una tuna de
piedra? Señoras y señores, la verdad:
Luis Sandi, Blas Galindo, José Pablo
Moncayo y David Ayala habrían saluda
do la mexicanidad, mju, de este puchero
intragable. Ahora mal sin bien: si usted
lo oye con música, Gamés le jura y per
jura que lloraría de pudor.
Gilga considera que la regresión que ha

traído la cuatroté no sólo ha sido política,
también y sobre todo envuelve el mundo
del estado cultural. Temeroso, con la frente
perlada de sudor (ya quedamos en que una
frente sin perlas de sudor no vale nada),
Gilga estaba seguro de que en cualquier
momento entraría al recinto del Ayunta
miento Carlos Chávez para interpretar
Sinfonía india. ¿Han oído la sinfonía de

Chávez? Atrévanse y verán si no se comen
una tuna de piedra. No somos nada.
Todo es muy raro, caracho, como diría Um

bertoEco: "Nada es más nocivo parala crea
tividad que el furor déla inspiración

Gils'enva
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Ante la reforma j udicial,
urge realismo

Veo con preocupación que la clase jurídica
no ha terminado de comprender donde es
tán parados. Están parados en su momen

to de mayor debilidad desde 1993 y apunto de cirugía ma
yor. La reforma j udicial va porque va y solo quej arse de sus
contenidos no hará diferencia alguna.
Si la clase jurídica realmente está tan preocupa

da por los efectos de la reforma judicial, es momen
to de dejar el orgullo a un lado y desarrollar una es
trategia realista que tienda puentes con las alas
menos radicales del obradorismo a fin de implemen
tar una reforma de naturaleza más consensuada.
Sin embargo, para que la clase jurídica active una nego
ciación, es imperante que dejen de utilizar como principal
argumento su superioridad jurídicointelectual y cam
bien el mensaj e y los voceros.
No se pueden tender puentes usando como articulado

res a quienes sistemáticamente han insultado, minimiza
doy tildado de autoritariaalacoalicióngobernante. Lain
terlocución requiere que algunas voces den un paso atrás.
Es tiempo de control de daños.
Aún más importante, es cambiar el mensaje. Guste o

no, la elección por voto popular de al menos una parte de
los ministros, magistrados y jueces parece ser un aspecto
irreductible de la reforma que propone la coalición gober
nante. Ante ello, los espacios de diálogo deben encontrar
se en otro lado.

En vez de argumentar que la elección por voto popu
lar irremediablemente va a empoderar a ministros, ma
gistrados y jueces incompetentes. La discusión debe cen
trarse en cómo crear mecanismos de elegibilidad e ido
neidad que permitan que solo los juzgadores honestos y
capaces tengan espacio en las listas electorales.
En vez de continuar argumentando que la reforma

erradicará el servicio profesional de carrera. La negocia
ción debe enfocarse en urgir a que todo candidato pro
puesto para votación pase previamente exámenes de co

nocimiento y pruebas de experiencia técnicas.
En vez de dar por hecho que se tendrá que correr a to

dos los juzgadores del país y contratar nuevos. La conver
sación debe buscar que impere la gradualidad y el escalo
namiento de las elecciones.

Me parece crítico también que se deje de llevar el de
bate público por el camino de la mentira, la hipérbole y el
catastrofismo.

No es verdad que la elección por voto popular hará
que todos los juzgadores sean morenistas. En México, el
40 por ciento del votante es opositor y la abismal mayo
ría del gremio de abogados no son obradoristas. Además,
una tercera parte de los candidatos serán elegidos por la
Suprema Corte. Esto abre más espacios de influencia para
la oposición de los que tendrían actualmente consideran
do que Morena estará muy cerca de tener supermayoría
en las dos cámaras.
Tampoco es cierto que la reforma hará que los juzga

dores electos tengan carta abierta para sentenciar según
les pidan las masas. No será así, si se crea un Tribunal Dis
ciplinario con capacidad de sanción para quien tome de
cisiones discrecionales. La discusión debe avanzar en ese
terreno en vez de la perpetua negación.
Si el temor es que el Tribunal Disciplinario será una

autoridad inapelable, se debe proponer una alternativa
que no permita que los corruptos se vayan por la tangen
te. Solo argumentar que se alterará el orden constitucio
nal no es un argumento suficientemente sólido, porque
Morena puede cambiar la Constitución. Es tiempo de
ser realistas.

Me parece inviable que la clase jurídica siga preten
diendo que criticar la reforma desde un ala que ellos lla
man "técnica" (pero que en realidad también es política)
será suficiente para detenerla en seco. Es tiempo de ser
estratégicos.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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Una buena noticia: bajó
la desigualdad regional

A mediados de los años setenta del siglo
pasado, el economista brasileño Edmar
L. Bacha ganó fama por escribir sobre

la economía de un reino ficticio llamado Belindia. Es
te reino tenía características que se asemejaban a las
de un país rico y desarrollado como Bélgica, al mismo
tiempo que tenía otras que se parecían más a la de un
país pobre y atrasado como la India. La desigualdad in
terna, entre personas y regiones, era la característica
fundamental de ese país imaginario. Era evidente que
la realidad que pretendía reflejar Bacha era la de su
propio país, Brasil. Además, lo que el economista brasi
leño describía se aplicaba a la perfección a otros países
de la región, incluyendo, por supuesto, a México.
Como se sabe, México es un país extremadamente

desigual en varias dimensiones. Sin embargo, una de
las desigualdades más evidentes y lacerantes del país
es la regional. Esto se puede observar a través del ín
dice de Desarrollo Humano (IDH), un indicador com
puesto que incluye variables que reflejan avances en
indicadores de salud, educación y nivel de ingresos per
cápita. Así, el IDH de la Ciudad de México, por ej emplo,
es equivalente al de países europeos como Grecia o An
dorra, mientras que el IDH de Chiapas está más cerca
de Bangladesh o Irak. Si bajamos a nivel municipal, la
comparación es aún más extrema. Las alcaldías de Be
nito Juárez o Miguel Hidalgo en la Ciudad de México
tienen un IDH sim ilar al de Italia o Francia, mientras
que el IDH de Cochoapa el Grande en Guerrero, de Ba

topilas en Chihuahua y de Chalchihuitán en Chiapas,
se asemeja más al de países africanos como Burkina Fa
so, Mozambique o Sierra Leona.
Por esta razón, resultan sumamente importantes los

resultados que reporta un análisis reciente elaborado por
el staff del Banco de México sobre la evolución de la des

igualdad regional en el país. Este análisis, publicado como
recuadro en el más reciente Reporte sobre Economías
Regionales, revela que entre 2018 y 2022 la desigualdad
regional en México disminuyó en forma importante. Más
importante aun es el hecho de que esta desigualdad dis
minuyó porque se redujeron ambos componentes de la
medida, es decir, se redujo la desigualdad entre las diver
sas regiones del país y se reduj o también la desigualdad al
interior de todas y cada una de ellas.
Otro resultado importante del estudio es que el prin

cipal factor detrás de la reducción en las desigualdades
regionales fue la evolución de los ingresos por trabajo
subordinado. Esto ilustra, en mi opinión, la importan
cia de los aumentos al salario mínimo real que se han
otorgado en años recientes. Por otro lado, la contribu
ción de este tipo de ingresos a la reducción de la des
igualdad intrarregional fue más elevada en el sur que
en las otras regiones del país, lo que a su vez refleja la
importancia de las políticas de desarrollo territorial fo
calizado y la relevancia de haber canalizado el grueso
de la inversión pública a la región más pobre del país.
Los resultados del análisis del Banco de México son,

sin duda, muy buenas noticias en un país con desigual
dades regionales tan marcadas como el nuestro y es, a
todas luces, un paso más en la dirección correcta del ti
po de país que quisiéramos construir. Enhorabuena.
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AMLOyla
representación inversa

Una elección determina quién gobier
na, no quién tiene la razón. Un triunfo
electoral otorga una constancia de legi

timidad para ejercer el poder, ciertamente, pero no
un certificado de veracidad absoluta ni de infalibili

dad. El demócrata respeta y escucha a las minorías
porque sabe que la verdad no depende del número
de quienes la profesen (Ibsen) y que el cáncer no se
remedia con una mayoría de votos (Churchill). El
populista, en cambio, usufructúa la sentencia del
voxpopuli voxDeiy desprecia el conocimiento por
"elitista", así provenga de una élite científica. Al dia
blo con los expertos.
El populismo no elimina la representatividad. No

entrega el poder al pueblo sino que lo concentra en
su representante único para que dictamine lo que
quieren los demás. El populista suele conquistar el
apoyo mayoritario mediante acciones para redistri
buir la riqueza, por cierto justas y necesarias, y una
vez que se gana la confianza y la gratitud popular in
vierte la representación, como señaló Ernest Bar
ker: ya no es el líder el que representa la voluntad
del pueblo, es el pueblo el que representa la volun
tad del líder. El cariño de los beneficiados trueca en
franca veneración al benefactory le da un cheque en
blanco en asuntos a menudo aj enos a la gente, que
no tiene por qué saber de todo.
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En México hay ej emplos concretos. El presiden
te López Obrador creó programas sociales para

millones de familias que los
necesitaban; en buena hora,
distribuyó dinero para con
trarrestar carencias y reza
gos. Se ganó así el amor y la fe
ciega de muchos mexicanos.
Por eso cuando canceló la
construcción del nuevo aero

puerto de Ciudad de México
en Texcoco miles de perso

nas que no tenían interés en el proyecto ni infor
mación sobre la alternativa lo secundaron en una
"consulta". Y algo similar pasó cuando se hicieron
encuestas sobre la militarización o la reforma al Po

der Judicial, porque la mayoría obradorista aprueba
no solo los fines sino los medios que decida AMLO.
Me detengo en este último tema. Muchos mexi

canos tienen, con razón, una imagen negativa de los
jueces por la lentitud y las corruptelas en los juz
gados. Pero una cosa es querer que eso se corrijay
muy otra desear que los juzgadores sean electos por
el voto de la población. Nadie lo había pedido; no ha
bía un clamor popular para elegirlos. Se le ocurrió a
AMLO decir que esa es la solución a los vicios del Po
der Judicialy sus seguidores avalaron la propuesta,
que suena a empoderar más al pueblo. En realidad,
lo que él hizo fue aprovechar la antipatía hacia el Po
der Judicial para llevar agua a su molino de vengan
za y control político: ¿para qué recurrir a expertos
cuando puede destituir a los ministros que lo desa
fiaron y entregar los tribunales a la 4T?
He aquí la representación inversa del populismo:

una manipulación de la voluntad popular que recha
za el conocimiento, sin el cual no se corrige de fondo
ningún problema. Por eso el populismo no es más
que un paliativo, una anestesia que calma el dolor sin
curar la enfermedad. Y por eso celebro que Claudia
Sheinbaum haya enfatizado que escogió a personas
conocedoras para su Gabinete. Ojalá que como pre
sidenta no sea una anestesióloga como AMLO, sino
una oncóloga que extirpe los tumores de México. No
una populista, pues, sino una demócrata i^=

El populismo no es
más que un paliativo,

una anestesia que
calma el dolor sin

curar la enfermedad

Fecha: 24/06/2024

Página: 16

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 31,964

Página 46 de 241 Índice



Alianza para las
Américas y Sheinbaum

La Alianza para la Prosperidad Econó
mica de las Américas fue lanzada en

junio de 2022 por el presidente Joe
Biden, y la suscribieron Barbados, Canadá, Chile,
Colombia, Costa Rica, Ecuador, México, República
Dominicana, Panamá, Perú y Uruguay. La próxima
cumbre será en Costa Rica en 2025 y mientras la
embajadora Katheriiie Tai, representante comer
cial de EU, solicitó presentar observaciones para
elaborarlas prioridades a seguir bajo un listado es
pecífico, muchas de los cuales están incluidas en el
programa de trabajo de la virtual presidenta electa
de México, Claudia Sheinbaum.

Tai pidió opiniones públicas sobre aduanasy facili
tación del comercio, resiliencia de la cadena de valor y
suministro, con especial atención en energías limpias,
suministros médicos y semiconductores; comercio
inclusivo para muj eres, pueblos indígenasy otros gru
pos subrepresentados; pequeñas y medianas empre
sas; derechos de los trabajadores; clima y conserva

ción; transparenciay buenas
prácticas regulatorias, y lu
cha contra la corrupción
Entre los objetivos de

Sheinbaum están impul
sar energías renovables y
eficiencia energética con
promoción a paneles y ca
lentadores solares en techos

de viviendasy comercios; in

cluir a mujeres, jóvenesy mi
pymes del sursureste para integrarlos a las cadenas
de suministros y de exportación; crear la plataforma
aduanal única parala interoperabilidad tecnológica, y
la integración del sistema Puerto Inteligente Seguro.
Por cierto, los ministros de Comercio de la Alian

za tienen previsto reunirse en persona en Ecuador
en agosto próximo para examinar los progresos rea
lizados por el Comité contra el Terrorismo.

Cuarto de junto
En el nuevo modelo de gestión del agua que imple
mentará Delfína Gómez en Edomex está la suge
rencia del relator especial sobre Derechos Humanos
al Agua Potable y al Saneamiento de la ONU, Pedro
Arrojo, de tomar en cuenta alos pueblos originarios
que hangeneradt) sistemas comunitarkísdesostembi
lidadhídrica..LoshabitantesdelaColoniaBicentena
rio de Chetumal agradeciéronla coordinación entre el
Ejército, laMarinay el gobierno de QuintanaRoo por
el apoyo ala población afectada por las inundaciones
en el estado... A31 días delparo laboral enlasiderúrgi
ca ArcelorMittal de Lázaro Cárdenas por el Sindicato
Minero de Napoleón Gómez Urrutia, extrañala in
diferencia de los gobiernos estataly federal.

Se busca integrar
a la cadena de

suministro a mujeres,
jóvenes y mipymes

del sursureste
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1 Vacío notable. Durante el evento nacional
• de Dante Delgado, líder de Movimiento

Ciudadano, la ausencia de figuras clave de Jalisco
fue evidente. El sábado no asistieron ni Pablo
Lemus, gobernador electo, ni otros importantes
miembros del partido en la entidad. Esta ausencia
muestra que existen tensiones dentro del
partido, especialmente tras las críticas del actual
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, hacia
la dirigencia nacional de MC y sus decisiones
unilaterales. Dante Delgado cometió una serie de
errores en el pasado proceso electoral que, lejos de
fortalecer, debilitaron al partido naranja. Es hora de
pagar los platos rotos

2 Sorpresa agradable. Ariadna Montiel Reyes,
• titular de la Secretaría del Bienestar, anunció

la reanudación de pagos a millones de beneficiarios.
Con claridad y compromiso, informó que los
adultos mayores recibirán 6 mil pesos bimestrales,
las personas con discapacidad, 3 mil 100 pesos, y
los hijos de madres trabajadoras, mil 600 pesos.
El enfoque de Montiel Reyes en la transparencia
y eficiencia, utilizando nuevas tecnologías, es un
paso importante hacia una administración más
efectiva. Su liderazgo demuestra una dedicación
comprometida a mejorar la calidad de vida de los
más vulnerables. Sin veda electoral, la esperanza
llega recargada.

3 Buena noticia. Andrés Manuel López
• Obrador, presidente de México, celebró desde

Xoxocotlán, Oaxaca, que Claudia Sheinbaum
continuará fortaleciendo la Guardia Nacional al

integrarla a la Secretaría de la Defensa Nacional.
Este anuncio llega justo antes del quinto aniversario
de la Guardia Nacional, el próximo 30 de junio
López Obrador elogió la decisión de la virtual
Presidenta electa, resaltando la importancia de
la Guardia Nacional en la paz y justicia del país.
Agradece a sus miembros y sus familias por su
dedicación. La GN ha ganado respeto y presencia en
todo México. La seguridad sigue siendo prioridad.
Algún día lo lograrán.

4 Urgente. La Iglesia católica tiene fe en Claudia
• Sheinbaum. En el segundo aniversario del

asesinato de los jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, la jerarquía eclesiástica le recordó a la
futura presidenta sus promesas de campaña: la
Agenda Nacional por la Paz y los Compromisos por
la Paz. El semanario Desde la Fe no dejó espacio
para ambigüedades, exigiendo "pasos concretos
y sostenidos" hacia un México menos violento.
El editorial, con tono papal, citó a Francisco en
su encíclica Fratelll Tuttl sobre la importancia del
diálogo. Para Sheinbaum, el balón está en su
cancha. Es el momento de gobernar para todos.

5 Más ayuda. Zoé Robledo, del IMSS, presumió
• una inversión de 936 mil millones de pesos en

Tlaxcala para federalizar los servicios de salud. En
compañía de la gobernadora, LorenaCuéllar, y el
secretario de Salud, Jorge Alcocer, Robledo anunció
que todos los hospitales y centros de salud están
ahora bajo la etiqueta IMSSBienestar. Veintiún
servicios médicos integrales operan en 12 hospitales,
con 209 nuevas contrataciones. Sumado al anuncio
de Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, sobre
la reactivación de los programas en julio. Ayuda
externa a una gobernadora, Lorena Cuéllar, que,
sola, deja mucho que desear.
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Cuando se dieron a conocer los resultados de las encuestas sobre
la reforma al Poder Judicial decíamos que eran preguntas absur
das que tenían una respuesta predeterminada: claro que la gente
quiere que se reforme el Poder Judicial y que gran parte diría que
hay que elegir jueces, magistrados y ministros, tres categorías que
la enorme mayoría no sabría diferencias respecto a sus respon
sabilidades. Y decíamos que sería como si le preguntáramos a la
gente si quería pagar impuestos: el resultado sería que la gente en
general no querría. Pero los impuestos existen y hay que pagarlos.

Lo que resulta increíble es que la mayoría de los gobiernos si
gan pensando que la solución económica para sus países es seguir
aumentando los impuestos para solventar un gasto público que
quieren que abarque cada vez más aspectos de la
vida económica y social. Para quienes venimos de lo
que hoy se podría llamar un liberalismo de izquierda
resulta incomprensible: ha habido magníficos expe
rimentos de utilización de recursos fiscales destina
dos al estado de bienestar en algunos pocos países,
sobre todo los nórdicos, pero ésa es una receta que
con las profundas modificaciones que ha sufrido un
mundo cada día más globalizado está fracasando
una y otra vez. Los mal llamados regímenes de iz
quierda actual, de Cuba a Venezuela, de Corea del
Norte aBolivia, han fracasado con ese modelo, que
se extiende a varias democracias que se tornan insolventes en la
misma medida en que incrementan sus costos fiscales.

El próximo domingo hay elecciones en Francia. Para muchos
el gran temor es que gane esas elecciones el frente de derecha y
extrema derecha llamado Reagrupamiento Nacional, que une al
Frente Nacional de Marine Le Pen con otros grupos de la dere
cha tradicional. Mientras el oficialismo de Emmanuel Macron
ha quedado en un lejano tercer lugar, abandonado por sus alia
dos de izquierda y derecha, el adversario para el agrupamiento
de derecha es el Nuevo Frente Popular, que une a las distintas
expresiones de izquierda, desde el Partido Socialista, que apoya
la pertenencia a la Unión Europea y la OTAN, junto a Los Verdes y
el Partido Comunista, críticos con ambas, además de la izquierda
radical euroescéptica de La Francia Insumisa, liderada por el muy
controvertido izquierdopopulista JeanLuc Mélenchon, uno de
los pocos políticos en el ámbito internacional que el presidente
López Obrador reconoce como igual.

Pues bien, el Nuevo Frente Popular probablemente ha deci
dido perder la elección con una decisión que puede sonar muy
bien, pero será catastrófica: propone realizar una reforma fiscal
que eleve hasta 90% el pago del ISR para los deciles de más altos
ingresos. El argumento es que con eso se aumentaría significati
vamente la recaudación para poder realizar mayores inversiones
públicas y que no se afectaría la economía, porque impactaría

sólo a quienes ganan más del equivalente a 400 mil dólares al
año.

Es un razonamiento falso: si se eleva el ISR hasta niveles de
90% para los deciles más altos, también se incrementará pro
porcionalmente para otros sectores que están por debajo de ese
nivel. Pero, además, no tiene sentido aumentar cada vez más la
recaudación para que el Estado siga invirtiendo mucho y mal en
actividades en las que no tendría que tener injerencia. Es una mala
solución y parte de los problemas económicos de Francia derivan
de una visión económica estatista en muchos sectores que sirven
para reafirmar el tradicional nacionalismo francés, pero que no
generan ya eficiencia ni buenos resultados para la sociedad.

Aumentar constantemente los impuestos y reem
plazar las inversiones privadas con gasto público no
funciona. No es verdad eso de que no necesitamos
el Estado, como pregonan los Milei del mundo, pero
tampoco necesitamos un Estado todo poderoso que
limite la libertad, las inversiones, la toma de deci
siones y que aprisione, así sea económicamente, a
las sociedades. Imponer tasas fiscales tan altas como
propone el Nuevo Frente Popular francés lo único
que logrará será impulsar a sus adversarios del otro
extremo del péndulo político, pero además alejarán
las inversiones privadas: para cualquiera de nosotros

400 mil dólares al año de ingresos es mucho dinero, para cual
quier gran empresa o para profesionales e inversionistas relati
vamente importantes no, simplemente se irán a otro lado. Es una
historia que hemos visto infinidad de ocasiones en todo el mundo.

Gaudia Sheinbaum ha insistido en que no habrá aumento de
impuestos en su administración y todo apunta a que tendrá una
predisposición mucho mayor que el presidente López Obrador
a promocionar la inversión privada, nacional y extranjera. La ac
tual administración tampoco realizó reformas fiscales importantes,
pero lo hizo indirectamente cambiando muchas normas fiscales,
y ha gastado en inversión pública enormes cantidades de dinero
en proyectos que no se amortizarán jamás, que van a fondo per
dido, algunos de los cuales, más allá de su importancia estratégica
real, podrían haberse realizado con asociaciones públicoprivadas,
desechadas este sexenio.

El resultado de ello es un déficit que ha llegado este año a 6%
del P1B y vaya que le costará a Claudia reducir a 3%, como se ha
comprometido. Para eso se necesitan grandes inversiones y no
caer en la trampa de aumentar impuestos, que las alejaría. Y se
guridad y certidumbre jurídica. No es popular, pero el modelo de
impulsar agresivamente las inversiones privadas, sumada a una
política fiscal de reducir el ISR y aumentar el impuesto al consu
mo, sigue siendo una receta mucho más eficiente para impulsar
el crecimiento económico. No siempre se entiende.

El Nuevo Frente

Popular francés,
al proponer altas
tasas fiscales,
sólo impulsará a
sus adversarios.

Fecha: 24/06/2024

Página: 8

Area cm2: 419

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,795

Página 49 de 241 Índice



Aunque la siguiente legislatura, la LXVI,
iniciará sus trabajos a partir de septiembre
próximo, ya tiene claras tareas asignadas. De
hecho, quienes integran la próxima Cámara
de Diputados recibirán un dictamen aproba
do por la Comisión de Puntos Constitucio •
nales de la actual legislatura que aprobará
la propuesta de reforma al Poder Judicial
que presentó el presidente Andrés Manuel
López Obrador en febrero pasado.

Los foros de parlamento abierto sobre di
cha reforma comenzarán este mismo jue
ves y, como ya se ha advertido por la alta
jerarquía de la Cuarta Transformación, éstos
serán para escuchar, no para cambiar ele
mentos esenciales de la propuesta, como la
elección de jueces, magistrados y ministros
por elección popular. Queda entonces ex
plorar mecanismos para limitar que la polí
tica no se priorice sobre la razón jurídica en
las decisiones de los juzgadores y, de paso,
proponer mejoras que ayuden a lograr que
la justicia, efectivamente, sea accesible para
todas y todos, principalmente a nivel local,
de manera profesional y sin corrupción.

A reserva de lo que resuelvan las impug
naciones electorales que han presentado los
partidos de oposición, Morena y sus aliados
podrán aprobar esta reforma constitucional
en la Cámara de Diputados y estarían a tan
sólo tres votos en el Senado de la República
de lograr el cambio en dicha cámara, lo cual
no parece difícil de conseguir si se abren a
negociar un texto con senadores de Movi
miento Ciudadano, por ejemplo.
Pero la reforma al Poder Judicial no es

la única que podrán aprobar si consiguen
esos tres votos durante la siguiente legisla
tura. Ayer mismo, la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, aseguró que impulsará
el cambio de la Guardia Nacional a la Secre
taría de la Defensa Nacional en la Constitu
ción, que quedó pendiente de aprobarse en
esta legislatura, precisamente por no contar
con los votos suficientes en ninguna de las
cámaras para lograrlo. De concretarse esta

reforma, se implementaría ya sin obstácu
los la visión de militarización de la seguri
dad pública que han impulsado Morena y
sus aliados.

Otra reforma que impactaría en el actual
diseño del Estado mexicano es la que pro
pone la desaparición de órganos autónomos
y reguladores, como el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales, la Comi
sión Federal de Competencia Económica, el
Instituto Federal de Telecomunicaciones, la
Comisión Reguladora de Energía, la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos, el Consejo
Nacional para la Evaluación de la Política de
Desarrollo Social, así como 18 organismos
descentralizados y desconcentrados fede
rales. La iniciativa propone que las funcio
nes de dichos organismos sean realizadas
por las dependencias del gobierno federal
revirtiendo el proceso de desconcentración
de funciones y de poder de la administración
federal realizado en las últimas tres décadas.

Una reforma más a considerar por la si
guiente legislatura es la electoral, que propo
ne la eliminación de diputados y senadores
plurinominales, limitar a un máximo de 45
diputados los congresos locales, la reducción
de regidores y concejales, y una reorgani
zación de las autoridades electorales na
cionales. Esto sumado a la eliminación de la
reelección de integrantes de ayuntamientos,
diputados locales y legisladores federales a
partir del año 2030, considerada dentro de
las cinco prioridades legislativas de la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, jun
to con la inclusión como derechos constitu
cionales de la beca universal a estudiantes
de educación básica de escuelas públicas y
de la pensión a mujeres de 60 a 64 años.

Esperemos un inicio de la próxima legis
latura que podría cambiar la configuración
de las instituciones como las conocemos hoy
día.

O
'Polítóloga e Intemacionalista

Expresldenta de la Cámara de Diputados
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Los principales objetivos de la reforma al
Poder Judicial, propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador y avala
da por la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum Pardo, son disminuir de 11 a 9
integrantes la Suprema Corte de Justicia de
la Nación; la duración en el cargo de 15 a
12 años; la eliminación de las dos salas para
sólo sesionar en el pleno de manera públi
ca; la eliminación de la pensión vitalicia para
ministras y ministros en retiro y futuros; así
como ajustar sus remuneraciones al tope sa
larial del Presidente de la República.

La elección por voto popular
de ministras y ministros, magis
tradas y magistrados, y jueces y
juezas es, sin duda, una de las
propuestas más polémicas en
las que se plantean 10 candi
daturas enviadas por el Poder
Ejecutivo, 10 por el Poder Le
gislativo (cinco de la Cámara de
Diputados y cinco del Senado), y 10 perfiles
del Poder Judicial.

Los 1,633 magistradas y magistrados, jue
ces y juezas se elegirán en cada uno de los 32
circuitos judiciales. El Senado de la Repúbli
ca verificará que las candidaturas cumplan
con los requisitos de ley y el Instituto Na
cional de Elecciones y Consultas (INEC) or
ganizará la elección. Las campañas durarán
60 días, no se permitirá el financiamiento
público o privado y las personas aspirantes
tendrán acceso a tiempos de radio y televi
sión oficiales para difundir sus propuestas.
Los partidos políticos no podrán realizar
proselitismo en favor de ningún candidato
o candidata.

Así, se propone también la sustitución del
Consejo de la Judicatura Federal por el Tri
bunal de Disciplina Judicial y el Organo de
Administración Judicial.

Se busca que el Poder Judicial tenga nue
vas reglas procesales, haciendo la justicia
más expedita, estableciendo un máximo
de 6 meses para la resolución de asuntos
en materia fiscal y 1 año en materia penal;
se prohibirá otorgar suspensiones contra
leyes con efectos generales en amparos,

controversias constitucionales y acciones de
inconstitucionalidad; los poderes judiciales
locales establecerán sus propias reglas para
la elección de magistraturas, jueces y juezas.
En síntesis, esta reforma pretende impulsar
un nuevo paradigma que rompe con el ori
gen establecido en la Constitución de 1824,
que en su momento fue la base de las distin
tas denominaciones de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, donde incluso hubo un
tiempo en el que estuvo por encima de todos
los Poderes del Estado, su reforma se adapta
a los nuevos tiempos.

Esta condición institucional
obliga a plantearse la necesidad
de hacer una reforma integral a
los Sistemas de Seguridad Na
cional, Pública e Interior, así
como a la figura de las Fiscalías
en todo el país. La liga indiso
luble entre un primer respon
diente, que podría ser el primer

eslabón, hasta la emisión de una sentencia
judicial, no puede obviarse como si el sis
tema de justicia federal en el país fuera un
islote de la justicia cotidiana, y las condicio
nes en las que las distintas nomenclaturas
de instituciones de seguridad del país no
terminan de adaptar su legislación y opera
ción en una armonización federal; lo mismo
ocurre con la procuración de justicia, donde
la transformación en fiscalías ha traído con
diciones de operación y de relación institu
cional muy complejas, con casos ejemplares
donde los fiscales generales, más que autó
nomos, se conducen como independientes,
creando en ocasiones un entorno de ingo
bernabilidad, por lo que tendrían que vincu
larse con la histórica reforma judicial.

Las policías estatales y municipales, la
justicia cívica, los ministerios públicos del
fuero común, servicios periciales y todo el
sistema administrativo, previo al judicial,
requieren también de una visión global que
permita aprovechar la gran reforma para
integrarlas al entorno que se pretende mo
dificar, más allá de la reforma judicial, una
reforma de justicia al alcance de todas y to
dos los mexicanos.

Se busca que
el Poder Judicial
tenga nuevas
reglas procesales.
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¿Quién mandará aquí?
Las tres semanas que han pasado desde las elecciones del 2
de junio han dejado dos reacciones importantes por parte de
los mercados.

La primera, una evidente preocupación por la iniciativa
de reforma constitucional que acabaría con el actual Poder
Judicial Federal y obligaría a que los jueces, magistrados y
ministros sean elegidos por la ciudadanía.

La segunda, un beneplácito por el nombramiento del pri
mer tercio del gabinete de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, grupo en el que se encuentran Marcelo Ebrard
Juan Ramón de la Fuente, Alicia Bárcena y Rosaura Ruiz

La primera provocó que el peso se depreciara y cayera la
bolsa; la segunda tuvo el efecto contrario. Está muy claro lo
que los mercados castigan y lo que premian.

Por supuesto hay quien dice como el presidente Andrés
Manuel López Obrador que México debe tomar sus deci
siones sin atender ese tipo de efectos. E incluso, que conside
ran que la depreciación de la moneda y el desplome bursátil
que se vio en la primera quincena de junio fueron obra de
"chantajistas" que quieren mantener "privilegios".

López Obrador desestimó dichas reacciones y urgió al
Congreso a no demorarse en poner en marcha la maquinaria
legislativa para procesar su reforma judicial, cuya aprobación
está casi asegurada por el tamaño de la mayoría que obtuvo
el oficialismo en las pasadas votaciones, y hacerlo antes de
que él deje la Presidencia, es decir, en septiembre.

Al parecer, el mandatario tiene una visión de los mercados
como un ente que puede ser manipulado por unos cuantos,
que aprietan botones frente a una gran pantalla, y no el re
flejo de millones de decisiones de individuos y corporaciones
que ponen o quitan dinero de acuerdo con su percepción de
riesgo u oportunidad.

En momentos en que los inversionistas globales se en
cuentran en la búsqueda de un destino de negocios seguro,
que los ponga a salvo de la tormenta comercial entre Estados
Unidos y China que, por cierto, no tiene visos de amainar,

la sensatez económica reside en presentar a México como un
lugar que tiene las condiciones para acoger esos flujos, entre
los cuales siempre debe estar la certidumbre jurídica.

Un país que no escoge a sus juzgadores por su capacidad,
sino por su popularidad, no da esa tranquilidad. O al menos
eso parecen pensar quienes tienen el dinero para invertir y
que pueden decidir traerlo aquí o mandarlo a otro lado.

Pelearse con los mercados es como pelearse con la ley de
la gravedad. Pueden gustar o no, pero así funcionan. Reacción
contraria a la reforma judicial provocó el anuncio del jueves
pasado sobre la integración del gabinete de Sheinbaum. Pro
bablemente sea muy tarde en su vida y en su sexenio para
que López Obrador perciba la diferencia entre una y otra,
pero la virtual Presidenta electa, a quien le tocará gobernar
los próximos seis años y arrancar su mandato en un mundo
sumamente convulso, seguramente ya ha caído en cuenta
de los incentivos para seguir tomando decisiones sensatas.

El no tener el poder formal en septiembre es un problema,
sí. Pero hay muchas cosas que se pueden hacer en el plano
legislativo para evitar el arrebato y la precipitación. Incidir
en diputados y senadores para bajar la velocidad y pensar
bien las cosas hasta que llegue octubre es una de las que
ella podría hacer.

Ninguna necesidad hay de aprobar esa reforma a toda
prisa, sin dar pie a una reflexión suficiente, si el periodo de
sesiones tiene cuatro meses, no uno solo, y si la Legislatura
dura tres años, no 30 días. Recordemos cómo la expropiación
de la banca fue una herencia de última hora que dejó el pre
sidente José López Portillo a su sucesor, que marcó para mal
el siguiente sexenio y que años después debió ser revertida.
En poco tiempo, López Obrador estará en Palenque.

Sheinbaum no debe permitirse iniciar su gobierno en medio
de una crisis de confianza de los mercados por una reforma
que le fue impuesta como propuesta de campaña por quien
no era candidato ni resultó elegido. Su obligación es promover
lo que más convenga al país, no cumplir la voluntad capricho
sa de su antecesor de demostrar quién manda aquí.
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La pildora roja
"La decisión es tuya", explicaba Morpheus a Neo, en '"The
Matrix*** (2001), "Si tomas la pildora azul, la historia termi
na aquí: mañana despertarás en tu cama, y te crees lo que
quieras creerte. Si tomas la roja, te quedas en el País de las
Maravillas y te enseñaré hasta dónde llega la madriguera
del conejo. Recuerda: lo Unico que ofrezco, es la verdad".

Las pildoras azules son dulces, y se tragan fácilmente:
cada quien es libre, a final de cuentas, de creer lo que más
le convenga. Podemos creer, por ejemplo, que hicimos lo
que debíamos en la elección pasada, pero fuimos víctimas
de una injusticia que debería resolverse en los tribunales.
Podemos creer que los partidos no cumplieron con su par
te, pero habrán de reformarse y enmendarán sus errores
tomando en cuenta a la sociedad civil; podemos seguir cre
yendo que nuestro deber, como ciudadanía opositora, se
limita al activismo en redes, la denuncia por medios legales
y la convocatoria a marchas de descontento. Lo estamos
haciendo bien.

Las pildoras rojas, en cambio, suelen ser muy amargas y
difíciles de digerir. La verdad no es algo que resulte sencillo
de aceptar, y mucho menos cuando compromete las creen
cias colectivas. Es preciso atreverse a hacerlo, sin embargo,
y darnos cuenta que todo lo que trabajamos; el esfuerzo
que pusimos; la pasión y la esperanza que depositamos en
la última elección, sólo sirvió para favorecer una vez más
a los dirigentes de los partidos que, con un puesto asegu
rado, abandonaron a nuestra candidata a su suerte. ¿Por
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quién luchamos en la elección
del 2024, y quiénes ganaron en
la realidad? ¿Para qué salimos a
la calle vestidos de rosa, si nun
ca nos consideraron más como

una mercancía política? ¿Para
quiénes —en realidad— hemos
estado trabajando, y a quié
nes pretenden que defendamos
ahora?

Es momento de pensar en el
futuro, y entender lo que habre
mos de enfrentar, dentro de seis
años, si no nos atrevemos a em
prender algo distinto. Algo nues
tro. La elección de 2030 no está
tan lejana, y sus resultados son predecibles desde ahora, si
contemplamos las opciones que para entonces se perfilan.
Por un lado, el partido oficial, que tendrá el poder y el tiempo
suficiente para consolidarse, a pesar de las luchas de sus tri
bus; por el otro, los despojos de los partidos que tristemente
ya conocemos, así como aquellos que logren obtener su re
gistro. La lucha por el poder apenas inicia, y la ruptura entre
los grupos que resultaron agraviados en la contienda inter
na de MC parece inminente; las alianzas que conocimos no
habrán de ocurrir de nuevo, el PAN se enfrentará a un cisma
que parece inevitable con sus alas más conservadoras, y el
PRI se esforzará por no perder el registro mientras continúa la
desbandada de los seguidores que aün conserva. El sistema,
tal y como lo conocimos, está por morir.

El panorama de los nuevos partidos, por su parte, no pa
rece demasiado alentador: quienes hasta el momento han
expresado su interés por constituir una nueva fuerza política
no ha sido capaces de ofrecer más que opciones fruto del
resentimiento o de las ideologías más extremas. México no
es un país politizado, sino ideologizado hasta el extremo:
la política se trata del arte de lo posible, y de lograr acuer
dos para el bien común; la ideología, en cambio, pretende
imponer la visión de unos cuantos sobre el resto. El menú
está sobre la mesa, seis años antes: de no surgir una opción
distinta, desde ahora es posible anticipar el resultado.

La creación de un nuevo partido es un camino tortuoso,
pero no imposible. "La decisión es tuya", explicaba Mor
pheus a Neo mientras le mostraba dos pildoras de colores
diferentes. "Si tomas la pildora azul, la historia termina aquí:
mañana despertarás en tu cama, y te crees lo que quieras
creerte. Si tomas la roja, te quedas en el País de las Mara
villas y te enseñaré hasta dónde llega la madriguera del
conejo". La decisión, en realidad, es nuestra.

La creación
de un nuevo

partido
es un camino

tortuoso, pero
no imposible.
"La decisión es

tuya", explicaba
Morpheus a Neo.

Fecha: 24/06/2024

Página: 12

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri Nadando entre tiburones

Víctor Beltri

Costo: 20,764

Página 54 de 241 Índice



El mercado no resuelve todo en la vida. Hay situaciones donde
falla y eso justifica la intervención del Estado. Dicha operación
suele ser complicada, por la existencia de múltiples intere
ses económicos y políticos que dificultan las soluciones más
eficaces.

Los técnicos que saben de política y administración pú
blicas no tienen por qué gobernar un país. Les corresponde a
los políticos democráticamente elegidos tomar las decisiones.
Pero se tienen que apoyar en gente con capacidad y experien
cia, con el fin de maximizar beneficios y minimizar costos.
Que los políticos sepan qué están haciendo y cuáles son las
posibles consecuencias.

En México carecemos de un servicio civil de

carrera con técnicos que apoyen a los políticos.
Salvo en tres instituciones, que son de las que me
jor funcionan en nuestro gobierno: la Secretaría de
Relaciones Exteriores que formalmente cuenta
con el SEM, el Banco de México y la Secretaría
de Hacienda que, aunque no tienen un servicio
formal, existe en la práctica.

Por eso es tan importante la conformación del
gabinete presidencial ampliado. Se espera que ahí
se encuentre gente que sepa de los temas. Ex
pertos que puedan asesorar al Presidente y hasta
decirle que "no" a sus ocurrencias.

Este gobierno ha adolecido de eso. Por la per
sonalidad que tiene, nadie le puede decir que "no"
a López Obrador. Como secretario de Hacienda,
Carlos Urzúa trató y sólo duró siete meses en el encargo. En
la gran mayoría de las dependencias, AMLO puso a gente leal,
que nada o poco sabían de los temas que les incumbían. Al
frente del Insabi, su gran apuesta para mejorar el sistema de
salud pública, puso a un arqueólogo sin experiencia alguna
en sanidad.

El director general de Pemex es un agrónomo que ha lle
vado a la quiebra a la empresa.

En su discurso antielitista AMLO ha sido muy duro en con
tra de los expertos, sobre todo los que han estudiado en el ex
terior. Su retórica la ha llevado a la práctica resultando en un
gobierno popular, pero ineficaz. La demagogia ha sustituido
a la capacidad.

Celebro que Claudia Sheinbaum esté reivindicando el pa
pel de los técnicos y profesionales en la gobernanza. Ella mis
ma es una mujer con una educación de primera y conocida por
tomar decisiones con base en evidencia empírica.

Así lo hizo como jefa de Gobierno de la Ciudad de México.
Además, se rodeó de gente capacitada y experta. Su gabinete
era mejor que el de López Obrador en el gobierno federal.

Parece que quiere repetir la fórmula. Por lo menos es lo que
vimos en el anuncio de los primeros funcionarios que nom
brará en su gabinete.

Comienzo con el que ya había informado previamente, es
decir, la permanencia del secretario de Hacienda en el próxi
mo sexenio. Es una buena decisión. Rogelio Ramírez de la
O conoce, como nadie, los problemas fiscales que enfrentará
el nuevo gobierno. Son muchos los desafíos. Importante será
ver quién queda como director general de Pemex para ver si
existe una verdadera voluntad de corregir el problema finan
ciero y operativo que le está costando miles de millones de
pesos al erario.

Marcelo Ebrard, que tan mal la jugó en la su
cesión presidencial, se tragó un sapo enorme y
se "someterá a esa señora" como secretario de
Economía. Más allá de las rencillas personales,
con esta decisión, tanto él como Sheinbaum de
muestran ser políticos profesionales dispuestos a
trabajar juntos por el bien del país. Nadie mejor,
creo, que Marcelo para negociar el Tratado de
Libre Comercio en 2026 cuando se revise, sobre
todo si en la Casa Blanca se encuentra Donald

Trump.
Rosaura Ruiz es una académica que conoce

muy bien el sector científico y de educación pro
fesional. Buena su designación para resarcir las
profundas heridas que ha dejado este gobierno
con esa comunidad.

Ni qué decir de Juan Ramón de la Fuente, un gran cuadro
del Estado mexicano qué ha servido en distintos gobiernos,
siempre con eficacia. Tiene todo para ser un gran secretario
de Relaciones Exteriores.

Poca gente como Alicia Bárcena, conocedora de los temas
del medio ambiente. Además, con capacidad política probada.
Es otro de esos cuadros de excelencia del Estado.
De Julio Berdegué sé menos, pero su curriculum parece

impecable para secretario de Agricultura.
Veo natural el nombramiento de Ernestina Godoy como

consejera jurídica de la nueva Presidenta. Conoce perfecta
mente ese puesto, ya que lo ejerció en la capital. Además,
supongo, la pone en la ruta para eventualmente sustituir a
Alejandro Gertz Mañero como fiscal general de la República.
Ernestina podrá ser controvertida, pero conoce los intríngulis
del sistema jurídico.

En conclusión, buenos los primeros nombramientos. Ojalá
vengan más así. i

Celebro

que Claudia
Sheinbaum esté
reivindicando

el papel
de los técnicos

y profesionales
en la

gobernanza.
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Diplomáticas en acción
A los quince años supe que quería ser diplomática. El mo
mento de revelación fue después de una conversación con
una diplomática, quien me abrió la puerta a un mundo
emocionante y dinámico en el que podría trabajar cono
ciendo diferentes culturas y ayudando a las personas. Esta
conversación inolvidable y la experiencia de vivir en África
por un tiempo me animaron a seguir esta carrera.

Han pasado 25 años desde que me uní al servicio di
plomático del Reino Unido y he de confesarles que no ha
pasado un solo día en el que me haya arrepentido. Real
mente ha sido un enorme privilegio servir a mi país. Uno
de mis recuerdos más entrañables se dio en la pandemia,
cuando pude ayudar a decenas de británicos que estaban
en el exterior a regresar a casa.

También me causa mucho orgullo haber participado en
discusiones para llegar a resoluciones y acuerdos importan
tes sobre Derechos Humanos y los Objetivos de Desarrollo
Sostenible cuando trabajé en la Misión del Reino Unido ante
la ONU en Nueva York.
Pero todas estas experiencias, e incluso mi carrera

misma, no serían posibles sin aquellas mujeres que fue
ron diplomáticas antes que yo. Aunque se tiene registro de
mujeres empleadas en el Ministerio de Asuntos Exteriores
británico desde 1782, fue hasta 1946 que las mujeres pu
dieron ingresar al servicio diplomático.

En el caso de México, aunque la Ley del Servicio Consu
lar Mexicano de 1923 establecía la posibilidad de emplear
mujeres, transcurrieron alrededor de 20 años para que
ellas pudieran ejercer una carrera como servidoras públi
cas internacionales.

Por ello, para reconocer tanto los avances como el ca
mino que falta por recorrer en términos de igualdad de
género, en su 76° periodo de sesiones, la Asamblea Ge
neral de las Naciones Unidas declaró por consenso que el
24 de junio se celebraría el Día
Internacional de las Mujeres en
la Diplomacia.
Aunque las mujeres diplo

máticas nos hemos enfrentado a
múltiples retos, como demostrar

que somos capaces de liderar o
trabajar en equipo, hasta equili
brar nuestra carrera profesional y
nuestra vida personal, los avan
ces son innegables. Por ponerles
un ejemplo, el Reino Unido pro
hibía que las mujeres casadas
fueran diplomáticas; afortuna
damente, esta restricción fue abolida en 1973 y facilitó los
ingresos de las mujeres al servicio exterior.

Con el paso de los años hemos dado pasos sumamen
te importantes. Incluso, cada vez hay más representacio
nes diplomáticas del Reino Unido lideradas por mujeres,
como lili Gallard en Alemania; Susannah Goshko en
Canadá; Dame Karen Pierce en Estados Unidos; Dame
Menna Rawlings en Francia; Julia Longbottom en japón;
entre otras.

Me enorgullece contarles que, además, en la embajada
británica en México ya hemos tenido tres destacadas em
bajadoras británicas: Dame Denise Holt, Judith Macgregor
y Corin Robertson.

Con el impulso de políticas laborales, como la reducción
de la discriminación en los procesos de contratación y las
licencias por maternidad y paternidad, se ha incrementado
la participación de las mujeres en la diplomacia británica.
Sin embargo, soy consciente de que todavía falta mucho
camino por recorrer y contribuyo diariamente para generar
condiciones igualitarias para todas dentro de la diplomacia.
Es realmente un privilegio trabajar cada día con bri

llantes colegas británicas y mexicanas; de ellas nace mi
compromiso por impulsar un futuro prometedor para las
diplomáticas.

Hace poco me preguntaban qué les diría a las jóvenes in
teresadas en convertirse en diplomáticas. Mi respuesta es...
"No es una carrera fácil, pero es sumamente gratificante".

Sigamos la conversación y no duden en escribirme en
@RachelBrazierl5 o en london.eye@fcdo.gov.uk; y sigan
nuestras actividades en redes sociales para conocer más y
celebrar las contribuciones de las mujeres en la diplomacia.
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Todo cambio político o sistémico debe tener
legitimidad para funcionar. Si bien las cons
tituciones y leyes reglamentarías permiten
quórum y votación mayoritaria, lo más in

§ teligente es contar con el consenso general
i: cuando hay dichos cambios en la estructurafe: organizativa de un Estado.

En el mundo hay muchos ejemplos.
Á Cuando los estadunidenses ganaron la gue§• rra en Europa y Japón, como consecuenciap de ello, se trabajó con los políticos locales
para negociar y consensuar los sistemas po
líticos y las reglas aplicables a la posguerra;

V" había un antecedente. El Tratado de Versa
}¦• lles, suscrito en junio de 1919, pretendió ser
1 un tratado de paz entre las fuerzas que pe

learon la Primera Guerra Mundial. Lo cierto

es que, como todo abogado sabe, un tratado
es un convenio de mayor rango firmado en
tre Estados. Para que un tratado o convenio
funcione, debe existir un acuerdo de volun
tades, de lo contrario, es una imposición. Y
esto fue lo que hizo el Tratado de Versalles,
una imposición de condiciones a los gana
dores que generó un descontento profundo
en los perdedores y derivó en la elección de
un tal Adolfo Hitler (permítame el simplis
mo por espacio).

La transición democrática española es qui
zá la más radical y ejemplar de que se tenga
memoria. Una dictadura de 35 años después
de un golpe militar, una guerra civil y un exi
lio numeroso de gente pensante y trabajado
ra reabrió el surco social de España en dos
bandos. Cuando muere Franco, el rey Juan
Carlos se compromete con las potencias de
Occidente a convertir a España en una mo
narquía parlamentaria y democrática. Para
lograr esto tuvo, forzosamente, que crear los
consensos necesarios para ello y eso pasaba
por incluir al espectro derrotado de la guerra.
Adolfo Suárez, presidente de Gobierno, inició
pláticas con el Partido Socialista Obrero Es
pañol y legalizó al partido comunista. Todos
consensuaron el modelo de Constitución que
hoy rige a España, misma que fue aprobada
por un referéndum popular.

La legitimidad viene de la ley, pero en las
democracias liberales, aunque la legitimidad

de cambios trascendentes viene también del

consenso de las fuerzas políticas, si no, el
futuro de la medida o el cambio será tem

poral porque, cuando llegue el derrotado, la
revertirá y el objetivo se perderá.
Morena ganó con mucha solvencia las

elecciones del 2 de junio, arrasando incluso
en el Congreso. Confundir la mayoría con la
unanimidad es un error político. Pensar que
no vivimos en un país dividido por los por
centajes de la elección puede ser un diag
nóstico simplista.

Respecto a la reforma del Poder Judicial
debe haber un consenso por ser un cambio
mayor a la estructura del Estado, no puede
ser una reforma que pase por mayoría. Todo
sistema es perfectible y si se consensa una
reforma que haga sentido puede ser bene
ficiosa para el país. El problema es que la
reforma viene del enojo y del resentimiento
y ése nunca es un buen inicio para una re
forma constitucional.

Habrá quien diga que se hicieron encues
tas y que el pueblo lo ha confirmado. A ese
respecto es importante mencionar que no
todo es susceptible a encuestas, ya vimos
cómo nos fue en la del NAIM. Además, de
bemos tener cuidado con las preguntas ge
nerales porque pueden ser engañosas. La
justicia a la que tiene acceso (no sólo por re
cursos, sino por materia) el 99% de la gente
es a la justicia local. Ése es el Poder Judicial
organizado por los Estados y llevan el grue
so de los asuntos judiciales. Ésa es la justicia
que tiene muchas oportunidades para me
jorar y que puede ser materia de una refor
ma profunda y productiva. Sin embargo, la
propuesta de reforma judicial presentada por
Morena impacta de mayor manera al Poder
Judicial de la Féderación, que es lo que me
jor funciona.

Hacer una reforma por consenso permitirá
abrir el espectro y eliminar propuestas in
viables para un mejor resultado, pero, so
bre todo, tendrá legitimidad y no será una
imposición.
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Armonioso, sí,
pero largo deslinde...
Si bien no son muchos quienes al interior del gobier
no federal y en el entorno más cercano a Claudia
Sheinbaum estiman "muy posible" que Andrés Manuel
López Obrador cumpla su ofrecimiento de viajar a su em
blemático rancho en Palenque apenas entregue la banda a
su impuesta sucesora, no son escasos igualmente los que
creen que, si bien el anunciado deslinde y recuperación de
autonomía por parte de la exregenta y el tabasqueño habrá
de concretarse, ello no ocurrirá sino hasta bien entrado el
periodo de gestión del nuevo gobierno.
Y esto no sólo por la incuestionable amistad e influen

cia mutua que desde sus tiempos en la UNAM existe entre
ambos, sino en esencia, porque si bien para uno el ejerci
cio del poder conlleva una altísima dosis de protagonismo
personal, para su contraparte el mismo podría constituir
una acción producto más de una altísima carga ideológica
y profesionalismo que, de apostar sólo al liderazgo o po
pularidad de quien lo encabeza. Ello, al menos, es lo que
piensan quienes constituyen y han venido estrechando el
círculo que rodea a quien en 100 días más, el próximo pri
mero de octubre, encabezará el país.

Evidencia clara de lo anterior,
argumentan quienes apuestan
por un deslinde "gradual, orde
nado y respetuoso, aunque acelerado sólo en la medida de lo
posible..." lo constituye la pau
latina integración del próximo
gabinete donde es necesario re
conocer la inclusión de perfiles
profesionales y hasta lejanos o
ajenos incluso al lopezobrado
rlsmo más radical, aunque vale
también destacar los vínculos
de Sheinbaum con el morenís
mo más extremo, constituyen
una realidad innegable en razón
de compartir con muchos de sus
miembros una larga y no siempre

fácil historia en el quehacer político...
A la vista de lo anterior, entonces, es dable asegurar que

lo que hoy mismo estamos atestiguando, los recorridos
conjuntos de López Obrador y su virtual sucesora por las
más diversas regiones del país, en un entorno de plena ar
monía, no son más que un festejo compartido del triunfo
obtenido el pasado 2 de junio y un adelanto de lo que para
unos será una separación armoniosa y para otros, los más,
el inicio de un proceso no necesariamente corto en que uno
deje el poder y otra lo asuma plenamente.

Lo comentaremos...

ASTERISCOS

* No debió ir muy lejos la impuesta ministra Lenia
Batres para constatar el escaso apoyo que a nivel popular
y más específicamente entre trabajadores del Poder judi
cial tiene la propuesta de reforma del inquilino de Palacio
e impulsada por el oficialismo más radical. Tal fue el nivel
de la rechifla y los gritos destacando su carencia de carrera
judicial que el foro organizado en Iztacalco para promover
aquella debió cancelarse. Uf...

* Generalizado reconocimiento en la península yucateca,
particularmente en Quintana Roo, por la coordinación y
eficiencia en la aplicación del denominado Plan DNIII de
efectivos de Defensa y Marina en apoyo de la población
afectada por la incidencia de huracanes, en la colonia Bi
centenario de Chetumal, particularmente donde, inclusive,
participaron en la salvaguarda de la vida de ciudadanos en
riesgo...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.
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Los políticos de la 4T tratan de explicar lo que viene con el cambio
de mando entre AMLO y Sheinbaum. ¿Es cambio sin cambio? ¿O
es continuidad con cambio, pero continuidad al final de cuentas?
Si el cambio de gobierno entre el mismo partido en otros países
no genera confusión, ¿por qué en México sí estamos atribulados
ante una definición de algo tan aparentemente sencillo?

Lo estamos porque, en realidad, estamos atrapados por otra
pregunta más difícil de resolver.

AMLO definió el problema, al mismo tiempo que lo complicó.
En una gira por Oaxaca para "presentar" a la próxima Presidenta,
aseguró: "Ahora ya se consume la primera etapa de la 4T... ahora
viene la continuación de nuestro proyecto sin cambios...". En res
puesta, Sheinbaum le prometió: "Dar continuidad a la transfor
mación, que significa dar continuidad (sic) a los principios con los
que ha gobernado López Obrador... y no puede haber gobierno
rico con pueblo pobre".

Acto seguido, López Obrador espetó: "No aspiro a un maxi
mato, ser el hombre fuerte, líder moral y mucho menos cacique...".
Al hablar de "maximato", obviamente, se referfa a la experiencia
del expresidente Plutarco Elias Calles, quien estableció el llama
do "maximato" queriendo seguir gobernando el país tras el trono
de quien, formalmente, ostentaba el nombramiento de Presidente
de la República.

Es muy revelador que sea él quien lo diga, cuando, por lo me
nos formalmente, nadie le había preguntado si aspiraba a es
tablecer un maximato para seguir siendo el poder tras el trono.
Las palabras tienen su peso específico. El hecho de que AMLO
hablara de maximato es porque no lo ha descartado como opción.
Así ha gobernado. Suelta una idea con la aparente intención de
lograr su rechazo, pero calculando la posibilidad de su realización.

Para reiterar que existe un debate no resuelto sobre el tema
del papel que jugará López Obrador en el próximo gobierno, y

que se está reflejando en la pugna en torno al nombramiento del
gabinete de gobierno de Sheinbaum, Juan Ramón de la Fuente,
futuro secretario de Relaciones Exteriores, hizo una bizarra decla
ración que pretende ser una aclaración sobre el tema. Dijo: "Hay
una transición sin ruptura, pero sin sumisión". ¿Sin "sumisión"?
¿Acaso ése es el debate? Sumisión o no sumisión. Es un enfoque
esclarecedor sobre el problema que silenciosamente está apare
ciendo por todos lados.

¿Será que De la Fuente le está respondiendo a López Obrador
sobre su escarceo con el concepto de maximato? Son preguntas
que ansian respuestas, porque tienen, y tendrán, un efecto prác
tico sobre la gestión del próximo gobierno.

Lo que tenemos enfrente es la lucha interna sobre el nom
bramiento del gabinete. Es cierto que fue bien recibido el primer
tramo de sus integrantes. Fue lo más rosa del gabinete. Pero, en
realidad, lo importante viene ahora: el gabinete de seguridad
(Seguridad Pública, Centro Nacional de Investigación, Sedeña,
Marina, Guardia Nacional), Bienestar, Educación y Salud. Es de
cir, los titulares de seguridad nacional y política social. Es en este
tramo del gabinete donde va a aparecer el verdadero carácter
de un posible maximato. Especialmente en el gabinete de se
guridad: ahí se entrecruzan intereses económicos muy densos,
los acuerdos con el narcotráfico y la continuidad del modelo
sobre un nuevo régimen políticomilitarista en México. Modelo
diseñado y forjado durante todo el sexenio por López Obra
dor. ¿Tiene cabida en ese modelo alguien como Harfuch, por
ejemplo,^ygúrt AMU3?

La definición del gabinete que viene en esta semana esclarece
rá de forma importante si habrá o no un maximato en el próximo
sexenio. O, como dice De la Fuente, un gobierno "sin sumisión".

El presidente Lázaro Cárdenas exilió a Elias Calles para aca
bar con su maximato.
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LiaeOt/JOM MOLINA
¿Sería tan amable de recomendarme unos 2 o 3 libros para
poder ayudar de forma indirecta a un familiar con depresión?
R. Don José, le agradezco mucho sus amables palabras y pa
ciencia con Sin Maquillaje. Claro, con gusto le recomiendo
algunos que pueden ser útiles para alguien que está lidiando
con problemas emocionales. Estos libros ofrecen perspec
tivas, consejos y herramientas para enfrentar este desafío
emocional:
1. El camino del Mindfulness (John Teasdale, Mark Williams,
Zindel Segal):
 Este libro explora el Mindfulness, una filosofía de vida que
ayuda a afrontar los eventos de manera más eficiente.
 El MBCT (Terapia Cognitiva Basada en Mindfulness), un
programa de 8 semanas, ha demostrado ser efectivo en el
tratamiento de la depresión.
 Puede aplicar estas enseñanzas en su día a día para mejorar
su bienestar.
2. Curación emocional: acabar con el estrés, la ansie
dad y la depresión sin fármacos ni psicoanálisis (David
ServanSchreiber):
 El autor, experto en neurociencias cognitivas, comparte su
conocimiento sobre cómo superar la depresión sin recurrir a
medicamentos.

 Este libro es un cuaderno de trabajo para lograr la felicidad
y mejorar el bienestar emocional.
3. Cómo salir de la depresión (Neil Nedley):
 Ofrece consejos prácticos para superar la depresión, espe
cialmente en casos leves.

 Aunque la depresión grave requiere atención profesional,
este libro puede proporcionar herramientas útiles para mo
mentos difíciles.
4. Adiós, depresión (Enrique Rojas):
 El doctor Enrique Rojas, especialista en psiquiatría, aborda

la depresión de manera sencilla y valiosa.
 Este libro puede ayudarle a cambiar la perspectiva y encon
trar nuevas formas de enfrentar la vida.
Recuerde que, además de la lectura, es fundamental buscar
ayuda médica y apoyo emocional. La lectura puede ser un
complemento valioso, pero no debe reemplazar la atención
profesional.
Ututo* CN DISNEYLANDIA?
He escuchado una anécdota acerca de que un presidente
de Rusia hizo una visita secreta a Disneylandla, ¿cuál fue y
cuándo?

R. El río suena, pero no como usted lo describe. Le comparto
que el primer ministro de la Unión Soviética, Nikita Kruschev,
solicitó, pero no se le permitió visitar Disneylandia.
En septiembre de 1959, el líder soviético Nikita Kruschev se em
barcó en una visita de Estado a Estados Unidos. No pasó mucho
tiempo antes de que Kruschev, famoso hombre irritable, co
menzara a quejarse. Inicialmente, mientras visitaba la Estación
de Experimentos Agrícolas en Maryland, supuestamente se que
jó de que los cerdos eran demasiado gordos y los pavos dema
siado pequeños. Unos días más tarde, después de una gira por
los estudios 20th Century Fox en Hollywood, tuvo una discusión
espinosa con el jefe del estudio, Spyros P. Skouras, con respecto
a los méritos del comunismo. Sin embargo, su ira alcanzó su
punto máximo cuando se le dijo que no se le permitiría visitar
Disneylandia, ya que las multitudes creaban demasiado peligro
para la seguridad. Kruschev estaba furioso. No intentó ocultar
su descontento por no conocer a Mickey y sus amigos, dicien
do: "Me gustaría mucho ir a ver Disneylandia. Pero, entonces,
no podemos garantizar su seguridad, dicen. En ese caso, ¿qué
debo hacer? ¿Cometer suicidio? ¿Qué es? ¿Hay una epidemia de
cólera allí o algo así? ¿O los gánsteres se han acarado del lugar
¡ue puede destruirme?". Completamente enojado, salió de Losqu<

An¡igeles a la mañana siguiente
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Brilla Claudia,
se apaga Andrés
• La gran expectativa es conocer la segunda tanda de
nombramientos del gabinete, ya no la mañanera.

¡El rey ha muerto, viva la reina!, es el grito que se empieza a
escuchar en el país, pues a pesar de que aún es Presidente y
de que conserva una gran simpatía, cada vez se habla me
nos de Andrés Manuel López Obrador y más de Claudia
Sheinbaum.
Lo que López Obrador dice cada mañana en Palacio

Nacional ya no tiene el impacto que hace unas semanas
tenía. Hoy la conversación política gira en torno al gabinete
de Sheinbaum, y si ella será capaz de enderezar el país, que
a todas luces se está desmoronando.

Incluso, la semana pasada hubo un detalle que al tabas
queño no le debe haber caído en gracia. Luego de declarar
que al entregar el poder partirá solo a su rancho, y que ven
drá frecuentemente a la CDMX para ver a Beatriz Gutiérrez,
su esposa, recibió un mensaje de alguien cercano.
Porque está claro que su declaración es un aviso de

que se va pero no se va, y que estará muy pendiente del
próximo gobierno. Con el pretexto de venir a ver a su espo
sa, quien se queda a trabajar, podrá saludar a los cuates e
incluso preguntar a Claudia si necesita alguna ayuda

Aunque López Obrador y la futura Presidenta recorren
juntos el país, nadie apuesta a que las cosas serán ter
sas después de que la banda presidencial cambie de manos
y, ahora sí, el bastón de mando esté con su nueva dueña.

Un ejemplo fue la entrevista que Pepe Cárdenas le hizo
a Marcelo Ebrard sobre su futura encomienda como secre
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tario de Economía. El periodista
le preguntó al excanciller si es
cucharía consejos del tabasque
ño cuando ya no sea Presidente.
La respuesta de Ebrard,

que no ha de haber caído nada
bien en Palacio, fue contun
dente: "No tengo pensado ir a
Palenque cuando el Presiden
te se vaya". Ante la insistencia
de Cárdenas si aceptaría algún
consejo de él, Marcelo remató:
"Mi jefa política es Claudia".
Y así como el excanciller, muchos políticos, líde

res y empresarios se empiezan a alinear cada vez más
con Sheinbaum y menos con López Obrador. De hecho,
la gran expectativa de esta semana es conocer la segunda
tanda de nombramientos del gabinete, y no la mañanera.

Se nota el estira y afloja entre el Presidente y su sucesora
por la designación de los responsables en áreas estratégicas
como Seguridad Pública, Defensa Nacional y Gobernación,
entre otras; la expectativa es tan grande que hasta parece
morbo.

Hasta el momento, la futura Presidenta ha ido a contra
corriente del actual inquilino de Palacio Nacional, pues en
sus primeras designaciones privilegió la capacidad antes
que la lealtad, lo cual habla bien de ella.
Quienes se siguen azotando contra la pared por estas

decisiones son los radicales de Morena. No pueden creer
que personajes técnicos, que no caminaron con ellos en
la construcción del movimiento, sean distinguidos con las
principales carteras
Como sea, mientras los días pasan, resplandece

más Claudia y se apaga más Andrés.

En sus primeras
designaciones
privilegió la
capacidad antes
que la lealtad,
lo cual habla
bien de ella.

O
CENTAVITOS...

Dicen que si la implementación de los programas sociales
fue fundamental para el triunfo de Morena, y éstos los ma
neja la Secretaría de Bienestar, encabezada por Ariadna
Montiel, quien además es de las consentidas de López
Obrador y también cercana a Sheinbaum, ¿por qué habría
que hacer cambios en esa área para el próximo sexenio?
Muchos nombres se escuchan para llegar como premio a
esa secretaría, incluyendo el de Mario Delgado, pero si algo
está bien, para qué hacer cambios, ¿no? Claro, a menos
que René Bejarano se quiera incrustar ahí, aunque desde
hace mucho Ariadna se deslindó de quien fuera su mentor.
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Los pendientes para
Marcelo

Escuché a López Obrador
decir que la política de
comercio exterior no le in

teresa porque "eso no da votos,"
a pesar de que más del 88% del
PIB de México depende de ello,
lo que pudiera explicar en parte
el discreto papel de la Secretaría
de Economía durante su go
bierno. Al tomar las riendas de
esta secretaría, Marcelo Ebrard
hereda una larga lista de pen
dientes justo cuando el régimen
de comercio internacional se ha
fragmentado, el proteccionismo
sigue creciendo y el mecanismo
de solución de controversias de
la OMC no funciona adecuada
mente, por lo que el sector pri
vado desearía que la transición
en esta dependencia iniciara
esta semana.

1. En mi entrega anterior
analizaba los pendientes más
importantes relacionados con el
TMEC y lo primero que requiere
de la atención de Ebrard será la
implementación de la decisión
del panel sobre maíz transgénico
y, en caso necesario, apelar el
resultado. México insiste en que
el decreto no es una medida sa

nitaria o fitosanitaria, por lo que
no está sujeto al capítulo nueve
e invoca tres de las excepciones
del capítulo 32, tratando de
justificar que el decreto se emitió
sin argumentos científicos que lo
sustenten ni una evaluación de

riesgo. Este miércoles y jueves se
realizará la audiencia del caso.

2. China es un reto formi
dable: nuestro déficit superó el
año pasado los 104,132 millo
nes de dólares el mayor que

tenemos y en el primer tercio
del año creció 19%. Las impor
taciones chinas representaron
en el 2023 el 19% del total y este
año rebasarán el 20%. Ebrard
deberá atender tres grandes
temas: i) reducir la tasa de creci
miento del déficit comercial para
prevenir la pérdida de empleos
y reducir el nivel de dependen
cia económica; ii) elaborar la
postura mexicana respecto a la
solicitud de China para ingre
sar al Tratado de Asociación
Transpacífico; y iii) regularizar
el registro de la inversión directa
china, tema que será parte de la
revisión del TMEC. Las políti
cas de comercio e inversión del

nuevo gobierno deben ser con
gruentes con las restricciones a
la inversión de Estados Unidos y
Canadá y existe ahora la opor
tunidad de lidiar con China con

una perspectiva regional.
3. Hay que rescatar la rela

ción con la Unión Europea para
diversificar nuestros mercados.
Desde que en marzo del 2022
López Obrador llamó "borregos"
a los parlamentarios europeos,
se congeló el proceso de aproba

Fecha: 24/06/2024

Página: 13

Area cm2: 352

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Molina Larrondo

Costo: 92,294

Página 63 de 241 Índice



ción del nuevo tratado cuya ne
gociación concluyó en abril del
2020 y se generó un ambiente
negativo hacia México, que
prevalece. La Unión Europea
ofrece muchas oportunidades
sin explorar, lo que se tradujo
el año pasado en un déficit de
41,236 millones de dólares, que
en el primer cuatrimestre del
año creció 19%. Y no se puede
seguir postergando la solicitud
de la Comisión Europea para
tener acceso a nuestro litio.

4. Ebrard tiene que asignar a
un equipo capaz para participar
activamente en las negociacio
nes en la OMC derivadas de la
última Conferencia Ministerial,
sobre todo en la elaboración del
nuevo mecanismo de solución
de controversias y en la con
clusión del protocolo sobre
comercio electrónico. El cierre

de la oficina de representación
en Ginebra ocasionó que México
perdiera mucha de la influencia
y espacios ganados desde 1995
en ese organismo.

5. Hay que retomar la ne
gociación del TLC con el Reino
Unido, después de que Rishi

Sunak anunciara en octubre su
decisión de posponer las nego
ciaciones con México y Canadá
hasta concluir un acuerdo con el
gobierno de Biden. Por su parte,
el sector privado británico, dijo
estar frustrado con el paso "exce
sivamente lento" de las negocia
ciones con México. Desde el siglo
XIX, el Reino Unido ha sido uno
de los principales inversionistas
extranjeros en México, teniendo
en la actualidad un comercio to
tal superior a los 5,700 millones
de dólares, aunque el superávit
que tuvimos el año pasado de
179 millones de dólares, se
transformó en abril en un déficit
de 43 millones. Se espera una
derrota de Sunak en las eleccio

nes del cuatro de julio, lo que
pondría el futuro de este TLC en
manos del nuevo parlamento y
del nuevo primer ministro.

6. Finalmente, hay que
elaborar una sólida estrategia
para atraer inversión extranjera
directa (IED). El descrédito de
México como destino de la IED

se ha reflejado en el aumento de
su índice de riesgo político y en
que el gobierno haya recurrido
a los anuncios de compromisos
de inversión para distraer la
atención en el desplome en los
montos destinados a nuevos pro
yectos. Este es un tema medular
que requiere del apoyo de otras
dependencias.

"Hereda una larga lista de pendientes
justo cuando el régimen de comercio
internacional se lia fragmentado, el
proteccionismo sigue creciendo"
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En puerta, otra sentencia del

tribunal contra el Ejecutivo
La Sala Superior del Tribunal Electoral resolverá este miércoles un
expediente en el que se propone ratificar una sentencia más, de las
decenas que ya existen, en ia cual se determina que el presidente
López Obrador vulneró las reglas electorales y apoyó ilegalmente
a Claudia Sheinbaum, el 10 de noviembre en una mañanera en
Tijuana. Según la propuesta, elaborada por Reyes Rodríguez, el
Presidente impugnó con argumentos infundados e inoperantes. Por
ello, dice el magistrado, debe quedar firme la sentencia que establece
que el mandatario violó los principios de neutralidad, imparcialidad
y equidad en la contienda, e hizo uso indebido de recursos públicos. Y
sí, ésta también quedaría sin consecuencia alguna...

Lenia promueve reforma al PJF
Al menos por unos momentos, a la ministra Lenia Batres no le fue
muy bien en el foro donde impulsaba la reforma al Poder Judicial. A lo
mejor esperaba que por estar rodeada de morenistas en Iztacalco todo
iba a salir bien. Sin embargo, en redes circularon videos donde se ve
a presuntos representantes de la judicatura que llegaron a presentar
sus reclamos por las pretendidas modificaciones constitucionales y
a increpar a la togada. Si bien también en redes después salieron
seguidores de la 4T' a arroparla, la autodenominada "ministra del
pueblo" tiene el camino cuesta arriba, pues al interior del PJF parece
ser la que muestra su apoyo a las reformas de manera más abierta.

Dados azules... ¿cargados?
La Comisión Permanente del PAN aprobó la semana pasada la convo
catoria para la sesión extraordinaria del Consejo Nacional del 29 de
junio. En ella se propondrá integrar la comisión especial de análisis
de los "resultados electorales", "diagnóstico del partido y del país",
ello para "la implementación de mejoras concretas en el partido"
y "la conducción de sus grupos parlamentarios y gobiernos". Pero
además, se conformará la comisión que en su momento convocará a
la renovación de la dirigencia nacional. Es aquí el punto clave, pues si

el proceso no se abre a la sociedad, ya se sabe el resultado en favor del
grupo del actual dirigente... Marko Cortés.

La Marea Rosa define su futuro
El Frente Cívico Nacional, organización parte de la Marea Rosa,
anunció que será en el Gimnasio Juan de la Barrera, en la CDMX,
donde consultará a la ciudadanía qué pasos se deben seguir para con
tinuar haciendo frente a la '4T. Será interesante ver el resultado, des
pués de todo, Unid@s, también de la marea, dijo que el movimiento
no buscará ser un partido, mientras que figuras como Guadalupe
Acosta Naranjo han pedido no descartar la posibilidad.

Investigación dentro del TEPJF
duerme "el sueño de los justos"
Está por cumplirse un año de que la magistrada Janine Otálora
exigió una investigación al interior del Tribunal Electoral tras la rei
terada e indebida filtración a la prensa de sus proyectos de sentencia,
y a la fecha no hay resultados. Aunque la petición la hizo primero a
la presidencia que encabezó Reyes Rodríguez y luego fue reiterada
a la actual presidenta, Mónica Soto, en ambos casos la solicitud fue
apoyada por el pleno. Pero ni uno ni la otra han informado el resul
tado de la investigación, si es que la hubo. O tal vez la denuncia está
"durmiendo el sueño de los justos".

Reitera Iglesia llamado a Claudia
Ayer, tres días después de que se cumplieran dos años del asesinato
de dos sacerdotes jesuitas en la comunidad de Cerocahui, en Chi
huahua, la Iglesia católica refrendó su llamado a la virtual presidenta
a dar "pasos concretos y sostenidos" para la construcción de paz. A
través del semanario Desde la Fe, la Arquidiócesis Primada de México
señaló que "es urgente seguir el diálogo entre nosotros y con quienes
firmaron los Compromisos por la Paz, como la virtual candidata
electa a la Presidencia de la República, la dra. Claudia Sheinbaum". A
ver si son escuchados, pese a "no compartir el diagnóstico"...
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Otro apretón a Sheinbaum
Las diferencias entre Andrés

Manuel López Obrador y
Claudia Sheinbaum siguen

aumentando, lo que está apro
vechando el sector puro que
envuelve al Presidente para lle
narle la cabeza de ideas malsanas
contra la próxima presidenta, y
seguir acotándola para inmovi
lizarla lo máximo posible. Es un
juego peligroso para cualquier
político sensato, pero no para
López Obrador ni su claque, que
quieren seguir gobernando por
la convicción de que los más de
35 millones de votos y el de cerca
de 40 millones que al no votar
refrendaron las acciones sexena
les del tabasqueño, le pertenecen
a él, no a ella.

Al Presidente no le ha bastado
imponer la agenda legislativa
para los 30 últimos días de su
mandato, ni el programa de
gobierno para el primer año
de Sheinbaum, ni imponer un
gabinete transexenal, o traer
a Sheinbaum persiguiéndolo
por todo el país para que lo

acompañe en mítines donde le
declaran su amor eterno y la
compromete a no desviarse ni
una coma en la consolidación

de su legado obras, programas
sociales y veneración, distra
yéndola de lo que debería estar
haciendo: afinando su equipo
de trabajo que lo está haciendo
Juan Ramón de la Fuente, como
coordinador de la transición y
ordenando las prioridades que
están realizando su esposo Jesús
María Tarriba y Ornar García
Harfuch. Mientras la distrae, en
Palacio Nacional preparan darle
otro apretón a la tuerca.

Los puros están aprovechando
las molestias del Presidente con
Sheinbaum, que ha socializado
en Palacio sus inconformidades

con políticas públicas en materia
energética y con sus discursos
sobre su apertura a los proyec
tos de coinversión con el sector

privado, y su malestar con la
agenda feminista y LGBT de la
próxima presidenta. El entorno
de contrariedad del Presidente

con su sucesora abrió la puerta
para que su principal asesor
político, Rafael Barajas, El Fisgón,
monero de La Jornada, le propu
siera un mecanismo para obligar
a los legisladores de Morena en la
próxima legislatura a que voten
de acuerdo con lo que desee
López Obrador, sin titubeos.
De otra forma, el castigo que se
ventila es la expulsión de Morena
de quien no acate las órdenes de
López Obrador, con lo cual sus
posibilidades de acceso al poder
quedarían canceladas.

Barajas es director del Insti
tuto Nacional de Formación Polí
tica de Morena, donde se capacita
a los cuadros del partido en el
poder. Como parte de la estrate
gia realizó cursos introductorios
para los nuevos legisladores y se
prepara un decálogo para que les
sea entregado, donde se detallan
acciones concretas que tienen
que cumplir durante los tres años
que dura su mandato. El decá
logo no contiene nada de lo que
ha propuesto Sheinbaum dentro
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de su todavía incipiente agenda
legislativa pública, sino que
refuerza todo aquello que debe
salir en septiembre y durante la
siguiente administración. La lí
nea que se les dará es de lealtad a
López Obrador, no a Sheinbaum,
obligándolos a firmar una carta
compromiso que, de no cumplir,
los castigarán.

El plan de Barajas fue apro
bado por López Obrador, que en
la medida que avanza la agonía
de su sexenio, da más y más seña
les de querer controlar a Shein
baum mediante los dos pilares
del Estado mexicano, el Poder
Judicial y el Poder Legislativo. La
reforma al Poder Judicial, que es
una de las exigencias a los legis
ladores, la va a seguir armando e
instrumentando Arturo Zaldívar,
enviado al equipo de Sheinbaum
para esos fines, de conformidad
con los planes del Presidente, sin
que haya escuchado las suge
rencias de la presidenta electa
para que no fuera un tema con el
cual arrancara su gobierno, ante
el temor de la inestabilidad de

los mercados y un posible freno
a inversiones frescas, sino que
fuera aprobada más adelante,
dentro del primer trienio de su
administración. El rechazo de
López Obrador a su propuesta
fue tajante. La instrucción que se
dará a la nueva legislatura es que
no muevan absolutamente nada
que pueda afectar "el legado" del
Presidente.

A López Obrador no le im

porta lo que suceda en el próximo
gobierno. No alcanza a ver que el
éxito de Sheinbaum será la con
solidación de su legado. Su visión
de corto plazo en todo lo que
no es electoral tiene la lógica de
que si las cosas salen mal, el costo
sea para ella, no para él.

Las acciones que está rea
lizando el Presidente no han
pasado desapercibidas por la
presidenta electa, pero no puede
hacer mucho hasta que tome
posesión el 1 de octubre. Para
entonces, la operación de López
Obrador y los puros para some

terla estará instalada. El espacio
de maniobra es tan estrecho que
varios de sus colaboradores han
confiado que ni siquiera pueden
hablar con legisladores que llega
rán a las cámaras en septiembre,
por el riesgo de que el Presidente
se entere y tome represalias.

A varios colaboradores de
Sheinbaum les ha llamado la
atención la calidad de informa
ción que tiene el Presidente sobre
lo que hace su sucesora y lo que
pasa en el equipo de transición.
Las dos principales fuentes per
manentes de información son las
personas que tiene injertadas en
el equipo desde la campaña, que
responden al líder de Morena,
Mario Delgado, y el sistema de
intercepción de comunicaciones
que maneja de manera autónoma
el fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, desde la precampaña.
De ahí el manejo hermético en la

toma de decisiones finales, que
discute la presidenta electa con
su esposo y García Harfuch antes
de que las instrumente su equipo
de confianza.

A diferencia de López Obra
dor, Sheinbaum no tiene ninguna
garganta profunda en Palacio
Nacional para adelantar las ac
ciones que están tomando contra
ella. Algunas son evidentes,
como el prácticamente obligarla
a viajar los fines de semana con
él y junto con las señales de ani
madversión de los obradoristas,
como se vio el viernes pasado en
la primera plana de La Jornada,
donde su noticia principal fue
una reiteración retórica del Pre
sidente sobre el caso Ayotzinapa,
mientras que la designación del
primer bloque de secretarios de
Estado apenas ocupó un mo
desto espacio en el sótano de la
primera plana.

I I castigo que
se ventila es la

expulsión de
Morena de quien no
acate las órdenes

de López Obrador,
con lo cual sus

posibilidades
de acceso al

poder quedarían
canceladas
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El general José Alfredo Ortega Reyes y Michoacán
Conocí a José Alfredo Ortega

Reyes en 2020. Me buscó
para suscribirse al servicio

de reportes de Lantia Intelligence.
Desde aquella primera conversa
ción el general Ortega me causó
una gran impresión: se trataba de
un militar afable y experto que,
como lo averiguaría más tarde,
poseía una trayectoria profesio
nal impecable y una sobresaliente
formación académica que ac
tualizaba continuamente. Meses
después, en octubre de 2021, el
general Ortega fue nombrado se
cretario de Seguridad Pública de
Michoacán. "Te sacaste la rifa del
tigre", le dije en tono de broma.
"Me serán útiles tus reportes para
armar el diagnóstico inicial del
estado", respondió con seriedad.
Y justamente así procedió: con
seriedad, con método y apegado
a una visión estratégica, Ortega
Reyes armó un efectivo plan de
acción para Michoacán con tres
vertientes.

En primer lugar, el general
Ortega impulsó un aumento drás
tico de la presencia de la policía
estatal o Guardia Civil (GC) en
labores operativas de campo. En
pocos meses, 2 mil 600 elementos
de la GC ya patrullaban calles y

carreteras a lo largo de la entidad.
En segundo lugar, Ortega Reyes
robusteció las corporaciones
policiales en los municipios donde
el crimen organizado estaba
infiltrado hasta la médula. Ahí
reforzó el estado de fuerza al

agregar 20 elementos de la GC
como mínimo en cada uno de
estos municipios vulnerables,
aunque en algunos casos tuvo que
agregar muchos más. Eso le per
mitió a la policía estatal coordi
narse adecuadamente con 80 por
ciento de las agencias policiales
municipales. Finalmente, Ortega
Reyes construyó un sistema de
"interoperabilidad estatal" para
que los 45 municipios michoaca
nos que colindan con otras seis
entidades contaran con capa
cidades mínimas de operación
táctica. Ese cinturón limítrofe era

tierra de nadie, y en varios de sus
tramos existía una alta presencia
delictiva.

A estas tres vertientes, el
general Ortega añadió dos
"ejes transversales": primero,
la cumplimentación de órdenes
de aprehensión pendientes que,
en conjunto, la SSP y la fiscalía
estatal lograron para alrede
dor de 3 mil 500, de las cuales

unas mil estaban relacionadas
con homicidios. El segundo eje
transversal consistió en crear, al
interior de la SSP, una Subsecre
taría de Investigación, en la cual
recayeron funciones de investiga
ción y recolección de inteligencia
en campo. Esta subsecretaría fue
la segunda de su clase en el país,
después de la creada en la CDMX.
Con la implementación de esta
estrategia, entre 2021 y mayo
de 2024 fue posible disminuir
los homicidios en 36%, el robo a
transportistas en 48% y el robo en
el autotransporte público en 30%,
entre otros destacados resultados.

Ahora bien, ¿cómo fue posible
que, a pesar de estos excelentes re
sultados, el general Ortega Reyes
renunciara el pasado viernes (21
de junio)?

A reserva de conversar con

él próximamente, siempre me
pareció que, como miembro de
las Fuerzas Armadas, Ortega
Reyes nunca ingresó al círculo
de confianza del gobernador, y

desde el arranque de su gestión
tuvo que remar a contracorriente.
El gobernador le impuso a su
subsecretario de Operación, José
Ortega Silva (un funcionario
de perfil tradicional), y cinco de
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sus 13 coordinadores regionales
tampoco fueron nombrados por él.
En lugar de inconformarse, Ortega
Reyes concentró sus esfuerzos en
sus labores sustantivas. Y lo hizo

con disciplina marcial: a las cinco
de la mañana revisaba reportes
informativos, para emprender
enseguida larguísimos recorridos
yjornadas de trabajo en diver
sas regiones. Uno de los rasgos
singulares de Ortega Reyes es su
convicción sobre la importancia
de recorrer a pie las comunidades,
a pesar de los riesgos. Así conoció
de primera mano el sentir y las
preocupaciones de la gente, con lo
que se ganó su aprecio y respeto.

En la compleja trama de even
tos que dio lugar a la renuncia del
general Ortega no encontramos
uno solo ligado a sus responsabi
lidades o actuación. Los reclamos

de un grupo de policías (que des
pués degeneraron en un conflicto

mayor) se debió a yerros en sus
pagos cometidos por la Secretaría
de Finanzas (Bedolla dixit). La
exacerbación del conflicto, por
otra parte, fue consecuencia de las
acciones de la diputada Margarita
López, quien buscaba visibilidad
pública con fines políticos. Final
mente, la retención fortuita de dos
inspectores estadounidenses, y las
consecuentes sanciones, fueron un
efecto no deseado de las movili
zaciones instigadas por la misma
legisladora.

Para darle fin al conflicto, el go
bernador convierte a su secretario
de Seguridad en chivo expiatorio,
y con ello aparta de su gabinete a
un actor al que no le terna plena
confianza por su autonomía y,
aunado a ello, por la información
que poseía, no sólo del crimen
sino también del desempeño de
los integrantes de su equipo más
cercano. Esto explica que el único

mérito del nuevo secretario, Juan
Carlos Oseguera (ex subsecretario
de Gobernación del estado), sea
su carácter de incondicional del
gobernador, cuyo encargo central
será que la SSP contribuya a al
canzar los objetivos políticos de su
camarilla. Claramente la seguri
dad pública no será la prioridad de
Oseguera, pues además se trata
de una materia que no conoce
siquiera de modo superficial.

Con la renuncia del general
Ortega Reyes, entonces, Michoa
cán pasa a formar parte del amplio
y vergonzoso contingente de
estados en el país que carece de un
mando profesional, experimen
tado y bien reputado en materia de
seguridad. No nos demos entonces
por sorprendidos con el probable
desastre, o al menos estanca
miento, que registrará Michoacán
en materia de seguridad durante
la segunda mitad del sexenio
bedollista.
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AMLO, Morena
y ¿Luisa María?
Andrés Manuel López Obra

dor creó a Morena y es su
propietario intelectual.

El Presidente saldrá de Pala
cio Nacional el 30 de septiembre
pero no dejará de habitar el
movimiento, que justo al cumplir
10 años recibió en las urnas un

respaldo popular que abre la
puerta a un cambio de régimen,
a llevar el ideario morenista al
máximo posible.

Esa simbiosis entre Morena
y su creador no cesará con la
asunción de la presidenta Clau
dia Sheinbaum, quien habrá de
aprender a vivir con una mili
tancia que ve en ella a una gran
heredera del movimiento, pero
en aquel a su líder indiscutible.
Más aún por los resultados del 2
de junio.

Todo hace prever que, polí
ticamente hablando, AMLO no
cerrará su sexenio perdiendo el
poder o el control.

Es atípico lo que se vive
en esta transición y más vale

reconocerlo si de veras se quiere
tratar de entender lo que sí pasa,
so riesgo de que nuestro extra
vío quepa en la famosa máxima
monsivaina de que "ya pasó lo
que entendía".

Desde el 2 de junio, con el
aplastante triunfo de su partido,

prácticamente un carro completo
(donde perdió gubernaturas
ganó senadurías y su candidata
se impuso a la de la oposición),
López Obrador cambió el dis
curso y ha manifestado que su
rancho no lo contendrá.

Ya aclaró que volverá a visitar
la capital y que tiene a salvo
su libertad para disentir de lo
que vea. Encima, se ha dicho a
disposición de lo que requiera su
presidenta. Esta abierta renuncia
a renunciar a la política cuadra
perfecto con que sea él quien
defina el relevo en Morena.

Sería paradójico, pero en
México pasan cosas aún más
raras. Todo apunta a que el

titular del partido que ganó las
elecciones será el que más pronto
deje esa posición, mientras que
los vapuleados gerentes de la
oposición siguen tan campantes
en sus sillas.

Las quinielas apuntan a que
el morenista Mario Delgado será
premiado con un puesto en el ga
binete y uno nada menor: según
los momios, la presidenta estaría
reservando para él la titularidad
de la Secretaría de Gobernación.

Ese u otro nombramiento para él
dejaría vacante a Morena.

Si los nombramientos del go
bierno son de la presidenta, el del
partido será del líder del movi
miento. Y de lo que se habla es de

un enroque. Los dos ajedrecistas
del momento habrían decidido

que Delgado vaya a Bucareli y
Luisa María Alcalde a encabezar
el partido.

De darse así las cosas, el in
tercambio de puestos regresaría
a una función ejecutiva a Mario,
que tiene experiencia como
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secretario a nivel entidad fede

rativa en tiempos de Marcelo
Ebrard en la Ciudad de México,
y a Luisa María le encarga el
partido que la hizo secretaria de
Estado.

Hay quien podría ver en ese
encargo a Alcalde un castigo,
pues lleva años invertidos como
secretaria del Trabajo y de
Gobernación, pero de ocurrir
ese dedazo se convertiría en una
importante correa de transmi
sión de quien la nombra.

López Obrador administra
ría junto con Alcalde a Morena
para que no se desvíe nadie de

lo que sus fundadores pensaron
en 2014 al crear al partido que
va que vuela para hegemónico.
Le tocaría la gerencia de futu
ras candidaturas, de las nuevas
adhesiones y presidir la perma
nente discusión programática.

Si llega a Morena, Luisa María
Alcalde tendrá que emplear to
das sus habilidades para domar
los apetitos de una militancia
que corre el riesgo de padecer
campeonitis, y para ser un punto
intermedio entre la presidenta y
el expresidente. Una tarea muy
importante, mas un lugar nada
cómodo.

López Obrador
administraría

¡unto con Alcalde a
Morena para que no
se desvíe nadie de lo

que susfundadores
pensaron en 2011
al crear al partido
que va que vuela
para hegemónico
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Hay López Obrador para rato
Dice el escritor y periodista

español Javier Cercas
que un político puro no

se retira, hay que echarlo. Tal es
el caso de Andrés Manuel López
Obrador.

Aunque en realidad no se
ve la manera en que puedan
retirarlo porque tiene un fuerte
capital político propio y no lo va
a dejar a merced de los estragos
del tiempo y de sus adversarios.
Va a estar en campaña per

manente. Ya dijo cómo lo hará.
Al menos mencionó una

parte. Vendrá a visitar a su es
posa a la Ciudad de México y no
va a usar aviones comerciales.

Eso quiere decir que sus viajes
a la capital del país los hará por
tierra. Va a venir puebleando.

Será una romería desde Pa
lenque a la Ciudad de México o a
Puebla. Tendrá el país en efer
vescencia permanente, con gente
tras él y no de la presidenta.

Se reserva el derecho de veto

cuando alguna medida no le
parezca bien.

En octubre no partirá al retiro
de Palenque a leer, escribir y a
ver crecer el pasto.

Hace un par de semanas dijo
que intervendría en política sólo

si la presidenta se lo pide. Ya
buscará la forma para hacerse
necesario.

Los pleitos al interior de
Morena, por ejemplo. No será
difícil que sus incondicionales
hagan incendios para que la
presidenta Sheinbaum le pida

que los apague.
O para colaborar a la go

bernabilidad en estados que
caminan hacia el caos, como es
el caso de Guerrero, o el mismo
Chiapas, donde va a residir.

López Obrador es un hombre
de poder. Ahí está el cierre de
sexenio, con un megapaquete
de reformas constitucionales
que tienen al equipo de Claudia
Sheinbaum trabajando horas
extras para tratar de convencer
a los inversionistas que habrá
Estado de derecho y no autorita
rismo.

Ya lo conocen en el Poder
Judicial. El ambiente está tan
denso en la Corte que el aire se
puede cortar con un cuchillo.

El ministro Juan Luis Gonzá
lez Alcántara ya está empacando
sus cosas porque le podría llegar
un revés, como el que recibió
Eduardo Medina Mora, que lo
haga renunciar muy pronto. O
tal vez no. Hay incertidumbre.

Contra él hay un agravio per
sonal que difícilmente se lo per
donen. Lo recuerda seguido y en
público el Presidente. Cree que
González Alcántara lo traicionó
al actuar con autonomía.

¿Cuál autonomía, si lo puse
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yo?, ha dicho, palabras más pala
bras menos.

Los 51 mil funcionarios y em
pleados del Poder Judicial de la
Federación están en las mismas.

Los integrantes del Consejo de la
Judicatura ni se diga: va a des
aparecer y se creará un nuevo
organismo.

Nadie sabe cómo se van a ele

gir los mil 800 funcionarios del
Poder Judicial que van a ser de
signados por votación universal.
Los que se van, ¿serán indemni
zados? Son unos corruptos, dice
el Presidente. Para afuera.

Se va a hacer una nueva Corte
de Justicia porque esta no le
gusta al Presidente que se va en
100 días. Ni modo. Se destruye
la Corte y se rehace como él dice.

Al diablo los ministros y su
autonomía. Los va a elegir el
voto popular, que está con él.

Y si Morena y la presidenta
"se desvían del camino", no hay
que pensarlo mucho para enten
der que hará un nuevo partido.

Dijo hace dos semanas que
ejercerá su derecho a disentir
cuando algo no le parezca. Eso
no es retirarse, sino el anuncio
de que va a seguir en política.

Así son los políticos puros. No
se retiran, hay que echarlos.

Y no se ve en el ánimo de
la presidenta Sheinbaum una
intención de ruptura. Es más,

aún no sabemos si es o no una
persona de poder. También ella
es una incógnita.

Los mejores ejemplos de un
político puro y otro que no lo es
los tenemos muy frescos en los
dos expresidentes recientes. En
rique Peña Nieto está fuera del
país por su gusto o por precau
ción personal. A Felipe Calderón
lo echaron.

Calderón es un político
puro, desde la adolescencia y
las juventudes panistas. Llegó
a presidente de la República y
después siguió activo. Renunció
al PAN y tuvo (¿tiene?) la idea de
fundar un nuevo partido porque
los dirigentes blanquiazules "se
desviaron del camino".

Sabe el expresidente que, si
radica en México, corre riesgos
mayores. Procesos judiciales,
por ejemplo.

En cambio Peña Nieto, un go
bernador exitoso y eficaz, llegó
a la Presidencia de la República
y dejó de hacer política en el
segundo año del sexenio.

AMLO se parece más a Cal
derón, con la diferencia de que
construyó un capital político
propio y enseñará el músculo
cuando quiera hacerlo.
Veremos qué tan resistente al

dolor de muelas es la presidenta
Sheinbaum, pero hay López
Obrador para rato.
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Esto es lo que
cuesta hacer
periodismo
en México

El viernes pasado pudimos ver cómo
la fiscalía de la CDMX revictimizó,
al querer detener y meter al bote, a

mi admirado y muy respetado compañero
de trabajo Humberto Padgett, uno de los
reporteros estrella de Ciro Gómez Leyva,
cuando confirmó que la carpeta que abrió,
porque la propia fiscalía filtró sus datos
personales, la habían cerrado sin notificar
le y sin que los MP que lo hicieron fueran
castigados.

FUERTE A PICO DE BOTELLA

os mismos policías de investigación"L:le decían a la MP: 'aquí no hay para
J_JLI llevarse a esta persona (Padgett)';

'oiga, cuidado, porque aquí hay un abuso',
pero la mujer, la MP, persiste y nos quedamos
hora y media esperando a que me lleven
porque me dicen ni modo, que nos vayamos
a pie y no quieren enviar la patrulla".

¿Dónde te tuvieron detenido la hora y
media?

"En la banqueta, estaba detenido en la ban
queta, hasta se pusieron a fumar los MP".

¿Qué sentías?
"Que me estaba ocurriendo una injusticia
terrible, por estar así retenido porque era una
privación ilegal de la libertad".

¿Pero qué sentiste?, pues lo otro era qué
pensabas
"Que me estaban aplastando, que mi vida
y la de mi familia se estaba yendo a la
chingada. Porque hago trabajos de la Unión
Tepito, del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, del Cártel de Tláhuac, de La Familia
Michoacana, y todas esas organizaciones
criminales están aquí en la CDMX, y yo no
sé quién chingados tenga mis datos y por
qué la fiscalía CDMX de Ernestina Godoy se
los dio. No sé si los dieron por equivoca
ción o con dolo. Y cuál es el mensaje que la
fiscalía le envía a la maña (crimen organi
zado): 'nosotros nos aseguramos de que, si
un periodista viene y los denuncia, nosotros
nos aseguramos de que un MP corrupto o
estúpido que filtre los datos quede impune'.
Y si ese periodista se inconforma porque
le filtramos los datos, pues hasta al bote
nos lo llevamos.

Repitiendo, en los hechos, lo que el
presidente AMLO advirtió al inicio de su

gobierno: "Periodista que se porte mal,
periodista que ya sabe cómo le va". Hasta los
policías de la CDMX me decían: "Disculpe,
no somos nosotros".

Leído lo anterior, qué fácil es criticar sin
saber el contexto.

INHALE Y EXHALE

A Humberto Padgett, por docu
mentar que la autoridad permite
la venta de drogas en CU, pues

no eran dos o tres hombres vendiendo

mariguana, eran como 30 narcotraficantes
quienes en 2017 estaban vendiendo cocaí
na en piedra afuera de las facultades de
Química y de Derecho. Por esto, en algún
momento tres personas distintas estaban
apuntándole.

"Uno de ellos con un revólver, con el
cañón a unos cinco centímetros de mi cara;
con los demás incitándole a que me dispa
rara. Le gritaban "vuélalo". Me golpearon y
me amenazaron y me dijeron que si sacaba el
reportaje vendrían a matarme a mí y a toda
mi familia".

Desde 2017 Padgett levantó una denuncia
en la fiscalía de la CDMX por este incidente,
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pero, increíblemente, después tuvo que
presentar otra denuncia porque la fiscalía
de Ernestina Godoy filtró su información;
les dieron a los abogados de los malos toda
la información de Padgett y su familia. ¡Así
como lo están leyendo!

Cuando uno denuncia una agresión se
debe evaluar la situación de peligro en la que
te encuentras y, en consecuencia, asignarte
la protección, e incluye datos tan sensibles
como el domicilio de tus padres, herma
nos, la rutina de la esposa, esposo, cómo se
traslada, por dónde se va, qué carro y placas
tiene; o sea, datos radiográficos de cómo es
tu vida y estos datos son los que la fiscalía
de Ernestina Godoy le dio a los agresores de
Padgett. ¡Quihúboles!

La Comisión de Derechos Humanos de

la CDMX hizo una investigación y observó
que la fiscalía le entregó copia completa de
la carpeta de investigación a los abogados
de los narcotraficantes sin que se testara o se
reservara el análisis de riesgo.

"Me entero porque un día llego a mi
casa, a la casa de la que me debí desplazar
como consecuencia de esta situación, y me
encuentro pegado a la puerta de mi casa un
amparo promovido por las personas que me
agredieron".

Nuevamente interviene Derechos Huma

nos CDMX y da la recomendación 1919, que
le dice a la fiscalía: repara el daño y reconoce
que lo hiciste, y ésta lo hace, reconoce y
acepta la culpa y que hará lo que se le pida.
Eso incluye el acceso a la justicia, que se
castigue a quienes filtraron sus datos y una
disculpa pública.

"Personalmente, Ernestina Godoy me
dijo: 'te voy a pedir perdón, porque es la parte
más humana y es ineludible'. No sólo no me
han pedido perdón, sino que el viernes un
MP me quería meter al bote por reclamar que
habían mandado a Archivo mi denuncia por
la filtración de datos sin notificarme".

"Hablé con Claudia Sheinbaum de mi

asunto dos veces, antes y después de que
asumiera como jefa de Gobierno. En ambas
ocasiones reprobó la actuación de la fiscalía
por la filtración de los datos y la falta de inte
gración de la investigación. Hablé con Rosa
Icela Rodríguez y ella dijo: 'Si tú eres sujeto
de una recomendación, por supuesto que
tienes que acceder a la justicia. Si eres sujeto
de una recomendación, eres ineludiblemente
una víctima'".

Sin embargo, en vez de hacerse la inves
tigación, Luis Antonio Sandoval, el MP de la
fiscalía, el viernes le dijo muy sobrado que su
carpeta se había archivado sin notificarlo, de
jándolo en total estado de indefensión frente
al crimen organizado e impunes a los MP que
hicieron la filtración.

Eso es lo que Pagdett le reclamó al MP el
viernes.

¿Qué sigue?
"Voy a denunciar penalmente a estas perso
nas y estoy considerando bien seriamente
irme de México, porque no hay garantías
aquí para hacer trabajo. Ya tengo muy eno
jado a un gobierno que está bien claro que
no se va a contener con nada, va a aplastar a
quien sea".

¿Por qué tienes tan enojado al gobierno?
"Porque publiqué que la Unión Tepito estaba
asesinando a los mismos vecinos del Presi
dente en el Centro Histórico. No hablo al otro
lado del país, en Sonora o de Guerrero, que
también ocurre. Comerciantes ambulantes
que son extorsionados y asesinados por la
Unión Tepito, que es el cártel del gobierno
de la CDMX, que le han pedido, y yo he
mostrado documentos y videos en que se ve
cómo le han clamado a Martí Batres que les
ayude en el problema de la extorsión y de los
homicidios, y videos que muestran cómo les
quitan la vida cuando no aceptan o que no
pueden hacer esos pagos".

"Y yo dije, son los vecinos del Presidente,
¿qué tan privilegiado hay que ser para que
detrás de la muralla de un palacio, custo
diada por decenas de policías, asegures que
en este país no ocurre nada y que se está en
paz?, pero que afuera las personas pobres,
porque son pobres, se les arranque la vida por
no poder pagar 300 mil pesos a la orden de
una deüncuencia que claro que está coludida
con la misma policía que a mí me hizo esto. O
sea, por hacer mi trabajo".

¿Nadie te habló para darte una disculpa?
"Nadie, nada. Ni Ulises, el encargado de des
pacho que estudió en el Instituto Cúspide".

Leído lo anterior, les pregunto, ¿cómo
hubieran reaccionado ustedes?

#PADGETT, NO ESTÁS SOLO

De acuerdo con Artículo 19, en Mé

xico cada 14 horas un periodista es
agredido, principalmente por los tres

niveles de gobierno.
Envío también mi solidaridad a Carlos

Loret y a todo el equipo de Latinus.
La libertad de expresión no es una gra

ciosa concesión del Estado, está consagrada
en nuestra Constitución y sin ésta no existe
democracia.
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Quince

En las próximas dos sema
nas tendremos eventos
electorales en Estados

Unidos, Francia y Reino Unido.
En el primer caso, las elecciones
presidenciales inician este jueves
con el debate entre Joe Biden
y Donald Trump; en Francia,
primera vuelta este domingo,
y segunda vuelta el domingo 7
de julio, elecciones adelantadas
para reemplazar a Emmanuel
Macron; en Reino Unido, el
4 de julio se elige un nuevo
parlamento, de donde surgirá el
primer ministro que sustituirá a
Rishi Sunak.

Igual que acá, el fantasma
del populismo recorre todo
Occidente. En las elecciones del
parlamento europeo, hace dos
semanas, fue la fuerza más im
portante en Polonia y Hungría,
y en sus versiones de extrema
izquierda o derecha (ubicacio

nes que ya no deberíamos usar)
obtuvieron el triunfo en Francia,
segundo lugar en Alemania,
Países Bajos y Austria, y algo de
presencia en Italia. En España,
el populismo está representado
ya por el PSOE, después de la
destrucción impulsada por
Rodríguez Zapatero hace ya
15 años, y las diferencias entre
Pedro Sánchez y López Obrador,
más allá de la edad y apostura,
son nimias.

Precisamente debido al gran
éxito del antiguo Frente Nacio
nal (hoy Rally Nacional) en las
euroelecciones en Francia, Em
manuel Macron decidió llamar

a elecciones anticipadas. Por el
momento, ese partido está en pri
mer lugar en las encuestas, pero
no va Marine Le Pen a la cabeza,
sino Jordán Bardella, un joven
de menos de 30 años, de padres
italianos pero nacido en Francia,

que le da una imagen totalmente
diferente a este partido que ya ha
perdido en varias ocasiones, pero
por poco. Parecería que ahora
pueden ganar este domingo, y ya
veremos si liberales y socialde
mócratas logran construir una
coalición para derrotar al Rally
dentro de dos semanas.

En Reino Unido, después de
14 años de gobiernos conserva
dores francamente deplorables,
los laboristas llevan una ventaja
muy amplia. Lo novedoso es el
crecimiento de Reform UK, un
partido que tiene apenas unos
años de existir, y se creó para de
fender al Brexit. Es el populismo
de derecha británico, que ofrece
cumplir lo que los conservadores
no pudieron. Eso es evidente
mente falso, pero ya sabe usted
que los votantes no hacen mucho
caso de la evidencia.

Finalmente, en Estados
Unidos tenemos dos candidatos
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de edad realmente avanzada. Joe
Biden da muestras constantes
de deterioro físico, pero parece

tener todavía lucidez, algo que
Trump ha perdido. En varios
eventos recientes, Trump olvida
palabras, pierde el hilo, cambia
de tema, pero a niveles que ya no
son los de antes. Ahora sí parece
tener ya dificultades mentales.
Se enfrentarán en un primer
debate este jueves, y tengo la
impresión de que ahí mismo

se definirá la elección en gran
medida. Recuerde que en el país
vecino la elección es indirecta, de
forma que es el tamaño relativo
de los estados lo que determina
el resultado. Hasta el momento,
hay seis estados en los que parece
que se resolverá la elección:
Arizona, Georgia, Michigan, Ne
vada, Pennsylvaniay Wisconsin.
Las últimas encuestas muestran
empate, pero con tendencia a
favor de Trump en todos ellos.

Como usted sabe, yo tenía la

esperanza de que México fuese el
primer país en iniciar el movi
miento de regreso después de los
15 años de populismo creciente
en Occidente. No fue así, y no me
queda claro si este reflujo iniciará
en este año. Estas tres elecciones
son, globalmente, mucho más
importantes que la nuestra, y a
partir de ellas podremos imagi
nar mejor lo que vendrá. Los au
toritarismos asiáticos son los más
interesados en el derrumbe de
Occidente, es decir, en el ascenso

del populismo. Quince días que
marcarán quince años.

Loa aul o ri i arism os
asiáticos son los
más interesados
en el derrumbe
de Occidente, es
decir, en el ascenso
del populismo
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¿Qué hemos dejado de ver?

Estamos obligados a hacer
nos preguntas y reflexionar
sobre los resultados de las

elecciones que dieron mayoría y
continuidad al partido en el poder
como no sucedía desde los años
ochenta del siglo pasado.

¿Qué pasó? Más allá del lugar
común, hay que aceptar que tu
vimos una oposición que no jugó
unida y que se diluyó en intereses
y oposiciones locales frente a un
bloque gobernante disciplinado.

¿Qué pasó? Más allá de lo
consabido, la 4T contó con su voto
duro. La pregunta es: ¿Forman
parte del mismo las clases medias
de muy diversos niveles de ingre
sos que votaron por ese proyecto?

¿Qué pasó? Los sectores más
populares, de menores ingresos y
educación, eran los votos seguros
para la continuidad y ¿también los
sectores con educación arriba de
la media nacional?

¿Qué pasó? 40 años constru
yendo instituciones que hicieran
contrapesos para poner tierra de
por medio al autoritarismo presi
dencialista y pensábamos —al me
nos yo— que serían valladares no
solo de contención, sino impulso
para un futuro de fortalecimiento
democrático. ¿Qué pasa? ¿Estas
instituciones no son significativas
para la ciudadanía? O ¿la preo
cupación por la democracia no
es compartida por las mayorías y
son otros los "estímulos" que nos
mueven?

Abonando a lo anterior, no
hubo sorpresas. El anuncio de lo

que constituirá el plan del próximo
gobierno lo dio López Obrador
con toda anticipación: reformas
constitucionales que debilitan
al Poder Judicial, desaparición
de instituciones autónomas,
restricciones a la ley de amparo,
ampliación de las facultades del
Ejecutivo para otorgar indultos y
muchas otras iniciativas que con
centran el poder en el ejecutivo
federal. Pensé que ese conjunto
de propuestas jugarían en contra
de las candidaturas de la coalición
gobernante en las votaciones.

No solo no pintaron, sino que al
parecer consolidaron una ruta y a
su electorado. Sumado a lo ante

rior, el actual Presidente incre
menta la presencia de las fuerzas
armadas en prácticamente todos
los ámbitos de la vida nacional, de
la seguridad a la construcción de
obras de infraestructura y de ahí
a la administración de proyectos
económicos. El mismo Presidente,
que siendo oposición criticó acre
mente la militarización del país
como un riesgo para la vida demo
crática, hizo de la milicia un sostén
fundamental de su gobierno y
hereda al siguiente, al menos, una
inercia difícil de revertir.

¿Qué pasó? Lo que podría
pensarse como puntos en contra,
o jugó a favor, o simplemente no
jugó en el ánimo del electorado, ni
para cambiar de posición, ni para
atraer a los indiferentes. Al parecer
el significado de la militarización
es algo que pesa para ciertos sec
tores de una generación de salida

y poco o nada para las nuevas o
para quienes claman poner orden
aun a costa del riesgo de restringir
libertades.

Así que los fieles guardianes
contra la regresión antidemocrá
tica no solo estuvieron ausentes,
si no es claro que en las nuevas
generaciones su número es escaso.

Con justa razón habrá quien
conteste a mis preguntas con el
que "la ciudadanía es de quien
la trabaja" y efectivamente en
política no hay que dar nada, por
supuesto. No basta pensar que
los valores per se convencen al
electorado y menos con cuestiones
tan "abstractas" como democracia,
equilibrio de poderes, libertad, po
pulismo, autoritarismo y menos en
una sociedad tan desigual como la
mexicana. Cierto que la necesidad
gana, pero lo que vivimos no se
explica solo por los programas
sociales.

Siguiendo con las interrogan
tes, ¿qué pasó con el atractivo de
una "candidatura ciudadana"?
Una parte de las oposiciones pre
sumieron contar con ella en el pro
ceso electoral, pero estuvo lejos,
tanto por lo que hizo al contacto
presencial con la ciudadanía, como
en el discurso que solo fue redun
dante para la población que ya
estaba convencida de los "riesgos"
de la continuidad de la 4T y no
logró ir más allá para impactar a
sectores que seguramente terminó
en el 40% del abstencionismo.

Se buscó una candidatura
"ciudadana" que no cargara con
el lastre del desprestigio de los
partidos políticos y que terminó
lastrada por los intereses par
ticulares de una coalición cuya
estructura apostó por sobrevivir y
no por un proyecto alternativo de
nación. De manera tal que lo que
se vieron fueron diversas campa
ñas inconexas en todo el país.

Mientras, en la campaña de en
frente lo que se vio fue disciplina,
lealtad al gran elector y sobre todo
cuidado de las clientelas políticas,
su base social y su militancia. Res
pecto de esto último, los anuncios
de la conformación del futuro
gabinete, así como de los lideraz

gos de las Cámaras, dan muestra
de ello.

¿Qué pasó con las experiencias
de las elecciones anteriores? Otra
diferencia tiene que ver con los
aprendizajes, Morena y sus aliados
reconocieron los pobres resultados
del 21 y del ejercicio de revocación
de mandato del 22, mientras del
otro lado hubo quien pensó que se
trataban de resultados que marca
ban tendencias irreversibles y que
nada más había que dejar que las
cosas fluyeran o al menos eso fue
lo que pareció.

Muchas preguntas, muchas
hipótesis y pocas respuestas.
Espero que el INE pronto nos
ofrezca, como era su costumbre y
su obligación, la estadística electo
ral que nos proporcione insumos
para entender a profundidad estas
inflexiones. Las oposiciones nece
sitan ir más allá del sentido común
o de la justificación de lo que se
dejó de hacer y el futuro equipo
gobernante seguramente tendrá
que considerar que vivimos en una
sociedad que no se entiende bajo
los viejos paradigmas.

POSDATA

La virtual presidenta electa se
apresuró a dar a conocer a algunos
miembros de su futuro gabinete y
pone el acento en enviar mensajes
a los actores económicos inter

nos y externos —que sin duda se
hicieron sentir— y se apresura a
evitar que posiciones clave estén
sujetas al jaloneo ideológico de las
militancias. Ya había ratificado al
Secretario de Hacienda y ahora
arma su equipo para las comple
jas negociaciones en un entorno
geopolítico y económico receloso,
en redefinición y proteccionista,
hasta aquí, desde mi punto de
vista, no hay sorpresas, nadie come
lumbre. El próximo jueves segura
mente se develarán nombres para
la conducción política y para el des
pliegue de la atención a la cuestión
social, los miembros más ortodo
xos de la 4T estarán atentos y el
resto veremos señales de ánimo de

apertura o la aplicación de la vieja
máxima: primero la economía ya
después vendrán las libertades.
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Nadie dijo que fuera fácil.
Cuando uno es parte de un
plan tan absolutamente con
creto y conciso en cuanto a
sus objetivos como el que

tiene el presidente López Obrador, hay
que tener en cuenta que los grados de
maduración o de aceptación de la reali
dad no son iguales en todas las personas.
A un líder carismático no se le hereda,
sólo se le obedece. El gran desafío que
tiene Claudia Sheinbaum no es disolver
se dentro de lo que fue y sigue siendo el
torrente de las palabras, las ideas y los
objetivos de su antecesor y ¿por qué no
decirlo? también su máximo impulsor.
No tengo ninguna duda de que en su áni
mo está cumplir cabalmente los acuerdos
que haya establecido con el presidente de
López Obrador. Pero, al mismo tiempo,
soy consciente de que la doctora Shein
baum a quien no se le puede discutir la
legitimidad democrática que le acom
paña y que en gran parte fue impuesta,
fomentada, apoyada y dirigida por su
director de campaña y quien fue el único
que hizo campaña electoral durante seis
años, es decir, Andrés Manuel López
Obrador se enfrentará a un importante
desafío. Su verdadera prueba no será ver
hasta dónde llegará o si será mejor o peor
que su antecesor, su verdadero desafío
consistirá en ver hasta dónde y cuándo
seguirá las instrucciones y mandatos de
quien aplanó su camino al poder.

La doctora Claudia Sheinbaum es hoy la
líder más votada en la historia de México,
superando incluso en número de votos a
quien parecía imposible superar. No sólo
logró la destacada hazaña de convertirse
en la primera presidenta de la nación, sino
que lo hizo consiguiendo una legitimidad
democrática que, a su vez, le da un amplio
margen de maniobra. Pero no hay que
engañarse, a López Obrador hay que agra
decerle que para bien o para mal, aunque
los resultados de la elección dejan claro que
todo salió a su favor siempre ha sido muy
claro y nunca ha engañado a nadie sobre
sus intenciones. Lo que aún está por verse es
si él comprende el viejo acierto de Jesús Re
yes Heroles cuando éste era un militante
entusiasta del PRI sobre que en política la
forma quiere decir fondo. Por eso, el punto
más importante no sólo está en la negocia
ción que sin duda alguna la hay sobre el

nombramiento del gabinete, sino que está
en la priorización de objetivos.

En el ocaso de esta administración hay
cuentas y asuntos pendientes por resolver.
Uno de ellos y el que en los últimos días ha
sido el tema más relevante es el que rodea
a la cuestión de si terminará esta primera
entrega de la '4T con la reforma judicial sin
importar los costos que esto lleve o si se de
jará como la primera prioridad del mandato
que se inaugurará el próximo 1 de octubre.
¿Está la próxima presidenta igual de con
vencida con los compromisos inherentes a
su nombramiento que con lo que necesita
para hacer un buen gobierno?

La presentación de la primera parte del
gabinete de Claudia Sheinbaum fue impe
cable. Invitó a formar parte de su gobierno
a gente que por encima de toda sospe
cha está lo suficientemente preparada y
cuenta con las credenciales necesarias para
cumplir con sus futuras funciones. Al leer
los currículums de los que son los primeros
seis secretarios designados, Sheinbaum
estaba otorgando el premio y, sobre todo, el
valor que ella le da a la formación y a la efi
cacia. Pero no sólo eso, sino que dejó claro
que la lealtad debe de estar acompañada de
la capacidad para cumplir con los designios
y objetivos de la próxima mandataria de la
nación.

Todo ha empezado a cambiar y mi única
duda no es si la presidenta tiene o no dere
cho al error ya que es obvio que sí lo tiene,
sino que mi duda es sobre cómo serán y
cómo funcionarán los ciclos de maduración

entre los dos para que se pueda, de verdad,
implementar una política que, con tal de
cumplir con el programa de su mentor, no
termine por hipotecar la capacidad política
de la presidenta.

En esta semana que empieza, tenemos
que ver cómo se terminan de definir y es
tablecer las secretarías clave que aún están
pendientes de designarse. Siempre ha sido
importante la designación del secretario de
la Defensa Nacional; sin embargo, desde la
irrupción de la '4T este puesto se ha con
vertido en uno de los más significativos del
gabinete. Desde que llegó al poder, y a pesar
de haber dicho lo contrario durante la cam

paña que lo llevó a ocupar Palacio Nacional,
el presidente López Obrador decidió asociar
su destino y el del país a las Fuerzas Arma
das. El Ejército mexicano se ha convertido
en un instrumento ejecutor de primer orden
de las decisiones políticas muchas veces

criticadas en cuanto a las grandes obras
insignia de la '4T y se ha instaurado como
una institución estrechamente relacionada
con el rumbo del país.

Lo que aún está por verse es si el sucesor
del actual secretario de la Defensa Nacional
será propuesto por el mismo secretario,
por la presidenta electa o por el presi
dente López Obrador. Otra cuestión clave
aunque hay falta tiempo para ello será
determinar cuántos recursos nuevos serán
otorgados y extraídos del PIB del país para
satisfacer y cumplir con las demandas y
exigencias de dicha secretaría, aunque esto
ya es un tema importante para la elección
del nuevo secretario.

Más allá de los eslóganes afortunados o
desafortunados de "abrazos y no balazos",
creo que la seguridad será un tema verdade
ramente prioritario en este nuevo gobierno.
La situación y realidad del país son innega
bles y no poner éste como un punto clave a
resolver sería un grave error. En este sentido
y haciendo caso a lo manifestado, dicho e
interpretado, parece que el nombramiento
de Ornar Garda Harfúch es un hecho. No
obstante, aún falta ver si el creador de la
cuarta transformación hace efectivo su
derecho, si no de veto sí de reserva, sobre
el posible nuevo secretario de Segu ridad y
Protección Ciudadana.

Rosa Icela Rodríguez siempre fue una
persona muy importante para la doctora
Sheinbaum, tanto que la nombró como su
secretaria de Gobierno cuando fue jefa de
la Ciudad de México. Por eso resulta lógico
que en este momento se esté considerando
que ella ocupe un lugar clave a lado de la
presidenta electa, sobre todo en la reorga
nización de la seguridad y de la relación
múltiple política. O, dicho de otra manera,
Rosa Icela será importante para reubicar y
reinstalar el concepto y el funcionamiento
de la Secretaría de Gobernación.

En el año 2018, el presidente López
Obrador disolvió el valor del gabinete. Él
y sólo él tomaba las decisiones. Todas las de
cisiones y salvo el secretario de la Defensa
Nacional no había nadie en el gabinete que
pudiera tener una importancia a la hora de
marcar las pautas y los comportamientos
del control de las Fuerzas Armadas. Con
López Obrador en Palacio Nacional, él es el
primer y el último combatiente. Todas las
decisiones importantes incluida esta fan
tástica campaña electoral liderada e ideada
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por él mismo han sido tomadas por él.
Tengo muy pocas dudas de que el estilo

de gobierno de la presidenta Sheinbaum
será distinto al de López Obrador. No signi
fica que en tantos años no haya aprendido el
valor de tener el verdadero poder, significa
la comprensión que tiene de la necesidad de
un gabinete que además de leal sea eficiente
y pueda proyectar a México para la segunda
parte de este siglo 21.

Los nombres, al igual que los gestos y las
reformas, son muy importantes, aunque lo
más importante es verdaderamente saber
cuál es el margen existente en el grado de
maduración y de vivir con la realidad de
ambos. La realidad del que se va porque se
va y de la que llega porque, aunque tenga
una gran dependencia frente a todos los ór
denes del Presidente que la hizo, tiene todo
para triunfar. Para lograrlo no sólo tendrá
que malabarear entre el cariño y lealtad que

le debe a un hombre acostumbrado a mar
car la agenda política desde la primera hora
del día durante tantos años y sus verdade
ros deseos y objetivos para su mandato. Y es
que, por más que ella busque hacer su pro
pio camino, aún está por verse cómo serán
las mañaneras del que hasta ahora ha sido
el principal ocupante de Palacio Nacional y
ver cómo serán sus amaneceres cuando esté
en La Chingada.
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¿Qué hemos dejado de ver?

Estamos obligados a hacer
nos preguntas y reflexionar
sobre los resultados de las

elecciones que dieron mayoría y
continuidad al partido en el poder
como no sucedía desde los años
ochenta del siglo pasado.

¿Qué pasó? Más allá del lugar
común, hay que aceptar que tu
vimos una oposición que no jugó
unida y que se diluyó en intereses
y oposiciones locales frente a un
bloque gobernante disciplinado.

¿Qué pasó? Más allá de lo
consabido, la 4T contó con su voto
duro. La pregunta es: ¿Forman
parte del mismo las clases medias
de muy diversos niveles de ingre
sos que votaron por ese proyecto?

¿Qué pasó? Los sectores más
populares, de menores ingresos y
educación, eran los votos seguros
para la continuidad y ¿también los
sectores con educación arriba de
la media nacional?

¿Qué pasó? 40 años constru
yendo instituciones que hicieran
contrapesos para poner tierra de
por medio al autoritarismo presi
dencialista y pensábamos —al me
nos yo— que serían valladares no
solo de contención, sino impulso
para un futuro de fortalecimiento
democrático. ¿Qué pasa? ¿Estas
instituciones no son significativas
para la ciudadanía? O ¿la preo
cupación por la democracia no
es compartida por las mayorías y

son otros los "estímulos" que nos
mueven?

Abonando a lo anterior, no
hubo sorpresas. El anuncio de lo
que constituirá el plan del próximo
gobierno lo dio López Obrador
con toda anticipación: reformas
constitucionales que debilitan
al Poder Judicial, desaparición
de instituciones autónomas,
restricciones a la ley de amparo,
ampliación de las facultades del
Ejecutivo para otorgar indultos y
muchas otras iniciativas que con
centran el poder en el ejecutivo
federal. Pensé que ese conjunto
de propuestas jugarían en contra
de las candidaturas de la coalición

gobernante en las votaciones.
No solo no pintaron, sino que al

parecer consolidaron una ruta y a
su electorado. Sumado a lo ante
rior, el actual Presidente incre
menta la presencia de las fuerzas
armadas en prácticamente todos
los ámbitos de la vida nacional, de
la seguridad a la construcción de
obras de infraestructura y de ahí
a la administración de proyectos
económicos. El mismo Presidente,
que siendo oposición criticó acre
mente la militarización del país
como un riesgo para la vida demo
crática, hizo de la milicia un sostén
fundamental de su gobierno y
hereda al siguiente, al menos, una
inercia difícil de revertir.

¿Qué pasó? Lo que podría

pensarse como puntos en contra,
o jugó a favor, o simplemente no
jugó en el ánimo del electorado, ni
para cambiar de posición, ni para
atraer a los indiferentes. Al parecer
el significado de la militarización
es algo que pesa para ciertos sec
tores de una generación de salida
y poco o nada para las nuevas o
para quienes claman poner orden
aun a costa del riesgo de restringir
libertades.

Así que los fieles guardianes
contra la regresión antidemocrá
tica no solo estuvieron ausentes,
si no es claro que en las nuevas
generaciones su número es escaso.

Con justa razón habrá quien
conteste a mis preguntas con el
que "la ciudadanía es de quien
la trabaja" y efectivamente en
política no hay que dar nada, por
supuesto. No basta pensar que
los valores per se convencen al
electorado y menos con cuestiones
tan "abstractas" como democracia,
equilibrio de poderes, libertad, po
pulismo, autoritarismo y menos en
una sociedad tan desigual como la
mexicana. Cierto que la necesidad
gana, pero lo que vivimos no se
explica solo por los programas
sociales.

Siguiendo con las interrogan
tes, ¿qué pasó con el atractivo de
una "candidatura ciudadana"?
Una parte de las oposiciones pre
sumieron contar con ella en el pro
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ceso electoral, pero estuvo lejos,
tanto por lo que hizo al contacto
presencial con la ciudadanía, como
en el discurso que solo fue redun
dante para la población que ya
estaba convencida de los "riesgos"
de la continuidad de la 4T y no
logró ir más allá para impactar a
sectores que seguramente terminó
en el 40% del abstencionismo.

Se buscó una candidatura
"ciudadana" que no cargara con
el lastre del desprestigio de los
partidos políticos y que terminó
lastrada por los intereses par
ticulares de una coalición cuya
estructura apostó por sobrevivir y
no por un proyecto alternativo de
nación. De manera tal que lo que
se vieron fueron diversas campa
ñas inconexas en todo el país.

Mientras, en la campaña de en
frente lo que se vio fue disciplina,
lealtad al gran elector y sobre todo
cuidado de las clientelas políticas,
su base social y su militancia. Res
pecto de esto último, los anuncios
de la conformación del futuro
gabinete, así como de los lideraz

gos de las Cámaras, dan muestra
de ello.

¿Qué pasó con las experiencias
de las elecciones anteriores? Otra
diferencia tiene que ver con los
aprendizajes, Morena y sus aliados
reconocieron los pobres resultados
del 21 y del ejercicio de revocación
de mandato del 22, mientras del
otro lado hubo quien pensó que se
trataban de resultados que marca
ban tendencias irreversibles y que
nada más había que dejar que las
cosas fluyeran o al menos eso fue
lo que pareció.

Muchas preguntas, muchas
hipótesis y pocas respuestas.
Espero que el INE pronto nos
ofrezca, como era su costumbre y
su obligación, la estadística electo
ral que nos proporcione insumos
para entender a profundidad estas
inflexiones. Las oposiciones nece
sitan ir más allá del sentido común
o de la justificación de lo que se
dejó de hacer y el futuro equipo
gobernante seguramente tendrá
que considerar que vivimos en una
sociedad que no se entiende bajo
los viejos paradigmas.

POSDATA

La virtual presidenta electa se

apresuró a dar a conocer a algunos
miembros de su futuro gabinete y
pone el acento en enviar mensajes
a los actores económicos inter

nos y externos —que sin duda se
hicieron sentir— y se apresura a
evitar que posiciones clave estén
sujetas al jaloneo ideológico de las
militancias. Ya había ratificado al

Secretario de Hacienda y ahora
arma su equipo para las comple
jas negociaciones en un entorno
geopolítico y económico receloso,
en redefinición y proteccionista,
hasta aquí, desde mi punto de
vista, no hay sorpresas, nadie come
lumbre. El próximo jueves segura
mente se develarán nombres para
la conducción política y para el des
pliegue de la atención a la cuestión
social, los miembros más ortodo
xos de la 4T estarán atentos y el
resto veremos señales de ánimo de

apertura o la aplicación de la vieja
máxima: primero la economía ya
después vendrán las libertades.
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La responsabilidad de ser la primera
mujer presidenta de Norteamérica

En la historia de Norteamé
rica, hemos sido testigos
de momentos cruciales

que han definido el curso del
progreso y la justicia social.
Sin embargo, una asignatura
pendiente ha sido la represen
tación de las mujeres en los más
altos cargos de liderazgo. Con la
reciente elección de la primera
mujer presidenta en México, no
solo se rompe un techo de cris
tal, sino que se abre un camino
para una nueva era de equidad y
justicia de género.

Un hito histórico y su signifi
cado. Convertirse en la primera
mujer en ocupar la presidencia
de un país norteamericano es
un logro monumental, no solo
para la persona en cuestión,
sino para todas las mujeres y
niñas que buscan un referente
en el que mirarse. Este hito ma
nifiesta que el género no debe
ser una barrera para alcanzar
los más altos niveles de lide
razgo, y refuerza la idea de que
la igualdad de oportunidades es
posible.

Responsabilidad y expec
tativas. Si bien este logro es
motivo de celebración, también

conlleva una responsabilidad
inmensa. La presidenta no solo
deberá enfrentar los desafíos
políticos habituales, sino que
también deberá demostrar
que el liderazgo femenino es
tan eficaz y decisivo como el
masculino. Esta dualidad de ex
pectativas puede ser una carga
pesada, ya que cada decisión
será sometida a un escrutinio
mucho más riguroso debido a su
género.

Políticas con perspectiva de
género. Ser la primera mujer
presidenta otorga una plata
forma incomparable para abor
dar y corregir desigualdades
históricas. Implementar políti
cas que promuevan la equidad
de género, desde la paridad
salarial hasta la representación
equitativa en puestos de poder,
es fundamental. La nueva pre
sidenta tiene la oportunidad de
transformar la estructura social
y económica, diseñando un
futuro más inclusivo.

El ejemplo personal y pro
fesional. El impacto de esta
presidencia se sentirá no solo
en las políticas, sino también
en el ejemplo que se establece.
La manera en que la presidenta
maneje su rol y equilibrio entre
sus responsabilidades profesio
nales y personales enviará un
fuerte mensaje a las mujeres de
todas las edades y orígenes. Al
demostrar que es posible liderar
una nación sin sacrificar la
identidad y los valores perso
nales, abrirá las puertas para
futuras generaciones de líderes
femeninas.

Desafíos y oportunidades.
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Sin lugar a dudas, la presidenta
enfrentará desafíos formida
bles. Desde la resistencia de
aquellos que no están prepara
dos para aceptar el liderazgo
femenino hasta las expectativas
de un electorado que reclama
cambios profundos. Sin em
bargo, cada desafío es también
una oportunidad para redefinir
el liderazgo, mostrando que la
empatia, la colaboración y la
resiliencia son características
poderosas en el ámbito político.

Un legado duradero. El
legado de ser la primera mujer
presidenta de Norteamérica irá
más allá de los logros políticos y
económicos. Será un legado de
inspiración, esperanza y cambio
cultural. Al demostrar que las
mujeres pueden y deben ocupar
puestos de liderazgo al más alto
nivel, se establecerá un nuevo
estándar de lo que es posible.
Este legado alentará a más
mujeres a alzar la voz, tomar el
control de sus destinos y luchar
por una sociedad más justa y
equitativa.

La primera mujer presidenta
de Norteamérica llevará sobre

sus hombros una responsabili
dad inmensa, pero también un
poder transformador incom
parable. Su liderazgo tiene el
potencial de romper barreras,
redefinir normas y establecer
un nuevo capítulo en la lucha
por la igualdad de género. Al
abrazar esta oportunidad con
determinación y visión, no
solo cambiará el rumbo de una
nación, sino que encenderá la
llama del cambio en todo el
mundo.
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Desde las sombras

El nerviosismo generado en
los mercados tras el resul
tado de la elección del 2

de junio pasado ha tenido como
epicentro la desconfianza causada,
particularmente, por la reforma al
poder judicial en puerta.

La reiterada pretensión del

jefe del ejecutivo de someter al
mandato popular la elección de
los togados va tomando forma
de manera vertiginosa y, a todas
luces, el objetivo es que el pro
ceso se desarrolle antes de que la
presente administración concluya.
Un obsequio para el segundo
piso transformador y también un
venenoso regalo de despedida
para quienes, al menos durante
los últimos años, han constituido
un evidente contrapeso a determi
nadas intenciones reformadoras
desde Palacio.

La maquinaria se ha puesto en
marcha, con la finalidad de legiti
mar la determinación presidencial,
que ha sido asumida como propia
por la futura presidenta de México,
dando inicio con el tan socorrido

mecanismo de las encuestas para

dar paso a la realización de foros
temáticos de discusión en los me

ses por venir que, se asegura, no
serán mera simulación.

La incertidumbre continúa y
ha obligado a la sucesora a salir al
encuentro de la inquietud con una
narrativa tranquilizadora, pero
que no quita el dedo del renglón
y, en consecuencia, estimula el
desasosiego interno y en el exterior
específicamente por las implica
ciones que la reforma pueda tener
en cuanto a la certeza jurídica para
inversionistas propios y nuestros
socios comerciales. Las declaracio

nes del embajador de los Estados
Unidos en México, mesuradas y
prudentes, dan cuenta, no obs
tante, de la relevancia que tiene
para ellos el asunto y envía un sutil
mensaje sobre la necesidad insos
layable de contar con un poder
judicial fortalecido.

Pese al optimismo discursivo,
el escepticismo campea en el
ambiente en virtud de las mues
tras de premura. La celeridad con
la que se ha puesto en marcha el
proceso, las declaraciones del jefe
del ejecutivo que revelan expre

samente su obstinación respecto
al poder judicial, precedido de un
cúmulo de descalificaciones y la
temporalidad en que el tema será
llevado al Congreso con una nueva
mayoría y legitimado por la discu
sión pública ya programada son
señales evidentes de cuál será el
derrotero que seguirá la iniciativa
y definirá el escenario político,
social y económico del país en el
futuro inmediato.

La especulación sobre el grado
de autonomía que tendrá el futuro
gobierno respecto del presidente
en turno se acentúa. Por una parte,
se tiene la esperanza de que a
partir de octubre la administración
que inicia dé muestras de indepen
dencia y corrija los entuertos que
dejará la saliente.

Por otra parte, se tiene la
sospecha, dada la experiencia, de
que la pregonada jubilación no
será otra cosa que el retiro de los
reflectores para seguir ejerciendo
el poder desde las sombras, en un
remoto lugar de nuestra dilatada
geografía.

Al tiempo.
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La peligrosa reforma al Poder Judicial: un ataque a la
división de poderes y la independencia judicial

En el marco de la pretendida
reforma al Poder Judicial en
México, nos encontramos

ante una situación alarmante que
pone en grave riesgo los princi
pios fundamentales de la división
de poderes y la independencia
judicial. Esta reforma, en aparien
cia orientada hacia una mayor
transparencia y participación
ciudadana, oculta en su esencia un
peligroso intento de centralización
del poder, lo que podría tener con
secuencias devastadoras para la
democracia y el Estado de derecho
en nuestro país.

La reforma, que incluye medi
das como la elección popular de
jueces y magistrados, la reducción
del número de ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), y la creación de
nuevos órganos administrativos

y de disciplina judicial, plantea
serias amenazas a la independen
cia y a la imparcialidad del Poder
Judicial. La elección popular, en
particular, es un arma de doble filo
que, lejos de empoderar a la ciuda
danía, podría politizar la justicia,
someter a los jueces a presiones
externas y a los caprichos del elec
torado y de grupos de interés.

Uno de los principios más
sagrados de cualquier sistema
democrático es la independencia
del Poder Judicial. La justicia
debe ser ciega, imparcial y libre de
influencias políticas. Sin embargo,
al permitir que jueces y magis
trados sean elegidos mediante
voto popular, se abre la puerta a
la politización de la justicia. Los
jueces, en su afán de ser electos o
reelegidos, podrían verse tentados
a adoptar posiciones populistas en

lugar de aplicar la ley de manera
estricta y objetiva. La necesidad de
hacer campaña electoral expone
a los candidatos a influencias
indebidas y presiones por parte de
financiadores y grupos de interés,
comprometiendo así su imparcia
lidad.

Además, la creación de un
Tribunal de Disciplina Judicial,
aunque suene a primera vista
como una medida para garantizar
la rendición de cuentas, podría
convertirse en un mecanismo de
control sobre los jueces, limi
tando su libertad y su capacidad
de tomar decisiones de manera

independiente. Esta nueva
estructura de control amenaza
con transformar el Poder Judicial

en un órgano subordinado a los
intereses políticos del Ejecutivo y
Legislativo, erosionando su capaci
dad de actuar como un contrapeso
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efectivo en el sistema de división
de poderes.

La politización de la justicia no
solo compromete la independen
cia de los jueces, sino que también
puede afectar la calidad de las
resoluciones judiciales. La necesi
dad de ganar el favor del electo
rado podría llevar a una justicia
más populista y menos técnica,
afectando la profundidad y el rigor
del análisis judicial. Las decisiones
apresuradas, influenciadas por el
deseo de complacer a la opinión
pública, podrían resultar en fallos
injustos y en una disminución de
la confianza pública en el sistema
judicial.

La reducción del número de mi
nistros de la SCJN y la eliminación
de sus salas, concentrando todo en
sesiones públicas y plenarias, tam
bién plantea problemas significati
vos. Esta medida podría aumentar
la carga de trabajo de los ministros,
afectando la eficiencia y la calidad
en la resolución de los casos. La
administración de justicia requiere
de un equilibrio entre transpa
rencia y eficiencia, y cualquier
alteración en este equilibrio puede
tener consecuencias negativas.

En este contexto, las afirmacio
nes y acusaciones del exministro
Arturo Zaldívar adquieren una
relevancia especial. Zaldívar ha
señalado "que el Poder Judicial,
bajo la presidencia de la Ministra
Piña, ha tomado un rumbo de
confrontación y participación
política, alejándose de su deber de
neutralidad y actuando en favor
de intereses políticos específicos".
Según Zaldívar, "esta politiza
ción ha llevado a una pérdida
de legitimidad y confianza por
parte del pueblo mexicano, quien
percibe al Poder Judicial como
un instrumento de las élites y los
poderosos".

Zaldívar también ha destacado
"que la propuesta de elección
popular de jueces y magistrados
no es un asunto nuevo, sino que ha
sido promovido por el presidente
López Obrador desde hace más de
un año".

Estas afirmaciones, falaces
e incisivas, a las que he hecho
referencia, golpean a la Presidenta
Ministra Norma Lucía Piña Her
nández y transgreden la legitimi
dad del Poder Judicial Federal. Por
lo que, su implementación en el
contexto actual, con un Poder Ju
dicial ya debilitado y cuestionado,
podría agravar aún más la situa
ción, consolidando una estructura
judicial susceptible a las influen
cias políticas y alejándose del ideal
de imparcialidad yjusticia.

La reforma al Poder Judicial de
2024 representa un ataque frontal
a los principios de independencia y
división de poderes que son funda
mentales para el Estado de dere
cho. Al comprometer la autonomía
del Poder Judicial y permitir su
politización, se erosiona uno de
los pilares esenciales de nuestra
democracia. La justicia, para ser
efectiva y confiable, debe ser inde
pendiente y ajena a las presiones
políticas y económicas. Cualquier
reforma que ponga en riesgo estos
principios debe ser objeto de una
profunda reconsideración.

La reducción de salarios y la eli
minación de pensiones vitalicias
para los ministros de la SCJN, aun
que justificadas bajo una política
de austeridad, también podrían
tener efectos adversos. Estas medi
das, si bien buscan la equidad y la
reducción de privilegios, podrían
desincentivar la entrada de profe
sionales altamente capacitados al
Poder Judicial, afectando la cali
dad y la competencia de nuestros
jueces y magistrados.

Es imperativo que la ciudada
nía y los actores políticos compren
dan la gravedad de esta reforma
y sus posibles repercusiones. La
independencia judicial no es un
lujo, sino una necesidad para
garantizar una justicia equitativa
y efectiva. La politización de la
justicia y la centralización del
poder representan un retroceso
para nuestra democracia y deben
ser detenidas.

La reforma al Poder Judi
cial debe ser reevaluada con

una perspectiva que priorice la
independencia y la imparcialidad
de la justicia. Solo así podremos
asegurar que nuestro sistema
judicial siga siendo un estandarte
de la legalidad y la equidad, y no
un instrumento al servicio de

intereses políticos.
En conclusión, la reforma al

Poder Judicial de 2024, en su
forma actual, representa un grave
peligro para la independencia
judicial y la división de poderes en
México. Es crucial que todos los
mexicanos tomemos conciencia

de estos riesgos y defendamos un
Poder Judicial autónomo y libre de
influencias políticas, para garan
tizar una justicia verdaderamente
imparcial y equitativa.

Esta columna busca abrir los
ojos del público y de los legislado
res, pero, también, quisiera invitar
a mis colegas abogados litigantes,
aquellos, viejos yjóvenes, amantes
de la justicia; ello para que todos
levantemos la voz sobre los peli
gros que representa esta reforma.
La independencia judicial es un
pilar fundamental de cualquier
democracia, y su erosión podría
tener consecuencias irreversibles

para el Estado de derecho en
México. ¡Es momento de actuar y
defender la autonomía de nuestro
Poder Judicial!
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¿Y García Harfuch, Altagracia,
Kershenobich, Turrent y Lázaro?

1 primer bloque de funE cionarios nombrados
por Claudia Sheinbaum

contuvo los indicios de una crisis
económica en ciernes por la
temeraria posición de AMLO en
torno a su empecinamiento por
sacar una reforma judicial que, a
todas luces, pone en entredicho
la certidumbre jurídica que re
quieren los inversionistas y hasta
al régimen democrático que
basa su accionar en la división de

poderes.
Los nombramientos de Juan

Ramón de la Fuente, Marcelo
Ebrard, Alicia Bárcena, Rosaura
Ruiz y Julio Berdegué sirvieron
para 'apaciguar las aguas' y sobre
todo para mantener la confianza
en la virtual presidenta electa,
quien salió victoriosa de este
primer trance que significa la
definición de su primer círculo de
colaboradores que la acompaña
rán en el arranque de su adminis
tración.

Si se cumple la palabra del
presidente en relación con que él
no meterá 'las manos' en los nom
bramientos, entonces veremos
saltar a la palestra a Omar García
Harfuch, Altagracia Gómez,

David Kershenobich, Renata Tu
rrent, Lázaro Cárdenas, Manuel
Velasco y hasta Susana Harp;
en cambio, si el tabasqueño
pretende mantener el control
en ciertas áreas estratégicas se
verán nombres como Mario Del

gado, Martí Batres, Luisa María
Alcalde, Ariadna Montiel, Citlalli
Hernández y otros miembros del
ala radical del morenismo.

En los tiempos del PRI
hegemónico, se daba a conocer
el gabinete en la víspera de la
toma de posesión del presidente
entrante y realmente era todo un
acontecimiento mediático.

Buena parte de esos miembros
del gabinete eran impuestos por
el presidente saliente, e incluso,
por ejemplo, en el caso de José
López Portillo, se enteró del nom

bre de sus colaboradores cuando

entró al salón principal de Los
Pinos y al voltear a saludarlos
solo alcanzó a decir: ¡Son los
mismos! En clara alusión de que
él no los había elegido, sino Luis
Echeverría.

Ahora, nos sorprendemos de
que AMLO pretenda imponer
personajes en algunas carteras
relevantes como sería el caso de
la Secretaría de Gobernación,
SEP, Seguridad Pública, Energía,
y Bienestar, entre otras y ello de
suyo, no sería nada raro en tiem
pos de un liderazgo hegemónico
como ahora es el caso de López
Obrador.

De hecho, no sería nada raro
que Andrés Manuel pretendiera
acompañar a Claudia en el pri
mer tramo de su sexenio, aunque

"... no sería nada

raro que Andrés
Manuel pretendiera
acompañar a
Claudia en el

primer tramo de su
sexenio"
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depende de la doctora el grado de
influencia que tendrá en la toma
de decisiones.

A poco más de tres meses de
que tome posesión como la pri
mera mujer presidenta de México
y a falta de otros indicadores
duros que pudieran esbozar
el camino que tomará Claudia
Sheinbaum, el perfil de sus prin
cipales colaboradores adquiere
una relevancia inusitada.

Los nombramientos de los
próximos titulares de la Defensa
Nacional y la Secretaría de Ma
rina se manejan con pinzas y en
el mayor sigilo, toda vez que se
requiere 'tejer fino' para man
tener a los mandos superiores
alineados con la nueva Coman

dante Suprema de las Fuerzas
Armadas.

Mientras tanto, continúa la
expectativa para ver qué ocurre
en las tres canchas políticas de
relevancia; la primera, con el
segundo bloque de nombra
mientos que se darán a conocer
el próximo jueves; la segunda,
la mañanera que sirve para vis
lumbrar los últimos coletazos del

autoritarismo que tienen como su
vórtice la reforma judicial y otras
que se esperan en los 100 días
que le quedan a AMLO como Jefe
del Ejecutivo Federal; y la ter
cera, los estertores de una oposi
ción debilitada, resquebrajada y
atolondrada por la apabullante
derrota que sufrieron el pasado

2 de junio que ha obligado a un
replanteamiento general en el
PAN y el PRI sobre sus liderazgos
nacionales e incluso, sus princi
pios ideológicos, tras el abandono
de las causas más acuciantes de

la población.
Incluso, Movimiento Ciu

dadano, no obstante sus 'aires'
de triunfalismo, enfrenta la
mayor crisis de su historia con
la escisión del Grupo Jalisco que
comanda el aún gobernador En
rique Alfaro y que no comparte
las estrategias de Dante Delgado,
Samuel García y Jorge Álvarez
Máynez, entre otros, quienes en
realidad han abaratado esa fran

quicia política con frivolidades.
Menuda tarea tiene por de

lante Claudia Sheinbaum porque
debe construir su proyecto de
gobierno sobre ruinas, ya que
eso de ponerle el segundo piso
a la transformación es atractivo
en el discurso político, empero
en la realidad, tras el fracaso del
gobierno de AMLO en tareas de
seguridad pública, en el sector
salud, educación, energía, sus
tentabilidad, finanzas públicas,
quiebra técnica de Pemex y CFE,
pues resulta una tarea titánica.

Lo más grave de todo es que
ni ella, ni sus colaboradores,
podrán denunciar en voz alta el
desastre que encuentren en las
dependencias a las que llegan, so
pena de cargar los vituperios y
descalificaciones de AMLO.
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La ruta de la reforma judicial

La reforma judicial, prioridad de la
agenda legislativa de Morena, bus
ca legitimarse con consulta ciudada
na, apuntando a ser aprobada en sep
tiembre antes del fin del mandato de

López Obrador.

La reforma judicial tendrá más
tiempo de consulta entre la so
ciedad civil que en las cáma
ras legislativas. La aplanadora
morenista busca la legitimidad

de la reforma al Poder Judicial median
te una encuesta y una consulta conoce
dora que el trámite legislativo es una
prueba superada. Para los líderes more
nistas la reforma al Poderjudicial suce
derá en el mes de septiembre, fue colo
cada como la prioridad de la agenda
legislativa.
La reforma será un tributo de des

pedida para el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que termina su
mandato último día de septiembre;
por ello, la reforma debe aprobarse
en los primeros días de septiembre pa
ra que el líder máximo de la Cuarta
Transformación pueda promocionarla
en la gira de despedida. Por lo pron
to, en el primer foro de consulta en la
mismísima sede morenista fue suspen
dido, toda vez que trabajadores del
Poderjudicial Federal increparon a la
ministra Lenia Batres por ser una traba
jadora con carrera judicial, quien lo
gró salir avante del evento señalando
que "la reforma pertenece al pueblo
de México"

Por cierto, en las encuestas levantadas
por el partido oficialista, el 80% de los
encuestados se declaró en favor de la re
forma; empero un escaso porcentaje me
nos del 50% señaló conocer el contenido

de la reforma. O sea de que la reforma
le pertenece al pueblo no hay duda, pe
ro de que éste no sabe ni por qué ni para
qué tampoco lo hay.

Lo cierto es que el Poderjudicial es el
poder el mejorcito de los poderes sobera
nos en nuestro país, el más estructurado
y organizado.
Sin embargo, también es cierto que

derivado de sus inercias, burocratismo y
malas prácticas de algunos de sus miem
bros, urgía una revisión al estructural.
También es cierto que el mundo de

hoy se caracteriza por la polarización de
las posiciones políticas y sociales. La po
larización en México es sólo un síntoma

de un mal que aqueja al mundo.
Querido lector, le reitero que ministros

siempre han sido personas allegadas a
los partidos y elites políticas, no pare
ce que el mecanismo de elección direc
ta cambie nada de ello, más aún parece
empeorarlo.

El meollo del asunto serán los requi
sitos o no requisitos que impongan los
legisladores para ser elegible juez, ma
gistrado y ministro en el Poderjudicial Fe
deral. Tal como está el panorama políti
co parece inminente la reforma al Poder
judicial, ojalá que en los diálogos haya
oídos sensibles para recoger las aporta
ciones de calidad de la sociedad, si las
hubiera. Hasta la próxima.
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Jueces, competencia y bienestar
Una de las condiciones para lo

grar un proceso sostenido de
crecimiento económico que
se traduzca en mayores nive
les de bienestar es la existen

cia de un íntegro Estado de derecho. En éste
los agentes económicos tienen la certeza de
que sus derechos de propiedad están eficien
temente definidos en el marco legal y, más
aún, efectivamente garantizados por un Po
der judicial independiente e imparcial que
los proteja en contra de actos de terceros, in
cluidos actos del gobierno, que atente en con
tra de esos derechos.

Lo anterior es notoriamente relevante da

da la intención de que los jueces sean elec
tos mediante el voto popular por parte del
"pueblo bueno" sin que éste tenga la manera
de evaluar si los candidatos a los diferentes
puestos en el Poder Judicial tienen los cono
cimientos necesarios para cumplir eficiente
mente con su labor y tampoco si serán efec
tivamente independientes e imparciales o si
serán fácilmente coptados por algún agen
te privado o capturados por el gobierno. La
certeza jurídica también es relevante por la
propuesta de eliminar los dos órganos autó
nomos del Estado encargados de velar por
la competencia en los mercados, el IFT y la
Cofece.

Es un hecho que un proceso sostenido de
crecimiento económico se da como resultado

de dos elementos. El primero es la acumula
ción de los factores primarios de la produc
ción {capital físico y mano de obra ajustada
por su capital humano) y el segundo, el más
importante, es un aumento sostenido en la
productividad total de los factores de la pro
ducción derivado de la introducción de cam

bios tecnológicos en la producción.
Para una empresa cualquiera son dos las

razones fundamentales de por qué es crucial
que sus derechos de propiedad estén defini
dos y protegidos en contra de actos de terce
ros, incluidas decisiones gubernamentales.
La primera es definir las contrapartes con las

cuales se involucra, sean estos proveedores o
clientes; la segunda es que ello determina sus
decisiones de inversión, incluidas las relativas
a la tecnología que utiliza en la producción.

Respecto del primero, para una empresa
es importante tener la certeza de que en ca
so de que si una contraparte con la cual firmó
un contrato no lo cumple, siempre podrá acu
dir ante una instancia del Poder Judicial en
materia mercantil independiente, imparcialy
capaz que obligue a quien violó el contrato
a cumplir con las cláusulas estipuladas o ad
judicar a la empresa afectada los activos que
amparen el contrato. Si esta certeza existe, la
empresa tendrá el incentivo para involucrar
se, mediante un contrato, con la mejor con
traparte que exista lo que deriva en una asig
nación privada y social eficiente de recursos.
Por el contrario, si esta certeza jurídica

no existe debido a que el Poder Judicial no
es efectivamente independiente, imparcial,
capaz y eficiente porque fue electo por e!
pueblo, la empresa en cuestión tendrá el in

centivo para involucrarse únicamente con
contrapartes conocidas y "moralmente res
ponsables", es decir, que sabe no se lo van
a transar, aunque ello implique no ser el me
jor proveedor o cliente. Esta incertidumbre ju
rídica resulta en una asignación de recursos
ineficiente y socialmente subóptima y un me
nor valor de la producción; en el agregado
implica la generación de un PIB menor al po
tencial y, consecuentemente, un menor nivel
de desarrollo.

Respecto de las decisiones de inversión y
de introducción de cambios tecnológicos en
la producción, para las empresas es igual
mente crucial que sus derechos estén prote
gidos y garantizados, ya que de no ser así el
riesgo de inversión aumenta. Cualquier deci
sión de inversión involucra un factor de incer
tidumbre sobre el rendimiento que el proyecto
generará, pero sí además hay que agregarle
un factor de riesgo por la incertidumbre jurí
dica, el premio ex ante exigido para invertir
será mayory, por lo mismo, la inversión ten

derá a ser menor. Así, no tener certeza jurídi
ca resulta, en el agregado, en menor inver
sión en capital y en una menor introducción
de nuevas tecnologías de producción, lo que
deriva en una menor tasa de crecimiento eco

nómico y menor nivel de desarrollo
Otro aspecto igualmente relevante para

las empresas es tener certeza de que podrán
acudir ante una instancia del Estado inde
pendiente e imparcial si se enfrentan a prácti
cas anticompetitivas que resulte en un atenta
do a sus derechos de propiedad por perder,
debido a estas prácticas, participación en el
mercado que resulte en una menor tasa de
rentabilidad sobre el capital. También es im
portante, por lo mismo, tener la certeza de
que ios jueces en materia de competencia
sean independiente e imparciales y su com
promiso único sea garantizar la competencia
en los mercados.

Lo anterior es relevante por dos motivos.
El primero es el hecho de que si desaparecen
el IFT y la Cofece y su atribuciones en mate
ria de competencia son asumidas por las se
cretarías de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes y de Economía, respectivamen
te, es altamente probable que los reguladores
sean capturados y que sus decisiones, actos
de gobierno, resulten en prácticas anticompe
titivas lo que atentaría en contra de los dere
chos de propiedad de otras empresas, ade
más de impactar negativamente el bienestar
de los consumidores. El segundo, en el mis
mo sentido de lo expuesto anteriormente, si
no existe certeza de que los jueces en materia
de competencia sean efectivamente indepen
dientes, imparciales, capaces y eficientes por
que el pueblo los eligió, el riesgo aumenta,
desincentivando la inversión y el crecimiento.
Así, es claro que aprobar que el "pueblo

bueno" elija a los jueces junto con la elimina
ción de los órganos de competencia es una
mayúscula estupidez que tendría un elevado
costo social derivado de menor crecimiento,
menor desarrollo y menor competencia, en
suma, menor nivel de bienestar.
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SILLAS VOLA

DORAS. La dipu
tada pánista Lizbe
th Mataíózfiino ha
propuesto qué, la
manipulación sea
un agravante en si
delito de trata de
personas. Median
fe una reforma a la
Ley General para
Prevenir, Sancio
nar y Erradicar los
Delitos en Materia
de Trata de Persa
ñas, busca ampliar
la definición de
abuso de poder e
incorporar los con
ceptos de consenti
miento y consenti
miento viciado. Si
ufia víctima da su
consentimiento ba

jo coacción, las
penas podrían au
mentar hasta 45
años. Mata Loza

nótambién prtípó
ne definir abuso de

poder como con
trol coercitivo, en~
gaño o persuasión
que impida la libre
voluntad y decisión
de la víctima.
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Un México sin el INAI
Afínales de la década de los

90 la efervescencia por el
derecho de acceso a la in
formación era notable. No

había un solo foro en el que
no se hablara de la imperiosa nece
sidad de reconocer como parte del
cuadro de libertades informativas al
derecho de acceso a la información

pública.
Diversos sectores sociales, partidos

políticos y académicos pelearon por
acabar con la discrecionalidad en la

toma de decisiones públicas, con la
opresión que existía respecto el tra
tamiento en la opinión pública de los
diversos temas de incidencia social y
con la decisión unilateral que suponía el
control de la información desde el poder
ejecutivo. Este sistema no podía seguir
existiendo si México pensaba en migrar
hacia un régimen democrático o al me
nos de un incipiente pluralismo político.
Como producto de esa maravillosa

lucha, se logró consagrar unos años
después en el artículo ó° de la Consti
tución el derecho de acceso a la infor
mación, se creó no sólo el INAI sino
también institutos locales de acceso a

la información en todo el país y desde
luego se obligó, bajo el principio de
máxima publicidad a que todo sujeto

público en todos los niveles transpa
rentara su actuar permitiendo que el
ciudadano tuviera un enorme acceso

informativo del quehacer público.
El carácter autónomo de los órga

nos garantes ha permitido un flujo
adecuado del derecho de acceso a
la información al evitar la tentación

de aquellos intereses del poder que
busquen impedir que el ciudadano per

manezca velado y no exija rendición
de cuentas de los gobernantes. Todo
ello es consistente bajo la dinámica de
un sistema democrático vivo y evolutivo
que proporciona, al menos desde la
discusión pública, mejores condiciones
de participación al ciudadano.
Es una pregunta obligada, para los

tiempos que corren hoy en nuestro país,
saber si esos fines se consiguieron o se
pervirtieron. Durante los últimos años
hemos escuchado, desde el poder, que
todo ese camino andado sólo ha esta
do a merced de determinados intereses

particulares, que sirven para impedir
los fines de una muy necesaria transfor
mación social del país.
Sin embargo cuando acudimos a re

visar pormenorizadamente el trabajo de
los órganos garantes sólo encontramos
resoluciones que conducen a un mejor
flujo informativo, resoluciones que obli
gan a la autoridad a entregar informa
ción que es pública, resoluciones que
impiden el menoscabo del derecho de
acceso a la información, resoluciones
que nos permiten observar el mal uso de
los recursos públicos, resoluciones que
evidencias acciones de gestión pública
inadecuada, en síntesis sólo encontra
mos una fuente riquísima de ciudadanos
exigiendo transparencia y buen actuar
de aquellos que detenta el poder.
Pensar hoy en que la garantía del

derecho de acceso a la información

quede en manos, nuevamente del eje
cutivo implica un retroceso de la cali
dad democrática de nuestro sistema.

Ello no es una posición ideológica, ello
es un hecho respecto al ejercicio de
nuestros derechos como ciudadanos

que debemos participar activamente
en la discusión pública. Sin el cuadro

de libertades informativas completas
¡derecho a recibir información, derecho
a manifestar información y derecho
de acceder a la información) el espa
cio de discusión pública se debilita de
tal suerte que quedará al borde de la
extinción. Sin información pública no
podemos esperar que haya discusión y
debate de lo público, no se puede ge
nerar la llamada opinión pública pues
ésta no tendría ningún tipo de asidero

para poder formarse, estaríamos al fin
de nuestra democracia participativa.
El estado mexicano está obligado no

sólo a reconocer el derecho de acceso

a la información sino está obligado a
garantizarlo implicando ello que deben
existir todos aquellos mecanismos políti
cos jurídicos que lo hagan idóneo para
su ejercicio pues de lo contrario sólo
estaríamos en presencia unas buenas
intenciones que no podrían materiali
zarse en la vida diaria del ciudadano.

Un México sin el INAI es más que
privarnos de un organismo público. Un
México sin el INAI y sin otros órganos
autónomos que limiten el actuar del po
der es aproximarnos irremediablemente
a un sistema autoritario tal como del

que huimos hace más de dos décadas,
del que huyeron algunos de los que hoy
proponen ese retroceso.

*El autor es Doctor en Derecho. Actual
mente es Decano de la Escuela de Go

bierno y Economía de la Universidad
Panamericana, fue director de la Licen
ciatura en Gobierno de la Panamerica

na. Es integrantes del Sistema Nacional
de Investigadores de México. Preside
la Asociación Cooperación Iberoame
ricana de Transparencia y Acceso a la
Información.
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Berlín, fútbol
y el Museo Judío
Berlín. Entonces, cuando había vivido diez años del

nuevo sigloy había visto la India, una parte de Am4
rica y África, comencé a mirara nuestra Europa con
una alegría nueva, más sabia. Nunca he amado
tanto a nuestro nuevo mundo como en estos últimos

diez años antes de la Primera Guerra Mundial, nunca he teni
do tanta esperanza en la unidad de Europa, ni creído tanto en
su futuro, como en ese tiempo en que creíamos vislumbrar una
nueva aurora. Pero en realidad se trataba del resplandor del
fuego del incendio mundial que se aproximaba.

Lo escribió Stefan Zweig, pensador austríaco que no logró
atemperar su estado de ánimo frente al Holocausto y eligió el
camino del suicidio en Petrópolis, Estado de Río de Janeiro,
Brasil, en 1942.
Alemania está cambiando mucho.

La fiesta del fútbol permite dejar los temas de la agenda re
al para otro momento: alegres escoceses suben a los trenes
cargados con cervezas como si tuvieran que viajar por una se
mana; entusiasmados polacos que no cambian de humor pe
se a haber sido derrotados por los austríacos; orgullosos ale
manes que llenan restaurantes y bares de Berlín convirtiendo
sus terrazas en especies de palcos gigantescos.
El fútbol sigue siendo el rey del poder suave; la otra

diplomacia.
Alemania sufre algunos cambios y no me refiero solo a la

creciente impuntualidad de sus trenes sino por su entorno que
ha permitido el ascenso de la ultraderecha en las recientes
elecciones europarla mentarías.

Es Alemania, pero también Francia y el gravísimo error de
Macron de llamar a elecciones parlamentarias acabando con
su mayoría a través de alianzas. Es Suecia y Países Bajos.
Comienza a existir una tendencia sobre gobiernos de extre
ma derecha que se van asentando poco a poco hasta lograr
cooptar a la derecha moderada.
Dos semanas atrás lo vimos en Francia con el líder del

partido de Sarkozy, Los Republicanos, pidiendo al par
tido de Le Pen una alianza para las elecciones del próxi
mo domingo. También en España, con Isabel Díaz Ayuso
¡PP, Madrid) leyendo discursos que podrían ser de Santia
go Abascal ¡Vox). O qué decir de Ursula von der Leyen, co
queteando con Gíorgia Meloní por sus posturas en contra
de Rusia.

También es Israel.

Es tiempo para visitar el Museo Judío de Berlín.
Se trata de una joya de la arquitectura que combina sím

bolos con emociones. Es un museo, claro, pero también es
un parque temático, en el mejor sentido de las palabras. No
es fácil lograr lo que hizo el arquitecto Daniel Libeskínd: la
perfección de la arquitectura a través de la estética.
Uno de sus espacios más emotivos es el Jardín del Exilio:

una zona compuesta por 49 bloques de hormigón con un es
tilo parecido al del Monumento a las víctimas del Holocausto
ubicado también en Berlín a lado de la Puerta de Brandenbur

go. Al caminar por uno de sus pasillos uno es atrapado por la
sensación de una próxima caída. Así es el mundo de los asi
lados, probablemente.
Otro elemento estético es la Torre del Holocausto, una es

pecie de chimenea que al ingresar a ella la oscuridad invita
al desasosiego.

Sería importante que el primer ministro Benjamín Netan
yahu visitara el museo. También los miembros de su gabine
te. Es necesario que reflexionen lo que están haciendo en la
Franja de Gaza.
Alemania, por su parte, tendría que dejar a un lado el senti

miento de una culpa perpetua por lo ocurrido en el Holocaus
to. No se trata de olvidar, por fortuna lugares como el Museo
Judío tienen también la función de valorar y resguardar la me
moria. Son nuevas generaciones de alemanes que nada tie
nen que ver con la Segunda Guerra Mundial
Stefan Zweig nos recuerda que todo puede acabar en rui

nas. También la democracia.
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¿Quién asesoró a Xóchitl?
Dos testimonios recientes exponen detalles de la his

toria que llevó a Xóchitl Gálvez a su aventura elec
toral. Claudio X. González reveló que la coalición
antiAMLO comenzó a forjarse hace cuatro años,
con la participación de Dante Delgado, quien nun

ca accedió ser socio de Alito Moreno. Le daba asquito.
Sin posibilidad de postular a un candidato independiente,

la sociedad civil participó en esas negociaciones, con una po
sición de poderlos estudios ratificaban un amplio rechazo a
los políticos pero también a las intenciones oficialistas de aca
bar con los organismos autónomos. El análisis sobre el humor
social de Guido Lara (Lexia) corroboraba el predominio de so
ciedad líquida y la posverdad, pero también confirmaron una
creciente preferencia por las mujeres.

La crisis del sistema de partidos hizo posible que Xóchitl
Gálvez fuera candidato. Outsider, con el respaldo de la socie
dad civil, la senadora hidalguense, ignoraba la liturgia parti
dista y tal vez ese fue su mayor pecado. Sin interés de domar
a las maquinarias partidistas, se dedicó a hacer lo que lleva
haciendo desde que inició su carrera política: echar relajo, co
bijada por sus cercanos.

El dirigente nacional de! PRI a menudo comparaba las cam
pañas con una carrera de autos. Contar con un piloto temera
rio podría ser una jugada arriesgada, pero era esencial dis
poner del mejor vehículo. De su trabajo y de los esfuerzos de
Marko Cortés y Jesús Zambrano dependía armarlo.
Xóchitl, a su modo —pero con recursos de los partidos

debía resolver dos asuntos relevantes: como abanderada fren

tista: ¿Cómo enmarcar los temas, a sí mismos y a sus opo
nentes? ¿Y qué impacto tendrán ios debates y la cobertura
mediática en la percepción de los votantes? Para solidificar
su posicionamiento, reveló el excanciller Jorge G. Castañeda,
la senadora hidalguense contó con la asesoría de Matthew
Dowd, exconsultor de George Bush.
Castañeda estuvo en el grupo que quitó la candidatura pre

sidencial a los partidos. Pero la improvisación no genera al

ternativas durables. Expost, el excanciller del foxismo ofreció
detalles sobre la crisis que imperó en la campaña de Xóchitl,
sin referir el contexto. El scouting del estratega —conducido
por Santiago Creel— descartó sucesivamente Alejandra Sota
y Alejandro Quintero hasta terminar en Alistair Mac Wilson,
quien tuvo la peculiaridad de ser uno de los promotores más
sólidos del Brexity ser el fundador de Cambridge Analytica.

La consultora política británica especializada en Micro tar
geting conductual estuvo a punto de trabajar para la cam
paña presidencial de José Antonio Meade en el 2018. ¿Los
mismos patrocinadores llevaron a Mac Wilson a la campa
ña frentista?

De esos tempranos movimientos tuvieron conocimiento en
Palacio Nacional, donde también hay expertos en el uso del
big data, ya sea para poner en la agenda un tema o polari
zar a los electores.

El excanciller se reservó partes de la historia. ¿Las más inte
resantes? La identidad de la misteriosa asesora que preparó
a Xóchitl para el último debate. (En los primeros esfuerzos in
tervinieron Germán Martínez y Javier Lozano y después, para
tratar de hacer que se viera más "presidencial", Ildefonso Gua
jardo y Enrique de la Madrid),
Y una, que no quedará inédita: la intervención de Juan Pa

blo, el hi ¡o menor de Gálvez, en lo definición y ejecución de
la campaña paralela. Activar a los Xóchitlovers requería recur
sos que los las dirigencias partidistas no estuvieron dispuestas
a conceder.

Xóchitl trajo al mismo equipo con el que hizo la precampa
ña (Pico Covarrubias, Carlos Mandujano, Alonso Cedeño y
Aldo Campuzano) e incorporó a Consuelo Sainz y Max Cor
tázar, quien sustituyó a Alejandra Latapí, originalmente pro
puesta por Santiago Creel como vocera de la campaña.

El exsecretario de gobernación del foxismo era formalmen
te el coordinador de la campaña, pero la candidato atendía
más los consejos de sus excompañeros senadores, principal
mente Germán Martínez y Emilio Álvarezlcaza, y del exdirec
tor del IMCO, Juan Pcrdinas.
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¿Corrupción en
el SAT pese a Jo
que asegura AVILO?
El 11 de marzo pasado, la Dirección de

Control de Gestión de la Secretaría de Go

bernación recibió una carta dirigida a la
secretaria Luisa María Alcalde Lujan, por
medio de la cual cuatro empresarios (cuyos

nombres no anoto aquí en cumplimiento de las leyes
de privacidad vigentes) señalan "de manera directa
al C. Eriek Jiménez Reyes, administrador General de
Auditoría de Comercio Exterior ¡AGACE) del SAT,
encabezar una red de corrupción relacionada di
recta e indirectamente con el cobro de dádivas a los

importadores y exportadores, así como de agencias
aduanales en la zona metropolitana del país (sic)".
Añaden los quejosos que están de acuerdo "en que
la autoridad realice sus facultades de comprobación,
lo que no estamos de acuerdo es que en ejercicio de
esas facultades nos pidan dinero en efectivo, para
ser más llevadera la auditoría o que no embarguen
mercancías en sus visitas rápidas". Más adelante,
señalan que sus empresas, "pese a ser certificadas,
nos están bajando la certificación sin previo aviso ni
notificación... para después bajar los sellos fiscales
o congelar cuentas bancarias, esto por instrucciones
de otro funcionario dependiente del C. Erick Jiménez
Reyes de nombre Marco Antonio Campos Espinoza,
otra persona de nombre Ana Cristina Herrera Valdez,
así como una persona que solo sabemos le llaman el
Licenciado". Explican luego que se les pidió entregar
dinero en efectivo a una mujer llamada Adriana "N"
en tres lugares: dos en Culhuacán, CDMX, y otro
en Nezahualcóyotl, Edomex, y no solo eso, "que
han sido forzados a realizar pagos en efectivo en
dos cuentas bancarias a nombre del mencionado

Jiménez Reyes y otra a nombre de Ana Cristina "N",
además de que entregaron 250,000 pesos en efec

tivo a la mencionada Adriana "N" en una casa en la

Colonia Tlacopac de la CDMX.
Tres días después, el 14 de marzo, el subdirector

de Atención Ciudadana de la Secretaría de Go

bernación (Segob), Gerardo Montaño Ramírez, le
informó del caso a través de un oficio al jefe del
Servicio de Administración Tributaria (SAT), Antonio
Martínez Dagnino, y le pidió que le comunicara sobre
"la atención proporcionada ai asunto".
Han transcurrido casi tres meses y medio desde

que se enviara el oficio arriba referido y hasta ayer
Martínez Dagnino parecía no haber actuado por
que los denunciantes aseguran que siguen siendo
extorsionados.

La denuncia anterior no es la única presentada
contra Jiménez Reyes. En julio del año pasado, traba
jadores de la Administración General de Auditoría de
Comercio Exterior, bajo su dirección, presentaron una
queja formal ante el órgano interno de control del
SAT. En ella, además de supuestos actos de corrup
ción, denunciaron la contratación de empleados en
contra de lo establecido en el manual de operación
del organismo en cuanto a reclutamiento, selección,
ingreso y permanencia del personal. Según los de
nunciantes, estos empleados no cumplen con ios per
files y requisitos para cargos de alta responsabilidad.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha di
cho una y otra vez que la corrupción se acabó dentro
de su gobierno, pero Antonio Martínez Dagnino, ai
no investigar y resolver este caso rápida y definitiva
mente, parece no estar enterado o de acuerdo con
el fundador de la 4T.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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ROZONES
Pendiente con los trabajadores judiciales
Y hablando de la Reforma Judicial fue la ministra Lenia Batres la que ayer tuvo una muestra de
las inquietudes que a ras de piso se tienen sobre ese espinoso asunto. Y es que resulta que durante
su participación en unos foros informativos en Iztacalco, organizados por Morena, fue increpada
por trabajadores del Poder Judicial que le reclamaron no tener una carrera judicial. Lo anterior, nos
comentan, con el argumento de que sí es posible que personas sin carrera en el sector podrían ac
ceder a la responsabilidad de juzgar, al ser votados directamente. "¿Ustedes creen que se va a meter
el narco?", preguntó la ministra, a lo que trabajadores respondieron: "Sí, sí los va a meter". Batres,
tiempo después, reportó en sus redes que logró el objetivo de informar y agregó que "es importan
te mencionar que los derechos de los trabajadores están garantizados. La gente sabe que el Poder
Judicial tiene un solo dueño: el pueblo de México". Ahí el dato.

Prisión preventiva oficiosa, el gran dilema
Importante decisión tendrán los ministros de la Corte en el momento en que definan el futuro de la
prisión preventiva oficiosa, pues deberán ponderar si atienden los lincamientos actuales o acatan la
petición de la Organización de las Naciones Unidas a través de sus organismos de derechos huma
nos, de suprimir esta figura por atentar contra las garantías individuales de las personas. Ahora fue
ron los fiscales estatales y el general los que alzaron la voz para demandar que se preserve esa figura
jurídica, establecida en la Constitución, pues de lo contrario 60 mil personas sujetas a procesos por
varios delitos graves, como feminicidio, homicidio, secuestro y delincuencia organizada, podrían
obtener su libertad procesal y con ello poner en riesgo a quienes han denunciado, testificado o dado
cauce legal a denuncias. Antes se pronunciaron en un sentido parecido todos los gobernadores de
los estados. Así que la cosa no es menor. Pendientes.
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Guardaditos para las lluvias
Con la novedad de que esta semana la constante serán las lluvias y sus efectos. Y es que tras días
intensos en los que el problema fue el calor y se rompieron varios récords de este tipo, ahora los
expertos en temas del clima advierten que al menos en 17 entidades se tendrán precipitaciones
importantes. Y que éstas podrían a su vez causar deslaves, así como crecidas de ríos y arroyos con
eventuales desbordamientos. Quienes han seguido de cerca las respuestas dadas por autoridades
a los tempranos impactos del clima en varias entidades, anticipan que los mandatarios estatales
deberían empezar a hacer números para determinar de dónde van a sacar fondos en casos, ya no
de desastres mayores, sino incluso de daños como los que se están presentando en varios estados.
Porque desde antes quedó claro que sin el Fondo Nacional de Desastres lo que toca alas autoridades
estatales es, en principio, rascarse con sus propias uñas. Pendientes.

Impugnaciones sin aspavientos
Y para quienes pensaban que enla Ciudad de México el tema de las impugnaciones ala eleccióniba
a estar complicado, resulta que hasta el momento suman 129 los recursos presentados: 42 contra
la elección de diputaciones locales, 41 en comicios para alcaldías, 29 en la de Jefat ura de Gobierno
y 17 relacionados con el reparto de diputaciones por la vía plurinominal. Hasta el momento, se ha
informado sólo sobre cuatro alcaldías y seis distritos electorales sobre los que no se ha presentado
impugnación alguna: Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Xochimilco y Tláhuac. En las primeras dos
ganó la coalición opositora y en las dos últimas, la coalición de Morena y sus aliados. Parece que
ahí, tanto de un bando como de otro, no tienen duda de quién ganó y no van a gastar pólvora en
infiernillos. El tribunal local, por lo pronto, tiene buen margen para empezar a resolver los asuntos
sin mayor presión. Quizá, nos comentan, el que más atención pudiera atraer es el del reparto de
pluris al Congreso local. Por lo pronto, pendientes.

Una vida distinta

Y fue del presidente Enrique Peña de quien se habló ayer en las benditas redes, luego de que se di
fundieran algunas fotos suyas haciendo compras en una tienda en Madrid. Por los comentarios que
provocó, nos hacen ver, todo parece indicar que aún con un sexenio de por medio después del suyo,
sigue siendo ave de tempestades. Que por qué dejó, como dejó, que si la pasa bien o no en el país
ibérico. Bueno, llamó incluso la atención que lo criticaran hasta por las compras que hizo porque
el mexiquense aparece en una de las fotos en la caja de la tienda Uniqlo, con unos calcetines en la
mano. En el libro de reciente aparición Confesiones desde el exilio, del periodista Mario Maldonado,
el expresidente declaró que "me he dado cuenta de que, para hacer una vida distinta, más normal,
sólo la puedes hacer fuera del país". Y pos sí, nomás que no te vea alguien que te conozca y te suba
a las benditas redes. Uf.

Agendas de mujeres
Y nos cuentan que este lunes va a tener lugar un encuentro que llama la atención, por los distintos
perfiles que se congregarán. Se trata de un foro convocado por una publicación internacional que
reunirá a empresarias, grandes directivas y referentes del empoderamiento femenino de distintas
latitudes, para conversar sobre los temas más relevantes en el camino hacia la equidad. Entre las
invitadas estarán las senadoras Beatriz Paredes, Patricia Mercado y Olga Sánchez Cordero; la
magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Mónica Soto; las
activistas Olimpia Coral Meló, María Elena Ríos y Xiye Bastida, además de deportistas como
Diana Flores y Yesica Nery Plata, y artistas como Xiinena Saríñana y Adriana Paz. Son tiem
pos de mujeres y hay que estar pendientes de sus agendas y enfoques, porque seguro tendrán más
relevancia.
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Pendiente con los trabajadores judiciales
Y hablando de la Reforma Judicial fue la ministra Lenia Batres la que ayer tuvo una muestra de
las inquietudes que a ras de piso se tienen sobre ese espinoso asunto. Y es que resulta que durante
su participación en unos foros informativos en Iztacalco, organizados por Morena, fue increpada
por trabajadores del Poder Judicial que le reclamaron no tener una carrera judicial. Lo anterior, nos
comentan, con el argumento de que sí es posible que personas sin carrera en el sector podrían ac
ceder a la responsabilidad de juzgar, al ser votados directamente. "¿Ustedes creen que se va a meter
el narco?", preguntó la ministra, a lo que trabajadores respondieron: "Sí, sí los va a meter". Batres,
tiempo después, reportó en sus redes que logró el objetivo de informar y agregó que "es importan
te mencionar que los derechos de los trabajadores están garantizados. La gente sabe que el Poder
Judicial tiene un solo dueño: el pueblo de México". Ahí el dato.

Prisión preventiva oficiosa, el gran dilema
Importante decisión tendrán los ministros de la Corte en el momento en que definan el futuro de la
prisión preventiva oficiosa, pues deberán ponderar si atienden los lincamientos actuales o acatan la
petición de la Organización de las Naciones Unidas a través de sus organismos de derechos huma
nos, de suprimir esta figura por atentar contra las garantías individuales de las personas. Ahora fue
ron los fiscales estatales y el general los que alzaron la voz para demandar que se preserve esa figura
jurídica, establecida en la Constitución, pues de lo contrario 60 mil personas sujetas a procesos por
varios delitos graves, como feminicidio, homicidio, secuestro y delincuencia organizada, podrían
obtener su libertad procesal y con ello poner en riesgo a quienes han denunciado, testificado o dado
cauce legal a denuncias. Antes se pronunciaron en un sentido parecido todos los gobernadores de
los estados. Así que la cosa no es menor. Pendientes.

Guardaditos para las lluvias
Con la novedad de que esta semana la constante serán las lluvias y sus efectos. Y es que tras días
intensos en los que el problema fue el calor y se rompieron varios récords de este tipo, ahora los
expertos en temas del clima advierten que al menos en 17 entidades se tendrán precipitaciones
importantes. Y que éstas podrían a su vez causar deslaves, así como crecidas de ríos y arroyos con
eventuales desbordamientos. Quienes han seguido de cerca las respuestas dadas por autoridades
a los tempranos impactos del clima en varias entidades, anticipan que los mandatarios estatales
deberían empezar a hacer números para determinar de dónde van a sacar fondos en casos, ya no
de desastres mayores, sino incluso de daños como los que se están presentando en varios estados.
Porque desde antes quedó claro que sin el Fondo Nacional de Desastres lo que toca alas autoridades
estatales es, en principio, rascarse con sus propias uñas. Pendientes.

Impugnaciones sin aspavientos
Y para quienes pensaban que enla Ciudad de México el tema de las impugnaciones ala eleccióniba
a estar complicado, resulta que hasta el momento suman 129 los recursos presentados: 42 contra
la elección de diputaciones locales, 41 en comicios para alcaldías, 29 en la de Jefat ura de Gobierno
y 17 relacionados con el reparto de diputaciones por la vía plurinominal. Hasta el momento, se ha
informado sólo sobre cuatro alcaldías y seis distritos electorales sobre los que no se ha presentado
impugnación alguna: Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Xochimilco y Tláhuac. En las primeras dos
ganó la coalición opositora y en las dos últimas, la coalición de Morena y sus aliados. Parece que
ahí, tanto de un bando como de otro, no tienen duda de quién ganó y no van a gastar pólvora en
infiernillos. El tribunal local, por lo pronto, tiene buen margen para empezar a resolver los asuntos
sin mayor presión. Quizá, nos comentan, el que más atención pudiera atraer es el del reparto de
pluris al Congreso local. Por lo pronto, pendientes.

Una vida distinta
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Y fue del presidente Enrique Peña de quien se habló ayer en las benditas redes, luego de que se di
fundieran algunas fotos suyas haciendo compras en una tienda en Madrid. Por los comentarios que
provocó, nos hacen ver, todo parece indicar que aún con un sexenio de por medio después del suyo,
sigue siendo ave de tempestades. Que por qué dejó, como dejó, que si la pasa bien o no en el país
ibérico. Bueno, llamó incluso la atención que lo criticaran hasta por las compras que hizo porque
el mexiquense aparece en una de las fotos en la caja de la tienda Uniqlo, con unos calcetines en la
mano. En el libro de reciente aparición Confesiones desde el exilio, del periodista Mario Maldonado,
el expresidente declaró que "me he dado cuenta de que, para hacer una vida distinta, más normal,
sólo la puedes hacer fuera del país". Y pos sí, nomás que no te vea alguien que te conozca y te suba
a las benditas redes. Uf.

Agendas de mujeres
Y nos cuentan que este lunes va a tener lugar un encuentro que llama la atención, por los distintos
perfiles que se congregarán. Se trata de un foro convocado por una publicación internacional que
reunirá a empresarias, grandes directivas y referentes del empoderamiento femenino de distintas
latitudes, para conversar sobre los temas más relevantes en el camino hacia la equidad. Entre las
invitadas estarán las senadoras Beatriz Paredes, Patricia Mercado y Olga Sánchez Cordero; la
magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Mónica Soto; las
activistas Olimpia Coral Meló, María Elena Ríos y Xiye Bastida, además de deportistas como
Diana Flores y Yesica Nery Plata, y artistas como Xiinena Saríñana y Adriana Paz. Son tiem
pos de mujeres y hay que estar pendientes de sus agendas y enfoques, porque seguro tendrán más
relevancia.
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No hay indicios de que la futura Presidenta
vaya a cambiar la estrategia en seguridad.

Probablemente seguiremos en los mismos
lincamientos en que llevamos más de una
década.

Lo que es importante considerar es cuál va a ser el papel de la
Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas. Desde donde se vea se
tiene que hacer algo diferente, porque en lo general las condicio
nes de violencia no han cambiado, por más que esté el Ejército
en las calles las cosas no han cambiado sustancialmente.

Se pierde de vista lo que sucede en algunos estados en
donde ya aparece como una forma de gobierno la delincuencia
organizada en las actividades de las comunidades.

Habitantes de algunas zonas acaban por entenderse con la
delincuencia organizada antes que con las autoridades e incluso
que con las Fuerzas Armadas. A menudo sucede que las fuerzas
de seguridad, lo único que hacen es llevar a cabo rondines y no
acaban por quedarse para enfrentar la violencia.

En diversas ciudades del país se ha entrado en algo así como
una "normalidad" que se tiene que acatar. La gente ya sabe a qué
hora puede salir y a qué hora no y también sabe que en muchas
ocasiones lo mejor es pagar el derecho de piso porque lo contra
rio significa, en la mayoría de los casos, cerrar negocios.

Se ha dado una modalidad en algunas comunidades de Gue
rrero, incluyendo zonas turísticas, en que se paga una especie de
cuota por un año bajo la supuesta garantía de que no los van a
molestar y que incluso los van a cuidar.

En Guerrero mismo hace cosa de dos años, en una comuni

dad muy visitada por turistas extranjeros, se presentó un asalto
a un turista. El asaltante iba en motocicleta y traía casco. La co
munidad de inmediato buscó al delincuente, pero al traer casco
no hubo manera de saber quién era. Ante esto se hizo un arreglo
entre ciudadanos, autoridades y sobre todo los delincuentes, se
prohibió el uso del casco; lo que querían era que dentro de esa
nueva "normalidad" las cosas estuvieran en calma; se han veni
do estableciendo singulares procesos de cogobierno.

Éste es uno de los muchos ejemplos de cómo se ha ido
perdiendo territorio ante nuevas formas de socialización por
la imposición violenta de la delincuencia organizada, que pau
latinamente se ha venido apoderando de pequeñas y grandes
comunidades.

Una de las grandes tareas que tiene la futura Presidenta es re
cuperar territorio. Se ha perdido de vista que j unto con la brutal
presencia de la violencia, muchos ciudadanos han dejado sus
lugares de origen o acaban por aceptar la singular forma de vida
tratando de convivir con los delincuentes que se encargan de
controlar los espacios.

Michoacán muestra otra de estas facetas. Los aguacateros y
mangueros viven teniendo que entenderse con la delincuencia
organizada. De alguna manera lo que pasa es que se pierde el
territorio ante lo que los productores no tienen otra salida que
no sea entenderse con la delincuencia organizada y con el surgi
miento de quienes cobran derecho de piso sin necesariamente
pertenecer a los grandes cárteles.

Recuperar territorio significa enfrentar de manera directa a
la delincuencia. Hemos entrado en terrenos de la "normalidad"

ante lo que está sucediendo. Después del largo proceso electoral,
la futura Presidenta con su victoria contundente está obligada a
dar un golpe de timón porque está muy claro que cada vez hay
más secuelas producto de la violencia, la cual se ha convertido
en un lugar común para el mundo.

Es evidente que los delincuentes no dejan de ganar territo
rio, éste es uno de los ejes de sus estrategias porque además hay
muchos ciudadanos que no les va muy mal bajo esta dinámica.

Fecha: 24/06/2024

Página: 2

Area cm2: 255

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 36,248

Página 103 de 241 Índice



RESQUICIOS.
López Obrador está con protagonismo inédito en comparación
a otros presidentes después de las elecciones. Está en todos
los actos con Claudia Sheinbaum en su gira del adiós. Para el
recuerdo: Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, particulamiente
éste último, en cuanto pasaron las elecciones dejaron la plaza
totalmente libre.
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PERDIENDO
TERRITORIOS

No hay indicios de que la futura Presidenta
vaya a cambiar la estrategia en seguridad.

Probablemente seguiremos en los mismos
lincamientos en que llevamos más de una
década.

Lo que es importante considerar es cuál va a ser el papel de la
Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas. Desde donde se vea se
tiene que hacer algo diferente, porque en lo general las condicio
nes de violencia no han cambiado, por más que esté el Ejército
en las calles las cosas no han cambiado sustancialmente.

Se pierde de vista lo que sucede en algunos estados en
donde ya aparece como una forma de gobierno la delincuencia
organizada en las actividades de las comunidades.

Habitantes de algunas zonas acaban por entenderse con la
delincuencia organizada antes que con las autoridades e incluso
que con las Fuerzas Armadas. A menudo sucede que las fuerzas
de seguridad, lo único que hacen es llevar a cabo rondines y no
acaban por quedarse para enfrentar la violencia.

En diversas ciudades del país se ha entrado en algo así como
una "normalidad" que se tiene que acatar. La gente ya sabe a qué
hora puede salir y a qué hora no y también sabe que en muchas
ocasiones lo mejor es pagar el derecho de piso porque lo contra
rio significa, en la mayoría de los casos, cerrar negocios.

Se ha dado una modalidad en algunas comunidades de Gue
rrero, incluyendo zonas turísticas, en que se paga una especie de
cuota por un año bajo la supuesta garantía de que no los van a
molestar y que incluso los van a cuidar.

En Guerrero mismo hace cosa de dos años, en una comuni
dad muy visitada por turistas extranjeros, se presentó un asalto
a un turista. El asaltante iba en motocicleta y traía casco. La co
munidad de inmediato buscó al delincuente, pero al traer casco
no hubo manera de saber quién era. Ante esto se hizo un arreglo

entre ciudadanos, autoridades y sobre todo los delincuentes, se
prohibió el uso del casco; lo que querían era que dentro de esa
nueva "normalidad" las cosas estuvieran en calma; se han veni
do estableciendo singulares procesos de cogobierno.

Éste es uno de los muchos ejemplos de cómo se ha ido
perdiendo territorio ante nuevas formas de socialización por
la imposición violenta de la delincuencia organizada, que pau
latinamente se ha venido apoderando de pequeñas y grandes
comunidades.

Una de las grandes tareas que tiene la futura Presidenta es re
cuperar territorio. Se ha perdido de vista que j unto con la brutal
presencia de la violencia, muchos ciudadanos han dejado sus
lugares de origen o acaban por aceptar la singular forma de vida
tratando de convivir con los delincuentes que se encargan de
controlar los espacios.

Michoacán muestra otra de estas facetas. Los aguacateros y
mangueros viven teniendo que entenderse con la delincuencia
organizada. De alguna manera lo que pasa es que se pierde el
territorio ante lo que los productores no tienen otra salida que
no sea entenderse con la delincuencia organizada y con el surgi
miento de quienes cobran derecho de piso sin necesariamente
pertenecer a los grandes cárteles.

Recuperar territorio significa enfrentar de manera directa a
la delincuencia. Hemos entrado en terrenos de la "normalidad"

ante lo que está sucediendo. Después del largo proceso electoral,
la futura Presidenta con su victoria contundente está obligada a
dar un golpe de timón porque está muy claro que cada vez hay
más secuelas producto de la violencia, la cual se ha convertido
en un lugar común para el mundo.

Es evidente que los delincuentes no dejan de ganar territo
rio, éste es uno de los ejes de sus estrategias porque además hay
muchos ciudadanos que no les va muy mal bajo esta dinámica.

López Obrador está con protagonismo inédito en comparación
a otros presidentes después de las elecciones. Está en todos
los actos con Claudia Sheinbaum en su gira del adiós. Para el
recuerdo: Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, particulamiente
éste último, en cuanto pasaron las elecciones dejaron la plaza
totalmente libre.

SE PIERDE de

vista lo que sucede
en algunos estados

en donde ya
aparece como una

forma de gobierno
la delincuencia

organizada en las
actividades de las

comunidades.
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POR MAURICIO I. IBARRA

Dos años después que la Corte
Suprema estadounidense re

vocara la garantía que permitía a las
mujeres terminar voluntariamente
un embarazo, continúa la ofensiva
legal para restringir aún más ese
derecho.

En el año 2000, la agencia gubernamental encargada
de autorizar el uso de fármacos (FDA, por sus siglas en
inglés) aprobó la utilización de un medicamento llama
do mifepristona para terminar embarazos hasta la sép
tima semana. Para asegurarse que su utilización fuera
efectiva, la FDA estableció que debería ser prescrito por
médicos, requiriendo que la paciente tuviera tres citas
personales antes de recibirlo. En 2016, la FDA modificó
las condiciones de uso: determinó su utilización para
terminar embarazos de hasta 10 semanas, autorizó a
enfermeras a prescribirlo y redujo a una cita médica los
requisitos de uso. Tres años después, la FDA pennitió
su comercialización como genérico. Finalmente, en
2021, anunció que la cita con personal médico dejaría
de ser necesaria, abriendo la posibilidad de que el me
dicamento se suministrara mediante correo.

Ante las medidas de la FDA, cuatro asociaciones
médicas provida acudieron en noviembre de 2022 a
un juzgado de distrito en Texas. Los actores buscaban
no sólo revocar la aprobación de su uso como medica
mento genérico, sino también rescindir las acciones
regulatorias llevadas a cabo en 2016,2019 y 2021. Bus
cando obtener una decisión favorable, presentaron su

demanda en el juzgado de distrito del norte de Texas,
cuyo titular es ampliamente conocido por sus decisio
nes conservadoras. En abril del año pasado, dicho juez
revocó totalmente la autorización de la FDA, lo que im
plicaba que la mifepristona dejará de comercializarse.

Tanto la compañía que vende la versión genérica
del medicamento como la propia FDA se opusieron a
la determinación del juzgador, inconformándose ante
la Corte de Apelaciones del Quinto Circuito. En agos
to de 2023, ése tribunal anuló la decisión del juez que
revocaba la aprobación del uso de la droga, señalando
que dicha acción y a habí a prescrito. Tamb ién canceló la
prohibición de utilizar a la mifepristona como medica
mento genérico. Sin embargo, coincidió con el juzgador
al revocar las acciones regulatorias aprobadas en 2016
orientadas a relajar las restricciones iniciales de uso y
las de 2021 que facilitaban su adquisición mediante su
envío por correo. Justo sobre esos aspectos se centró la
resolución de la Corte Suprema del pasado 14 de junio.

La Corte reconoció que los actores tienen sinceras
objeciones ideológicas, morales y legales contra el abor
to y las regulaciones de la FDA que relajaron los requisi
tos de utilización de la mifepristona. El análisis del caso
mostró, sin embargo, que ninguno de los demandan
tes utiliza o prescribe el medicamento. También que
la FDA no les obliga a hacer o dejar de hacer conducta
alguna, sino que más bien buscan que el medicamen
to sea más difícil de prescribir para otros médicos y de
obtener para mujeres embarazadas. Ese simple deseo,
sentenció la Corte, no les otorga interés jurídico para de
mandar ante tribunales, por lo cual su pretensión fue
desechada unánimemente.

mauricio. ibarra@razon.com. mx
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ESTRESADOS
POR DAVID E. LEÓN ROMERO
El estrés está mermando nuestro

desempeño, pero más importan
te aún, está mermando nuestra salud
mental, física y, por ende, atenta de
manera importante contra nuestro
bienestar. La salud mental de los indi

viduos está empeorando; se ha docu
mentado que en la última década el
número de personas que sufren estrés,
ansiedad y depresión se ha incremen
tado de manera importante.
Citando al secretario general de la Organización de las Na
ciones Unidas: "Nuestro mundo se está desquiciando".
Si bien el planeta ha logrado avances sorprendentes en
distintas asignaturas, por momentos pareciera que la
salud, específicamente la mental, se ha insertado en una
espiral de deterioro silencioso, del cual resulta difícil salir.
Estoy convencido que el carácter de silencioso le agrega
un enorme poder al adversario. Lo que no se escucha no se
atiende; esto aplica prácticamente a todos los problemas
de carácter público o personal; sin embargo, en materia de
políticas públicas, suelen diseñarse como antídoto o solu
ción frente a los grandes problemas públicos, mientras los
pequeños o silenciosos suelen no ser atendidos; no es que
no sean importantes, simplemente los recursos son finitos
y son destinados a aquello que por visible suele etiquetar
se como urgente e importante.

El reporte del Estado Global de los Centros de Trabajo,
publicado por la firma de consultoría Gallup, reporta que
el 41 por ciento de los empleados expresan estar experi

mentando mucho estrés, siendo una de las causas más
importantes que lo provocan, la falta de herramientas,
materiales, equipo y recursos suficientes para realizar la
tarea encomendada.

El mismo documento reporta que el 20 por ciento de
los empleados experimenta soledad, especialmente aque
llos individuos que a causa de la pandemia por Covid no
volvieron a la oficina y sus organizaciones establecieron
el trabajo remoto como una política permanente. Un ele
mento más que abona a la salud mental de los empleados
está relacionado con la solidez de los derechos laborales

que rigen las operaciones en sus países.
La salud mental que permite una conexión cognitiva,

afectiva y conductual está directamente relacionada con
la productividad de quienes trabajamos. Si logramos salud
mental y dicha conexión, nuestro desempeño mejora y a
nuestras organizaciones suele irles mejor. Por supuesto
los directores y gerentes son corresponsables de lograr
estas condiciones en los equipos de trabajo que tienen a su
cargo; se calcula que la falta de esta conexión, resta un 9 por
ciento al Producto Interno Bruto mundial. La ausencia de

esta conexión, que refleja la existencia de estrés, ansiedad y
depresión, es causa de ausentismo, renuncia, baja concen
tración y, por ende, bajo desempeño y baja productividad.

Aterrizando en México debemos decir que tenemos
mucho por hacer. Cifras registradas antes de la aparición
de la pandemia que tienen como fuente al gran Instituto
Mexicano del Seguro Social, expresaban que el 75 por cien
to de los trabajadores mexicanos nos sentíamos fatigados
por estrés laboral, por encima de países como China y Es
tados Unidos.

Deberemos todos, integrantes del sector público, pri
vado y social, procurar mejores ambientes y atender de
manera urgente el estrés, que deteriora el bienestar de las
comunidades.
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Muchos hacen lo que sea con tal de
poder entrar a la Cámara de Dipu

tados o Senadores. Incluso hacerse pasar
por afrodescendientes, indígenas o hasta
tener una discapacidad,

La intención de que existan estos ru
bros es para poder tener una represen
tación plural en las cámaras.
Por ejemplo, alguien con alguna dis

capacidad, que esté en silla de ruedas,
conoce bien las necesidades de la gente
que padece, por ejemplo, por falta de
movilidad y que no se den los accesos
necesarios para poderse mover. Y la
intención es que se presente una inicia
tiva de ley que apoyen a esas personas.
Pues ahora, en esta nueva legislatura,

uno de los candidatos intentó ocupar
ese espacio por discapacidad, argumen
tando que necesitaba lentes y que era
un "discapacitado visual".
Y es que desde hace varios años los

partidos políticos han visto en estas
representaciones una forma de acomo
dar a sus legisladores para alcanzar la
mayoría.
En San Lázaro se deben destinar

70 lugares, que se deben repartir 50 a
pueblos indígenas y 20 distribuidas en
otros grupos.
Son muchos los ejemplos. Ahí está

Julia Arcelia Olguín Serna quien ganó
en el Distrito 2 para la Cámara de Dipu
tados por la coalición Sigamos Hacien
do Historia en Zacatecas.

Julia Olguín es rubia, de tez blanca
y de ojo claro, pero se registró como
persona perteneciente a la comunidad
afromexicana para poder ocupar ese
espacio en el congreso, evidentemente
no cumple con las características de una
mujer afromexicana.
Desde el 2016, esta mujer ha desem

peñado múltiples cargos en la adminis

tración pública de Zacatecas y además
ya contaba en su expediente con otra
controversia, y tenía una inhabilitación
por 10 años para ocupar cargos públicos,
acusada de ejercicio indebido de funcio
nes, abandono de funciones públicas,
abuso de autoridad y peculado.
Ahora se suma que representa a un

grupo de la población del que en reali
dad no forma parte, pero que en campa
ña prometió defender, pese a que varios
líderes de este sector de la población
han manifestado su descontento de la

curul entregada a Olguín.
En Yucatán hay dos casos, Esteban

Abraham Macari y Julián Zacarías, quie
nes son de ascendencia libanesa, bus
caron diputaciones federales como re
presentantes de distritos considerados
indígenas mayas.
Esteban Abraham Macari reconoció

no pertenecer a ningún grupo indígena
ni presentó alguna carta de autoadscrip
ción indígena.
Otro suceso fue el del legislador Bal

tazar Gilberto Martínez Ríos, quien bus
caba una diputación en el Congreso de
Nuevo León.

En mayo pasado, las presidentas de
las comisiones de Derechos Humanos

y de Grupos Vulnerables de la Cámara
de Diputados pidieron al Instituto Na
cional Electoral que explicara cómo fue
que se avaló que este legislador accedie
ra a una candidatura para personas con
discapacidad, cuando el único impedi
mento físico que tiene es que necesita
usar lentes para ver bien.
Referente a este tema, la diputada

Norma Angélica Aceves, del Partido
Revolucionario Institucional (PRI), re
cordó que, para obtener la diputación,
se debe presentar ante las autoridades
electorales una constancia que acredite
la discapacidad.
Lo mismo sucede con las candidatu

ras para las diputaciones que represen
ten migrantes, la mayoría de los repre
sentantes de migrantes no lo son.
Desde hace varios años se han de

nunciado que estos "falsos migrantes"
muchas veces son líderes de partidos
o legisladores locales que, en repetidas
ocasiones, son personas muy cercanas a
los gobernadores.
Otro caso a nivel local fue del Auditor

Superior de Chiapas, Uriel Estrada Mar
tínez, ahora del Partido Verde Ecologis
ta de México (PVEM), buscó colocarlo
en una curul del Congreso estatal como
candidato indígena, sin serlo.
En 2018, el PVEM hizo lo mismo con

Roberto Rubio Montejo y Humberto Pe
drero Moreno, quienes no son ni perte
necen a ningún grupo indígena, pero los
postularon para los Distritos Electorales
Indígenas 2 y 11 de Chiapas.
Otra candidatura cuestionada fue la

de la senadora por la coalición Juntos
Seguimos Haciendo Historia, Anahí
González Hernández, quien justificó
ser indígena presentando una constan
cia emitida por un sacerdote maya de
Felipe Carrillo Puerto y asegura pertene
cer a la comunidad de San Juan de Dios

en Tulum, Quintana Roo, pero medios
locales detallaron que ni en sus redes
sociales ni en su curriculum se identifi
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caba como maya.
Otro caso es el de Perfecto Rubio He

redia, quien se enlistó para el Congreso
de Oaxaca como miembro de la minoría

afromexicano. Pero su aspecto físico no
tiene características de serlo.

De las 63 candidaturas que tenía que
presentar cada partido político, sólo
Movimiento Ciudadano (MC) y el Parti
do Verde Ecologista de México, lograron
cumplir con el número de candidaturas
con 176 y 72, respectivamente.
El INE quitó 23 candidaturas indíge

nas porque los aspirantes no pertene
cían a comunidades originarias o éstas
las desconocieron.

Pero son muchos los espacios que
son ocupados por personas que no per
tenecen a esas minorías.
Todavía no se dan a conocer las listas

definitivas de quiénes entrarán a la Cá
mara de Diputados y de Senadores. Pero,

definitivamente, no entrarán muchos
de los representantes de las verdaderas
minorías.

EL 18 DE JUNIO, representantes de consejos distritales asistieron a la Cámara de
Diputados para entregar las constancias de mayoría.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Tusto cuando efectivos de la Guar

J dia Nacional en algunas entida
des han sido involucrados en he

chos delictivos, como en la masacre
de cuatro mujeres y dos niños en la
ciudad de León y media docena de
ellos vinculados a proceso, ayer se
anunció que a partir del primero de
octubre, esa corporación se consoli
dará como parte de la Secretaría de
la Defensa Nacional.

Así lo anunció la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum en la gira conjunta de fin de semana por
Oaxaca que realizó con el presidente López Obrador,
quien se congratuló de escuchar esa declaración para
que la Guardia Nacional, que el primero de julio cum
plirá cinco años, "como debe de ser", forme parte de
la estructura de la Secretaría de la Defensa Nacional,
lo que, dijo, "es una muy buena noticia", aunque tam
bién provocará reacciones entre quienes insisten en
que los militares no deben realizar tareas de seguridad
pública.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En medio de una generalizada polémica y cues»
tionamientos, esta semana se iniciará en la Cámara
de Diputados el Parlamento Abierto propuesto por la

Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para analizar la
reforma al Poder Judicial que, de antemano, los mis
mos coordinadores de Morena en ambas Cámaras del

Congreso ya dan por aprobada.
Advertidos por el presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara baja, Juan Ra
miro Robledo, de que "sólo se van oir" opiniones, pero
no a hacerle ningún ajuste a la reforma propuesta por
el presidente López Obrador, quien ya anticipó que
será aprobada "en el mes de la patria", último mes de
su sexenio.

Vaya con esa declaración del nuevo secretario de
Seguridad Pública en Michoacán, Juan Carlos Ose
guera Cortés, quien reemplazó al general José Alfredo
Ortega: "Soy nuevo en esto", "denme chance", pidió
a policías que llevaban en plantón en demanda de
pagos y mejoría laboral.
Por cierto, que el gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla, anunció que desde el fin de semana
se reanudó paulatinamente la exportación de aguaca
te a Estados Unidos, la cual había sido frenada por la
protesta de ese país tras la retención de inspectores.
Le sobra razón al aún diputado petista y senador
electo de Morena, Gerardo Fernández Noroña, al recla
mar que se respete el acuerdo tras el proceso interno
de las "corcholatas" y el reparto convenido, en el que
él quedó en tercer lugar por lo que le corresponde
ría liderar la bancada guinda en la Cámara alta y no
a Adán López Hernández, el exsecretario de Gober
nación que quedó en cuarto, tras el anuncio de que
Marcelo Ebrard, que fuera segundo, será secretario de
Economía.

fcarderias@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR EL DUENDE

Entre los muy pocos invitados
al destape de los primeros seis

colaboradores del próximo equipo
presidencial, se murmuraba con in
dignación que habría que ir a buscar
de nuevo al jornalero migrante de
San Quintín, Baja California.

Recordará usted, querido lector, aquella anécdota
que contó el Presidente López Obrador del jornalero
que le pidió un día separar al poder político del poder
económico.

Esa misma anécdota era referida por los pocos in
vitados al evento del pasado jueves en el Museo Inte
ractivo de Economía, en el centro de la Ciudad de Mé
xico. "El señor sigue viviendo por allá, está en Tijuana",
dijo una de las asistentes. Por cierto, legisladora electa
del partido en el Gobierno y cuyo nombre no voy a
mencionar.

¿Para qué irlo a buscar? Preguntaron algunos con
caía de incredulidad. La respuesta fue: "Para que ahora
le pida al Presidente que separe su poder político del
poder político de Claudia".

Se quedaron en silencio todos los interlocutores,
entre quienes estaba uno cercanísimo al tabasqueño y
a este Duende que tiene orejas en todos lados.

Lo anterior luego de que se dieran a conocer los
nombres de "los primeros seis", de los cuales cuatro son
obradoristas y sólo dos provienen del equipo de quien
será la primera Presidenta de México.

Desde luego que par a quienes buscan que se mar

que una distancia entre los salientes y los entrantes,
escuchar que algunos de los integrantes del próximo
gabinete sólo van a cambiar de cargo, fue decepcionan
te y a la vez preocupante.

Esperaban que, al menos en el equipo de trabajo, se
pusiera un poco de tierra de por medio.

Este jueves habrá un nuevo anuncio y sus espe
ranzas de que nombres de personas más cercanas
a Sheinbaum y menos al tabasqueño, cada vez son
menos. Para ellos, ese día podría ocurrir la confirmación
de que el poder del Presidente saliente no se va a sepa
rar del poder que debería tener la entrante.

En 2018, a estas alturas, el virtual ganador de la con
tienda presidencial ya establecía la agenda, hoy no es
así. Ojalá que cuando se den a conocer los siguientes
nombres, tengamos verdaderas sorpresas.

EN EL BAÚL. Mientras en lo federal la imposición de
cargos para el próximo Gobierno está a la orden del día,
en otros niveles de Gobierno, como en las alcaldías en
trantes y salientes, el pataleo entre quienes buscan re
petir en sus puestos y otros que llegarán con las nuevas
administraciones, está con todo.

Y es que hay cientos de cuotas y sobre todo de cua
tes que se repartieron espacios desde el año pasado
con la negociación entre las corcholatas que ya se
frotan las manos por el hueso que les va a tocar. Alva
ro Obregón e Iztapalapa, son algunas de las alcaldías
donde los morenos que se van y los que llegan, se están
dando hasta con la cubeta por arrebatarse los puestos
que no se ganaron en las urnas, sino que les dieron las
negociaciones políticas, claro con cargo al erario. Diría el
clásico: "máznense".

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresarééé!
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Esta semana será el pistoletazo de
salida para que Donald Trump y

Joe Biden se lancen de lleno a la com

petencia para las elecciones que se
celebrarán el 5 de noviembre, pues
el jueves 27 de junio se enfrentarán
en el primer debate en que se verán
cara a cara desde 2020.
A diferencia de las últimas elecciones en Estados Unidos,
en que los debates presidenciales se llevaron a cabo entre
septiembre y octubre, en esta ocasión el primer enfrenta
miento entre los virtuales candidatos se dará tres meses

antes. Ni Trump ni Biden son todavía los representantes
oficiales de sus partidos, pues no se han llevado a cabo las
convenciones de los republicanos y de los demócratas,
que serán en julio y agosto, respectivamente. Sin embargo,
dada la ausencia de competencia interna en sus partidos,
los tiempos se han adelantado y se ha pactado un debate
que no será organizado por la Comisión de Debates Pre
sidenciales (CPD, por sus siglas en inglés), sino que será

transmitido en exclusiva por la cadena televisiva CNN.
Esto es una anormalidad si se considera que la CPD

lleva 36 años organizando todos los debates presidencia
les en Estados Unidos, pero tampoco es algo totalmente
extraordinario, pues antes de la conformación de esta or
ganización bipartidista por parte de los republicanos y los
demócratas, la celebración de los debates presidenciales
estaba sujeta a una negociación entre los candidatos y la
participación de terceros. En1976, por ejemplo, el debate
entre Gerald Ford y Jimmy Cárter se dio gracias a que la
Liga de Mujeres Votantes negoció con ambos candidatos
para organizar el primer debate televisado, pues desde el
famoso encuentro de Nixon con Kennedy en 1960 no se
había organizado ningún otro debate.

Los debates organizados por la CPD sucederán como
en las elecciones anteriores una vez que se formalicen las
candidaturas presidenciales, pero el encuentro que vere
mos este jueves es el reflejo de la reñida competencia en
que la diferencia es mínima entre ambos candidatos
en las encuestas y la presión por tratar de distanciarse es
urgente. Contrario a lo que muchos pensaban, el hecho
de que Donald Trump sea un delincuente convicto des
pués de que fue encontrado culpable de 34 cargos crimi
nales no ha mermado su apoyo y, por el contrario, parece
que lo ha intensificado.

De acuerdo con las últimas cifras reveladas hace unos

días por los equipos de campaña a las autoridades elec
torales, al cierre de mayo Trump ha recaudado 116.6 mi
llones de dólares para gastar en su candidatura, mientras
que Biden tiene 91.6 millones a su disposición. Después
de ser declarado culpable, el ritmo de recaudación de
Trump se aceleró, lo que le permitirá desplegar un mayor
gasto que su contrincante. Además de esta diferencia,
Biden tiene la obligación de hacer frente a la creciente
percepción de que su edad es un factor determinante,
pues la maquinaria republicana se ha encargado de mos
trarlo como una persona senil. El impacto de los debates
en las elecciones es como un volado, pues en algunas oca
siones las altas expectativas se enfrentan a participacio
nes superfluas que pasan sin pena ni gloria, pero en otros
casos suceden participaciones memorables que pueden
definir el rumbo de una elección. El jueves veremos si los
candidatos logran crear un momento así.
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El proyecto sigue
Ayer, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dijo
que desde el inicio de su administración trabajará par a que
la Guardia Nacional se adscriba a la Sedeña, incluso, la se
cretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, señaló que es
un momento histórico para hacerlo, con la futura mayoría
de Morena para hacer cambios constitucionales... Desde
su cuenta de Twitter oXel panistaDamián Zepedalanzó:
"misma estrategia, mismos resultados". ¿Será?

...¿YenlaCDMX?
Cuando menos ya se ventiló una ratificación en el Gobierno
que encabezará Clara Brugada; se trata del secretario de
Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, que
ocupó el lugar que dejó Ornar García Harfuch. Como a
nivel federal, no se vislumbran muchos cambios y se prevé
la continuación de una estrategia, aunque, nos aseguran,
cuando menos ha tenido mejores resultados de lo que la
actual anivel nacional... Nos dicen que la ratificación sería
congruente con la campaña, pues se presumieron muchos
de los resultados de un equipo en donde Vázquez fue pieza
fundamental. ¿Será?

Nueva modalidad

Los magistrados de la Sala Superior del TEPJF aprobaron
los lincamientos para la calificación de la elección presi
dencialy una de las novedades es que por primera vez se
transmitirán las audiencias de alegatos, por lo que, por
ejemplo, se podría ver a Xóchitl Gálvez, exponer sus argu
mentos para que se castigue la intervención de AMLO en los
comicios... ¿Será?

La rifa del tigre
Cuentan que entre los posibles candidatos hay pocas
ganas de asumir la Dirección General de Pemex, pues solo
de ver cómo les ha dejado la empresa productiva del estado
Octavio Romero, les entre la preocupación... Dicen que
ante las inminentes complicaciones que se le avecinan a la
petrolera, según los economistas, habría que ver quién es el
valiente que acepta el reto. ¿Será?

Guerrero y Chiapas
Nos dicen que Evelyn Salgado y Rutñio Escandón, gobei
nadores de Guerrero y Chiapas, respectivamente, se están
disputando quién es el peor mandatario local, pues son
dos entidades en donde no se observa Gobierno. Los despla
zamientos en Chiapas, como el caso de Tila, también se dan
en tierras guerrerenses, y la violencia contra alcaldes, antes
era contra candidatos, no cesa, por ejemplo, el lunes pasado
asesinaron a Salvador Villalva, alcalde electo de Cópala; y el
sábado a Acacio Flores, edil de Malinaltepec, aunque por los
discursos triunfalistas de los ejecutivos locales parece que
no están enterados de lo que sucede en su casa, como si no
vivieran ahí... ¿Será?
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'Napillo' siempre farsante
Ya son 22 años de víctima y contan

do. Es como el cobarde de Napoleón
Gómez Urrutia se vende con los

mineros, gobiernos y asociaciones
internacionales; quienes han comprado la
historia de un multimillonario que ante sus
ojos resulta ser siempre el afectado en una
huelga, en un robo e incluso en un accidente
fatal. Él, Napillo, sea la circunstancia que sea
siempre esyserála víctima.
En 2002 llegó como víctima al Sindicato

Minero y, con la muerte de su padre, se puso
como heredero, aún cuando no había pisado
una mina y sin cumplir con los estatutos del
sindicato de ser minero mínimo cinco años;
el desamparado hijo, cometiendo fraude se
apoderó de la Secretaría General.
Para 2005, el impostor robó mil millones de

pesos, propiedad de los trabajadores de Ca
nanea, el dinero lo puso en cuentas bancarias
de su esposa, amigosyfamiliares. Tras el robo
los mineros exigieron su pago per o Napillo se
negó y dij o que los mil millone s eran de él y de
su Sindicato, es decir, los obreros lo querían
despojar de su dinero y él era la víctima.
Para 2006, en un accidente en la mina Pas

tas de Conchos, 65 compañeros fallecieron;
Gómez Urrutia permitió, a cambio de dinero,
que los trabajadores laboraran con mínimas
condiciones de seguridad; para librar la cárcel
y el linchamiento social, él debía ser la vícti
ma, no los deudos.
Valiéndole el dolor ajeno y sus responsabi

lidades, el cobarde abandonó a las familias de
los 65 fallecidos, huyó con su familia a Canadá
en vuelo de primera clase, con los bolsillos
repletos de dinero; convenció al Gobierno
canadiense de ser un pobre perseguido po
lítico. La supuesta víctima se instaló en un
departamento de lujo, su familia compró una
cadena de restaurantes y vivieron en opulen
ciay excesos por más de diez años.
Para ese entonces, los Steelworkers, repre

sentantes de los trabajadores de las industrias
en Estados Unidos y Canadá, y con vínculos
en el mundo, eran sus aliados y protegían al
multimillonario.

Pasaron por alto su responsabilidad en la
muerte de los mineros de Pasta de Conchos,
tampoco le exigieron esclarecer el robo de los
mil millones de pesos y menos que explicara
cómo es que dirige el Sindicato sin ser mine
ro. Luego se supo que Napillo hace grandes
aportaciones económicas a esa organización.
Gómez Urrutia, en su papel de víctima, vio

en las organizaciones sindicales internaciona
les la manera de cobijarse, obtenerprotección
y de hacer crecer su falsa historia de perseguí
do político.
El vuelve a ser víctima, ahora en la huel

ga de la sección 271 en Michoacán. Para sus
cómplices no importa que los trabajadores no
cobren, no tengan para comer, ni para pagar
una renta, el verdadero afectado esiVapiZZo.
No danrecursos para despensas ni apoyo le

gal, se limitan a mandar comunicados dicien
do que Gómez Urrutia defiende la dignidad
de los trabajadores, un completo absurdo.
El enojo de los mineros en Michoacán y

en el resto del país es porque Napillo, siendo
presidente de la Comisión de Trabajo de la Cá
mara de Senadores, promovió y aceptó topar
y limitar el reparto de utilidades.
Por miedo a perder secciones, trata de obli

gar a las empresas a pagar 10 por ciento de las
utilidades vía contrato colectivo, cuando es
un derecho constitucional que él, ¡legalmen
te, eliminó.
Hoyrecibe cobijo déla4T. Qué tanlucrativo

es ser víctima, que lleva seis años y sumará tres
años con fuero, sin pisar la cárcel. Napillo no
es una víctima, es un ladrón y embaucador
que lleva años siendo la imagen más burda y
despreciable del charrúmo mexicano.

Las opi n iones expresadas pOí los cólutrtfii stas soñ
independientes y noTeflaan necesariamente

el punipde vista de 24HORAS.
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Vaivenes de las reformas: Claudia

quería gradualidad, AMLO dijo no
La primera conclusión es evidente:

Andrés Manuel López Obrador
mandará hasta el día último de sep
tiembre y luego sabremos si le entre

ga el poder a Claudia Sheinbaum.
Algo han traslucido los medios.
La candidata presidencial ganadora pidió

gradualidad y hasta propuso foros y esa mas^
carada llamada parlamento abierto para
retrasar la aprobación de las reformas.
Pero López Obrador no estuvo de acuerdo

y ordenó a sus huestes en la Cámara de Diputa

dos, comandadas por Ignacio Mier, dictami
narlas en las próximas semanas.
Los proyectos deberán estar listos a más

tardar en agosto, último mes de la Legislatura
LXV, a fin de aprobarla en septiembre próximo,
primero de la LXVI.
Es decir, López Obrador tomó la determi

nación y así será: en compañía del Congreso
de la Unión, modificará gran parte de la estruc
tura constitucional con severos daños alPoder

Judicial, el Estado de Derecho y la desapari
ción de órganos autónomos de contrapeso.

DISCREPANCIAS

Antes de seguir, una acotación:
Hay muchas coincidencias de Claudia

Sheinbaum con Andrés Manuel López en
torno a las dos docenas de iniciativas y en las
18 modificaciones anunciadas el 5 de febrero
ala Constitución.
El tema es de matices.

La ganadora de las elecciones piensa en
una gradualidad de forma y de fondo: calen
darizar las discusiones y aprobación quizá a
lo largo del próximo período ordinario, de
septiembre a diciembre.
A esa forma se agregaría el fondo: la rees

tructuración del Poder Judicial no sería en

los términos presentados la instrucción pre

sidencial es aprobarla sin modificar ni una
coma, sino con ajustes.
Por ejemplo, para los cargos mayores ma

gistrados y ministros postular sólo a miem
bros del propio Poder Judicial pero con presti
gio, comprobadahonestidadycon experiencia.
También estaría a favor de la rotación a fin

de no concentrar asuntos en un solo juzgado,
tribunal o sala, pues ahora las decisiones se
aglutinan en una persona, como sucedió con
los amparos alAIFAy al Tren Maya.

LOS MODERADOS

1. Ante la orden terminante, falta ver qué
puede hacer el próximo gobierno.
Por ejemplo, el coordinador de foros y futu

ro canciller Juan Ramón de la Fuente prome 
te negociaciones y buscar consensos tanto en
el Poder Legislativo como en la vida nacional.
Lo mismo han ofrecido Claudia Sheinbaum

Rogelio Ramírez de la O y Marcelo Ebrard a
los empresarios extranjeros con el propósito
de generarles confianzay atraer inversiones.
2. En lo judicial, cabe tomar en cuenta la

advertencia de la agencia antidrogas estadu
nidense, la DEA:
Según el organismo de Greg Millard, el

riesgo de abrir a elecciones libres a cualquier
interesado facilitaría la intervención de los

narcotraficantes y en general del crimen or
ganizado.
Ellos impulsarían a sus propios abogados a

cargos judiciales.
Y 3. El gobierno mexiquense tomó una de

cisión atinada: involucrar a la ONU para crear
un nuevo modelo de gestión del agua.
Primero invitó a Pedro Arrojo, relator es

pecial sobre Derechos Humanos al Agua Po
table y al Saneamiento, quien en la centenaria
Escuela Normal de Toluca llamó a "hacer las

paces con el agua y promover una gobernanza
democrática con el vital líquido".
Cuánta falta nos hace.
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Los "foros" y la realidad

Ayer tuvimos en la alcaldía
de Iztacalco un ejemplo
de lo que serán los "foros"
para dizque debatir la re

forma al Poder Judicial, convocados
por Morena y aceptados por la opo
sición.
En dicha alcaldía se realizó una

"reunión informativa", en la que los
simpatizantes de la reforma expli
caban los supuestos beneficios del
cambio ordenado por López Obra
dor.

Llegó la ministra Lenia Batres y
cuando trató de abundar en la ne

cesidad de dicha reforma, quienes
estaban presentes en la explanada,
que se supone eran ti abajadores del
mismo Poder Judicial, comenzaron
a gritarle "mentira" y "fuera", "fue
ra".

Le gritaron también que ella no se
había formado en la cañera judicial
y que por lo tanto no tenía autoridad
en lo que decía.
La reunión terminó casi en zafa

rrancho; enredes sociales, los sim
patizantes de Morena acusaron a
"reventadores enviados por Norma
Piña", pero ¿qué esperaban, que
los trabajadores del Poder Judicial
aplaudieran la eventual pérdida de
derechos obtenidos?

Comosea, eltema es quelos foros,

sean del nivel que sean, solo seivirán
para lavarle la cara al paitido en el
gobierno, que simulara que escuchó
a todos los interesados en el tema,
pero sin modificar una coma de la
iniciativa original.
Por cierto, aunque los foros fue

ron aprobados en la Comisión Per
manente, no se conoce el calendario
ni los lugares en los que habrán de
realizarse los encuentros.

Ayer, por lo pronto, vimos una
probadita.

• • • •

La Guardia Nacional será parte de la
estructura de la Defensa Nacional,
tal como quiso siempre López Obra
dor, sin respetar el compromiso de
que formara parte de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana federal.

Solo es cuestión de que Morena
aplique su mayoría en el Congreso
para que este grupo, creado como
auxiliar de las policías estatales y
municipales en materia de seguri
dad, sea oficialmente formalmente
ya lo es una extensión del Ejército.
De hecho, la mayoría de sus más

de 130,000 elementos son policías
militares y unos pocos miembros de
la extinta Policía Federal.

Así que la lucha de la oposición
para evitar que se incumpliera el

compromiso de un mando civil y de
que la GN estuviera adscrita a la Se
cretaría de Seguridad, aguantó solo
unos meses.

• • • •

Entre los rumores que circulan en
torno a los próximos nombramien
tos de la virtual presidenta, Claudia
Sheinbaum, está uno que segura
mente es una broma.

Dicho rumor coloca al todavía go
bernador (es un decir) de Chiapas,
Rutilio Escandón, como embajador
en alguna representación mexicana
en Europa.
Nada más habría que observar lo

que está ocurriendo en Tila, para
comprender por qué se trata de una
broma.
Por mucho, Escandón ha sido el

peor gobernador de Chiapas en la
historia y mire que ha tenido com
petencia.
Como nunca, el estado vive la peor

crisis de violencia e inseguridad de
su historia; comunidades completas
están tomadas por los grupos de la
delincuencia organizada sin que la
autoridad, estatal o federal porque
la municipal sirve para dos cosas,
hagan algo para paliar la situación.
Lo de Tila debería escandalizar a

todo el mundo.

¿Cómo es posible que una comu
nidad completa tenga que desterrar
se para salvar sus vidas mientras que
el gobierno, sabiendo de los proble
mas de violencia, llega a "resolver"
tres días después del éxodo?
Escandón deberá ser juzgado no

solo por la historia, sino por la negli
gencia que demostró al permitir que
el narco se apoderara de la zona sur
de Chiapas.

Lasópiniofíes ex|írBs:a£lás por Io&
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cienciaEntre lealtades y

El primer destape de cinco integran
tes del Gabinete y la abogada de
presidencia que hizo la semana pa
sada la virtual presidenta electa,

Claudia Sheinbaum tranquilizó los merca
dos financieros, al generar certidumbre por
los perfiles propuestos, habrá que ver hasta
cuándo se mantienen en el cargo.
Rosaura Ruiz en Ciencia Tecnología e In

novación; Alicia Bárcena en Medio Ambien
te; Juan Ramón de la Fuente en Relaciones
Exteriores y Julio Berdegué en Agricultura,
son perfiles con una fuerte carga académica
y científica, que permiten augurar un buen
desempeño enlas dependencias que han sido
asignados.
Sin embargo, Sheinbaum Pardo también

priorizó la lealtady los acuerdos al nombrar a
Ernestina Godoy como consejera jurídica de

Presidencia, quien de inmediato aseguró que
su trabajo será velar por el interés de la futura
Presidenta de México.

Mientras que el nombramiento de Marcelo
Ebrard obedeci ó a un compromiso adquirido,
incluso, con el presidente, Andrés Manuel
López Obrador; porque, quién quiere tener
en su Gabinete a una persona que la acusó de
llevar acarreados a sus eventos, de ser la favo
rita y hasta impugnó su triunfo en la contien
da interna por la candidatura de su partido.
Estas revelaciones, recuerdan al Gabinete

original de López Obrador, donde también
colocó en carteras técnicas a científicos y per
sonas con amplia experiencia en su materia;
sin embargo, la mayoría renunció bajo el ar
gumento de no poder realizar el proyecto
propuesto ante el centralismo y la falta de
recui sos para operar.
Recordemos por ejemplo al finado, Carlos

Urzúa Macías, quien renunció a la secretaría
de Hacienda un año después de su nombra
miento, bajo el argumento de que en el gobier
no de López Obrador se tomar on "decisiones
de política pública sin el suficiente sustento".
A Urzúa le siguió Arturo Herrera, otro téc

nico con carrera en dicha dependencia y que
también renunció en medio de una severa

política de austeridad a pesar de las necesi

dades financieras que dejó la pandemia de
Covid~19.
También está el caso de Javier Jiménez

Espriú, quien fue nombrado secretario de Co
municacionesyTransportes, cargo al que re
nunció por la decisión del primer mandatario
de dejarlas aduanas a cargo de la Secretaría
de la Defensa Nacional.

Hasta dónde dejará Claudia Sheinbaum
operar a sus secretarios de Estado. Si bien esta
primera tanda de futuros secretarios de Esta
do ha dejado tranquilidad, habrá que esperar
los anuncios de carteras clave como la Secre
taría de Gobernación, la Secretaría del Bien
estar, la Secretaría de la Defensa Nacional,
la de Malina, la de Seguridad Pública, la de
Salud y Educación. Privilegiará Sheinbaum
Pardo la experiencia y el conocimiento, o sólo
las lealtadesy continuidad.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Esta semana inician los Diálogos rumbo a la
aprobación de la Reforma Judicial y que es
tán siendo organizados por Ricardo Monreal
e Ignacio Miel. ¿Tomarán en cuenta la opi
nión de los expertos y actores involucrados
para redactar el dictamen final de la Reforma,
o mantendrán la propuesta original del presi
dente, Andrés Manuel López Obrador?

Lasopi niortÉSikpreatJas.'por KKSÜift
independientes y no reflejan necesariamente

el punterievistade 24 HORAS.
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Geopolítica en serio
El resultado electoral del Parlamento

Europeo mostró el rasgo de corto
plazo en las relaciones internacio
nales: el avance de la ultraderecha

que tendrá repercusiones en las elecciones
presidenciales de Estados Unidosy de ahí será
factor geopolítico en el escenario internacio
nal de México.

El fortalecimiento de la derecha enEspaña,
Gran Bretaña e Italia y su avance en Francia
replanteará los equilibrios políticos y mili
tares en todo el planeta, con un Putin que ya
afianzó relaciones con China y de manera
sorpresiva pactó acuerdos de seguridad con
Corea del Norte, uno de los principales do
lores de cabeza de la geopolítica de la Casa
Blanca, sobre todo por la buena relación de
amistad entre el dictador Kim JongUn y Do
nald Trump cuando fue presidente.
La precaria y doméstica política exterior

del presidente Andrés Manuel López Obrador
desdeñó cualquier observación estratégica de
lo que ocurría en Europa, Rusia, China, Corea
delNorte, Medio Orientey Japón. El canciller
designado Juan Ramónde la Fuente Ramírez
tiene una percepción un poco más activa de
la política exterior, porque fue miembro del
Consejo de Seguridad de la ONU y tomó de
cisiones de interés nacional que molestaron a
la Casa Blanca.

Hasta ahora, el avance de la derecha y la
ultraderecha en los gobiernos de Europa no
han tenido repercusión real en México y Amé

rica latina, pero habrá que darle otra lectura
estratégica en caso de que Trump puede ser
candidato presidencial y gane las elecciones
de noviembre, porque su primera decisión
hacia Europa sería la de desinflar a la OTAN y
por lo tanto beneficiar las estrategias bélicas
de Putin y los intereses geopolíticos de China
yCorea delNorte.
De la Fuente tiene el desafío de recuperar el

espacio de la cancillería en la definición de la
política exterior del Gobierno. La geopolítica
representa la gestión de los poderes dominan
tes en el desorden mundial.
ZONAZERO

Antes de que se conozca el nombre del titu
lar de la Secretaría Federal de Seguridad y
Protección Ciudadana, la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, está obligada a
fijar con anticipación los principios centrales
de su nueva Estrategia Nacional de Seguridad
Pública, para evitar que el análisis sobre los
titulares de esa dependenciay los de la Defen
sa Nacional y Marina Armada de México se
pierdan en los juegos de grupos de poder. La
seguridad sigue siendo la principal preocupa
ción de la sociedad.

Las Opiniones expfésaüts por los
columnisíassan MafaBrilentn
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Romero Hicks

y lo que movería ai el PAN
En las últimas horas ha cobrada

fuerza la versión de que el exgo
bernador de Guanajuato, Juan
Carlos Romero Hicks, también

podría sumarse a la búsqueda

de la dirigencia nacional del PAN,
una vez que concluya el periodo
de Marko Cortés. Más allá de que
el exmandatario cuente o no con

posibilidades reales, contando
con el apoyo del bloque panista
de Guanajuato y algunos del
ala más dura del blanquiazul, lo

verdaderamente interesante va
a ser cómo se mueve el tablero

en caso de que Romero Hicks se
"destape"

Porque de momento, al interior
del panismo, se percibe que Jorge
Romero parte como el amplio:
favorito, pero si en determinado
momento, el resto de los conten
dientes se unieran en un frente

común, el pronóstico ya sería
reservado. Recordemos que ya en
su momento le pasó a Roberto Gil,
quien a pesar de partir, en teoría,
como amplio favorito, terminaría
perdiendo en 2010 la interna ante
Gustavo Madero Atentos

Una dirigente para Morena

Falta mucho por acomodarse de
cara a la transición en el poder con
la llegada de Claudia Sheinbaum,
pero sin duda que todos estos mo
vimientos también van a repercu
tir en el partido

Lo que sí se espera es un relevo
en la dirigencia nacional del parti
do, en el que lo cierto es que Mario
Delgado ha cumplido con creces
la tarea y se espera que ahora se
integre próximamente al gabinete
federal. Una vez consumado el

avance de Morena a nivel nacio

nal, nos dicen, la elección interna

será uno de los pendientes en los
que se quiere avanzar a continua
ción, y aunque no se da nada por
hecho, nos dicen que al igual que
en la Presidencia de la República,
ahora Morena pondría también
una presidenta

A falta de que vayan confirman
do sus intenciones, nos dicen que
la actual secretaria general del par
tido, Citlalli Hernández es una de

las posibles sucesoras de Delgado,
mientras que otra candidata seria la
actual secretaria de Gobernación,

Luisa María Alcalde. Muy pronto
para un pronóstico, pero parece
que las fichas se empiezan a mover.
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MAGISTRADA
BAJO LA LUPA Y ANARQUÍA
EN LA ADMINISTRACIÓN ESTATAL
Hoy, por la tarde, los reflectores
estarán enfocados en el Tribu

nal Estatal Electoral, a cargo
de Jesús Eduardo Bautista

Peña, quien será el ponente del
proyecto referente a la impug
nación que interpuso Mariana
Rodríguez por la elección a la
alcaldía de Monterrey.

Lo interesante en la audien

cia de pruebas y alegatos de este
día será ver con detalle no solo

el criterio que pueda tomar en la
votación de la magistrada, Clau
dia Patricia de la Garza Ramos,
sino también la actitud.

Existen imágenes de la
magistrada en reuniones con el
director jurídico de Movimien
to Ciudadano, Diego Armando
Avilés Arizpe, así como con
Jorge Arturo Cervantes Flores,
representante suplente de este
partido ante el Instituto Estatal
Electoral y de Participación
Ciudadana.

Por más que pueda justificar
la magistrada sobre los motivos
para reunirse con los emecistas,
guste o no, cualquier postura de
Claudia Patricia pondrá en duda
la imparcialidad en este proceso
de impugnación de la elección
de Monterrey.

Nos dicen que existe la

posibilidad de que la audiencia
prohiba la entrada de los repor
teros, pues la impugnación tiene
un estatus privado, y que se
trata de una denuncia ciudada

na por parte de la excandidata a
la alcaldía regia.

ANARQUÍA EN LA ADMINIS
TRACIÓN ESTATAL

No cabe duda de que los acon
tecimientos de los últimos días

han puesto en evidencia a algu
nos funcionarios del gobierno
que encabeza Samuel García,
quienes parecen no dimensio
nar en donde están parados,
ni demuestran iniciativa en

momentos de crisis; y por si no
fuera suficiente, los vaivenes
políticos y del partido naranja
también ayudan a crear una am
biente de mucha inestabilidad.

Si ya era al menos cuestiona
ble que la secretaria de Igual
dad, y excandidata al Senado,
Martha Herrera, hiciera acto
de presencia el pasado fin de
semana en un evento partidista,
la convención de Movimiento

Ciudadano en la Ciudad de

México, mientras que en Nuevo
León se vive una situación

extraordinaria tras el paso de la

tormenta Alberto, ¿cómo podría
tomarse el hecho de que aún en
el momento crítico, el secretario
de Medio Ambiente, Alfonso
Martínez, haya preferido jugar
dominó en el Indio Azteca, en la
ciudad de Monterrey?

Todo esto, por cierto, cuando
podría cocinarse un cambio
muy importante, si se consuma
la salida de Gerardo Palacios

Pámanes de la Secretaría de

Seguridad y Aldo Fasci regresa.
Y luego se preguntan por qué

a nivel nacional no se toman

en serio a la "nueva" forma de

hacer política.
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> A casi cinco años de crearse la

Guardia Nacional, la virtual pre
sidenta Claudia Sheinbaum ade

lantó que la corporación quedará
adscrita a la Sedeña. En una gira
por Oaxaca, junto con el presi
dente y la titular de Seguridad,
inauguraron instalaciones de la
corporación, en donde Rosa Ice
la Rodríguez wlernó que este es
uno de los principales proyectos
de la Cuarta Transformación y
habrá continuidad.

> Para quien está clara la meta del
próximo gobierno, de lograr la pros
peridad compartida, es para Alta
gracia Gómez, asesora comercial
de Sheinbaum Consideró que con
asegurar la permanencia en la entra
da del nearshoring, México tiene la
oportunidad de romper cadenas. Así
le iría mejor en el crecimiento, desa
rrollo social y menos desempleo.

> Ahora resulta que los partidos de
la chiquillada (PT, PVEM y MC) acu
mulan millones de pesos en bienes
muebles e inmuebles. El Partido del

Trabajo, que dirige Alberto Ana
ya, por ejemplo, es el que más tie
ne: posee 66 inmuebles, entre es
tos edificios de sus sedes estatales,
con un valor de 694.2 millones de

pesos.
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>Esta semana, el Tribunal Electo
ral dará a conocer los lineamientos

que los magistrados tendrán como
base para declarar la validez de la
elección presidencial. Nos comentan
que la magistrada presidenta del Tri
bunal, Ménica Soto, garantiza que
los tiempos se cumplan para resol
ver las impugnaciones de la elección
presidencial.

> Habrá que estar pendientes esta
semana en las filas panistas en San
Lázaro. El coordinador de los di

putados del PAN, Jorge Romero,
pidió antes de que inicien los foros
para el análisis de la reforma al Po
der Judicial, se procure un sistema
de justicia independiente y que se
escuchen a todos sectores para al
canzar una legislación integral.
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> Desde el exilio se

dejó ver al ex pre
sidente de Méxi

co, Enrique Peña
Nieto, haciendo
compras en una

tienda de España,
donde reside desde
el año 2019. Estuvo

de shopping acom
pañado de otro
hombre, y entre las
prendas que compró
se pudo saber que
adquirió algunas
para realizar activi
dades deportivas.

> Buenas noticias

hay para los tortille
ras de la CDMX. La
Secretaria de De

sarrollo Económico,
a cargo de Fadlala
Akabani y la orga
nización de expen
dedores de torti

llas, que encabeza
Homero López
firmaron compro
misos para la ban
carización de más

de 23 mil negocios,
para que reciban
pagos electrónicos y
financiamientos.
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I I pasado jueves conocimos
los primeros nombramientos
hechos por la virtual presiden
ta electa, la Doctora Claudia
Sheinbaum. Loscomentarios
de la opinión pública fueron, en
su mayoría, positivos.

Se trata de hombres y mu
jeres capacitados, con altos ni
veles académicos ¡p qué tiénén
amplia experiencia en la admi
nistración pública. De conti
nuar en esta misma línea, que
da manifiesto qué©Lnlvél de.
preparación y el conocimiento
técnico serán relevantes para la
próxima titular del Poder Eje
cútivo Federal.

Destaca el nombramiento de
Rosaura Ruiz Gutiérrez, quien
encabezará la nueva Secretaría
de Ciencia, I Iumanidades, lefev
nología e Innovación, que reto
mará el trabajo del ahora CO
NAMCyT.Su experiencia, nivel
académico y conocimiento dan
esperanzas para implemen
tar una política que contribuya
al progreso y desarrollo social.
Este Sujeto obligado ha sido ele
los más cuestionados por ne
garse a entregar información;
ahora, con esta propuesta de
elevar a rango de Secretaría,

seguro cambiará la percepción.
Alicia Bárcena tiene gran

experiencia sobre el medio am
biente y la crisis global. Si la
Dra. Sheinbaum (conocedora
del tema) decidió poner ahí a la
actual Canciller es algo posi
tivo. La nueva Consejera Jurí
dica, Ernestina Godoy, ha sido
polémica, está preparada y tie
ne la confianza de la nueva Pre

sidenta, eso es muy importante.
¿Qué decir de los l res hom

bres seleccionados? El Doc
tor Juan Ramón de la Fuente,
un personaje muy conocido en
los ámbitos de la salud y de la
academia con 20 doctorados

honoris causa que llevará las
riendas de las Relaciones Mté
llores. La relación que México
establecerá con otros países,
por ejemplo, con Estados Uni
dos y Canadá, es elemental pa
ja la seguridad y economía. Te
nemos muchos pendientes en
el í MHC. el comercio interna

cional ¡f Se necesita estrechar
las relac iones.

En la Secretaría de Econo
mía estará Marcelo Bbrard. El
sector empresarial lo vio con
buenos ojos, no solo por su ni
vel de entendimiento, sino tam
bién por el trato que ha mante

nido con pequeños, medianos
y grandes empresarios en las
últimas décadas.

Julio Berdegué Sacristán se
rá él nuevo Secretario de Agri
cultura y Desarrollo Rural (SA
1)1 R). Las responsabilidades de
esta dependencia son mayús
culas, pues la protección del
campo mejicano es sumamen
te sensible para nuestro país.
Enfrentamos una temporada de
sequía como pocas veces he
mos visto, hay preocupación en
serio y se requieren Cambios
tácticos urgentes en la materia.

Lo sucedido el jue ves son
buenas señales, incluso se con
tribuyó a reducir los impac
tos negativos que hubo en los
mercados financieros en las

Últimas semanas. I speremos
que también coñ ésta visión
se aborde el combate a la co

rrupción, la transparencia y
Ja garantía de derechos como
él acceso a ta información y la
protección de datos persona
les. La Dra. Claudia Sheinbaum
conoce él tema, pues ha gana
do 75 premios al frente de la
Ciudad de México. Estaremos

atentos y todo sea por el bien
del país y la democracia.

"Comisionada del I V\l
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QUIEN LE CONVIENE
A MEXICO: ¿TRUMP
0 BIDEN?

esuelta la contienda electoral en México,
nuestro país mantiene la mira puesta so
bre lo que pase ahora con la sucesión preR sidencial de los Estados Unidos. Y, aunque
todavía falta poco menos de cinco meses
para las elecciones, la gran pregunta que
muchos nos hacemos es ¿quién nos con

viene más: Donald Trump o Joe Biden? La respuesta, sin
embargo, no es tan simple como parece. Ambos tienen sus
defectos y virtudes. Son personajes de claros y oscuros, de
estilos muy diferentes para gobernary relacionarse con sus
vecinos del sur, sobre todo con los mexicanos.
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Para bien o para mal, "conocemos" a los dos. Y, si nos
atenemos a los balances de Relaciones Exteriores, a cargo
todavía de Alicia Barcena, la comunicación y el entendi
miento fluyó mejor con la administración Trump. Eso no
quiere decir que hubo mayores beneficios en la relación.
Lo cierto es que el ex presidente de cabello naranja es
más abiertoy transparente en la comunicación. Ha sido
frontal. Nunca esconde lo que piensa de la relación con
sus aliados comerciales, ni sus desacuerdos. Siempre
enseña su juego.

Ha sido rudo y audaz. Eso sí, todo sobre la mesa. Su
estridencia es mediática, porque en la negociación es
otra cosa. Se puede dialogar y avanzar

En el caso de la administración de Biden,
la comunicación ha sido más oculta y
oscilante, lo que sea que eso signifique.

Pero él decidió no pelear con México.
Todas las controversias que han surgido,
sobre todo en materia comercial, han sido
llevadas a las mesas y mecanismos esta
blecidos en el TMEC.

Lo cierto es que, en materia migratoria,
la política ha sido cambiante. La administración federal
toma unas medidasy los gobiernos de estados fronterizos
otras. Da la impresión de que a veces no hay coordinación
del otro laclo del Río Bravo.

Desde Washington no han entendido todavía que
los problemas de la frontera norte de México están en
la frontera sur. La Casa Blanca no quiere modificar su
política migratoria para dar un estatus diferente a los
migrantes. El Paralelo19, que se ubica justo en el centro
de la República Mexicana, se estableció como límite
internacional para dar cierto reconocimiento legal a
los migrantes, por eso muchos de ellos se quedan en
laCDMX

Lo que busca nuestro gobierno es que EU modifique
esa norma para que el flujo migratorio pueda asentarse

más al norte, algo que hasta el momento no han conse
guido, como tampoco han querido los gringos materializar
programas de empleo temporal.

En este sentido, no hay un plan concreto. Tanto para
Biden como para Trump sus intereses con México están
enfocados en la relación comercial y, en segundo plano, el
fenómeno migratorio.

Ambos temas, sin embargo, van de la mano, por lo que
la mira está puesta ya no en quién ha hecho el mejor papel
sino en cuál c!e losdos presentará las mejores propuestas.
El próximo jueves, 27 de junio, se llevará a cabo el pri
mer debate y ahí los mexicanos y el mundo conoceremos

parte de sus proyectos. Aunque los expertos
  y altos funcionarios mexicanos dicen que

este primer encuentro será determinante
para el resultado de las elecciones del 5 de
noviembre próximo

***

A PROPÓSITO DE SOCIOS DEL NORTE, Ca
nadá promueve una integración regional
como la que hay en la Unión Europea, pero
sólo con EU. Hicieron algunas encuestas y

los canadienses quieren de aliados a los estadounidenses,
pero no a los mexicanos.

Sin embargo, el gobierno de López Obrador ya dio
los primeros pasos para hacer lo propio con países de
Latinoamérica. Por ahora sólo en temas comerciales. Hizo

acuerdos, por ejemplo, para la compra y venta de carne en
la región, y la venta y distribución de medicamentos.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda "Las relaciones
internacionales son como un matrimonio: requiere mucho
compromiso, paciencia y, a veces, ignorar las pequeños
ofensas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• Christian Pulisic, del
Milán, comandó la victoria
de la selección de Estados

Unidos sobre su similar

de Bolivia. Además de un

gol, el Capitán América
asistió en la segunda
anotación para el 20.
Este torneo promete para
todos los aficionados.

• El presidente municipal
deActeopan, Puebla,
Alvaro Tapia Castillo,
presuntamente asesinó a
su esposa, Maria Elianet
Sandoval, con quien
discutió dentro de su

auto para posteriormente
golpearla y atropellada.
Ahora debe aclararlo.

• La estadounidense

Nicole Virzi fue acusada

por el asesinato de un
bebé, hijo mellizo de una
de sus mejores amigas,
además de abusar del

menor que sobrevivió. El
caso conmocionó a ese

país, pues es hija de un
prominente médico.
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Fue la primera mujer que llegó a ser primera ministra
del Reino Unido, ganó íres elecciones consecutivas ij
sacudió la inercia que tenía postrado a su jmiís

En 1989, desde la galería del
público, tuve la oportunidad
de ver a Margaret Thatcher
(19252013) en acción. De
fendía el po/ítoxen la Cámara
de los Comunes, un impuesto
que cada adulto estaba obli
gado a pagar, independiente
mente de sus ingresos. A pe
sar de los violentos embates

que enfrentó, ella no perdió
el control ni un instante. Al

salir del parlamento, tuve
la sensación de que había
sido testigo de la historia,
así hubiera sido desde una

perspectiva insignificante.
Sería imposible compartir todas las posturas que defendió

Margaret Thatcher a lo largo de su vida —muchas de ellas de un
radicalismo insufrible—, pero también sería imposible dejar de
admirarla: fue la primera mujer que llegó a ser primera ministra del
Reino Unido, ganó tres elecciones consecutivas y sacudió, como
pocos de sus antecesores, la inercia que tenía postrado a su país,
convertido en rehén de los sindicatos. Lo sacó de su aletargamiento,
si bien aun costo altísimo.

Lectora entusiasta de Friedrich Hayek, abogó por la desregula
rización y la flexibilización de la economía. Como jefa de Gobierno,
canceló subsidiosyprivatizó cuanta empresa pudo, convencida de
que un gobierno no tenía porqué dedicarse a lo que correspondía
a los particulares.

Su política de austeridad triplicó el desempleo y le granjeó el
odio de quienes preferían vivir de las dádivas del gobierno antes
que trabajar. Por ello, la invasión de las islas Malvinas le cayó como
anillo al dedo: ordenó que la armada las recuperara y su triunfo sobre
Argentina le ganó adeptos. La paulatina recuperación económica
de Inglaterra también ayudó.

Le gustaba enfrentar los problemas en lugar de eludirlos. No
era una mujer de consensos sino de convicciones. Encarceló a los
dirigentes del Ejército Republicano Irlandés (IRA) y, cuando algunos
de ellos murieron en prisión, tras una huelga de hambre, declaró
que la ley no era negociable.

En 1984, una bomba colocada en el hotel donde ella se hospedaba
en Brighton, mató a cinco personas. Ella no desfalleció: sabía que
la perseveranciajugaría a su favor.

A escasos diez años de su muerte, sería difícil hacer una evalua
ción justa de su legado. La película The ¡ron Lody (2011), la retrata
en su última época, ya con clemencia senil. En la serie The Crown
(Netflix 20162023), vemos a una mujer insegura, antieuropeísta
y aferrada al poder con clientes y uñas.

Pese a esto, y pese a que siempre desdeñó el feminismo —"el
feminismo no ha hecho nacía por mí"—, hoy son millones de mu
jeres lasque ven en ella un símbolo de visión, valory congruencia.
Un modelo a seguir.

Hace unos meses, regresé al recinto legislativo británicoy volví
a encontrarme con Margaret Thatcher. Esta vez, sin embargo,
era una estatua de bronce, colocada en el vestíbulo de la Cámara
de los Comunes, al laclo de Churchill y otros primeros ministros.
Confirmé la sensación que había tenido 35 años atrás: había sido
testigo de la historia.
• LE GUSTABA

ENFRENTAR LOS

PROBLEMAS EN LUGAR

deeludirlos.no

ERA UNA MUJER DE

CONSENSOS SINO

DE CONVICCIONES.

ENCARCELÓ A LOS
DIRIGENTES DEL

EJÉRCITO REPUBLICANO
IRLANDÉS (IRA)
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LOS NUEVQS
ECHEVERRIAS

ara algunos analistas, la ecuación fue muy
sencilla, te entrego el estado sin dar bata
lla, a cambio de impunidad; y para otros
de la comentocracia, fue una carambola
presidencial de 3 bandas: me quedo con
la gubernatura, te destierro para que no
puedas operar con la poca fuerza que te

queda, y le digo a todo el país que comes de mi mano.
Los ex gobernadores pasaron de ser faraones, a di

minutos cachorros; y claro, desde aquí se les ve como los
"nuevos echeverrías", que después de ser patrones, le
ponen un océano de distancia, para posteriormente retirarse
de la vida pública.

No los quieren en la 4T porque los observan como arri
bistas, como extraños que fueron combatidos durante años,y
ahora son cuates del jefe. No los quieren en sus ex partidos,
porque los observan como traidores; algo así como capi
tanes de un barco, que al ver que se metía el agua al cuarto
de máquinas, salieron en una lancha rápida sin decir adiós.
No los quieren en sus respectivos estados porque la

mayoría dejó un desastre político, deudas a proveedores,
y abandonaron a sus colaboradores.

No los quieren sus sucesores,
porque cuando los cubre con el manXo los quieren
to protector c!e la embajada su jefeen la 4T porque
político, tiraron al cesto de la basuralos observan
centenas de auditorías.

como
No los quieren en la SRE porquearribistas

no son del servicio exterior de carre

  ra y quita valiosas oportunidades a
quien lleva esperando años una opor

tunidad. Un embajador político es la mentada más grande
que puede observar un diplomático de verdad.

No los quieren en los países donde radican porque saben
que son algo así como la "morralla" política, y no sirven de
nada, ni son interlocutores de nadie.
Ya tienen firmadas sus renuncias con fecha 30 de

septiembre y saben que el nuevo canciller será Juan Ramón
de Fuente,y conocedores de que no los quieren en la 4T, en
sus ex partidos, en sus estados, no les simpatizan a sus su
cesores, no son bien vistos en la SREy ni son queridos donde
hoy viven, sólo les queda que se compadezca de ellos la
nueva Presidenta. Si Claudia Sheinbaum no los ratifica,
regresarán apestados a México.

• ••

COLOFÓN: El 6 de mayo publicamos una columna
titulada "Te ves muy tranquila comandante" Relaté lo
que me elijo en corto Mario Delgado. Se cumplió todo lo
que me adelantó. ¿Será premiado con la Secretaría de

Gobernación?

+En enero se le tiene que avisar al INE que se iniciaría
la carrera de un nuevo partido; la Marea Rosa de Claudio
X González, después de las fotos publicadas de su papá,

sus ve más lejano que nunca.
+¿Y porqué no un partido nuevo, impulsado por el

Gobierno al estilo de los que perdieron el registro en 2021?
¿Se acuerdan de Fuerza por México, Redes Sociales

Progresistas y Partido Encuentro Solidario?
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no de los principales retos
le esperan a Marce

lo Ebrard al frente de la

Secretaría de Economía

es consolidar el plan de
López Obrador de hacer
autosuficiente Exporta

dora de Sal (Essa), la principal productora
de ese mineral en el mundo, que no pudieron
hacer Graciela Márquez, ni Tatiana Clou
thier, ni Raquel Buenrostro, las tres ú Itimas
titulares de la dependencia.

En febrero, Essa pasó a manos del Esta
do mexicano al comprarle a Mitsubishi el
49% de las acciones en mil 5QQ millones

de pesos, pero la japonesa dejó sembrado
una trampa mortal al gobierno
federal porque al ser los nipones
quienes controlaban la distribu
ción, la comercialización y venta
como líderes mundiales, la admi
nistración en turno está teniendo

problemas ahora para colocarel
producto empleado en la indus
tria farmacéutica, textil, química,
construcción, petroquímica y para
alimentación transnacional.

Fox quiso estatiza ría, pero estuvo imposi
bilitado porque Mitsubishi ya había tejido su

plan ele negocios al encargarse de exportar
tocia la sal mediante una doble contabilidad

que llevó a Essa a presentar números rojos
en múltiples ocasiones desde 2006, este
plan considerado como un saqueo nacional
se tejió desde 1996, se consolidó en 2008,
pues se vendía a precios más bajos de lo
que terminaba en el mercado por interme
diarios o al vender el producto como si fuera
desperdicio.

Según la ASF, de manera excepcional en
2013 y 2014 mejoraron los números al al
canzar ventas por un promedio de 160 mil
millones de dólares anual, pero a partir del
2015 volvió a la baja la supuesta producción

cayendo las ventas a 80 mil millones en 2020,
condición que la acercaba a una extinción
para que se pusiera a la venta en su totalidad
a particulares y donde estaba la estrategia
japonesa. Desde 2014 con Peña Nieto alerté de
la crisisy fui hostigado porel gobierno priista
para mantener la historia en secreto, pues el
manejo de los grupos económicos buscaba
tomar por asalto el control de las bondades
de la riqueza natural en Guerrero Negro, Baja
California. Podemos decir que el excanciller
va a heredar al enemigo en casa porque son
los propios contactos japoneses los que se
han encargado de difamara Essa en el mundo
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en los últimos cuatro meses. No sólo eso, las
mismasfuentes consultadas desde hace años

por este reportero que conocen las
entrañas de la empresa, revelan
que el equipo del jurídico encar
gado de los contratosy del equipo
de operaciones de Essa están aún
protegiendo,junto con los nipones,
los intereses del ex socio, llevando
a la empresa a un estado todavía
más crítico porque su idea era que
Mitsubishi se hiciera dueño pero les

falló. Para 2024, Essa había planeado producir
y vender 7 millones de toneladas, un número

modesto y similar a la producción de 2011,
pero ni a eso ha llegado porel boicot externo
y las traiciones internas. El desafío no sólo
es ser dueño de la empresa sino arreglar los
problemas y uno de los más grandes, como
lo dijo Andrés Manuel, al comprar Essa a los
japoneses, es acabar con la corrupción desde
adentro, aunque le dirán a Ebrard que no se
puede arreglarel problema para reconsiderar
de nuevo a Mitsubishi, le dirán que sólo ellosy
los nipones, saben qué hacer con la empresay
esa es la mentira porque es evidente que en 20
años sólo la han llevado a una quiebra técnica.
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SHEINBAUM: MUJER
CON PODER GLOBAL

laudia Sheinbaum se convertirá en una de

las mujeres presidentas con mayor poder
C global en la historia del mundo. Los únicos

antecedentes de un liclerazgo femenino
de tal magnitud, en una potencia entre
las 20 potencias económicas globales, lo
ostentaron en su momento Indira Gandhi

en India.MargaretThatcherclel Reino Un ido, Angela Merkel
de Alemania y Dilma Rousseff de Brasil.

Se observó la emoción de la futura Comandanta Suprema
al escuchar el ¡cónico mensaje del Almirante Raymundo
Morales, que va a ser una mujer con "a", al final de la palabra
comandante, quien dirigirá el futuro de sus Fuerzas Armadas.

No es menor para México ni para el mundo que Claudia
Sheinbaum dirija la décima fuerza armada más grande del
mundo en términos de personal de Fuerzas Armadas, sumando
sus elementos del Ejército, Armada, Fuerza Aérea y Guardia
Nacional. Esta es una fuerza de seguridad que no solamente
está destinada a defender al país de amenazas externas, sino
que está dispuesta para apoyaren materia de seguridad interior
y proyectos de desarrollo nacional estratégicos para el país.

El 1 de octubre ele este año, la pre
sidenta de México se convertirá no

sólo en la primera mujer presidenta
Le anteceden y comandante suprema en gobernar
importantes el destino del país, sino será la mujer
presidentas en política más importante en dirigir

una nación en el mundo por variasla región
razones. Analicemos su poder.

Economía global. En 2024 Méxi
co se consolidó en el puesto 12 como

potencia económica global. Solamente Italia tiene una pri
mera ministra mujer que antecede a México en esta lista de
las 20 potencias económicas más importantes del mundo
con Giorgia Meloni Sin embargo, se proyecta que en el 2030
México se encuentre entre el puesto7a 10 de economía global.

América Latina. La presidenta Sheinbaum será la mujer
política más importante de las Américas desde Rousseff. Le
anteceden importantes presidentas en la región.

América del Norte. En términos históricos, Claudia Shein
baum noserá la primera líder en gobernarun país de América
del Norte. Sin embargo, en 2025 podría ser la única mujer que
forme parte de la Cumbre c!e Líderes de América del Norte.

Fuerzas Armadas. Con cerca c!e 400 mil elementos dentro

de sus Fuerzas Armadas, liderará la segunda fuerza militar
de América Latina y una de las más profesionales del mundo.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA 1: El nombramiento de Juan Ra
món de la Fuente como canciller se recibió muy bien en el
circuito de seguridad nacional por su experiencia en el Con
sejo de Seguridad de la ONU, por su experiencia en manejar
la relación conEUen temas multilaterales}/ porconciliaren

temas de agenda global.
AGENDA ESTRATÉGICA 2: El anuncio de la próxima presi

denta de México de la adscripción de la GN a la Sedeña es una
noticia importante para la consolidación de esta institución
en términos administrativos y operativos. Sin embargo, no

resuelve el problema de inseguridad del país.
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DA BLACKSTONE
ESPALDARAZO
A SHEINBAUM
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LACKSTONE, EL GIGANTE de capital de
riesgo, no teme a la llegada de una mujer
Presidenta a México.Tampocoa un cambio
radical en la estructura del Poder Judicial.

Ni a la pérdida de contrapesos políticos.
— El principal fondo estadounidense, arriba

ya de Apollo y KKR, que gestiona activos por más de un
billón de dólaresy posee unas 230 empresas diferentes
en todo el mundo, se perfila a quedarse con Terrafina

Efcolosode WaliStreet que capitanea el financiero de
origenjudío, Stephen Schwarzman, puso en la mesa
una oferta equivalente a 30 mil 800 millones de pesos,
superando ya a todas las otras propuestas.

Blackstoney su socio local en esta puja, Grupo México
Retail Properties [MRPJ, de Jerónimo Cerard, elevaron
su apuesta ofreciendo un peso más por certificado de
Terrafina, o 39.50 en efectivo.

Lo demoledor para el resto de los interesados, amén
del monto, es que esta dupla lo paga en efectivo, es
decir: ponen peso encima de peso, lo que la hace más
atracti va para las tres principales afores dueñas.

Estamos hablando de Siglo XXI que comanda David
Razú;Banamex,almandodeLuisArmaiidoKur¡,ySura
que capitanea Emilio Bertán. También están invertidas
Pensionissste, Profuturo y
Infonavit.
Igualmente Pro

logis, que maneja
Héctor Ibarzabal,
aumentó la razón

de intercambio de
sus certificados

por los de Terrafina
a 0.62 pesos, lo que es
eq u iva lente a a I red ed or
de29mil750millonesde

pesos.
Pero no es dinero cosh y per

sisten los riesgos fiscales que le mencionamos días
atrás y que llevaron a otros dos tiradores, Macquariey
Fibra Monterrey, a replantear sus Ofertas Públicas de
Adquisición.

A la primera que encabeza Simón Harina sus ac
cionistas en Asamblea no le autorizaron la propuesta
y la segunda que conduce Jorge Ávalos ahora oferta
una fusión de activos.

Macquarie ofrece ahora un intercambio a 1.125 por
certificado por uno de Terrafina, equivalente a 34.85
pesos, mientras que Fibra Monterrey ofreció una razón
de intercambio de 2.45 o 24.75 pesos por papel.

Por otro lado, Fibra UNO, que lidera André ElMann,
mantiene viva su oferta a 49.63 pesos por certificado
hasta el 8 de julio, a pesar de que los tenedores de Te
rrafina se abstuvieron y no se aprobó.

Ahora, y compara ndo las alternativas, lasaforesdue
ñasde la mayoría de loscertificadosdeTerrafina tienen
enfrente cuatro ofertas que vienen con un descuentote
contra el valor neto de los activos.

Este descuento oscila entre 25%y hasta 50%, y solo
una oferta que viene con un premio por encima de su
valoren libros.

Con todo y la volatilidad que se está viviendo por el
riesgo país que se puede incrementar por el llamado
"Plan C", y por lo que dicen los expertos financieros, de
que "cosh is king", esta historia no ha terminado.

Despuésdel 4dejulio la suerte deTerrafina, que diri
ge Alberto Chretin, estará echada.
La oferta de Prologis vence
el 2 y si no la toman, el
camino quedará prác
ticamente libre para
la dupla Blacksto
neMRP.

Habrá nuevo

dueño de los tres

millones 900 mil

metros cuadrados

dispersos en 290 edi
ficiosindustrialesquelo
convertirán en unos de los

Igualmente Pro
logis, que maneja
Héctor Ibarzabal,
aumentó la razón

de intercambio de

sus certificados

por los de Terrafina
a 0.62 pesos, lo que es
eq u iva lente a a I red ed or
de29mil750millonesde

pesos.

Pero no es dinero cosh y per
sisten los riesgos fiscales que le mencionamos días
atrás y que llevaron a otros dos tiradores, Macquariey
Fibra Monterrey, a replantear sus Ofertas Públicas de
Adquisición.

A la primera que encabeza Simón Harina sus ac
cionistas en Asamblea no le autorizaron la propuesta
y la segunda que conduce Jorge Ávalos ahora oferta
una fusión de activos.

Macquarie ofrece ahora un intercambio a 1.125 por
certificado por uno de Terrafina, equivalente a 34.85
pesos, mientras que Fibra Monterrey ofreció una razón
de intercambio de 2.45 o 24.75 pesos por papel.

Por otro lado, Fibra UNO, que lidera André ElMann,
mantiene viva su oferta a 49.63 pesos por certificado
hasta el 8 de julio, a pesar de que los tenedores de Te
rrafina se abstuvieron y no se aprobó.

Ahora, y compara ndo las alternativas, lasaforesdue
ñasde la mayoría de loscertificadosdeTerrafina tienen
enfrente cuatro ofertas que vienen con un descuentote
contra el valor neto de los

Este descuento oscila
una oferta que viene con
valoren libros.

Con todo y la volatilidad
riesgo país que se puede
Plan C", y por lo que dicen
que "cosh is king", esta

Despuésdel 4dejulio
ge Alberto Chretin, estará
La oferta de Prologis vence
el 2 y si no la toman, el
camino quedará prác
ticamente libre para
la dupla Blacksto
neMRP.

Habrá nuevo
dueño de los tres
millones 900 mil

metros cuadrados

dispersos en 290 edi
ficiosindustrialesquelo
convertirán en unos de

principalesjugadoresdel llamado nearshoring.
Su presencia se extenderá por Baja California, Sonora,

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,Tamaulipas, Durango,
San Luis Potosí, Jalisco, Aguascalientes, Cuanajuato,
Querétaro, Estado de México y CDMX.

Pero lo más relevante es que entrará dinero fresco
en lo que debe ser visto como un mensaje contundente
de confianza en el nuevo gobierno de
Sheinbaum por parte de unos
de los fondos más influyen
tes del mundo.

PUES NADA, LE cuento
que Aeroméxico no ha
podido lanzaren Nueva
York su Oferta Pública

de Acciones (IPO), con
la cual la aerolínea, que
preside Javier Arriguna
ga y dirige Andrés Conesa,
busca colocar entre fondos e

inversionistas institucionales

cundaria un paquete minoritario
junio, Barclays, que dirige Raúl
Morgan, al mando de Felipe
todo dispuesto para hacerlo:
que Claudia Sheinbaum ganaba
loque no vieron venir fue que
mayoría en el Congreso y la
mercados. El 10 de junio vieron
machaconasdeclaracionesde
Obradoryel líder de los diputados
Mier contra el Poder Judicial,
los mercados y cancelaron el
decidieron esperar hasta octubre,
relevo presidencial.
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principalesjugadoresdel llamado nearshoring.
Su presencia se extenderá por Baja California, Sonora,

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,Tamaulipas, Durango,
San Luis Potosí, Jalisco, Aguascalientes, Cuanajuato,
Querétaro, Estado de México y CDMX.

Pero lo más relevante es que entrará dinero fresco
en lo que debe ser visto como un mensaje contundente
de confianza en el nuevo gobierno de
Sheinbaum por parte de unos
de los fondos más influyen
tes del mundo.

PUES NADA, LE cuento

que Aeroméxico no ha
podido lanzaren Nueva
York su Oferta Pública

de Acciones (IPO), con
la cual la aerolínea, que
preside Javier Arriguna
ga y dirige Andrés Conesa,
busca colocar entre fondos e

inversionistas institucionales vía una oferta se

cundaria un paquete minoritario de acciones. El 3 de
junio, Barclays, que dirige Raúl MartínezOstos, yJP
Morgan, al mando de Felipe García Moreno,ya tenían
todo dispuesto para hacerlo: daban por descontado
que Claudia Sheinbaum ganaba las elecciones. Pero
loque no vieron venir fue que Morena ganó también la
mayoría en el Congreso y la reacción negativa de los
mercados. El 10 de junio vieron otra ventana, pero las
machaconasdeclaracionesde Andrés Manuel López
Obradoryel líder de los diputados morenistas Ignacio
Mier contra el Poder Judicial, volvieron a alebrestar a
los mercados y cancelaron el segundo intento. Ahora
decidieron esperar hasta octubre, una vez que se dé el
relevo presidencial.

ESTA SEMANA LOS acree

dores de La Europea
podrían solicitar a la
empresa el plan de re
conocimientode crédi

tos, que como le hemos
venido informando, ron
dan los mil millones de

pesos. Le decíamos que
el Juez Segundo en Mate
ria Concursal levantólosem

bargos que ya habían obtenido,
principalmente, BBVA, de
de Antonio del Valle, y
Asencio.AI parecerel accionista
cadena de tiendas especializadas
licores y productos gourmet,
avanzada una negociación para
con alrededor de 350 millones
el mercado que los recursos
Chedraui, que dirige José

CONCLUYO CON EXITO el 18

greso Mexicano del Petróleo
2024 celebrado en Tamau

lipas. Ahí, el gobernador
Américo Villarreal desta

có la vocación energética
del estado porel volumen
de inversiones que registra,
por las oportunidades que
ofrece en materia de explo
racióny producción en aguas
ultra profundas, como es el
del campo Trión, y por la
ción relevante en la generación
industria petroquímica ubicada
deTampico.MaderoyAltamira. "La vocación energética
deTamaulipasrecibehoyunamayoratenciónporparte
del gobierno del Estado, porque somos conscientes
de que representa uno de los principales motores es
tratégicos de nuestro desarrollo", afirmó Villarreal en
el acto inaugural.

ESTA SEMANA LOS acree

dores de La Europea
podrían solicitar a la
empresa el plan de re
conocimientode crédi

tos, que como le hemos
venido informando, ron
dan los mil millones de

pesos. Le decíamos que
el Juez Segundo en Mate
ria Concursal levantólosem

bargos que ya habían obtenido,
principalmente, BBVA, de Eduardo
de Antonio del Valle, y Santander,
Asencio.AI parecerel accionista
cadena de tiendas especializadas en
licores y productos gourmet, José
avanzada una negociación para
con alrededor de 350 millones de
el mercado que los recursos se los
Chedraui, que dirige José Antonio

CONCLUYO CON EXITO el 18 Con

greso Mexicano del Petróleo
2024 celebrado en Tamau

lipas. Ahí, el gobernador
Américo Villarreal desta

có la vocación energética
del estado porel volumen
de inversiones que registra,
por las oportunidades que
ofrece en materia de explo
racióny producción en aguas
ultra profundas, como es el caso
del campo Trión, y por la participa
ción relevante en la generación de electricidad y de la
industria petroquímica ubicada en la zona conurbada
deTampico.MaderoyAltamira. "La vocación energética
deTamaulipasrecibehoyunamayoratenciónporparte
del gobierno del Estado, porque somos conscientes
de que representa uno de los principales motores es
tratégicos de nuestro desarrollo", afirmó Villarreal en
el acto inaugural.
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Nada ha cambiado.

Si acaso el tener

que acordar con
candidatos rojos,
azules y amarillos,
hoy enfundados en la
playera con el coloi
de moda

PECULIAR FINANCIAMENTO A
CAMPAÑAS POLITICAS EN EL EDOMEX

1 proceso que han seguido para finan
ciarse quienes han aspirado a erigirse
como diputados, alcaldes, directores
y, en ocasiones, hasta jefes de departa
mento, continúa siendo el mismo que por
décadas utilizaron y continúan empleando
panistas, priistas, perredistasy ahora, en

los morenistas no tenía porque ser diferente.
Nada ha cambiado. Si acaso el tener que acordar con

candidatos rojos, azules y amarillos, hoy enfundados en la
playera con el color de moda. Los apoyos a las campañas
políticas de constructores, empresarios y no se diga de
políticos, durante la recién pasada jornada electoral, fueron
más que generosos. Llama poderosamente la atención la
destacada inversión que políticos avezados realizaron
en proyectos ajenos a candidatos del partido que los en
cumbraron, dígase panistas a morenistas o uno que otro
priista que, sin recato, buscan vengarse del partido que
los excluyó, y en algunos casos seguramente suponen los
abandonó cuando fueron enviados a prisión.

Hay políticosquefueron más lejos, prometieron votos y
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pusieron su estructura al servicio
de quienes alguna vez fueron sus
enemigos. El dicho, "ladrón que roba
a ladrón, tiene cien anos de perdón",
quizás no es el adecuado; pero cae
como anillo al dedo. Políticos sin

principios no tendrían por qué extra
ñarse que a los alca leles que tomarán
protesta el 1 de enero de 2025,se les
puedan olvidar los acuerdos.

Poco a poco enumeraremos algunos casos en los que apa
recen nombres de políticos como David Sánchez Guevara,
Francisco Santos Arreóla y su hermano Ricardo Santos,
David Parra Sánchez, Raymundo Martínez Carbajal, Iván
Arturo Rodríguez Rivera y JonásSandoval entre otros, quie
nes, resentidos con el partido que alguna vez los encumbró,
hoy a Ig u n os ven en Morena la oportunidad de cobrárselas.

Empecemos con Edgar Armando Olvera Higuera, quien
gracias al Partido Acción Nacional fue diputado local por
los distritos 29 y 3Q, y federal por el distrito 21, además de
funcionario del gobierno federal durante el sexenio de Felipe
Calderón Hinojosa y presidente municipal de Naucalpan

Al concluir su encargo como diputado local en el 2021,
negoció con su partido posiciones para su grupo político,
para su hermana Gabriela Olvera y para Iván Arturo Rodrí
guez Olvera, quien fuera su tesorero cuando fue presidente
municipal de Naucalpan (este personaje es otra historia), para
después exiliarse enTexasy atender, se dice, los negocios
millonarios que realizó a la sombra del poder.

Regresó a finales de 2023 y trató de convertirse en re
ferencia panista en Naucalpan, aglutinando personajes
de poco calado, que poco a poco fueron sucumbiendo a
la tentación, como Alfredo Oropeza, exdirigente del PAN
municipal, quien, a cambio de ser colocado en la lista como
regidor, abandonó la causa. Poco a poco lo fueron dejando
solo... AÚN HAY MÁS

Pusieron su

esctructura

al servicio

de sus hoy
ex enemigos
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RUMBO
POLITICO

Tendrán a su cargo
quizás las reformas
más importantes de
la historia moderna

del país, y de ¡a
consolidación del

gobierno de ¡a
transformación

ADÁN AUGUSTO Y
RICARDO MONREAL
SERÁN COORDINADORES
DEL CONGRESO

os recientes nombramientos del

primer equipo de la Doctora Claudia
Sheinbaum demuestran, sin lugarL a dudas, que el próximo gobierno de
México será de mujeres y hombres de
enorme capa ciclad y experiencia. Y en el
Congreso de la Unión también estarán

los mejores perfiles encabezados por Adán Augusto
López y Ricardo Monreal, en el Senado y en la Cámara
de Diputados, respectivamente.
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El mensaje es claroy ha merecido el reconocimiento
de aliados y opositores. Rogelio Ramírez de la O, en
Hacienda; Marcelo Ebrard, en Economía; Ernestina
Codoy, en la Consejería Jurídica; Julio Berdegué
Sacristán, en Agricultura y Desarrollo Rural; Alicia Barcena,
en Medio Ambiente y Recursos Naturales; Juan Ramón
De la Fuente, en la Cancillería;y Rosaura Ruiz Gutiérrez,
en la recién creada Secretaría de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación.

Esta primera línea de colaboradores ha dejado a todos
los mexicanos con una enorme confianza y esperanza
que estamos en ¡buenas manos! Y es cierto.
Se trata de personas técnicas, espe

cializadas, y con trabajo enfocado. Lo que
realmente necesita México. Si la doctora

Sheinbaum continuara en esta tesitura,
tendremos el mejor gabinete ele todos los
tiempos.

Asimismo, en el Congreso de la Unión
se está configurando una mezcla muy in
teresante de juventud y experiencia, de cer
canos y aliados, de mujeres y hombres de
gran capacidad que están listos para hacer un excelente
trabajo parlamentario.

Y es que hace un ano precisamente, el 5junio de 2023,
se llevó a cabo un Acuerdo de Morena, entre otras las
llamadas corcho/otos, que quién ganaría la encuesta
será el coordinad órele la Defensa ele la Transformación y
cancliclata o candidato presidencial^, el segundoy tercer
lugar podrán optar por ser el coordinador de la bancada
en el Senado o la Cámara de Diputados o miembro del
gabinete. El convenio se cumple.

Es así que el próximo coordinador del Grupo Par
lamentario de Morena en el Senado, Adán Augusto
López Hernández, quien el presidente Andrés Manuel
López Obrador lo llama hermano, ha sido gobernador

de Tabasco, diputado local, diputado federal, y senador
de la República, es decir, con mucha experiencia de
congresista.

Su preparación académica incluye una Licenciatura en
Derecho, una maestría en Ciencias Políticas,y un diploma
do en Derecho Notarial; además de hablar varios idiomas.

Por su parte, el siguiente coordinador de Morena en la
66 Legislatura de la Cámara de Diputados, será el Doctor
Ricardo Monreal, que es uno ele los políticos con mayor
experiencia.

Exgobernaclor ele Zacatecas, senador, diputado federal,
jefe delegacional en Cuauhtémoc, nuevamente senador

y presidente de la Junta de Coordinación
Política y aspirante Presidencial.

Además, ha sido coordinador de la cam
paña del presidente Andrés Manuel López
Obrador en dos ocasiones. Con toda certeza

uno de los activos más importante en el
Congreso de la Unión.

Ricardo Monreal encabezará los trabajos
Diálogos sobre la Reforma al Poder Judicial
en todo el País para escuchary observar las

ideas y planteamientos de los principales involucrados
en esta importantísima reforma constitucional con la que
iniciarán los trabajos parlamentarios del nuevo Congreso
déla Unión. De igual forma, Adán Augusto López Hernández
tiene reuniones con senadores, en funcionesy electos, con
el fin de asegurar la transición de los trabajos legislativos,
tendrá una enorme responsabilidad.

Ambos tendrán a su cargo quizás las reformas más
importantes de la historia moderna del país,y de la con
solidación del gobierno de la transformación.

Los mejores tiempos están porvenir.

Fecha: 24/06/2024

Página: 23

Area cm2: 308

2 / 2

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 17,864

Página 144 de 241 Índice



Ll OJtO ha destacado jwrser un nicho
de desarrollo científico e investigación
en salud de vanguardia nacional

• PARTICIPA EN LA DETECCION

DE LOS VIRUS DE INFLUENZA

Y DE INMUNODEFICIENCIA

HUMANA; DESDE 2014 ES
PARTE DE LA RED NACIONAL DE

LABORATORIOS DE APOYO DE

VIGILANCIA E INVESTIGACIÓN
EPIDEMIOLÓGICA Y REALIZA
PRUEBAS MOLECULARES DE

ALTA ESPECIALIDAD

Desde su fundación en 1976, el Centro ele Inves
tigación Biomédica de Occidente (CIBO) del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), se ha
destacado por ser un nicho ele desarrollo científico
e investigación en salud ele vanguardia nacional.

Las Divisiones de Genética, Medicina Molecular,
Inmunología, Investigación Quirúrgica y Neuro
ciencias acompañan a los servicios médicos de
siete estados del noroccidente de México para
realizar diagnóstico especializado a pacientes
de difícil tratamiento.

Mediante el diagnóstico citogenético, bio
químico y molecular, se han logrado identificar,

caracterizar y estimar el pronóstico de más de
100 enfermedades genéticas y raras, así como
leucemias, hemofilia, trombofilia.

En la última década, el CIBO ha incorporado
la secuenciación para estudiar dislipidemias
hereditariasy leucemias que afectan a la pobla
ción, desde la infancia hasta la edad adulta. Se
estudian también fibrosis quística, problemas
cromosómicos, rasopatías, displasias esquelé
ticas, enfermedades lisosomales.

Por ejemplo, en el caso de afecciones neurode
generativas, se identificó que, en la región de los
Altos de Jalisco, el Alzheimer hereditario de inicio
temprano, tiene una alta frecuencia.

Mediante citometría de flujo, también brin
damos apoyo en la cuantificación de distintos
marcadores celulares y moleculares, tanto en
inmunodeficiencias, cáncer de mama, cérvix,
próstata y páncreas, entre otros.

Igualmente, hemos identificado nuevas va
riedades de Virus de Papiloma Humano con po
tencial tumorigénico, así como marcadores en
leucemias para predecir pronóstico y respuesta
a la quimioterapia.

En el CIBO colabora un equipo de 110 personas,
entre ellas investigadores, técnicos en investi
gación, personal administrativoy de servicio. De
manera continua se forman estudiantes del área,
desde nivel licenciatura hasta doctorado.

A partir del 20Q9, este centro participa en la
detección de los virus de influenza y de inmu
nocleficiencia humana; desde 2014 forma parte
de la Rec! Nacional de Laboratorios de Apoyo de
Vigilancia e Investigación Epidemiológica, realiza
diagnóstico con pruebas moleculares de alta es
pecialidad, identificando SARSCoV2, influenza,
dengue, chikungunya y zika, además de 14 virus
y bacterias respiratorios de alta importancia epi
demiológica.

En el área de trasplantes, apoyamos en la
búsqueda de marcadores tempranos de falla o
rechazo de injertos, respuesta a medicamentos
inmunosupresores.

Complementare! diagnóstico clínico con el ce
lular, moleculary genético, permite a los médicos
del IMSS otorgar un trata miento oportunoy preciso,
además de ofrecer asesoría biomédica. El CIBO

está a la vanguardia para dar el apoyo requerido.
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EL CRISTALAZO

La guardia militar en el espacio civil

Todos los analistas se devanan
la sesera en la interpretación
de los actos, dichos, actitu
des, detalles y hasta gestos y
omisiones de la candidata ga

nadora de la elección presidencial, la fu
tura presidenta Claudia Sheinbaum.

La razón de tan denodados esfuerzos
de análisis e interpretación no tiene co
mo finalidad calificar sus competencias
o habilidades, talento o capacidad para el
supremo cargo, sino nada más detectar si
se presenta algún punto de roce o aban
dono de la sombra de Andrés Manuel.
En esas condiciones, por contraste (y

nada más como un ejemplo), fue muy
bien visto el anuncio de una secretaría

de Ciencia, Humanidades, Tecnologías e
Innovación, especialmente por el desas
tre heredado de la ineficiencia e inepti
tud de la actual Directora del "Conashit",
como le dicen algunos majaderos a los
esfuerzos dogmáticos e infructuosos de
la señora Alvarez Buylla de quien Dios
nos libre.

En general el grupo de integrantes del
gabinete fue bien recibido por tratarse
de especialistas de probada experiencia
académica (hasta en el extranjero don

de casi todos ellos han cursado estudios,
como se explicó hace días en esta misma
columna), pues a estas alturas resulta es
timulante reconocer la capacidad por en
cima del dogmatismo y la fidelidad. No
se anulan la capacidad y la fidelidad.

Pero si eso fue un paso hacia adelante
en el análisis de quienes anhelan el corte
umbilical de la doctora y el actual presi
dente, o al menos la distancia para no se
guir viendo a una candidata sofocada por
el generoso pero in
cómodo abrazo pre
sidencial, el anunció
de ayer echó abajo
muchas esperanzas.
—¿Cuál, anun

cio? Este:
"...La Guardia

Nacional, en tan solo cinco años, ya tiene
el reconocimiento del pueblo de México y
nos corresponde a partir del 1 de octubre
seguir fortaleciendo y consolidarla como
parte de la Secretaría de la Defensa Na
cional con la reforma constitucional que
está en puerta en el Congreso mexicano".

—¿Por qué dijo la doctora lo que dijo?
Pues por cualquiera de estas dos ra

zones. Por hacerle un favor de salida al
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presidente quien se podrá marchar a La
Chingada satisfecho de haber visto apro
badas sus reformas en el último tramo

de sus cien días o porque está genuina
mente convencida de que así deben ser
las cosas.

¿Por conciencia o por obediencia?
Pues yo creo lo primero. Otros no.
En concordancia absoluta durante una

gira mixta por Oaxaca (el saliente con la
entrante) el presidente lo aprobó feliz.

"—Vamos hacia
adelante, me dio
mucho gusto es
cuchar que la pre
sidenta electa de
México (todavía
no) y la próxima
presidenta consti

tucional y comandante (a) suprema de
las Fuerzas Armadas haya dado a cono
cer que la Guardia Nacional va, como de
be de ser, a formar parte de la estructura
de la Secretaría de la Defensa Nacional,
es una muy buena noticia...
"...El mandatario recordó que gobier

nos anteriores tenían como criterio que
el problema de inseguridad y violencia
"lo podían resolver solo con el uso de la

"...el uso de la fuerza, pero
no, no se puede enfrentar la
violencia con la violencia (...)
lleva tiempo, pero vamos en el

camino correcto"

fuerza, pero no, no se puede enfrentar la
violencia con la violencia (...) lleva tiem
po, pero vamos en el camino correcto".

Obviamente el párrafo anterior es ab
solutamente incomprensible. Pero ya es
tamos acostumbrados.

La Guardia Nacional surgió por el voto
casi unánime de los legisladores de prin
cipios del gobierno del presidente López
Obrador a quien le concedieron los vo
tos a cambio de mantener (ilusos ellos o
convenientemente crédulos) una condi
ción civilista del cuerpo cuya finalidad
no fue aumentar los hombres bajo ban
dera del Ejército Nacional, sino sustituir
a la "corrupta policía federal del neoli
beralismo".

Puro rollo, como todos sabemos.

LIBRO ROJO

"Este ejército es fuerte porque todos sus
hombres poseen una disciplina conscien
te. Se han unido y luchan, no por los in
tereses privados de unos cuantos indivi
duos o de un estrecho grupo, sino por
los intereses de las amplias masas popu
lares..." Mao.

O sea, camarada, pueblo uniformado,
¿no?»

Fecha: 24/06/2024

Página: 2

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 29,900

Página 147 de 241 Índice



SUBE Y BAJA

Horacio DuarteO Secretario de Gobierno delEdomex

Impulsó la inte
gración anticipada
del nuevo modelo
IMSSEienestar en

la entidad, lo que
servirá de ejemplo
para los demás es

tados. El objetivo es proporcionar servi
cios de primero y segundo nivel de aten
ción en sus unidades.

Daniela Gicela Alvarez
Panista de la CDMX

Intentó hacerse pa
sar por integran
te de un pueblo in
dígena para tener
más posibilidades
de alcanzar una
curul. Gicela Alva

rez no posee un documento emitido por
alguna autoridad tradicional que la reco
nozca como miembro de algún pueblo.
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Se define sobre GN

La presidenta electa lo dijo casi de
pasada, sin demasiado énfasis, pe
ro su definición sobre el futuro de la
Guardia Nacional es clave para en
tender el diseño del esquema de se
guridad del próximo sexenio.
Para nadie es un secreto que el tema
de la seguridad es un flanco vulnera
ble para la 4T en su conjunto. La doc
tora Sheinbaum puso sortear la tur
bulencia por los buenos resultados
que obtuvo en la CDMX, pero a par
tir del primero de octubre su respon
sabilidad será de alcance nacional.

La Guardia Nacional será parte del
Ejército a partir de octubre, dijo.
Esto supone ajustes administrati
vos y presupuéstales que tocan so
bre todo a la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana, cuyas
atribuciones para el futuro próxi
mo todavía se están diseñando.

Con respecto a la GN puede afir
marse que estamos ante una forma
lización, ya en la operación diaria
es parte del instituto armado. Es de
esperar que la definición sea positi
va para sus integrantes.

El PAN desparece en Tabasco
Por alguna extraña razón los diri
gentes de la coalición opositora re
solvieron que Tabasco era un caso
perdido y le retiraron apoyos finan
cieros y propagandísticos. Entrega
ron la plaza uno días después de ha
ber iniciado las campañas.
El resultado es que Morena y sus
aliados tuvieron un día de campo,
un paseo dominical. Javier May no
solo ganó, sino que arrasó y ahora
la oposición tendrá que empezar de
cero.

En uno de los episodios más ver
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gonzosos de su larga historia, el
PAN perdió el registro y el PRI
lo salvó apenitas. Los dirigentes
Marko Cortés y Alito Moreno, que
tienen hueso asegurado, les deben
muchas explicaciones a sus simpa
tizantes, aunque a juzgar por los
resultados, en Tabasco no tienen
casi a nadie.

Curiosamente, el PRD que a nivel na
cional no dio una, en Tabasco obtu
vo un decoroso 6 por ciento, dejan
do muy atrás a PAN, PRI y MC. Muy
extraño.

Seguir los compromisos por
la paz
La jerarquía católica, apesadumbra
da por el segundo aniversario del
asesinato de dos padres jesuítas jus
to en el altar de la iglesia de Cero
cahui en la Sierra Tarahumara, Chi
huahua, demandó a los políticos que
firmaron los compromisos por la paz
a darles continuidad y no dejarlos en
el olvido ahora que la lucha electo
ral concluyó.
Consideraron urgente darles se
guimiento a los compromisos y
agendar cuanto antes un nue
vo diálogo con la doctora Shein
baum, ahora en su calidad de vir
tual presidenta electa del país.
En voz de los obispos la sangre derra
mada en Cerocahui y todo el sufri
miento de las víctimas de la violencia

en México los conmueven y compro

meten, ya que no hay un punto final
en la construcción de la paz.

Los inspectores de aguacate
regresan
El embajador de EU Ken Salazar ad
virtió que los inspectores de aguaca
te que envía el gobierno de Estados
Unidos, como condición para com
prar el producto, que esos inspec
tores, que sobre todo vigilan que no
haya plagas, no regresarían hasta
que hubiera seguridad en la región.
Pues con la buena nueva de que los
inspectores están listos para volver
a la chamba. ¿Ya es segura la zona
de cultivo de aguacate en Michoa
cán? Pues es una noticia estupenda.
¿Cómo le hicieron?

Lo que se dice en el terreno es que
la inseguridad sigue, pero los ins
pectores tendrán una escolta per
manente para que no los secues
tren de nuevo.

Michoacán es responsable de más
del 70 por ciento de las exportacio
nes mexicanas de aguacate a Esta
dos Unidos. Es un negocio colosal y
de ahí el interés de bandas del cri

men organizado de quedarse con las
más grandes tajadas. En Michoacán
se acentúa el fenómeno de la defo
restación, porque ahora es mejor ne
gocio sembrar aguacates que tener
árboles. La mafia es la taladora»
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De los agravios al reconocimiento

Juan Manuel Asai
jasaicamacho@yahoo. com

La ciencia tendrá un lugar impor
tante en el gobierno de Claudia
Sheinbaum, auguró Rosaura Ruiz
horas antes de que la virtual pre
sienta electa diera a conocer la
creación de la Secretaría de Cien

cias, Humanidades, Tecnología e
Innovación y que su primer titular
sería precisamente la doctora Ruiz.
Con el anuncio Sheinbaum co

nectó un doblete. Por un lado, es un
primer gesto concreto de desmar
que del gobierno de López Obrador.
O sea que el segundo piso de la 4T
será parecido, pero no idéntico, al
primero. Un objetivo similar, pero
con diferentes rutas de acceso.
Al mismo tiempo envió un men

saje a la comunidad científica del
país, comunidad a la que pertene
cen Claudia y Rosaura, de que hay

voluntad política de tener una rela
ción diferente, de respeto y diálogo
permanente.
Los agravios perpetrados desde

el poder contra la comunidad cien
tífica este sexenio, cuyos motivos
nunca quedaron claros, serán muy
difíciles de reparar. No se olvida
que se llegó al extremo de preten
der encarcelar a varios de ellos. La
creación de la nueva secretaria es
un gesto de armisticio, seguro que
el diálogo se reanudará dentro de
poco, sobre todo porque los cientí
ficos quieren que su voz se oiga en
el diseño de la nueva dependencia
que los tendrá a ellos como princi
pal matera prima. Los científicos,
ya consolidados o en formación,
son los primeros interesados.
Sería ingenuo pensar que crear

una nueva instancia burocrática va
a solucionar de manera automática
todos los problemas, nada de eso.
De hecho, hasta se pueden crear
problemas nuevos. En los laberin
tos burocráticos se extravían hasta

las mejores intenciones. Lo impor
tante, sin embargo, es que se tomó
la decisión de dejar los desencuen
tros atrás y buscar la forma de tra
bajar juntos. Tender la mano es un
gesto político que reconoce que los
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puños crispados fue una equivoca
ción.

Lo que está enjuego es el hecho,
demostrado de manera despiada
da durante la pandemia, de que la
ciencia es vida. Los países que no le
dan la importancia que merece se
quedan varados en la periferia sin
acceso a la salud, a nuevas tecno
logías, a la innovación que es ras
go diferenciador del siglo que vi
vimos. La pregunta pertinente, la
que se hace en laboratorios y cubí
culos, es si la nueva secretaria con
tará con los recursos suficientes pa
ra lograr un cambio cualitativo. El
monto, distribución y flexibilidad
del presupuesto demostrará el in
terés real de las autoridades.
La doctora Rosaura Ruiz conoce

a los científicos y los científicos la
conocen a ellas. No se venderán si
mulacros. La próxima secretaria de
Estado es el cuadro idóneo por su
experiencia de alto nivel en pues
tos administrativos del quehacer
científico, que es una especialidad
en sí misma. Rosaura tiene un lar

go recorrido, no se olvida que fue
la primera mujer presidenta de la
Academia Mexicana de Ciencia.

Además, es, desde hace años,
una persona cercana al ánimo de

la presidenta electa lo que garanti
za una comunicación fluida, since
ra, directa, sin las emboscadas líri
cas que caracteriza el diálogo en
tre jefes y subalternos en la esfera
burocrática. Su trabajo juntas en la
CDMX es un antecedente positivo.
Ambas saben a qué atenerse.

GLIFOS

Grupo Crónica ha dado por años el
lugar el lugar que merece a la in
formación sobre actividades cien
tíficas y otorgado el justo recono
cimiento al que aspiran los cien
tíficos. Los ha convertido, en una
política editorial inusitada, única
en el país, en personajes de pri
mera plana. La sección de Cultu
ra y Academia, que confeccionan
varios de los mejores reporteros
de la fuente, es un espacio abierto
para los integrantes de la comu
nidad científica que pueden, con
libertad total, plasmar sus ideas y
reportar sus hallazgos. El Premio
Crónica reconoce a científicos que
han hecho aportaciones extraor
dinarias a México y el mundo. De
manera que desde estas páginas
se dará seguimiento puntual a la
nueva dependencia del gabinete.
Mucha suerte»
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2024: Inventario de hechos y de datos

Ricardo Becerra
ricbec65@gmail.com

Uno, el telón de fondo. La ile

galidad y anomalía esencial
sobre las cuales se desarrolló

el proceso electoral de 2024.
El presidente López Obrador se invistió
como jefe de partido desde un año antes
de los comicios, pactando y ordenando
las condiciones de la competencia inter
na (Morena). De esa suerte, México pa
deció el pasaje electoral más prolongado
un año anticipado lo cual violó todos
los plazos y todo el diseño constitucional
previsto para pre y para campañas. Eso
fue tolerado por unas autoridades elec
torales debilitadas que permitieron (y
peor) fraguaron un instructivo para que
la violación tuviera lugar con cierto disi
mulo. Entre tanto, contingentes político
y paralelo (los ciervos de la nación) con
dinero del erario, recorrían metódica y
frenéticamente el territorio nacional pa
ra recordar a unos 30 millones de ciuda
danos que los beneficios líquidos recibi
dos a través de los programas sociales,
no son su derecho sino obra y gracia del
presidente y su partido. Y para comple
tar el paisaje en varias zonas del territo
rio, ciudadanos renunciaron a competir
por amenazas del crimen que se impuso,
a su vez, matando a 36 candidatos en va
rios estados del país.

Dos. En medio, una mejora social real.
Imposible negar ese contexto pero igual

mente irrecusable es el hecho de que, a
pesar de la pandemia y su catastrófica
gestión, en los últimos cinco años fue
ron duplicadas las transferencias de di
nero líquido a los ciudadanosvotantes. Y
por primera vez en 40 años, la gente que
trabaja para sostenerse, vio incrementar
sus ingresos 17 por ciento en promedio
en la formalidad como en la informali

dad gracias a la palanca de la política
del salario mínimo. No se volvieron cla

ses medias, pero por primera vez en dé
cadas pudieron salvar la quincena según
el CONEVAL. Hablamos, cuando menos,
de 5.1 millones de personas que dejaron
por poco la pobreza de bolsillo y es
ta mejora masiva y tangible del ingreso
(después de dos generaciones de estan
camiento) forma parte de la disposición
social que el 2 de junio salió a votar pa
ra ratificar a este gobierno.

El punto uno y dos son difíciles
de embonar, se dan de patadas en nues
tra cabeza, pero son igualmente reales.
Tres, incredulidad y autoengaño.

Ambos componentes nublaron al proce
so electoral en medio del mayor descré
dito de las encuestas que se recuerde.
Pero resultó que no: la mayor parte de
los sondeos nacionales estaban expre
sando una realidad que muchos se (nos)
negaron a creer. Cuando menos veinte
de esas encuestas, dieron consistente

mente un amplio triunfo a Sheinbaum
y tres (Mitofsky, Covarrubias Asociados
y MEBA) con bastante precisión: alrede
dor del 59 por ciento computado final
mente. Lo paradójico y alucinante es que
a pesar de estar reflejando con bastante
precisión el ánimo de los votantes, las
encuestas no fueron el instrumento de
certeza y confianza que debe acompa
ñar a un proceso democrático.
Cuatro, tendencias casi inconmovi

bles. Ahora que estamos obligados a re
conocer los números de las encuestas,
podemos reconstruir con objetividad
la trayectoria de las candidaturas con
mayor objetividad. Resulta que el se
guimiento temporal en muchas de ellas
muestra dos cambios significativos y co
rrelativos: Sheinbaum descendió cinco
puntos desde diciembre a junio, casi los
mismos que gana el candidato Jorge A.
Maynez, mas una fría inmovilidad de
Xóchitl Gálvez en la franja del 30 por
ciento. Si por fin, con serenidad, cree
mos en esas cifras a escala nacional,
Movimiento Ciudadano se expandió a
costa del voto originalmente morenista,
con excepciones regionales importantes.
Cinco, la ilusión de la alta participa

ción. Muchos analistas prendieron ve
ladoras a una copiosa concurrencia en
las urnas como condición para derrocar
al partido del gobierno pero Yucatán,
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Tlaxcala y Ciudad de México, con una
participación superior al 70 por ciento,
dieron el triunfo a Morena. La más al

ta participación, favoreció al gobierno.
Mientras que, globalmente, los mexica
nos parecen mantener un parsimonioso
62 por ciento como nivel promedio de
asistencia a las urnas en todo lo que va
del siglo, durante ya cinco elecciones.
Seis, el inexistente fraude. Es decir,

la alteración de la voluntad popular es
tampada en las boletas no se demues
tra en ninguna de las elecciones en las
32 entidades, ni en la federal, ni en las
nueve locales donde se disputaron las
gubernaturas. ¿Por qué puedo ser tan
categórico? Porque los resultados en los
diferentes momentos procesales y en
las diversas formas de contar la vota
ción coincidieron siempre, coherente y
consistentemente. En el conteo rápido,
la noche de la elección, Sheinbaum obte
nía entre el 58.3 y 60.5 por ciento de los

votos; 48 horas después, el programa de
resultados preliminares le daba 59.3 y
una semana después, los cómputos dis
tritales arrojaron el 59.7 definitivo. Xó
chitl Gálvez y Alvarez Maynez también
obtuvieron una votación consistente en

los tres cómputos: del 27.4 por ciento
una y del 10.3, el otro.
Pero veamos a Jalisco, la elección

más competida de todas, el pasado dos
de junio. Su conteo rápido otorgó un
rango de votación de 42 a 45 por ciento
para Pablo Lemus de Movimiento Ciu
dadano; de 36 a 39 a Claudia Delgadi
11o (Morena) y de 15 a 17 a Laura Haro
(PANPRIPRD). Después, su programa
de resultados electorales preliminares
informó: 41.8, 38 y 17 respectivamente
y, en tercer lugar los cómputos distrita
les que cuentan lo mismo actas que bo
letas, arrojaron 43.1, 38.2 y 16.1. La re
visión de las nueve elecciones a las gu
bernaturas, mediante esta aproximación
(conteo rápido, prep, cómputo distrital)

muestra aquí y allá resultados cohe
rentes y estables, por eso es tan difícil
sostener la acusación de fraude.

El nuevo mapa del poder político, las
ciudades como resistencia de la plurali
dad mexicana y el régimen político que
emerge de la elección, los veremos la
próxima semana.
Todos estos datos y reflexiones fue

ron expuestos hace una semana por
Carlos Flores y Mauricio López en el
Instituto de Estudios para la Transición
Democrática (IETD), magnífico regis
tro histórico de hechos que cincelaron
al proceso electoral 2024. Será publica
do en Configuraciones (www.ietd.com).

Pdta: A partir de hoy, esta columna se
muda a los lunes, justo donde ha escrito
Raúl Trejo Delarbre y cuyos zapatos me
serán tan imposibles de llenar. Gracias a
la generosidad de don Jorge Kahwagi G.
y gracias a Francisco Báez, ex director
de este diario, por su paciencia y perti
naz invitación a mejorar.

"México padeció el
pasaje electoral más
prolongado un año
anticipado lo cual

violó todos los plazos"
Vlobalmente, los

mexicanos parecen
mantener un

parsimonioso 62
por ciento como

nivel promedio de
asistencia a las urnas

en todo lo que va del
siglo"
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RETRATOHERE/E

ROBERTO ROCK

La Corte cruje
y la banca
metefreno

La SCJN, que preside la ministra
Norma Lucía Piña, ha entrado en un
periodo de convulsión interna ante
el escenario que supone el proyecto
AMLO de Reforma Judicial
Debe haber sido un diálogo franco entre
mujeres de poder. Por vez primera, una
presidenta electa en Norteamérica; del
otro lado, la primera mujer que encabe
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za uno de los bancos icónicos de Wall

Street. Pero el tema abordado no pudo
haber sido más espinoso.

De acuerdo con fuentes del sector

consultadas por este espacio, el propó
sito de la reunión de Jean Fraser, direc
tora ejecutiva de Citi propietaria aquí
de Citibanamex, con Claudia Shein
baum y con Rogelio Ramírez, secretario
de Hacienda, la semana recién termi
nada, fue informarles que su grupo fi
nanciero global detendrá las operacio
nes en México de al menos cuatro gran
des fondos de inversión, hasta tener
claridad sobre los riesgos que represen
tará para los capitales extranjeros la re
forma al Poder Judicial que busca preci
pitar el presidente López ante el Con
greso, en septiembre próximo.
Las mismas fuentes, que en otras

oportunidades me han confiado deta
lles sobre negociaciones de Citi con ac
tores clave del gobierno, aseguraron
que en las reuniones independientes
sostenidas por Fraser y directivos que
la acompañaban con Sheinbaum Par
do y con Ramírez de la O, la alta ejecuti
va bancaria recibió la sugerencia de
buscar un encuentro personal con Ló
pez Obrador. De llegar a producirse, se
rá incómodo, pues ambos personajes
han tenido desencuentros desde la pri
mavera de 2023, sobre varios temas.

Ha sido posible conocer que ejecuti
vos de primer nivel de otras corporacio
nes financieras con alcance global, en

particular dos basadas igualmente en
Estados Unidos han solicitado, por cana
les formales con México, sendos encuen
tros para mostrar análisis según los cua
les la referida Reforma Fiscal no única
mente causaría incerhdumbre en inver

sionistas, sino que supondría violaciones
al TMEC con la Unión Americana y Ca
nadá, que debe ser revisado en 2027.
Esto ocurre mientras la Suprema

Corte de Justicia, que preside la minis
tra Norma Lucía Piña, ha entrado en un
periodo de convulsión interna ante el
escenario que supone el proyecto AM
LO de Reforma Judicial, que descabeza
ría no sólo al máximo tribunal, sino a

más de 1,400 jueces y magistrados fe
derales, para ser relevados por funcio
narios electos por voto popular bajo
condiciones desconocidas hasta ahora,
entre otras múltiples medidas.

Hacia el interior del pleno de la Corte
se han perfilado voluntades que pare
cen complicar en el corto plazo un fren
te común cuya solidez debería provenir

de la fuerza de la razón, el Derecho y la
autoridad moral de los ministros. Por el

momento, se perfila una fractura entre
aquellos cuyo retiro está más próximo
Luis María Aguilar y Jorge Pardo Rebo
lledo, referidos como dispuestos a
allanarse al impacto de la reforma; las
ministras más polémicas y cercanas al
oficialismo, Lenia Batres y Yasmín Es
quivel, abiertas activistas de las en
miendas constitucionales. Y un tercer

bloque, de los restantes siete, no del to
do uniforme, que estaría reflexionando
sobre la conducta a seguir y el rol que
deben asumir. En ese grupo destacan,
con su propia gravitación individual y
estilo de liderazgo, la propia ministra
Piña Hernández y el ministro Juan Luis
González Alcántara Carranca.

Hasta donde lia sido posible conocer,
no existe ningún puente de interlocu
ción, formal y validado por las partes,
entre los ministros y Palacio, o con el
cuartel general de Claudia Sheinbaum.
Resultó infructuoso un intento realiza
do en este sentido desde el círculo cer

cano a la ministra Piña, y no hay sufi
ciente claridad si se está intentando al

go en esta misma linea por parte del mi
nistro González, sin duda el que cuenta
con mayor reconocimiento por parte
tanto de López Obrador como de Clau
dia Sheinbaum.

Desde Palacio la presión para impo
ner la reforma parece sostenerse, in
cluso con reservas un debate de esta en

parlamento abierto. Al mismo se acu
mulan objeciones sólidas sobre aspec
tos específicos de la misma.

SIN PUENTES
NO EXISTE ningún puente
de interlocución, formal y
validado por las partes,
entre los ministros y Pala
cio o con Sheinbaum
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La propia Secretaría de Cultura de la Ciudad de México,
de CLAUDIA CURIEL, se puso el pie en [a presentación
del Himno de la Ciudad de México. Lo que tenía que ser
un evento positivo, resultó opacado por un escándalo
entre los intérpretes. Resulta que en la presentación
de la melodía de Marcela Rodríguez, la hermana de
Jesusa, se anunció que sería interpretada por la
Orquesta Filarmónica de la capital; sin embargo, los
artistas eran invitados de varias agrupaciones, por lo
que los integrantes de la conocida "Fila" ya exigieron
una explicación a las autoridades capitalinas por la
suplantación de su nombre,
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Después de 100 días de protestas, el gobierno de
la morenista Layda Sansores no logra llegar a
un acuerdo con los policías de Campeche. Por el
contrario, la situación es cada vez más tensa y
complicada. Los uniformados exigen que la se
cretaria de Seguridad, Marcela Muñoz, sea des
tituida del encargo, pero la gobernadora more
nista se resiste; contrario a lo que ocurrió re
cientemente en Michoacán, donde el titular de
la Seguridad, José Ortega, fue relevado tras pro
testas de los elementos policíacos.

Nos informan que hay por lo menos tres regio
nes principales en donde la Profeco busca
acuerdos con los gasolineras y los distribuido
res de Gas LP para no cerrar las estaciones de
servicio y las distribuidoras: El Bajío (Jalisco,
Guanajuato y Querétaro), la zona metropolita
na del Valle de México y el corredor Puebla
Veracruz.

Explican que hay una red de inspectores de
Profeco que le reporta directamente a las ofici
nas de David Aguilar. el titular de la dependen
cia; que es en dónde llevan el control de los pa
gos realizados. La cabeza de todo el proceso de
probable extorsión tiene como responsables a
Ricardo de la Peña, coordinador general de Ad
ministración de Profeco, y Armando Gu/mán
director de Verificación y Vigilancia.

Los pagos se hacen de manera mensual y van
entre los 13 mil pesos para evitar clausuras y 35
mil para las distribuidoras y transportistas, se
ñalan que las clausuras luego son litigadas en

tiempo y forma y a pesar de obtener fallos favo
rables las reaperturas no se hacen hasta que se
paga el tiempo que haya tardado el litigio.

Se notificó a todas las entidades de la Adminis

tración Pública Federal, la Fiscalía General de la
República, así como a gobiernos estatales, mu
nicipales y alcaldías de la Ciudad de México,
que deben abstenerse de contratar con Ocaso

Integradores, S.A. de C.V. y su representante
Rodrigo Alejandro Ocampo Soria, debido a una
sanción impuesta que incluye una multa de 344
mil pesos y una inhabilitación de tres meses.
Esta medida aplica incluso si Ocampo Soria in
tenta representar a otras empresas durante el
periodo de inhabilitación, que inicia tras la pu
blicación de la Circular en el Diario Oficial de la

Federación. Es decir, ya está corriendo.

El presidente Andrés Manuel López Obrador y
la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, inauguraron nuevas instalaciones de la
Guardia Nacional en Santa Cruz Xoxocotlán,
Oaxaca. Durante el evento, López Obrador re
saltó la importancia de la seguridad nacional y
el apoyo a programas sociales. Sheinbaum Par
do anunció planes para fortalecer la Guardia
Nacional bajo la Secretaría de la Defensa Na
cional, agradeciendo al general Luis Cresencio
Sandoval González por su labor. Dicen los que
saben que don Luis Crescendo está muy bien
con los dos personajes más importantes de la
política nacional y que todos lo saben. Es por
ello que sigue mesurado cumpliendo con su de
ber, sin buscar protagonismos. Mientras que en
la Marina andan temerosos, pues todos recuer
dan que su apoyo fue para Ebrard en un mo
mento muy difícil de elección de corcholatas.

Como si el pueblo de México no tuviera memo
ria, aunque parece que no la tiene a corto plazo,
el coordinador de los diputados federales del
PRI, Rubén Moreira, aseguró que el partido ofi
cial trata de inflar su porcentaje para quedarse
con el 75 por ciento de los diputados, cuando
obtuvo 54 por ciento de votos junto con el PT y
el Verde Ecologista. El líder priista pidió a ma
gistrados y consejeros del Instituto Nacional
Electoral (INE), que es muy importante que
asuman su responsabilidad y que pongan alto a
este fraude a la ley, subrayó. Y algunos se pre
guntan si los del PRI no se estarán mordiendo la
lengua con esta campaña contra esas prácticas
que ellos inventaron.
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Hackers on Planet Earth XV
Estados Unidos prácticamente corrió al multimillonario Eugene Kasper
sky y sus expertos en seguridad digital de su territorio, mientras que
hackers de todas partes del mundo se preparan para viajar a Nueva York
para discutir las amenazas globales que hoy enfrentan las naciones, las
potencias mundiales y los simples civiles. Nuevos conflictos, nuevas es
tafas, nueras visiones de control.

La conferencia Hackers on Planet Earth (EIOPE) XV, un evento fun
damental para outsiders y entusiastas de la cibernética, presenta una
agenda repleta durante tres días, abarcando una amplia gama de temas
que van desde la inteligencia artificial hasta la ciberseguridad, los dere
chos digitales y soluciones tecnológicas innovadoras.

El viernes 12 de julio, la apertura será una charla de Saúl D. Robínson
titulada 'AI: A Gradient Descent Into Humanity's Doldrums  Hope Co
mes From the Hackers", que explorará las profundidades de la inteligen
cia artificial y su impacto en la humanidad. Simultáneamente, Junyi Yi y
Vinicíus Fortuna discutirán estrategias para construir defensas contra la
censura en línea en su presentación "Outline Toolkit: VPNs, Serverless
Strategies, and Beyond".

A continuación, Randy Naraine y Greg Speranza abordarán los de
safíos de proteger a la aerolínea jetBlue Airways de las amenazas
cibernéticas en la nube, mientras que David Jacoby ofrecerá una
perspectiva ética sobre la ciberseguridad en "Why Are We Insecure?
An Ethical Hackers Lonely Road to Cyber Dystopia". Por su parte. Lee
Hollman presentará "Robot Invasión! The Rise of Educational Roboti
cs", una discusión sobre el auge de la robótica educativa.

El mediodía traerá a Ed Ryan hablando sobre los desafíos del copyri
ght en "In the Twilight of Copyright". En paralelo, Tushar Jois ofrecerá
una charla sobre mensajería para protestas a gran escala, y Derek Hobbs
mosteará cómo "Pwn Chromebook With Linux", lason Scott, conocido
archivista digital, presentara "A Preparation Kit for Increasing Irrelevan
ce", un análisis sobre la relevancia en la era digital. Marcia K, Wilbur
explorara los términos de servicio y la recolección de datos en ,;TLDR:
Terms of Service  Privacy. Data Collection, and Coercive Agreements".
Dan Romanchik (KB6NU) introducirá a los hackers en el mundo de la
radioafición con su charla "Ham Radio for Hackers".

Emma Best y Emíly Crose discutirán la historia de las filtraciones de
información en "The History of Leaks", mientras que Lucas Potter,
MeowLudo y Xavier Palmer debatirán sobre el pasado, presente y futu
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ro de las armas biológicas. Davide Semenzin celebrará los fracasos en la
revolución de los motores a reacción en "Flights of Fancy". El día conti
nuará con una sesión de preguntas con la Electronic Frontier Foundation
(EFF), seguida por charlas sobre geoingenierfa D1Y la ingeniería de cohe
tes y la seguridad de tráfico en redes en China. Micah Lee profundizará en
el arte de analizar datos filtrados en "Hacks, Leaks, and Revelations",
mientras que Amon Postan hablará sobre la difusión de información en
Corea del Norte. Wesley Hales cerrará con una discusión sobre los pun
tos ciegos en la seguridad defensiva.

Por la tarde, las charlas abordarán temas como el ransomware, la
ciberseguridad fuera de los espacios tradicionales y la importancia de
compartir información para fortalecer la unidad en la comunidad de se
guridad Douglas Lucas discutirá la seguridad electoral, mientras que Jas
min Hagendorfer y lohannes Grenzfurthner explorarán el propósito pe
culiar de Tiffany, un robot sexual. CriptasticHacker compartirá su expe
riencia en impresión 3D para personas con discapacidades.

El día concluirá con presentaciones sobre el futuro de la computación,
la guerra de información en la era digital y la combinación de psicología,
ingeniería social e inteligencia artificial para acciones del mundo real. La
noche cerrará con una gula no técnica para construir infraestructuras de
solidaridad, tecnología de espectáculos en vivo y justicia social en la
ingeniería de prompts. El sábado y domingo continuarán con una progra
mación igualmente intensa, incluyendo discusiones sobre el hacking cli
mático, reflexiones sobre el biohacking, y presentaciones sobre inteli
gencia artificial, fakes y la gobernanza de internet. La clausura de HOPE
XV dejará a los asistentes con nuevas perspectivas y herramientas para
enfrentar los desafíos del futuro digital. A otros solamente con muchas
dudas sobre el futuro del mundo a secas.
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La no negociabilidad de los derechos político electorales en la
asignación de diputaciones

Con motivo fie la asigna
ción de las diputaciones
fie representación pro
porcional en la ( l)\i\.
específicamente, al ve
rificar si existía o no so
lí re r represen t a c i ó n de

alguna fuerza política, se analizaron,
siete escritos presentados por personas
ciudadanas que fueron electas como
diputarlas por el principio de mayoría
relativa, que afectaban la integración
de las Listas B de los partirlos políticos.
En este sentirlo, me gustaría resal

tar porqué los artículos 294, párrafo
primero, fracción X del Código, en
relación con el diverso 91, numeral t¡
inciso e) de la Ley de Partirlos, y 298,
fracción II, inciso h) de dicho Código,
que establecen que los convenios .de
Coalición y ríe Cándida! ura Común de
berán señalar el parlido político al que
pertenecen originalmente las personas
registradas, y el señalamiento riel grupo
parlamentario o partirlo político en el
que quedarían comprendidas en caso
ríe resultar electas, son inconstitucio
nales.

Lo anterior porque dichas normas
parten ríe la. incorrecta premisa ríe qué
el derecho políticoelectoral en su ver
tiente ríe libertad de asociación, permita
que las ¡candidaturas sean transferí bles,
negociables o sean objeto de disposi
ción como si se trataran ríe un bien pa
trimonial o un bien mostrenco.

La libertad de asociación permite
que una candida! ura decida libremenle
la luer/.a política postulante e incluso
permite que una diputación determine
libremenle si decirle cambiar el grupo
parlamentario respecio riel cual lo llevó
a la ciii til. por lo que no es constitu
cional la norma que permite que los
par!irlos políticos decidan mediante
un convenio de candidatura común, el

destino final de una candidalura que
aceptó ser siglada por una fuerza po
lítica dislinla a la que se le pretende
adjudicar en caso de ganar la elección
de mayoría relativa.
Al respecto, es importante seña

lar que la normalivirlad electoral ríe
la ciudad, no exige en ninguna parle
que la autoridad electoral verifique la
afiliación electiva de las candidaturas

al momento de ser regislradas, por lo
que en los Lineamient os de Asignación
se previo que para, la asignación de cu
rules por el principio de representa
ción proporcional, en la verificación
de la sobre, y subrepresenlación de
los pan irlos que participen a través de
una coalición o candida! ura común,

sé deberá tomar en cuenta el partirlo
post ulante, sin hacer distinción de qué
parlido postula y a qué partido sí?, asig
na al ganar por mayoría relativa.
Así, una de las características de los

derechos políticaelectorales, donde,
se sitúa, la libertad de asociación, es
quedos derechos humanos son riere,
dios indisponibles e inalienables. Esto
quiere, decir que están sustraídos tant o
ríe las decisiones de la política como
del mercado. No son alienables por su
tilulat, de modo que no puedo vender
mi libertad personal o mi derecho de
sulragio o asociación y menos aún mi
propia autonomía conlract ¡tal.

•Consejero Electoral del IECM
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Las promesas
de campaña
Las promesas migratorias de los polí

ticos en campaña son la divisa me
diante la cual Biflen y Trump quieren
conquistar el voto fie la comunidad
latina Con posibilidades fie votar en
noviembre próximo. Por un latió es
cuchamos a uno, anunciado un pro

grama para que los cónyuges de un ciudadano
estadounidense obtengan la residencia temporal,
mientras que el in.ro. que toda persona que haya
concluido sus estudios superiores, pueda tener
derecho a la "green raid".

Mediante una orden ejecutiva, Joe Biflen anun
ció un ambicioso plan migratorio que ofrece estatus
legal a más de medio millón de inmigrantes sin do
cumentos que llevan tiempo en el país, carecen de.
antecedentes criminales y pagan impuestos, entre
otros requisitos.
En plena campaña por la presidencia, Donald

Trump no podía quedarse de brazos cruzarlos y
en una entrevista publicarla el jueves señaló que.
quiere entregar tarjetas de residencia, conocidas
como green cards, automáticas a los estudiantes
extranjeros que se gradúen en universidades de Es
tarlosUnirlos, lo que representa un giro drástico a su
retórica ant¡inmigrante clave en su campaña.

En la actualidad poco más del 15 por cielito del
total de volantes se estima son de origen latino y
sabedores fie ello los candidatos y partidos, dicen y
hacen de torio por los tan codiciados votos que les
permitan acceder durante 4 años a ocupar la, resi
dencia de la Casa Blanca.

Las minorías sociales rl tiran te cada proceso elec
toral generan la atracción ríe los candidatos y parti
rlos polít icos, de ahí que escuchemos a est as figuras
políticas intentando dar algún mensaje en español,
que anunciando la implementación o por lo memos
el intento de implemenlar planes en su favor.

La migración es uno délos temas por el que más
buscan conquistar los candidatos. la incorporación
de diversas razas a sus equipos de campaña y la
publicidad a ello, es de urgente necesidad y es que
no sólo los afroamericanos, los latinos, asiáticos y
ahora los europeos, tienen mayor presencia, sino
que además adquieren derechos (como el del voto),
lo que despierta el apetito departidos y candidatos,
así de sencillo.

Que uno de estos grupos étnicos minoritarios por
sí solo, puedan definir una elección, es una realirlad
y como dicen, torios los votos cuentan, torio sirve
para estar más cerca de la residencia presidencial.
La pregunta es, qué se hacen los millones de

inmigrantes, cuál de. estos planes será aprobado
por el Congreso, cuál de las promesas tiene una
posibilidad real de avancét pero sobre todo, cuál
les permitirá alcanzar los tan codiciarlos papeles
fie su estancia legal, sobre todo cuando vemos que
tanto la Cámara ríe Representantes como la de Se
nadores. están paralizarlos.

Birlen y Trump tiene la posibilidad real ríe im
pulsar su programa de ganar, veremos cual procede.

«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7
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NORONA SE PONE NERVIOSO
'¡¦Con el desfile de integrantes del gabinete
de Claudia Sheinbaum y la definición
de los coordinadores parlamentarios
de Morena en el Senado y la Cámara de
Diputados muchos dirigentes del partido
guiada X^iíados, ya..comenizaron a ponerse
nerviosos porque no ven claro dónde
Estocará jugar en el;.próximo_s^enio.__
Tal es el caso del dirigente nacional del
PT, Gerardo Fernández Nproña, guien
a pesar de ocupar el tercer lugar er. la
encuesta de los entonces aspirantes
presidenciales no sabe qué va a pasar con
él. Fernández Noroña ha jugado un papel
muy institucional defendiendo a Claudia
Sheinbaum y al presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero comentan que está
más que_nervioso..Por lo pronto tendrá
que seguir deshojando la margarita.
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SUSPENDEN DISCURSO DE
MINISTRA LENIA BATRES
••Difícil momento vivió ayer la ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Lenia Batres Guadarrama,..cuando
tuvo que enfrentar a quienes dijeron ser
trabajadores
Guadarrama participaba en un .foro.
informativo sobre la reforma al Poder
Judicial en la alcaldía Iztacajc
los gritos de mentirosa le obligaron a
suspender su discurso. A la ministra se
le vio con el rostro descompuesto por
los señalamientos en su contra e incluso
algunos de ios organizadores la rodearon
para protegerla ante la posibilidad
de que las criticas verbales pasaran a
mayores. Habría que tomar en cuenta lo
sucedido ayer,porgue .esa podría ser j_a_
tónica de lo que venga en los próximos
foros, no hay que olvidar que existen
muchos inconformes con la propuesta
presidencial.

OTRA VEZ LA VIOLENCIA
EN GUERRERO
••De nueva cuenta Guerrero ha sido la nota
violenta en..el país,..dondejo mismo
tiradas cabezas en el centro de Acapulco,
como .asesinan aLpresidentes m
electos y ediles en funciones. Cuando
parecía que al concluir las elecciones
las cosas podrían mejorar, resulta que
persiste la ola de asesinatos, sin que
las autoridades estatales hagan algo
para evitarlo. Los balazos, ejecuciones y
hasta por pobladores de una comunidad
imponen su !ey, ní a n ten<endo sumida en el
í.e. í11.?!. a. !.a P obl ación.
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La inminente reforma judicial en México

La reforma judicial es un le
ma rieacl ualirlad en México.

Una de las propuestas, más
discutidas es la elección

popular de jueces, magis
trados y ministros. ¿Cuáles
podrían ser sus beneficios

y cómo podría dicha reforma ayudar a
mejorar nuestro sistema judicial?
La elección popular fie los operado

res judiciales ha sido propuesta como
un paso hacia la demoora,lización del
sistema judicial. Actualmente, los cargos
de Ministros de la :SCjN son designados
a propuesta del Poder Ejecutivo y ratifi
cados por el Senado de la República, lo
que puede llevar a una percepción de
falta, fié independencia^
Se dice que la elección directa de

funcionarios judiciales fomentaría una
mayor transparencia y rendición de
cuentas. Los candidatos a estos cargos
tendrían que presentar propuestas y
planes de trabajo al electorado, expo
niéndose a un escrutinio público mucho
más riguroso. Esta visibilidad obligaría, a
los aspirantes a ser más claros y hones
t os sobre sus post liras y anteceden! es, lo
cual podría reducir los casos de corrup

ción y nepotismo.
Involucrar a los ciudadanos en la

elección de los jrn pan ¡dores de just i
cia, también podría aumentar la par
ticipación ciudadana en el proceso de
toma de decisiones en la conformación
del poder público. Al sentir que su voto
tiene un impacto directo en el funciona
miento del sistema legal, los ciudadanos
podrían sentirse más motivados á par
ticipar activamente en la vida cívica en
general. Ésto, a. su vez, podría fortalecer
la culi ura democrática.

Una crítica común a la elección de los
miembros de los Poderes Judiciales (Ee
deral y locales) es que podría compro
meter la independencia judicial, pues
los jueces podrían estar sujetos a pre
siones de los electores. Sin embargo, se
podría argumentar que un sistema bien
diseñado, con mandatos prolongados y
normas claras de ética judicial, podría
mitigar estos riesgos. Además, la inde
pendencia judicial también puede verse
comprometida por el actual sistema de
designaciones, donde las influencias
políticas no son fiel todo ajenas.
La competencia electoral podría

eventualmenie elevar los estándares

de calidad en la justicia. Los candida
los estarían incentivarlos a demostrar su

competencia, integrida.fi y compromiso
con la justicia para ganar el apoyo del
electorado, feto podría atraer a profesio
nales más capacitados y con una visión
renov ada para abordar los retos del sis
tema judicial.
Existen precedentes internaciona

les que respaldan la viabilidad fie este
modelo. En varios estados ele la Unión
Americana, por ejemplo, los jueces son
elegirlos por voto popular, y aunque.este
sistema no está exento décríticas, ha dé
mostrado ser funcional y ha fomentado
una mayor participación y control ciu
dadano sobre la función judicial.

Elor de loto: Es indiscutible la, necesi
dad de transformar al Poder Judicial en
México. Debe dejar fie ser una isla fie
privilegios y recuperar la vocación de
justicia. social que debe caracterizarlo,
y queha extraviado rlesde hace décadas.

«Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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Fraude en Yecapixtla
Desde la adopción de Lucy

Meza por el PAN en Mo
nlos. luego de su salida
de Morena, el fraude
anunció su llegada a la
enlidad. En la mayoría
de las elecciones donde

ganó la oposición el triunfo se lo deben
al fraude, no a los mérilos fiel partido o
fie sus candidatos.

En Yecapixlla, Morelos, el inicio de
la campaña del candidato de la derecha
para la presidencia municipal, Heladio
Rafael Sánchez Zavala,, Lo llevó a. cabo
en el aliar fie la Parroquia de san mar
cos, dio él banderazo de inicio de sus ac
tos de proseliúsmo con el micrófono del
sacerdote Pedro Ocampo Ríos, quien lo
présenlo después de su alocución parti
dista, como un buen hombre y subrayó
que era una ceremonia en su honor,se
gún consta en videos. Lo mismo suce
flió con el cierre de campaña, donde,
además, hubo un baile en el atrio, para
celebrarlo.

Durante toda la campaña hubo bai

les patrocinados por la presidencia
municipal y hasta por la parroquia fie
San Marcos evangelista, donde la figura
central era el candidato de la derecha.
El baile del 25 fie abril con los grupos
Los Vi i ras y Blindaje 7, pagados por fiel
ayuntamiento, donde la figura central
fue el candidato Heladio Rafael.

El 28 de abril, en honor al Niño Jesús,
hubo otro baile que t uvo como invitado
al Sánchez Zavala,ésta. vez con los grupos
Acapulco Tropical y Dinastía Real.
El 3 de mayo otro cuyo maestro de

ceremonias fue Heladio Rafael Sánchez,
Con los Grupos de Hugo Rivera y Factor
Candela,en honora la Santa Cruz, patro
cinado por iglesia y ayuntamiento.

El I I de mayo se realizó otro, tenien
do presente iodo el tiempo al candidato,
quien también fungía como invitado fie
honor, con los grupos Estrellas Anflinas
y la Banda Rebañadera.
No contentos con este apoyo ilegal,

el 15 de mayo se organizó otro baile en
su honor con el grupo Dinastía Real, en
honor a San Judas ladeo.

Todos estos act os, realizados con dine

ro público, se llevaron a cabo en i iempos
fie campaña, con la presencia del candi
dato, pagados con dinero público.
Casualmente la presidencia munici

pal, de Yecapixlla la encabeza un tal Erick
Sánchez Zavala, hermano del candidato
del PAN, parlido al que también perte
nece.

En Yecapixlla ganó Heladio Rafael
Sánchez Zavala por la coalición que en
cabezaron el PAN, PRI y PRD, mientras
que su hermano Erancisco Sánchez Za
vala ganó también la reelección como
diputado local por ese mismo frente. El
Cacicazgo de la familia. Sánchez Zavala
en la localidad dala fie 2006, dondesiem

pre gaiia las elecciones con (rampas. La
elección la ganó la maestra Silvia Pine
da de Morena, a quien la mayoría apoya,
tomando las calles en espera de justicia;
darle el triunfo a quien corresponde y
cárcel a los delincuentes electorales.

• Ana lista político.
@Josangasa
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Guelaguetza María Sabina

Leo en redes sociales que
Natalia Lafourcade visi
tará Huaulla de Jiménez
para rendir homenaje a
María Sabina en el 130
aniversario de su natali
cio. La noticia la reveló

Bernardino García Martínez, bisnieto
de María Sabina. Dicen que el home
naje se realiza año con año en la re
gión Maza teca. Este año se denominó:
"Guelaguetza, María Sabina''. El lestival
consta de una semana de diversas ac

tividades artísticas, culturales y de
portivas.
¿Tradición o simple negocio? ¿Ho

menaje o promoción? ¿Cómo rescata
o en qué contribuye este festival al le
gado de María Sabina y de los curan
deros oaxaqueños? ¿María Sabina se
convirtió en cliché de la. cultura pop,
junto, con el Che Guevara y el Subco
mandante Marcos?
Creo que el bisnieto de María Sa

bina, Natalia Lafurcade y el resto de
los participantes tienen el derecho de
hacer este festival y darle, el giro qué
quieran; pero exageran al presentar
lo como un homenaje a la curandera
más famosa de México. Deseo que el
lest ival t raiga una derrama económica
importante de, recursos a la región,

histórica menté una de las pobres del
país.
Espero que los que asistan a este

festival no piensen o pretendan que
comerán hongos como papas fritas.
Eso sí, vestirán huípil y se comprarán
una camiseta con la figura de María
Sabina que lucirán en Coyoacán, La
Confiesa o I iilum.

Temando Benites, uno dé nues

tros antropólogos más importantes.
escribió ''Los hongos alucinantes" un
breve texto que narra su experiencia
al conocer a María Sabina y probar los
hongos mágicos. Un relato impactante
de un viaje introspectivo a las partes
más ocultas fiel alma humana. Un re

lato crudo, preciso y desgarrador de
la vida y circunstancias fie María Sabi
na. I 'n estudio básico de estos hongos
y sus propiedades psicoactivas.

Por una parlé, la presencia de: Na
talia Lafurcade pondrá los ojos de un
sector de la opinión pública en María
Sabina, los hongos y Oaxaca, lo cual
es positivo para e.1 turismo, la eco
nomía de la región y para la propia
Lafurcade Por la otra, se frivoliza la
vida, obra y legado de María Sabina y
la utilización de los hongos como vía
de sanación del cuerpo y del alma.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY

Este festival me provoca
sentimientos encontrados,
sensaciones similares a

as que me provocan
as películas y series
históricas donde siempre
omiten o distorsionan
algunos hechos. Licencias
poéticas de los directores,
dicen, pero que al final
impiden comprender la
naturaleza de los hombres.

Me preguntan si he
consumido hongos, mi
respuesta es no se. He
consumido con fines

Iúdicos. "chocongos", pero
nunca he vivido lo descrito

por Benites. Ese viaje al
yo interno habitado por
dioses y demonios. Lo
que tengo claro es que
no me gustaría hacerlo
en medio de un tumulto

o un festival. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina?
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PAN, EN LA TABLITA DE
PERDER UNA DIPUTACIÓN
«Mal y de malas andan en el PAN. Quien está
m riesgo de perder "la diputad Ai focal es
Daniela Gisela .Vivare/. Camacho, quien
en los pasados comicios contendió como

z1 a A ! i1 5_J_
Chimaicoyoc,en ja.aica"ldíade^a|pan,_g^_
dicen que no ia reconocen, cómo tal "índu^,
vA; )A vÍA'A1 a cicic i ^'csen ü> c| AácílLc (leí
Anáhuac ante el Tribunal Electoral de la
Ciudad cíe México (TÉCM), "ella afirma ser
paite dd pueblo de San "fedro Mártir, es
decir, un pueblo distinto por eí cual recibió
Ia. A A'M a)a .^kll^'.ad". A ii te ello, ahora ej
11CM^ decidirá.siratffica,A>.reto ja diputadón^
a La panista, como obra en d expediente
TECDMX JEL16Ó/2Ó24, donde los habitantes
de TÍaipan y Xochimilco acusan a Daniela, "de
utiiiza r la identidad ori^n^jalara obtener
un beneficio personal y de forma oportunista
Quiere accedera uncargo" Vaya ^
AAA Í.AA'AIA^ _! Í?. )!Alg?A;)AlALfAlA?.». A1A1! A7A.! Ai A\ Ai ?A^1 A(A_
más duras críticas del" actual" gobierno y no
sería raro que intentaran sacaría de ia jugada
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LOS "CHUCHOS" DECIDIRÁN LA
SUERTE DE NORA ARIAS
«Tal parece que el próximo miércoles en la

g ^iIA í í(rl Í^A _^ A .'A A^l A_4l) c! A^AÁAIÁ' íÁ1 ! A'l TA  A ' M Aí .AÍA!'
Bí'!Laaip.íAcAÍ!aiaa.jaa!a\s.aLaaaÍa^aVij?aa'A'a[a!!AAc.
nadonal del "desapareddo'' soi azteca, Jesús p
Zambrano, tiene proyectado un desayuno
con Giovanni Gutiérrez Águiíar. Y nos dicen
que ahí, seguramente, le quitarán las alas a g
"la todavía líder iocal peiredista, Ñora Arias
Contreras, quien meses antes acusó a Los
Chuchos y a su camarilla cíe violencia cíe
género. Por ello, muchos dan por hecho
ffiie. será ia dftftitada Í4 ffiie busca Morena
para obtener la mayoría calificada en la íií
Lejdsiatura dd" Ccttiffleso capitalino. Aunque
otros, apuestan que tendrá cobijo en el
PAN, .donde:.constn^

¡g con ei próximo coordinador de la bancada
del tricolor, Andrés Átayde Rwbloio. Pero
mientras esunacosautodoparece_
indicar que no seguirá como presidenta dd g
PRD capitalino. ¿Será?

TABE, EL ARIETE DE LA
OPOSICIÓN
•JAAl9IA1.rAAAAU1AlAAAr.AIAlAAAÍí]Aa!AlAAA'!AMÍgA!Al ü
Hidalgo, Mauricio tabe, se conyeitirá en d
ariete cíe la oposición que se enfrente al mons
truo que representa Morena tras los resulta
"dos deí pasado 2 de junio. Hasta d momento,,
es el .ALA!A'. ÍA A ÍAA ADAílí' A Ia. AA'A PAr A AAAAAÍAO Ar.
las acciones del gobierno capitalino. La última
ík'A il°A .'A1 a A!!A A!^a AÁÁ!A A1A1AA .sA'. bandado A'A
establecimientos mercantiles a espaldas de los AA
vecinos, como denunció. Hasta el momento
es el único que se mantiene con ¡a cabeza
ÍA'AA0Aa A[ A Aechado ÍAA'AAadelanteA'A 'Aljucha.. li
Veremos cómo se conforma d Congreso y si Ü
a^gñidi íe hace segunda.
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CUCHILLOS LARGOS... EN EL PAN

En el tema de la dirigencia del PAN, la
candidatura de lorge Romero está,
prácticamente, en ruinas. La derrota
de Santiago Taboada y la pérdida de
varias alcaldías, que se suponían es

taban en la bolsa, están mermando sus aspira
ciones. Los malos resultados de la campaña de
Xóchitl Gálvez trae números rojos y además se le
debe a medio mundo. La pugna es resultado, se
gún nos cuentan, de dos situaciones: Primero tal
parece que las encuestas fueron infladas para
atraer a inversionistas fuertes a la campaña, va
rios millones; y, segundo, lo que dicen es que
Max Cortázar y su equipo solo se hincharon de
dinero sin hacer crecer a la candidata ni 5 puntos
porcentuales. Estos son los reales que son abor
dados en el panismo. Ahora a nivel CDMX, es
fuerte el rumor de que Santiago Taboada busca
ría ser el presidente del PAN capitalino y eso es
tá cayendo mal en muchos lados porque, ojo, se
viene una cosa durísima ¿Se acuerda de Marga
rita Saldaña, la alcaldesa de Azcapotzalco que
perdió la reelección? Bueno, lo que nos dicen es
que al parecer pactó con Víctor Hugo Romo a
cambio de que no la investiguen durante su ges
tión porque trae temas de contratos que podrían
ser más que turbios. Ojo, el distrito dónde arrasó
el morenista está compartido entre Azcapotzal
co y la Miguel Hidalgo.

Javier López Casarín, alcalde electo en Al
varo Obregón, dice que quiere paz. Ha di
cho a sus cercanos que en su alcaldía la
gente decidió y por eso mismo no habrá
venganzas ni persecuciones contra el

equipo de Lía Limón. Pero, nos cuentan, que de
sus primeras acciones será una auditoría com
pleta a la alcaldía para saber el estado de la mis
ma y por ello mismo, quien haya incurrido en
faltas, pague por ellas. Quizá y su amigo y pa
drino político, Marcelo Ebrard, debería enseñar
le el uso del lenguaje, ya que lo que dice a cerca
nos difiere mucho con sus acciones; de todos
modos nos mencionan que el personal de Lía Li
món, se encuentra tranquilo, ya que no hay he
cho mal uso de ningún recurso.

Dentro de las giras que se realizan ca
da fin de semana ahora entre el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor y la electa Claudia Sheinbaum
ahora tocó Oaxaca en donde, de

plano, se hizo una fiesta porque en el estado
Morena ha crecido y el gobierno de Salomón lara
quiere que sigan llegando inversiones del go
bierno como el tren transístmico. Nos cuentan

que Alejandro Murat ya entregó el estado, puso en
contacto a todos sus amigos y operadores en la
entidad para que se pongan a la orden del nuevo
gobierno que llega y dice que no tiene nada que
ver, pero buscó por todas las formas estar presen
te estos días, para que nadie lo olvide. De todos
modos a los eventos no fue invitado, aunque él
sabe que se podría presentar y le permitirán pa
sar a los eventos que son públicos.

Dicen que la semana pasada, luego <
que se presentó la primera parte dél
gabinete, Claudia Sheinbaum y Ros
Icela Rodríguez se reunieron y con
versaron sobre el futuro vigente

partir del 1 de octubre en la Secretarla de Goberna
ción, la invitación, dicen, fue hecha y hasta acepta
da con la venía del actual mandatario en funcio

nes, sus poco más de 90 días que le quedan; pero
en la agenda se tiene un tema muy importante que
detuvo a Rodríguez en la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana que es la Guardia Nación
que debe, desde su punto de vista, moverse hac
la Sedeña tal como fue concebido el proyecto origi
nal. Bueno, el caso es que este domingo en Oaxaca
se habló de ello como tema oficial, primero, que es
momento de consolidarla y segundo usar el res
paldo político obtenido en el Congreso de la Unión
para que la GN y sus más de 130 mil elementos
capacitados en labores de proximidad social, ope
rativas y de inteligencia pasen a la Sedeña. La inte
gración a la Sedeña es vista como un paso crucial
para garantizar seguridad pública y brindar coijdi

Fecha: 24/06/2024

Página: 2

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 8,144

Página 172 de 241 Índice



ciones justas para los integrantes de la GN.
A México vino el relator especial dé la

ONU sobre los Derechos Humanes al

Agua Potable y al Saneamiento, Pe
dro Arrojó Agudo, para fortalecer
alianzas estratégicas de la Secretaría

del Agua del Edomex para garantizar el acceso
universal y escuchar propuestas para examinar la
situación del agua, su saneamiento a nivel nacio
nal, identificar buenas prácticas y hacer recomen
daciones al nuevo gobierno de Delfina Gómez
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EL ESPECTADOR
HACKERS ON
PLANET EARTH XV

HIROSHI TAKAHASHI

stados Unidos práctica
mente corrió al multimi

llonario Eugene Kasper
sky y sus expertos en se
guridad digital de su terri

torio, mientras que hackers de todas
partes del mundo se preparan para
viajar a Nueva York para discutir las
amenazas globales que hoy enfren
tan las naciones, las potencias mun
diales y los simples civiles. Nuevos
conflictos, nuevas estafas, nuevas vi
siones de control.

La conferencia Hackers on Planet
Earth (HOPE) XV un evento funda
mental para outsiders y entusiastas
de la cibernética, presenta una agen
da repleta durante tres días, abar
cando una amplia gama de temas
que van desde la inteligencia artifi
cial hasta la ciberseguridad, los dere
chos digitales y soluciones tecnoló
gicas innovadoras.

El viernes 12 de julio, la apertura
será una charla de Saúl D. Robinson
titulada "AI: A Gradient Descent Into

Humanity's Doldrums  Hope Comes
From the Hackers", que explorará las
profundidades de la inteligencia arti
ficial y su impacto en la humanidad.
Simultáneamente, Junyi Yi y Vinicius
Fortuna discutirán estrategias para
construir defensas contra la censura

en línea en su presentación "Outline
Toolkit: VPNs, Serverless Strategies,
and Beyond".

A continuación, Randy Naraine y
Greg Speranza abordarán los desa
fíos de proteger a la aerolínea jetBlue
Airways de las amenazas cibernéti
cas en la nube, mientras que David
Jacoby ofrecerá una perspectiva éti
ca sobre la ciberseguridad en "Why
Are We Insecure? An Ethical Ha

cker's Lonely Road to Cyber Dysto
pia". Por su parte, Lee Hollman pre
sentará "Robot Invasión! The Rise of
Educational Robotics", una discusión
sobre el auge de la robótica educati
va.

El mediodía traerá a Ed Ryan ha
blando sobre los desafíos del copyri
ght en "In the Twilight of Copyright".
En paralelo, Tushar Jois ofrecerá una
charla sobre mensajería para protes
tas a gran escala, y Derek Hobbs
mostrará cómo "Pwn Chromebook

With Linux". lason Scott, conocido
archivista digital, presentará "A Pre
para tion Kit for Increasing Irrelevan
ce", un análisis sobre la relevancia en
la era digital. Marcia K. Wilbur ex

plorará los términos de servicio y la
recolección de datos en "TLDR: Ter

ms of Service  Privacy, Data Collec
tion, and Coercive Agreements". Dan
Romanchik (KB6NU) introducirá a
los hackers en el mundo de la ra
dioafición con su charla "Ham Radio
for Hackers".

Emma Best y Emily Crose discu
tirán la historia de las filtraciones

de información en "The History of
Leaks", mientras que Lucas Potter,
MeowLudo y Xavier Palmer deba
tirán sobre el pasado, presente y
futuro de las armas biológicas. Da
vide Semenzin celebrará los fraca
sos en la revolución de los motores

a reacción en "Flights of Fancy". El
día continuará con una sesión de

preguntas con la Electronic Fron
tier Foundation (EFF), seguida por
charlas sobre geoingeniería DIY, la
ingeniería de cohetes y la seguridad
de tráfico en redes en China. Micah

Lee profundizará en el arte de ana
lizar datos filtrados en "Hacks,

Leaks, and Revelations", mientras
que Amon Poston hablará sobre la
difusión de información en Corea

del Norte. Wesley Hales cerrará con
una discusión sobre los puntos cie
gos en la seguridad defensiva.

Por la tarde, las charlas abordarán
temas como el ransomware, la ciber
seguridad fuera de los espacios tradi

cionales y la importancia de compar
tir información para fortalecer la
unidad en la comunidad de seguri
dad. Douglas Lucas discutirá la segu
ridad electoral, mientras que lasmin
Hagendorfer y johannes Grenzfurth
ner explorarán el propósito peculiar
de Tiffany, un robot sexual. Criptas
ticHacker compartirá su experiencia
en impresión 3D para personas con
discapacidades.

El día concluirá con presentacio
nes sobre el futuro de la computa
ción, la guerra de información en la
era digital y la combinación de psico
logía, ingeniería social e inteligencia
artificial para acciones del mundo
real. La noche cerrará con una gula
no técnica para construir infraes
tructuras de solidaridad, tecnología
de espectáculos en vivo y justicia so
cial en la ingeniería de prompts.

El sábado y domingo continuarán
con una programación igualmente
intensa, incluyendo discusiones so
bre el hacking climático, reflexiones
sobre el biohacking, y presentacio
nes sobre inteligencia artificial,
fakes y la gobernanza de internet. La
clausura de HOPE XV dejará a los
asistentes con nuevas perspectivas y
herramientas para enfrentar los de
safíos del futuro digital. A otros sola
mente con muchas dudas sobre el
futuro del mundo a secas.
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EL ESPECTADOR
HACKERS ON
PLANET EARTH XV

HIROSHI TAKAHASHI

stados Unidos práctica
mente corrió al multimi

llonario Eugene Kasper
sky y sus expertos en se
guridad digital de su terri

torio, mientras que hackers de todas
partes del mundo se preparan para
viajar a Nueva York para discutir las
amenazas globales que hoy enfren
tan las naciones, las potencias mun
diales y los simples civiles. Nuevos
conflictos, nuevas estafas, nuevas vi
siones de control.

La conferencia Hackers on Planet
Earth (HOPE) XV un evento funda
mental para outsiders y entusiastas
de la cibernética, presenta una agen
da repleta durante tres días, abar
cando una amplia gama de temas
que van desde la inteligencia artifi
cial hasta la ciberseguridad, los dere
chos digitales y soluciones tecnoló
gicas innovadoras.

El viernes 12 de julio, la apertura
será una charla de Saúl D. Robinson
titulada "AI: A Gradient Descent Into

Humanity's Doldrums  Hope Comes
From the Hackers", que explorará las
profundidades de la inteligencia arti
ficial y su impacto en la humanidad.
Simultáneamente, Junyi Yi y Vinicius
Fortuna discutirán estrategias para
construir defensas contra la censura

en línea en su presentación "Outline
Toolkit: VPNs, Serverless Strategies,
and Beyond".

A continuación, Randy Naraine y
Greg Speranza abordarán los desa
fíos de proteger a la aerolínea jetBlue
Airways de las amenazas cibernéti
cas en la nube, mientras que David
Jacoby ofrecerá una perspectiva éti
ca sobre la ciberseguridad en "Why
Are We Insecure? An Ethical Ha

cker's Lonely Road to Cyber Dysto
pia". Por su parte, Lee Hollman pre
sentará "Robot Invasión! The Rise of
Educational Robotics", una discusión
sobre el auge de la robótica educati
va.

El mediodía traerá a Ed Ryan ha
blando sobre los desafíos del copyri
ght en "In the Twilight of Copyright".
En paralelo, Tushar Jois ofrecerá una
charla sobre mensajería para protes
tas a gran escala, y Derek Hobbs
mostrará cómo "Pwn Chromebook
With Linux". lason Scott, conocido
archivista digital, presentará "A Pre
para tion Kit for Increasing Irrelevan
ce", un análisis sobre la relevancia en
la era digital. Marcia K. Wilbur ex

plorará los términos de servicio y la
recolección de datos en "TLDR: Ter

ms of Service  Privacy, Data Collec
tion, and Coercive Agreements". Dan
Romanchik (KB6NU) introducirá a
los hackers en el mundo de la ra
dioafición con su charla "Ham Radio
for Hackers".

Emma Best y Emily Crose discu
tirán la historia de las filtraciones

de información en "The History of
Leaks", mientras que Lucas Potter,
MeowLudo y Xavier Palmer deba
tirán sobre el pasado, presente y
futuro de las armas biológicas. Da
vide Semenzin celebrará los fraca
sos en la revolución de los motores

a reacción en "Flights of Fancy". El
día continuará con una sesión de

preguntas con la Electronic Fron
tier Foundation (EFF), seguida por
charlas sobre geoingeniería DIY, la
ingeniería de cohetes y la seguridad
de tráfico en redes en China. Micah

Lee profundizará en el arte de ana
lizar datos filtrados en "Hacks,

Leaks, and Revelations", mientras
que Amon Poston hablará sobre la
difusión de información en Corea

del Norte. Wesley Hales cerrará con
una discusión sobre los puntos cie
gos en la seguridad defensiva.

Por la tarde, las charlas abordarán
temas como el ransomware, la ciber
seguridad fuera de los espacios tradi

cionales y la importancia de compar
tir información para fortalecer la
unidad en la comunidad de seguri
dad. Douglas Lucas discutirá la segu
ridad electoral, mientras que lasmin
Hagendorfer y johannes Grenzfurth
ner explorarán el propósito peculiar
de Tiffany, un robot sexual. Criptas
ticHacker compartirá su experiencia
en impresión 3D para personas con
discapacidades.

El día concluirá con presentacio
nes sobre el futuro de la computa
ción, la guerra de información en la
era digital y la combinación de psico
logía, ingeniería social e inteligencia
artificial para acciones del mundo
real. La noche cerrará con una gula
no técnica para construir infraes
tructuras de solidaridad, tecnología
de espectáculos en vivo y justicia so
cial en la ingeniería de prompts.

El sábado y domingo continuarán
con una programación igualmente
intensa, incluyendo discusiones so
bre el hacking climático, reflexiones
sobre el biohacking, y presentacio
nes sobre inteligencia artificial,
fakes y la gobernanza de internet. La
clausura de HOPE XV dejará a los
asistentes con nuevas perspectivas y
herramientas para enfrentar los de
safíos del futuro digital. A otros sola
mente con muchas dudas sobre el
futuro del mundo a secas.
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Señales financieras
Benjamin Bernal

Con la Bolsa a la baja; esperamos las
reacciones a la encuesta

GPS FINANCIERO. La Semana anterior el Indice de Precios

y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores terminó en 52
977, el 14 junio concluye en 52,222. (En abril 7 del 2024 había
cerrado en 58,092, sólo 60 días antes) Los cetes a 28 dias I 1%.
El dólar se compra con 18.59 y hasta en 19.34, dependiendo
Institución y monto. El euro cotiza 19.87 y el petróleo Wti 78.9
DPB

ZONA DE CURVAS. Es interesante ver que ha perdido valor
la BMV, se dice que es por la decisión de modificar la Reforma
Judicial en operación relámpago, antes de que acabe el sexenio,
que concluye el I de octubre. Son varios los temas Consti
tucionales que se afectan. Sobre todo, la elección directa, por
voto popular de jueces y magistrados.
Hay que ver cómo reaccionan los mercados, con la encuesta

que se aplicará este fin de semana, para saber la opinión de los
ciudadanos respecto a la Reforma Judicial.
En cuanto a los cetes, siempre hay que voltear a ver qué ha

cen los primos del norte, ellos han decidido dejar sin cambio la
tasa del 5.25%, el más alto desde 2001 .Así que resultaría difícil
visualizar una baja en la tasa de Banxico en el corto plazo. Es
una tasa muy atractiva como está actualmente (I 1%) es casi el
doble de el rendimiento que se puede obtener para inversiones
en mercados seguros y confiables.
El petróleo sigue con presiones alcistas, en parte debido al

conflicto en la zona.

ROJO. Esto opina el analista de Moodys, agencia calificadora
de riesgo internacional. La calidad crediticia de México puede
deteriorarse. "La sorpresiva mayoría en el Congreso del par
tido en el poder puede erosionar los contrapesos institucio

nales y generar presión en el ambiente para hacer negocios,
el crecimiento y la capacidad de pago, dijo Renzo Merino en
entrevista con El Economista".

VERDE. El jueves y viernes estuvieron Florinda Meza y
Chumel Torres con el Papa. Sin duda ayuda que se apoye al
buen humor en esta época de turbulencias financieras, porque
tras de una broma, muchas veces está escondida una verdad
del tamaño de una catedral. Otros invitados a esta reunión

mundial de los comediantes con la máxima jerarquía del a
Iglesia Católica, fueron:Whoopi Goldbergjimmy Fallón, Chris
Rock y otros.

AMBAR. Janeth Quiroz, directora de análisis de Grupo fi

nanciero Monex dice "Entre enero y abril de este año, México
exportó a Estados Unidos 57 mil 605 barriles de petróleo, lo
que representa 27 mil 650 barriles menos que en el mismo
periodo del año pasado.
Esta reducción en las ventas de barriles de petróleo crudo

implicó una caída en el valor de las exportaciones, sólo de
este segmento, de 28.6%, de acuerdo con datos del Departa
mento de Comercio estadounidense".

Banco Mundial proyecta PIB de 2.1 para 2025; 2.0 para
2026. La economía desacelerará en el primer tercio del próxi
mo sexenio. Esto se debe quizá al escaso margen de maniobra
que dejará el déficit presupuestal (ingresos menos egresos
fiscales) Se ha dicho que no hay más remedio que un recorte
en el gasto público reorientando los recursos, mayo deuda ó
Reforma fiscal. El déficit presupuestal es del orden de 4.9%,
hablando en pesos un billón 693 mil millones de pesos.
AMBAR. Joe Biden está alcanzando a Donald Trump en

las encuestas, esto esta haciendo descansar a nuestra
nueva administración. No tendrá que preocuparse por
presiones excesivas del candidato Republicano.

AJUSTE MAYOR. Una cosa es cierta, que la deuda
exterior de nuestro país aumenta su valor en pesos.
Los productos y materias primas denominadas en dóla
res suben.También la deuda en divisa verde privada. Los
México Norteamericanos que mandan dolaritos están
enviando más pesos. La plata sube de precio más que el
oro, dice Reforma. El superpeso está viviendo su exa
men de doctorado entre las divisas.

ZONA DE CURVAS. Las motobicis están usándose

más en el Centro de la Ciudad de México para trans
portar mercancías, esto es algo innovador, porque se
trata de una zona de alto tráfico y escasa movilidad para
autos y camiones.Además, se da empleo a personas que
se arriesgan a la difícil tarea.

VEA SU MAPA.Tenemos una población mayo a 127,5
millones de ciudadano. De ellos el 97% usan internet

según encuesta aplicada en 2023. Crecimiento de 3.9
millones de las cifras que tuvimos en 2022. Las mujeres
usan mujeres internet son 81.4%; los hombres 81 %.

¿Para que usamos internet? Comunicarnos 93,3 %,
redes sociales 91,5 %, entretenimiento 88,1 %, buscar
información 87,7 %, capacitación o educación 82,1 %,
contenidos audiovisuales (77,8 %).

"El humor denuncia "abusos de poder" haciendo reír
"sin alarmismos o terror" Papa Francisco. Principal je
rarca Católico.
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Este su Chacal y amigo ha encontrado cientos de
declaraciones de diversos políticos, mandata
rios, y personajes relevantes que tratan de con

cientizar con eso del cambio climático, dicho en otras
palabras, el "calentamiento global", sin duda es un
tema algo inquietante, que nos coloca en una posición
donde muchos nos cuestionamos si realmente es rele

vante una aportación sencilla y simple, como en la coti
dianidad cuidar el agua, no usar vehículo particular,
reutilizar el plástico, todo esto minúsculo ante un fenó
meno de alcances planetarios, los estudios científicos
señalan que las emisiones contaminantes, la deforesta
ción, el deterioro en la capa de ozono, la caza indiscri
minada, la mancha urbana, los incendios premedita
dos, las construcciones desmedidas, la falta de aprove
chamiento de los ciclos de agua, la producción y des
echo de polímeros a los océanos, la basura que produ
cimos, la tierra que se ha utilizado sólo para el cultivo
de alimentos deforestando, las industrias que contami
nan desmedidamente, el incremento del carbono, el
C02, las políticas que ignoran el problema, nos ha lle
vado hasta el desastre que tenemos, y que se ha veni
do mencionando desde hace décadas, el tema se ha
manejado con sobre interés por algunos gobiernos, así
como con indiferencia por otros.
El caso particular de México nos ha dejado mal para

dos en la comunidad internacional, pues en vez de adop
tar medidas de reducción de combustibles contaminantes,
programas activos de concientización, se ha optado desde
la postura del gobierno en minimizar los efectos de conta
minar, y los efectos secundarios de tales acciones, prohi
biéndola clara investigación de otros combustibles 100%
amigables con la naturaleza, apoyos a los productores del
campo que optimicen el uso del agua en la agricultura,
desactivando, desmantelando asociaciones que funciona
ban con apoyos gubernamentales para la investigación, la

creación y la implementación de medidas para dejar de
ser un país tan contaminante, los efectos de estas faltas de
políticas previsoras, para llevar el recurso del presupuesto
a otros ámbitos (desconocidos), ñnalmente, tales omisiones
repercutirán en los presupuestos, en el tratar de resolver
los problemas que como bola de nieve viene de regreso y
con una facilidad de aplastarnos impresionante, es como
ser tan estúpidos y escupir hacia arriba, se pretende hacer
creer que todo va a estar controlado, y no han podido ha
cer flotar las embarcaciones deAcapulco, la vida al 100
por ciento, el tejido social, el bienestar, la vida digna, el
derecho al empleo, el fomento económico, siguen en el
fondo del mar, desde la aparición de "OTIS".
Sólo espero que la nueva administración deje, por

favor, los festejos (tampoco hay tanto que festejar), y
enfoquen sus talentos tan ensalzados... en solventar los
daños que hay en nuestra realidad,pues antes de ampliar
el segundo piso de la transformación sería conveniente
arreglar los temas de este primer piso en el que vivimos
muchos mexicanos, que nos cansamos de escuchar los
mismos pretextos: de que si los gobiernos pasados, de
que si los conservadores, de que si los chícharos, el
arroz, o la inmortalidad del cangrejo.
Puedo ver en este gabinete entrante, políticos más

jóvenes, así es que, si mis queridos lectores les atri
buían tantos errores, en salud, energía, etc. a que los
funcionarios de AMLO pertenecían a la senectud
política, pues en esta administración ese argumento,
no será igual. Creo que las giras del adiós y el hola son
innecesarias, pues más que hacer proyectos parece
escena del Rey León, cuando Mufasa enseña a
Simba, el territorio perteneciente al linaje, el cual
debe proteger.
En otro tema de conclusión, la bendita lluvia en

Monterrey evidenció la falta deplaneación del niño
fofo... su ñamante GOBERNADOR que ante los nuba
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rrones políticos que se postraron sobre él, y la tormen
ta de malas noticias, deja al descubierto que no le
invirtió adecuadamente al drenaje, ni a los temas de
protección civil, Máynez y su oportunista partido, en
silencio, pues si ya se les cayó una trágica lona, sin
duda se Ies puede caer el teatrito, por mi parte envió
mi pésame a las familias de los fallecidos en Nuevo

León, mi solidaridad a las familias que perdieron su
patrimonio, fuerza a esa gente bonita que tanto quiero,
ojalá la lluvia se llevara todo el escombro político...
quisiéramos respuestas de los gobiernos a las contin
gencias con otros pretextos menos 3sTup!d0s, justifi
cando en este caso en particular ante las lluvias con la
respuesta "TÍPICA" de lluvias "ATÍPICAS".
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AUMENTA CIFRA DE ADOLESCENTES
MUERTOS POR INGESTA DE
ALCOHOL ADULTERADO

Estamos en tiempos de graduaciones en
todo el país. Son todos los alumnos que
han concluido su educación preparato

ria y, sea cual fuere el centro escolar de donde
estos jóvenes egresan, para muchos es impor
tante asistir a la tradicional ceremonia y fies
ta de graduación.
Jóvenes y jovencitas se alistan con sus mejo
res galas; los organizadores, hacen todo lo
posible porque los egresados tengan un gran
evento, sobre todo cuando, en educación prepa
ratoria o media superior, el índice de deserción

en México es de 9 de cada 100 alumnos y, los
que logran salir, lo hacen con mucho orgullo.
Pero algo ha cambiado. Hoy, los jóvenes, hom
bres y mujeres, tienen la absurda idea de que, si no
es con alcohol, no hay diversión y, lamentablemen
te, la falta de atención de los padres, la falta de guía
y de enseñanza sobre este punto tan importante, es
lo que lleva a que muchos de estos egresados se
queden, o, mejor dicho, se vayan sólo con eso, con
una fiesta de fin de cursos, sin llegar a concluir sus
sueños profesionales.
Es verdaderamente triste, queridos lectores,
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ver cómo jovencitos y jovencitas pierden "la
compostura" al paso de las horas en una fies
ta o reunión, el cómo se tambalean para con
vertirse en el "centro de atención y burla" de
sus compañeros, el cómo llegan a salir del
lugar y nunca llegar a sus hogares porque
fueron víctimas de un fatal accidente.

Vemos cómo estos adolescentes (porque, aun
que todos puedan tener 18 años o más, no dejan
de ser adolescentes) terminan tirados en el
suelo, convulsionándose hasta perder el sentido,
lo que obliga a pedir los servicios de emergen
cia para su atención inmediata.
Unos alcanzan a llegar al hospital, otros no.
Según estadísticas, en México, cada año mue
ren 24 mil personas en accidentes automovilís
ticos relacionados con el consumo de alcohol.

México ocupa el 7° lugar mundial en muertes
de niños y jóvenes por esta causa.
Pero hay otro problema aún más grave: ¡la
¿eJbida adulterada! No sólo en celebraciones

de fin de cursos, sino en cualquier antro o
"centro de diversión" (sic) para jóvenes y
adultos, se ha dado de manera reiterada la
venta de alcohol adulterado, lo que ha provo
cado la muerte de miles en este país.
Es más, el alcohol adulterado, hoy está conside
rado como la otra epidemia que está causando
muertes en México; la propagación de alcohol
adulterado, sólo es una muestra de que las res
tricciones a la venta de bebidas embriagantes,
lejos de disminuir, ha fomentado la expansión de
un "nuevo" mercado negro que, sin lugar a
dudas, genera multimillonarias ganancias, toda
vez que esas, son ofrecidas a un menor costo que
cualquier otra bebida "origina/ y supervisada
lo cual es atractivo sobre todo en niños y adoles
centes, pues han de saber, queridos lectores, que
cada vez es más alto el índice de niños y niñas
internos en el vicio del alcohol.

En 2020, por ejemplo, cuando se padeció en
México la pandemia del Covid19, la Comisión
Nacional contra Adicciones, dio a conocer que,
en un laso de tres meses, 200 personas habían
perdido la vida en II estados de la república por
presunto en ven enami ento con alcohol, sin

incluir las muertes ocurridas en viviendas parti
culares.

Es importante señalar que estos tipos de alcohol
adulterado tienen por lo general un contenido
alcohólico extremadamente a/ío; nada menos
en un solo mes, un lote de licor derivado de
caña de azúcar, con un grado sorprendente
de 96 por ciento de alcohol, se asoció a 21
muertes en los estados de Jalisco y
Michoacán.

Desafortunadamente, este tipo de decesos ha
ido al alza en México, lo que derivó que en
muchos municipios prohibieron la venta de
bebidas alcohólicas legales.
Fue muy sonado que las autoridades dieran a
conocer que al menos 40 personas en dos esta
dos del centro de México, fallecieran luego de
ingerir metanol, seguramente hallado en las bebi
das consumidas.

Según se dice, el metanol es un primo venenoso
del alcohol etílico de los licores habituales y no
puede olerse ni saborearse en las bebidas. Causa
daños en los órganos y en el cerebro, y sus sín
tomas incluyen: dolor en el pecho, náuseas, hiper
ventilación, ceguera e incluso coma.
Ese, por ende, es el grave problema al que se
enfrentan niños y jóvenes al acudir a los "antros"
o "centros de diversión" sin prevención de los
padres de familia, que les adviertan que ahí les
pueden dar bebidas adulteradas que terminan,
literalmente, con sus vidas, aunque sea responsa
bilidad de esos lugares lo que suceda a estos ado
lescentes, pero los jóvenes no lo saben.
Pero, ¿por qué no hay vigilancia en esos luga
res donde se expenden bebidas embriagan
tes? Porque lamentablemente aquí entra un
caso grave de corrupción, donde inspectores
"se igualan" con propietarios o gerentes no
sólo de antros, sino también de restaurantes,

para no llevar a cabo revisiones periódicas de
las bebidas que ofrecen al público.
De igual manera, la Procuraduría Federal del
Consumidor, a través de sus delegaciones,
está obligada a llevar a cabo estas inspeccio
nes, no sólo para detectar abuso en el precio
de lo que se ofrece, sino para verificar que
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estas sean realmente "puras" por llamarlo de
alguna manera, o sea, que no se encuentren
adulteradas con metanol, pero también caen
en la "tentación de la corrupción".
De ahí la importancia que los padres de
familia estén al pendiente de sus hijos, sin
importar la edad o sexo, todos están expues
tos.

Es más, si cualquier adulto que se supone
podría tener más experiencia en esos meneste
res, son engañados y asesinados, literalmente,
vía bebidas adulteradas, cuanto y más los niños
y adolescentes que truncan su vida, por la vora
cidad de unos cuantos y la falta de supervisión
de otros tantos.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina j:ocha!968@yahoo.com.mx
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En la mesa de poker de la política mexi
cana, parece que AMLO y su equipo de
la Cuarta Transformación tienen todas

las cartas marcadas y el farol a la orden del día.
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
que debería dedicarse a combatir el lavado de
dinero y las transas financieras, se ha convertido
en el comodín perfecto para atacar a críticos y
opositores.
Los reportajes de Latinus sobre el "Clan

López", que sacaron a la luz los negocios tur
bios de los hijos del presidente, destaparon la
cloaca. Estos hijos de AMLO, con contratos
gubernamentales cayendo en sus manos como
fichas gratis, están haciendo su agosto. Pero la
jugada maestra fue la respuesta del presidente:
instruyó a la UIF a "transparentar todo", una
movida que parece más un farol para intimidar
a los críticos que un verdadero compromiso
con la transparencia.
Pero, ojo, esta jugada no es para presentar

denuncias formales. No, señor. Es un men
saje claro para aquellos que se atrevan a
desafiar su poder: el que se sale del redil,
se enfrenta a la furia de la administración.

Las investigaciones financieras de la UIF
se han convertido en un juego de trileros,
donde los opositores siempre pierden y los
aliados de AMLO siempre ganan.
La senadora Xóchitl Gálvez ha sido una

de las más afectadas. Con denuncias cons

tantes y desacreditaciones desde la tribuna

presidencial, Gálvez ha presentado denun
cias por violencia política de género y vio
laciones a la equidad electoral, pero en
un entorno tan politizado, estas

denuncias rara vez llegan a buen
puerto.
Mientras tanto, los amigos del

hijo del presidente, Andy López
Beltrán, se llenan los bolsillos con
contratos millonarios de Conagua
y Seda tu sin que la UIF mueva un
dedo. Este uso selectivo de la justicia
financiera crea un ambiente de miedo,
donde los medios y los ciudadanos
piensan dos veces antes de cri
ticar al gobierno. /

1La estrategia de AMLO de usar la UIF B
como herramienta de intimidación es clara.

1Los casos que afectan a la oposición se ven Itilan públicamente y con rapidez, mientras 1que los relacionados con su administración Iy familiares se manejan con discreción y Ilentitud. Esta doble moral socava la con

fianza en las instituciones y en la promesa 1
de un gobierno transparente y justo. Es
como si en la mesa de poker, las reglas icambiaran dependiendo de quién está
repartiendo las cartas.
En conclusión, el uso de la UIF por parte de

la Cuarta Transformación para perseguir a ¡
críticos y opositores no sólo debilita nuestra ¡
democracia, sino que también erosiona la con 1
fianza pública en nuestras instituciones. 1
La transparencia y la rendición de cuentas 1

deben ser principios universales, aplicables I
tanto a los adversarios políticos como a los alia
dos y familiares del presidente.
Es hora de que la UIF regrese a su misión

original de combatir el crimen financiero sin 1
prejuicios políticos, dejando de ser el como I

idín en la mano de AMLO.
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La política, al igual que el poker, no se trata ¡
sólo de tener una buena marto, sino de saber ¡
jugarla correctamente. 1
La Cuarta Transformación, con su retórica 1

de cambio y transparencia, ha caído en las mis
mas prácticas que criticó. ¡
La corrupción y el abuso de poder no han sdesaparecido, sólo se han vestido con un inuevo traje. Es esencial que como ciudadanos ¡mexicanos, estemos atentos y exigentes, 1demandando un verdadero cambio que vaya

más allá de discursos vacíos y promesas i
incumplidas. ¡No se pierdan el Poker Político de maña ina, donde seguiremos analizan 1do el juego político en ¡México. ¡La partida está en marIS cha, y es nuestro deber i

como ciudadanos estar

atentos a cada jugada.
¡Ciaooo!
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Cinco retos climáticos
Si pensamos en los últimos 12 meses,

veremos que los diarios están llenos
de noticias que anuncian aquello del

día, el mes, el año más caliente desde
que se tienen registros. El país ha pasado
por varios fenómenos extremos que han
puesto a estados, ciudades y comunidades
frente a crisis inéditas. Desde la sequía que
tiene 70 % del territorio nacional a la

furia con la que "Otis" golpeó Acapulco,
tras fortalecerse en tiempo récord en el
evento climático que más pérdidas econó
micas provocó en el mundo en 2023. Tanto
la sequía como "Otis" dejaron un enorme
rastro de destrucción. Y, como advirtieron
los expertos, fueron muestra de lo que
viene: esfe tipo de eventos extremos serán
cada vez más frecuentes si la temperatura de
la Tierra sigue en aumento.

1. La seguía en Ciudad de México y el fan
tasma del 'Día cero'. En Ciudad de México,
este año ha sonado más cercana que nunca
la amenaza de la llegada del 'Día cero' en
el que la megalópolis podría quedarse sin
agua para el suministro de su población. El
gráfico de los últimos siete años de las reser
vas de agua de los embalses del sistema
Cutzamala del que se abastece 30 % del
área metropolitana de la capital mexicana
parece la imagen de un tobogán. Su alma
cenamiento se ha reducido a un mínimo

histórico de menos de 210 millones de

metros cúbicos, 27 % de su capacidad, lo
que ha llevado a un incremento en las res
tricciones que algunos ciudadanos, princi
palmente de las colonias con menor poder
adquisitivo, llevan sufriendo desde hace
años. Aunque los expertos no prevén, como
se llegó a vaticinar, que este 26 de junio se
acaben completamente las reservas de la
capital, es innegable que la segunda ciu
dad más poblada de América Latina tiene
serios problemas con el agua: la falta de pre
cipitaciones sumada al agotamiento de las
reservas subterráneas, la contaminación, las
fugas del sistema y una gestión deficiente que
se extiende por años forman un cóctel per
verso que los diferentes niveles de Gobierno
deben atajar.
2. Récord de lluvias en el sur.

Mientras unas zonas del país sufren fuertes
sequías, otras se ahogan, tal como sucede
ahora mismo en Chetumal y diversas par
tes de Quintana Roo. En mayo se rompió el
récord histórico de precipitaciones, según
los datos suministrados por el Sistema
Meteorológico Nacional (SMN). La sema
na pasada, un estudio liderado por el World
Weather Attribution determinó que la crisis
climática, sumada a los efectos de El Niño
y la falta de inversiones en el manteni
miento de infraestructuras clave contra las

inundaciones, como estaciones de bombeo
y compuertas, ha sido el peligroso cóctel
que provocó esas destructivas inundacio
nes en el sur y en Centroamérica.
3. Hasta 365 islas del Caribe desaparece
rán para 2050. Otro de los efectos del cam
bio climático es el aumento del nivel del

mar asociado al deshielo que ya está
haciendo inhabitables algunas islas.
En peligro están Cozumel e Isla Mujeres.
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¡Un informe publicado por el Banco
Interamericano de Desarrollo (BID) en i
2018 cita estudios que prevén un aumento i
del nivel del mar hasta de 1.5 metros en las i
costas caribeñas para 2100 si no se frenan i
los factores que provocan el aumento de E

Itemperaturas.
Hay esperanza: una reducción rápida y I
drástica de la contaminación climática sIpodría reducir estas proyecciones en aproxi

¡madamente un metro.

i4. Las lluvias no llegan. En 2023 llovió 2S %
menos de lo habitual. Según los registros del ¡
SMN, fue el segundo año más seco de los últi
mos 73, lo que obligó al canal a restringir

iactividades básicas como la agricultura y
la ganadería. La buena noticia de las últi
mas semanas es que la temporada de lluvias
está a punto de llegar.
5. El manto de la desigualdad: 1 de cada 4
latinoamericanos no tiene acceso al agua. ¡
Como todo en América Latina, la región más idesigual del mundo, el acceso al agua es Itambién una cuestión de recursos económi i
cos.

iSegún datos del Programa Conjunto de
iMonitoreo del Abastecimiento del Agua, el

Saneamiento y la Higiene de la Organización i
Mundial de la Salud y Unicef, en 2022 sólo i
75.4 % de la población de la región disponía i
de servicios de agua potable gestionados de Iforma segura, lo que implica que 161 millones ide personas carecen de ellos.
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El 25 de noviembre de 2016 en La

Habana, Cuba, murió el líder de la
Revolución cubana, el Comandante

Fidel Castro Ruz, a las 10.45 de la noche. En

ese día, también se murieron miles de espe
ranzas, designios, pronósticos y augurios
para un pueblo que en el paso del tiempo y
la distancia, de verdad ha sufrido mucho.
Los jóvenes de ahora, casi nada saben de

los Castro Ruz. Yo lo quiero, desde que
estudié en Ciencias Políticas de la UNAM.

Pero para mí significaba un ser que era el
baluarte de la rabia y la gana de salir ade
lante, de un pueblo que fue, hasta que él
llegó, desecho por los americanos.
Eso no tendría nacía que ver, si no fuera

porque este hombre estudió en escuelas
jesuítas, e impulsó movimientos de libe
ración a favor de su país, entonces conver
tido en el prostíbulo de los americanos.
Luchó como guerrillero, a favor de su pueblo
y contra los que más necesitaban su apoyo.
Dejó a Cuba como el mejor lugar de aplica
ción de la medicina de la América Latina, hizo
que los que sí sabían, alfabetizaran a sus cote
rráneos; pudo sacar adelante a su país pese a
los estadounidenses y a la feroz, magnicida
apuesta de Estados Unidos contra él.
Sobrevivió a la caída de la Unión Soviética,
que tuvo a bien ayudarlos.
Conocí Cuba. Fui tres veces a estudiar

allí. Estuve viviendo en Varadero tres meses

en el campamento 26 de julio; visité la Isla
Bonita: deslavada, llena de asombrosos
edificios emblemáticos: hermosísima.

Pero decolorada aún de sus
muy aieares cubanos.

Pero eso es sólo Ta información que hoy
tiene el mundo entero. Fidel se fue, y con él
muchas cosas buenas y malas. Sin embargo,
me quedo con el hermanismo, el apoyo y el
Iiderazgo que alguna vez tuvo México hacia
América Latina por el apoyo que le dio a
Cuba. Aún recuerdo las veces que fue Luis
Echeverría a verlos y a tratar de ayudarlos.
También recuerdo que un día Vicente

Fox Quesada perdió el juicio y le dijo, en
marzo de 2002, en una cumbre presidencial
sobre desarrollo y pobreza en México,
cuando vendría George Bush y para que no
se encontrraran allí: "Comes y te vas"...
Días después un mes, tal vez, y en una con

ferencia en la Isla, donde se escuchaba nítida,
la voz de ambos, y después del desplegón con
que se corrió a Castro de México, se escuchó
íntegra la conversación de ambos.
" ¿En qué más puedo servirle, señor

presidente Fox?. Y este, con su poca expe
riencia de exgobernador de Guanajuato le
pide: Básicamente en no agredir al presi
dente Bush ni a Estados Unidos, sino a cir

cunscribirnos...

En ese momento, y con el colmillo de ser
Comandante Supremo, no le dejó prose
guir y simplemente le contestó: "Óigame,
señor presidente, yo soy un individuo que
llevo 43 años en política y sé las cosas
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que hago y qué debo iiacer... yo sé
decir la verdad con decencia y con
la elegancia necesaria..."
Por mucho que Jorge Castañeda

Gutman, entonces canciller, pudie
ra haber querido componer las
cosas. Nunca pudo. Vamos, ni su
vocero, Rubén Aguilar, que lo
corregía: "Lo que el presiden
te quiso decir, era que ..."
Recojo la canción tan

sonada en Cuba: Fidel, Fidel,
¿qué tiene Fidel? ¡Que los
americanos no pueden con él!
Y otra : Oye... tú que dices que lo
tuyo no es tan lindo,.. Oye, tú que

dices que lo nuestro no es tan
bueno... yo te invito a que bus
ques por el mundo... otro cielo
tan azul como tu cielo.

Porque a Cuba, la Isla bonita,
la dejaron sola. Y así sigue...
¿Qué por qué escribo esto?

Porque debe haber entre quienes
luchan, una analogía, una afinidad,
una rabia y un encanto por lo que
hacen para su pueblo.
No sé si algún día regrese de nuevo

el Iiderazgo que México algún día tuvo
con los países de i2quierda, que se perdió
hace años, y que ahora tiene Lula da Silva.
Hasta la victoria siempre, Comandante.

Patria o muerte. Y, por supuesto,
Libertad...
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Bienestar
anúmal
La Gobernadora deL Estado de Méxi

co Delfina Gómez Álvarez colocó

La primera piedra deL Centro Integral
de Atención a Pequeñas Especies,
a fin de proporcionar un espacio
de atención digna y fomentar La
tenencia responsable de animales
de compañía. Esto como parte de
sus políticas de bienestar animal
En Texcoco, la gobernadora dio a co
nocer que este Centro se construirá
y operaré mediante un convenio
de colaboración entre La UAEMéx

y La Comisión Estatal de Parques
Naturales y de la Fauna (CEPANAF),
con elapoyo de la comunidad
universitaria, y será un espacio para
atender a aquellos seres sintientes
que por alguna razón se encuentran
en situación de calle. Estas políticas
públicas son muy importantes, por
que atienden también un problema
de salud pública, ya que a diario ve
mos animales de compañía deam
bulando en las calles y avenidas de
diversos municipios mexiquenses.
El secretario de Gobierno del Estado

de México Horacio Duarte Olivares

y la secretaria de Salud Macare

na Montoya Olvera, entre otros
funcionarios estatales, se reunieron
con representantes del IMSS Bien
estar en el Estado de México, en
donde se informó que, como parte
de las acciones se está avanzando

en la compra de equipamiento, con
servación y mantenimiento de las
unidades médicas. Por su parte, el
secretario Horacio Duarte Olivares

reiteró la disposición del Gobierno
del Estado de México, para facilitar y
dar prontitud a la federalización del
sistema de salud al modelo IMSS

Bienestar para garantizar atención
médica de calidad, medicamentos
e insumos médicos gratuitos a las y
los mexiquenses.

En Cuautitlán, el alcalde Aldo Le
dezma supervisa hasta Los últimos
detalles para abrir el primer museo
de historia del municipio, en donde
se exhibirán verdaderas joyas do
cumentales y piezas arqueológicas,
como parte de un convenio con el
Instituto Nacional de Antropología
e Historia. En Cuautitlán existe ya
el museo de la casa de Juan Diego,
pero es de vocación religiosa.
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Consummatum est
Mario Luis Altuzar Su '.'fez
Arcano Radio

Inviste a Claudia Sheinbaum Pardo,
como presidenta electa de los
Estados Unidos mexicanos, el

almirante José Rafael Ojeda Dur?n,
secretario de la Marina, el viernes 21 de
junio. 77 d'íis antes de la fecha llnite legal y
al margen de la calificación del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación, lo que implica consumar el
Golpe de Estado iniciado con el robo
violento de las elecciones del 2 de junio.

En la estación Mat'iis Romero, Oaxaca,
del Corredor Interoce?nico del Istmo de

Tehuantepec, en la gira de supuesta
supervisión de Andrés Manuel López
Obrador acompa?ado de Claudia
Sheinbaum Pardo, el secretario de Marina,
almirante Ojeda Dur?n, fue directo en su
discurso: "Doctora Claudia Sheinbaum

Pardo, presidenta electa de los Estados
Unidos mexicanos y próxima Comandante
Suprema de las Fuerzas Armadas".

Es claro que se ignoró el principio legal
que marca como fecha l'hiite el 6 de
septiembre del 2024, para que el TEPJF
califique y entregue la Constancia de
Presidenta Electa a la que fue proclama
ganadora por Guadalupe Taddei, presidenta
Consejera del INE, cerca de la media noche
del domingo, anunció que el Conteo R?pido
favorecí con 58.3% y el 60.7% de los
votos, la opositora la opositora Xóchitl
G?lvez el 26.6% y 28.6% y el tercer
candidato, Jorge ? lvarez M?ynez, se
acercaba al 9,9% y 10,8% de los votos.

Curiosamente el PREP que avanzaba a
cuenta gotas, registraba menos del 17 por
ciento de las actas, supuestamente
computadas y ques por denuncias
sistem?ticas en internet de un porcentaje

importante de presidentes de casillas,
fueron impedidos de entregar sus resultados
durante 3 horas y aparecieron en el PREP,
cifras favorables a la candidata que realizó
una campa?a ilegal de 5 a? os con recueros
p?blicos desviados en la operación electoral
desde Palacio Nacional.

Representantes partidistas ante el INE,
pudieron documentar m?s del 20 por ciento
de casillas con votos favorables a la

candidata del presidente, que triplicaban y
quintuplicaban la población del distrito
electoral, y en donde el padrón electoral, es
mucho menor a la población.

La operadora pol?tica de Alfonso
Durazo Monta?o, n?mero dos de MORENA
y gobernador de Sonora, Guadalupe Taddei,
negó el derecho de los representantes de
partidos, para abrir los paquetes electorales
y hacer el recuento correspondiente, para
establecer las irregularidades y su gravedad
que obligará a la anulación del proceso.

Debe recordarse que el colímense
Mario Delgado Carrillo, por la tarde del
domingo, anunció que liaban ganado con
una ventaja de dos a uno, que confirmó la
supuesta presidente del INE y que d'iis
después se sabr'fo que desde las 18 horas ya
se ten'& ese supuesto resultado en Palacio
Nacional, que se adecuaran al programa
digital contratado en enero al hijo del
poblano Manuel Bartlett D'.ci/. el mismo que
se le cayó el sistema en1988 cuando Carlos
Salinas de Gortari "venció" dos a uno a
Cuauhtémoc C?rdenas Solórzano. Sin

olvidar que se incendió a la C?mara de
Diputados, precisamente en donde estaban
los paquetes electorales.

La golpista investidura de la que se dijo
sentirse mexicana y jud'íi en un acto hebreo.,
la inició el almirante Raymundo Morales,
director del Corredor Interoceánico]
expresó: "doctora Claudia Sheinbaum

Pardo, presidenta electa de México y futura
Comandanta Suprema de las Fuerzas
Armadas". Las mismas palabras que dir'íi
posteriormente el secretario de Marina, lo
que indica la imposibilidad del errory que, en
los cuerpos militares, todo est?
perfectamente calculado.

Un acto casi simult?neo al del TEPJF en
la Ciudad de México, a 670 kilómetros al
Noreste, al de los magistrados Felipe de la
Mata y Felipe Fuentes Barrera, para definir,
apenas definir los lineamientos que seguir?
la comisión encargada de resolver las m?s de
40 impugnaciones contra la elección de la
Presidencia de la Rep?blica, para su
posterior discusión de la declaración de
validez.

Si aceptamos la observación del
desaparecido veracruzano Jes?s Reyes
Heroles (19211985) de que en política la
forma es fondo, es previsible que muertos de
la risa resolver?n las inconsistencias de los

actos reclamados y allanar la legalización del
Golpe de Estado del 21 de junio, en la
calificación electoral de Mónica Aral? Soto
Fregoso, la consejera presidente desde el 15
de diciembre de 2023, al defenestrar a Reyes
Rodr?guez Mondragón.

?Parte de los preparativos del Golpe
anunciada por la liija de un matrimonio jud'to
entre lituano a b?lgaro, como unas
"elecciones de tr?mite"?

Véase que Soto Fregoso es hija del
ingeniero sinaloense Eligió Soto López, ex
diputad Constituyente en Bajaca California
Sur y actual asistencia de la magistrada de la
SCJN, Yasm'.h Esquivel Mossa, esposa de
José Mar'fo Riobóo, el principal contratista
desde 2000 de Andrés Manuel López
Obrador.

Con estos elementos, se iiene que la
hidalguense Bertha Xóchitl G?lvez RuizJ
est? equivocada al decir que enfrentó "suelo
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disparejo" en unas elecciones presidenciales
de Estado, porque, en realidad, fue una
simulación que legalizar? el "tr?mite" del
Maxim ato de un nieto de espa?ol, cuya
condición natural de vida ha sido la traición.

Se perfeccionó con Pellicer en la
perversa manipulación para enga?ar sobre
sus fines muy personales y, hasta donde se
observan indicios, lo urgente es tener poder
de negociación para impedir que se proceda
penalmente con las investigaciones de la
DEA. De ah?la azón de "dejar" a sus fieles, el
tabasque?o Ad?n Augusto en el Senado y al
zacatecano Ricardo Monreal ? vila en

Diputados, y enroque se gabinete que "elige"
sutftere.

La arrogancia ignorante le hace olvidar
que el agente de la CIA, rl paname?o Manuel
Antonio Noriega Moreno, en funciones de
Presidente, fue detenido el 3 de enero de
1990 y llevado a Estados Unidos para
juzgarlo y al concluir su condena enviado a
las cortes francesas.

Hasta la próxima.

mariolaltuzar@gmail.com

https://arcanoradio. blogspot, coni/
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EL USO DE LA VIOLENCIA
ROMPE LAS RELACIONES

"Hemos de dejar de torturamos
entre sí, no hay excusa para recurrirá
este tormento, por lo que necesitamos
una mayor voluntad política de
líderazgos, para combatir este tipo
suplicios inhumanos

El mundo arde en mil conflictos.

Cuesta entenderse y entendernos,
vamos de fracaso en fracaso, porque el
mal que causa es continuo.
Lamentablemente, con el aluvión de
enfrentamientos, también aumenta el
uso de la tortura y otras formas de trato
inhumano. Desde luego, no hay
pretexto para recurrir a esta atmósfera
salvaje, que nos está dejando en la
cuneta de la destrucción. Quizás esté
motivada por el delirio del poder a
cualquier precio, o por el ansia de
poseer, con la imposición y el
mantenimiento de estructuras

políticas o económicas, injustas y
discriminatorias. Por tales razones,
creemos urgente, decir NO a este
clima de delirios y SÍ a la concordia, a
despojarse de actitudes marcadas por
el odio, para reponernos a los deseos
de vivir esperanzados y donar savia.

Nuestra existencia comienza por
la cultura en comunión, con el abrazo
sincero. Para este cultivo de

verdadero amor, no debe importarnos
el modo en que esa cruz se presente en
nuestra supervivencia, lo esencial es
la curación del mundo y la de sus
moradores, la rehabilitación de los

corazones, los cuales se requieren
unos a otros; y, para ello, la cercanía es
fundamental con la conciliación de

pulsos. De lo contrario, el ojo por ojo
será real y todo el mundo acabará
ciego. Cohabitar extendiendo las
pulsaciones del espacio en común,
ofreciendo respuestas adecuadas de
convivencia, para esa unidad que ha
de sentirse familia, y no un juego de
vicios con expansión de maldades,
algo que es tan justo como preciso.

Precisamente, hace unos días una
experta de la ONU, pedía reconocer y
combatir la prostitución como sistema
de violencia contra las mujeres y las
niñas. La humanidad en su conjunto
tiene que optar por el reencuentro y la
transparencia de movimientos, desde
el respeto y la consideración. Entre
todos tenemos que mejorar los
ambientes, hacerlos más poesía que
poder, volverlos más de todos que de
unos pocos, reproducirlos como
estadios de libertad en un orbe

globalizado y abierto, que es lo que
realmente nos fortalece las energías
del espíritu y la acción. Vuelva a
nosotros, pues, ese íntimo aire
creativo y ese deseo a recrearnos el
alma, ante una realidad mutable;
dispuesta a evitar el recurso
desesperado de las armas, hoy más que
nunca locamente activo y demoledor.

Requerir los derechos de cada ser
humano, desde luego, es el único modo

de abordar las causas fundamentales de

este aluvión de violencias, que nos
deshumanizan por completo, creando
más problemas sociales que los que
resuelve. En cualquier caso, expandir
el terror no es signo de fortaleza, sino
de debilidad, fruto de una explosión
ciega que nos degrada como seres
pensantes, con una grave decadencia
moral, rebajándonos del nivel racional,;
al pasional de la necedad y de los
absurdos. Quizás nuestra asignatura
pendiente sea la reconciliación, no la
espada vengativa. Es público y
notorio, que las realidades frenéticas
que padecemos, aparte de dejarnos sin
palabras, nos están dejando sin
identidad, con consecuencias
dramáticas sanguinarias.

Esto nos exige a todos, abrir los
ojos y tender puentes, para que la paz
vuelva anuestros interiores y se protej a
la vida, a pesar de todos los pesares, de
toda clase de riesgos, contra todo
surtido de deterioros y encrucijadas,
siendo capaces de luchar por lajusticia
y de resolver los encontronazos que
puedan brotar, poniendo en labor la
generosidad, más aún con el geni o de la
adhesión. Indudablemente, tenemos
que aprender a dominarnos, a saber
pasar por alto los desaires, siendo
tolerantes. Rechacemos actuar por
interés materialista, resentimiento y
nunca jamás por represalia. En
cualquier caso, hemos de dejar de
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torturarnos entre sí, no hay excusa para
recurrir a este tormento, por lo que
necesitamos una mayor voluntad
política de liderazgos, para combatir
este tipo suplicios inhumanos.

Esta espiral de atrocidades sólo la
frena el prodigio del arrepentimiento y
la grandeza de amonestarse. El buen
juicio, ¡como la sana conciencia, no

necesita de la barbarie. Tampoco
debemos acostumbramos a convivir
con la brutalidad. Todo esto es

antisocial, antagónico a nuestro propio
estado anímico humanitario, que han
de ser simientes de acuerdos y no de
desacuerdos. No olvidemos que, en el
fondo son las correspondencias entre
las gentes, lo que imprime una sonrisa

en el cuerpo y da vigor a nuestro
caminar por aquí abaj o.

Al fin y al cabo, todas las cosas
están relacionadas, comenzando por
una respiración común y finalizando
por un mismo techo colectivo.
Practiquemos, entonces, el afecto a
tiempo completo.

Los efectos de la violencia dej arán
de liarnos.
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Se miente a sí mismo el PRD

Los dirigentes del Partido
de la Revolución
Democrática en el

Estado de México,
Agustín Barrera Sanano (formal) y
Ornar Ortega Alvarez (informal)
pretenden engañar a la militancia y
hasta al Instituto Electoral del Estado

de México con la mascarada de que
mantendrán su registro como partido
político estatal, donde, según ellos,
superaron el 3 por ciento de la votación,
por lo que tienen derecho a mantener
las prerrogativas, lo que para ellos es lo
más importante.

Lo que no han dicho los perredistas
es que su votación es artificial, no sólo
porque la consiguieron a través de las
transferencias que le cedió el Partido
Revolucionario Institucional (PRI), a
través de los acuerdos de coalición que
suscribieron antes de la elección, sino,
porque, además, no cumplen con un
requisito muy importante, que es el que
haya competido con "candidatos de
extracción", lo que quiere decir que
sean propios.

Le explico más despacio. El
Código Electoral del Estado de México
prevé que, para mantener el registro
como partido político, los institutos
tienen que registrar más del 51 por
ciento de candidatos de extracción; es
decir, que sean mujeres y hombres
militantes de ese mismo instituto

político, no prestados, externos o no
afiliados.

El Partido de la Revolución

Democrática en el Estado de México

compitió con menos de la mitad de los
candidatos de extracción, o sea no
todos los que registró en las posiciones
que le tocó siglar eran de origen
perredista. Hay casos extremos en los
que, por falta de militancia, el PRD
inscribió a personas que tal vez
simpatizaban con sus causas y
principios^ pero resulta que se les
olvidó registrarlos formalmente.

Esto es fácilmente comprobable,
ya que los partidos políticos, previo al
inicio del proceso electoral de este año,
tuvieron que registrar su padrón de
militantes, y éste se encuentra
certificado, además de que ya no tuvo
modificaciones después de ser avalado,
por lo que quienes aparezcan ahí y
hayan participado como candidatos a
cualquier cargo de elección popular,
pues serán considerados como
militantes, y quienes no, pues quedarán
descartados.

Así es que cualquier partido
político que tenga interés en echarles a
perder la fiesta a los perredistas puede
solicitar una auditoría en ese sentido y
demostrar fehacientemente quién sí y
quién no era militante perredista; en
consecuencia, cuántos de los candidatos
registrados por el PRD pertenecían a sus
filas y quienes no lo eran, por lo que el
PRD se quedará con las ganas de tener
registro como partido político en el
Estado de México.

Se les juntó la chamba en el

Tribunal Electoral

Esta semana comenzarán a salir las

primeras resoluciones del Tribunal
Electoral del Estado de México que
tienen que ver con los procedimientos
interpuestos en contra de los resultados
municipales y distritales de la elección
del pasado 2 de junio.

El Tribunal Electoral está

trabajando horas extras pues el cúmulo
de recursos interpuestos contra la
elección es histórico. Aunque no lo es
así la complejidad en las resoluciones,
porque la mayoría de los recursos
interpuestos no tienen ni pies ni cabeza
y, peor aún, la mayoría de éstos, por lo
menos los que fueron presentados por ex
candidatos de Morena, obedecen a un
patrón que prácticamente se hizo en un
solo despacho y que copia los términos
legales a los que se hace referencia.

En el caso de los que presentó el
PRI las cosas no son muy diferentes, y
salvo contados casos en los que los
ponentes sí se pusieron a trabajar y a
argumentar los quejas, el resto parecen
tarea de secundaria pública, una de esas
que si revisas ya revisaste todas, porque
son simples copias.

Ahora lo interesante será saber si el

Tribunal Electoral tendrá capacidad de
resolución antes de que se agoten los
tiempos previstos para que haya
respuesta a los interesados, dado que
todavía faltan instancias superiores a las
que también seguramente llegarán estos
recursos en sus instancias posteriores.
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Para rematar,,

El Partido Verde Ecologista de
México tuvo su primera reunión
preparatoria de lo que será su agenda
legislativa. Se reunieron los 22
diputados electos, 12 federales y 10
locales, así como con los 18 presidentes

municipales electos^ seis que
representarán al partido Verde y 12 a la
coalición PVEM, Morena y PT.

Los compromisos adquiridos
durante la campaña electoral se
cumplirán a través de 10 ejes de trabajo
enfocados en garantizar agua para todos
y un medio ambiente sano, seguridad en

el transporte, educación de calidad y
empleo para jóvenes, tecnología para el
campo, apoyo a adultos mayores,
bienestar a los seres sintientes y que los
gobiernos verdes actúen con
transparencia y rendición de cuentas.
Ojalá se cumpla.
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"Y en Política... ¿Ahora Qué
Sigue?"
Ante los resultados

electorales del pasado 2
de junio, México entra a

un nuevo sistema de gobierno y, por
supuesto con ello, la incertidumbre no
se hizo esperar entre inversionistas,
bolsa de valores y la depreciación del
peso frente al dólar. Es cierto, la
presidenta electa de rápido quiso
matizar el momento con una

declaración que, de inmediato AMLO,
se encargó de contradecir para volver a
dejar las cosas de incertidumbre en el
mismo lugar, dejando claro y sin lugar
a dudas de quien es y quién será el que
mueva la cuna del niño.

Si fue fraude o elección de Estado,
quizás ya sea lo de menos. La realidad
es que desde el inicio del sexenio,
Morena y sus aliados trabajaron en una
campaña abierta y sin ninguna
restricción en contra de la alianza

opositora y, a pesar de que dicha
alianza denunciara en múltiples
ocasiones la intromisión y violación a
la ley electoral por parte del presidente
López Obrador, las instancias
correspondientes no pudieron o no
quisieron aplicar la ley, generando con
ello, una contienda inequitativa y llena
de propaganda de la candidata oficial,
el pago condicionado de apoyos
sociales y el uso de servidores públicos
en la promoción del partido de
Morena, todo pagado con recursos del
erario público que, sin duda,
inclinaron la votación en favor de
Claudia Sheinbaum.

Ahora ya, la virtual presidenta de

México, empieza a dar los primeros
pasos de lo que será su gobierno. Nada
fácil la tendrá si AMLO insiste en no

salirse del juego y ella, Claudia
Sheinbaum, admite de forma clara lo
que se ha venido mencionando de ser,
la marioneta del presidente.

Es claro que ningún ciudadano del
país quiere tener a un México
derrotado, los nefastos resultados del
sexenio en seguridad, salud y finanzas,
sin duda, serán heredados a la
siguiente administración y con ello,
será aún más problemático el inicio de
un nuevo gobierno.

Como consecuencia del estado en

que recibirá la presidencia, hace
obligatoria la urgencia de que Claudia
Sheinbaum, asuma una postura bien
definida de lo que será su plan de
gobierno, si continua bajo la sombra de
López Obrador y sus reformas o se
empieza a deslindar paulatinamente de
él, para poder imprimir en su
administración su propio estilo.

Empiezan a sonar nombres de
quienes podrían conformar su gabinete
legal, de hecho, ya se hizo público el
nombramiento de los primeros
funcionarios que habrán de ocupar la
titularidad de seis secretarías.

Como inicio puedo comentar que,
desde mi perspectiva, creo que las
credenciales de presentación de estos
servidores públicos hablan de
personalidades preparadas
académicamente y con experiencia en
el sector público; quizás nos pueda
provocar un poco de ruido el hecho de

los resultados obtenidos por estos, en su
anterior responsabilidad, sin embargo,
creo, debemos como ciudadanos
objetivos, darles el beneficio de la duda
y que de verdad sus acciones conllevan
un alto grado de servicio en favor de
México y los mexicanos.

Llama la atención la diferencia

entre los perfiles del Gabinete en
funciones y los perfiles que se vienen
destapando para el próximo gobierno,
López Obrador en su momento, se
inclinó más por el 90 por ciento de
honestidad y solo el 10% de capacidad,
lo que arrojó los resultados de todos
conocidos. En cambio, Sheinbaum le
apuesta a las y los científicos y con
experiencia en el ramo, ¿Será una señal
del posible deslinde de AMLO?

Otro punto de interés es la creación
de una nueva secretaría, la Secretaría de
Ciencia, Humanidades, Tecnología e
Innovación. Se trata de elevar a este

rango al actual Consejo Nacional de
Humanidades, Ciencias y Tecnologías
(Conacyt).

La Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez,
será la titular de esta secretaría, con
gran conocimiento en el área
académica y científica, siendo la
primera presidenta de la Academia
Mexicana de Ciencias (AMC) y
Secretaria Ejecutiva del Espacio
Común de Educación Superior de
México (ECOES) quien, además de
ocupar dicha titularidad, de forma
adicional, tendrá la tarea de hacer el
proyecto de las universidades
nacionales Rosario Castellanos y la
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Universidad de la Salud, afirmó la
virtual presidenta, con lo que nos puede
dar una esperanza de cambio, pues
muestra tal vez, el nuevo rumbo de la
política científica en el país.

Todos queremos un México
próspero, en el cual se generen
oportunidades de superación y
crecimiento para todos, que se genere
empleo y crezca la economía, para ello

es urgente incentivar la inversión
internacional, aprovechar la
relocalización dando certidumbre

jurídica, estructural e institucional a los
empresarios e inversionistas para que
las empresas extranjeras decidan
trasladar su producción a nuestro país y
así, lograr un crecimiento armónico que
tanta falta le hace a nuestro México

querido.
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EaiJIJEg Uno de los damnifi
cados por las trampas avaladas en
el Instituto Electoral de la Ciudad
de México para darle más diputa
dos de representación proporcio
nal a Morena en el Congreso de la
Ciudad de México, fue el candidato
de Movimiento Ciudadano, Isaac
García. Sin embargo, los emecistas
ya adelantaron que no dejarán que
les arrebaten su lugar ya que pro
moverán recursos en diferentes
instancias par a defender el voto de
los chilangos; asía donde van y se
paran llevan cartulinas en las que
recuerdan que el orquestador del
fraude al interior del IECM fue el
consejero Bernardo Valle.

Hace
unos años, cuando se dio la ratifi
cación en el Senado de la Repúbli
ca de Armando Ambriz Hernández
como magistrado elector al en la
Ciudad de México, el ahora jefe de
gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, cuestionó su llegada
y lo acusó de operar un fraude
electoral cuando el Tribunal Elec 
toral del Poder Judicial de la Fede
ración resolvió la elección a gober
nador de Puebla. Ahora que Arti
briz Hernández ostenta el cargo de
presidente interino precisamente
en el Tribunal Electoral de la CDMX
no sabemos si la opinión del jefe
de Gobierno haya cambiado res
pecto al funcionario y sobre todo
sobre sus decisiones; además de
que según se ha dicho Ambriz Her
nández tiene enorme cercanía con
el Senador, Ricardo Monreal.

Laautoproda
mada 'Ministra del Pueblo', Lenia
Batres fue muy criticada por su par
ticipación en un foro convocado por
Morena en el que se explicaría la Re
forma al Poder Judicial, unos mar 
carón su desconocimiento y otros
que siendo parte de un poder auto
nornoformará parte de un evento
político, Según cuentan el evento
fue un desastre porque hubo abu 
cheos contra Batres quien «ac usó
que se tr ataba de trabajadores del
propio Poder Judicial,
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Agenda política

» Al punto:
Cuando el PRI, el PAN y el PRD anunciaron una

alianza para candidaturas conjuntas legislativas en
2021, nadie se preocupó por explicar el por así con
siderarloprograrna común entre tres partidos que
han sido adversarios históricos, pero cuyo tamaño mi
noritario obligaba a una unidad para enfrentar el po
tente avance electoral de Morena. En 2018, el PAN de
derecha y el PRD de izquierda se conjugaron en una
candidatura presidencial común. Para el 2024, Xóchitl
Gálvez Ruiz fue la candidata de la alianza PRIPAN

PRD. Sin embargo, el electorado no tomó en cuenta
ese esfuerzo porque no se trató de una estrategia po
lítica bien explicada y todo quedó en la distribución
de posiciones de poder. Sin el PRD, el PRIAN será una
formación de derecha sin destino histórico.

»),

» Digo..., es pregunta:
¿Deveras el presidente López Obrador saldrá del

mapa político a partir del 1 de octubre?

» Para su agenda:
Tras la desaparición del PRD como partido político

nacional por un desplome de su porcentaje de votos se
abre la expectativa sobre la necesidad de crear un partido
de izquierda, toda vez que Morena es un movimiento de es
masas de carácter popular, pero sin ninguna ideología.
Los perredistas que llevaron al partido a la catástrofe es
tán pensando en un partido de clase media conservadora
que no confía en el PAN. Sin embargo, la izquierda carece
de una figura de liderazgo que pudiera concitar un punto
de confluencia para todas las diversas corrientes de cen la
troizquierda que quedaron al garete con la desaparición
del Partido Comunista, el fracaso del PRD y la sumisión de
los militantes de Morena.

Todo está bien, tranquilos

Sheinbaum, en Huatulco cuando le tocó un breve temblor de tierra.
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MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

EL PODER JUDICIAL COMO
TRINCHERA POLÍTICA
Por Koldo Herria

"Quien quiera reformar la antigua orga
nización de un Estado libre, conserve al me
nos la sombra de las antiguas instituciones"

Discursos sobre la

primera década de Tito Livio

Nadie en su sano juicio puede du
dar que el Poder Judicial tiene
una mala imagen que correspon

de fielmente a una trayectoria de decenas
de años de mal funcionamiento, injusticia
y arreglo de intereses.

Es cierto que una parte de la percepción
negativa sobre jueces, magistrados y minis
tros tiene una responsabilidad originaria en
espacios externos.

El ministerio público, por ejemplo, que
concentra la dosis más fuerte de mala ima

gen y mala leche, pertenece al Poder Eje
cutivo y no al Judicial, pero eso lo ignora la
ciudadanía. Las fiscalías y sus conflictos de
poder o sus prácticas legales deficientes,
apropósito o como despropósito, también
contribuyen a que responsabilicemos al po
der judicial de todo lo malo que sucede en
el sistema de justicia.

Sin embargo, forma ya parte del cono
cimiento generalizado, del imaginario y del
consciente colectivos, que el acceso a la
justicia en un tribunal de cualquier instancia
tomará un curso u otro en función de tres

incentivos: recursos financieros directos, sin
intermediarios, o a través de despachos de
abogados; influencia, conocidos, ayuda soli
daria de un enchufe (que a veces se acompa
ña también del incentivo económico); o pre
sión política normalmente proveniente de la
fuente originaria del poder que nombró a los
árbitros del cumplimiento de la Ley.

Si en los últimos cincuenta años ha habido

impunidad en México, la mitad de la respon
sabilidad es del ejecutivo, la otra mitad del ju
dicial y la tercer mitad (son mitades con inter

secciones) es del legislativo y sus predominios.
Sabemos, aunque a algunos de los críticos

de la Cuarta Transformación parece que se les
olvida, que cuando Ernesto Zedillo tomó por
asalto la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción y removió a todas y todos los ministros,
subyacía la intención (que se logró con éxito)
de cortar el cordón umbilical de los juzgado
res con Carlos Salinas de Gortari, a la sazón el
principal problema político que tenía el se
gundo al bat en la sucesión presidencial.

Por cierto, no repelaron "los mercados"
por ese motivo. Al triunfo de López Obrador,
en otro ejemplo, los políticos que movían las
piezas en los tribunales y la mayor parte de
los órganos colegiados cuyos nombramien
tos pasan por el Senado de la República,
eran Roberto Gil, Emilio Gamboa Patrón, y
Manlio Fabio Beltrones, políticos sagaces y
comerciantes del entorno del poder.

Beltrones y Gamboa le pasaron el bastón
de mando del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación en su anterior con

formación a Julio Scherer y a Ricardo Mon
real, quienes influían en sus decisiones fun
damentales. Roberto Gil, inteligente fenicio
de la política perdió dos veces en el proceso
político electoral aún en curso. Primero apos
tó por la candidatura presidencial de Lilly Té

llez, pero no pudo postularla (ni controlarla
como pretendía), luego perdió con Xóchitl
Gálvez y Santiago Taboada.

Conserva relaciones de influencia en or

ganismos autónomos e instancias judiciales
que le permiten tener un despacho exitoso.

Manlio ya lo vemos volver al Senado por la
puerta de atrás, aliado precisamente conTéllez.

Gamboa Patrón vacaciona por Italia para que
no lo acusen de nada en tiempos convulsos.

Pero ya nos distrajimos... y no, porque es
tos políticos y otros como ellos han sido los
electores de jueces, magistrados y ministros.

El problema contemporáneo de la SCJN
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no radica, como sostienen detractores de
AMLO, en los deseos presidenciales de contro
lara la Corte (que existen), sino en que la oposi
ción agotó los recursos de la política y convirtió
a la salvaguarda de la Constitución, en la última
trinchera para detener el obradorismo.

Lo mismo hizo la élite económica, que
creó una especie de tanque litigante para sa
botear el aeropuerto Felipe Ángeles, primero,
y cuanta macro obra o reforma que afectaba
a sus intereses se proponía AMLO, después.

No negamos que en las acciones y omi
siones gubernamentales había carnita para
hacerlo, pero ese es otro tema.

El caso es que cuando se agota la política
como el espacio privilegiado para definir los
cursos de acción de las decisiones públicas
y se recurre al tribunal supremo como rom
peolas, se crea una imagen falaz, porque el
poder Judicial solo contiene, detiene el ba
lón, pero lo tiene que devolver tarde o tem
prano a la cancha de ¡as relaciones de poder.

De ahí la génesis del llamado Plan C, que
fue la búsqueda explícita, discursiva y triunfan
te para reunir los votos suficientes para lograr
la mayoría de la representación que permitiera
evitar que los árbitros anulen goles, marquen
penaltis que no son o expulsen jugadores.

Lo curioso es que, en todo este desgas
tante proceso, el "detractor" del poder Ju
dicial reconoció y respetó (no sin chistar) las
decisiones y resoluciones judiciales adver

sas. AMLO cuestiona a los jueces, pero acata
sus mandatos. La iniciativa de reforma al Poder

Judicial (sin entrar aún a sus pormenores) pre
tende modificar la fuente del poder del juez

Se trata de un golpe dirigido más a la éli
te que a la forma de impartir justicia.

Por eso brincan quienes brincan y de la
forma que brincan. Si los reaccionarios a la
reforma judicial, quienes se ven impelidos a
impedirla, los opinadores que prolongan la
campaña después de muertos, quieren incidir
en ella, en lugar de oponerse con un pie en la
puerta, podrían articular argumentos, propues
tas y contra propuestas sobre cómo sí reformar
al poder más conservador del régimen.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.
Un libro: "Después de la utopía. El declive

de la fe política."(A.Machado) Judith Shklar.
La filósofa considera que la distancia en

tre la realidad y ¡as teorías, el totalitarismo y el
fatalismo han terminado con el radicalismo y
la utopía, sin la cual parece imposible alcan
zar un cambio político profundo.

Una serie: "Benjamin Franklin" (Apple) Mi
niserie sobre la misión secreta del inventor de

la electricidad en Francia. Michael Douglas
protagoniza a Franklin de manera brillante.

Un podcast: Somos múscia mexicana
(Apple Music) Seis capítulos sobre lo más
destacado de la música mexicana.

*koldoherria@hushmail.com

A algunos de los críticos de la 4 T se
les olvida cuando Ernesto Zedillo
tomó por asalto la SCJN y removió
a todas y todos los ministros.
(Foto Archivo Cuartoscuro)
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GABINETE NO IMPORTA; CLAVE:
DEMOCRACIA Y DESARROLLO

?omo en losOtiempos
'del viejo

los anuncios delPRI,
gabinete entrante
cumplen solo dos
funciones: redistribuir

el poderal interiordel
grupo gobernante y darel banderazo de sa
lida para la siguiente sucesión presidencial.

El gabinete presidencial está constituido
por funcionarios que representan parcelas
de poder de la coalición dominante, pocas
veces se contratan a altos empleados con un
proyecto de Gobierno y los miembros de esa

élite del poder no son secretarios de Estado,
sino apenas auxiliares del despacho presi
dencial, como señala la Constitución.

La burocratización del régimen presi
dencialista refiere al gabinete como enlaces
en ciertos temas, sin haber asumido nunca,
cuando menos en el periodo 19172024, el
perfil de ministros.

La presidencia unitaria de López Obrador
borró del panorama la existencia de un gabi
nete, los secretarios fueron meros auxiliares
que solamente eran convocados para anunciar
decisiones presidenciales, pero nunca para
acuerdos sobre el desarrollo de sus respectivas
carteras. El poder de los secretarios del despa
cho presidencial desapareció cuando el presi
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dente López Obrador
ordenó el cierre de las

oficinas de prensa de
las Secretarías para
romper relaciones de
autonomía relativa
de los funcionarios

con la prensa políti
ca que colaboraba a
generar el ambiente
de gobierno.

El anuncio del ga
binete por goteo de
la presidenta electa
Claudia Sheinbaum
Pardo llamó la aten

ción morbosa para
percibir la mano del presidente saliente en la
designación y para asumir desde ahora un ga
binete para la sucesión presidencial del 2030.

El centralismo de López Obrador con
centró en Palacio Nacional toda la estructu

ra de la administración pública federal, y de
paso la supervisión autoritaria de los poderes
legislativo y judicial. El estilo y carácter de
la presidenta Sheinbaum parece que no le
dará para mantener el mismo estilo, lo cual
mplicaría la reanimación de las estructuras
del gabinete presidencial para las labores de
funcionamiento de todo el gobierno federal.

Pero tampoco importan mucho los titula
res. Los primeros seis nombres atendieron al
curriculum de agraciados/agraciadas, pero
adelantaron el principal problema de la ges
tión del poder presidencial de Sheinbaum:
mantener el ánimo sobre nombres, pero sin
conocer de manera específica los proyectos
prioritarios de la próxima administración.

Marcelo Ebrard Casaubón, por ejemplo,
fue designado en Economía, pero sólo se
sabe que tendrá en sus manos la negocia
ción de una nueva fase del Tratado de Co

mercio Libre; sin embargo, toda renegocia
ción debe ir precedida de una redefinición
del proyecto nacional de desarrollo, un docu
mento que no se conoce y que sería definido
desde el área tecnocrática de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público, cuyas funciones
prioritarias son fiscales es decir: de gasto
supercontrolado y no del modelo de desa
rrollo que se requiere para la dinámica de las
economías productivas de Estados Unidos y
Canadá. El Plan Nacional de Desarrollo de
bería estaren el ámbito de Economía.

El nuevo canciller, Juan Ramón de la

Fuente Ramírez, tuvo un muy eficaz entrena
miento diplomático como representante per
manente de México en la ONU y miembro
del Consejo de Seguridad de ese organismo,
pero la definición de la política exterior se
hizo desde el enfoque de Palacio Nacional,
sin consulta con el Senado y con un cuerpo

diplomático designa
ciones políticas como
en el viejo PRI.

La presidenta de
Sheinbaum, una vez
que recibió el resulta
do oficial del INE, de
bió de haber pronun
ciado un discurso de

propuesta de modelo
de desarrollo para el
próximo sexenio y con
una continuidad nor

mal en tanto que el
defecto del desarrollo

mexicano ha sido la

percepción sexenal y
~de muchas maneras¦ a capricho de los pre
sidentes en turno. El presidente Salinas de
Gortari definió el proyecto neoliberal de de
sarrollo y su continuidad duró hasta el 2018,
incluyendo dos presidencias salidas del PAN
que nunca entendió los modelos producti
vos, y la continuidad en la alternancia man
tuvo el modelo de globalización a través de
secretarios de Hacienda provenientes de!
pensamiento neoliberal de la escuela de Chi
cago y su sucursal mexicana el ITAM.

En realidad, poco importan los nombra
mientos de seis secretarios auxiliares del des

pacho presidencial y la ratificación anticipada
del secretario de Hacienda si leemos bien la

política lopezobradorista por dos sexenios
más, el de Sheinbaum y el siguiente. Pero una
cosa es la política de estabilidad macroeco
nómica en modo Fondo Monetario Interna

cional del secretario Rogelio Ramírez de la O
y otra la necesidad prioritaria de un modelo
de desarrollo que no lo tuvo López Obrador
y que se requiere para fijar, ahora sí en serio,
el ciclo posneoliberal.

Política para dummies: la política la
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marcan las élites del poder.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El anuncio del gabinete por
goteo de la presidenta electa

Claudia Sheinbaum Pardo
llamó la atención morbosa

para percibir la mano del
presidente saliente en la
designación y para asumir
desde ahora un gabinete

para la sucesión presidencial
del 2030
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOS JUECES POPULARES
Y LA REELECCIÓN

a elección porI a'I vovoto popular
l_de los inte

grantes del Tribunal
Constitucional Plurina

cional (TCP) en Bolivia,
no ha cambiado ni mejorado la justicia en aquel
país, pero sí han generado crisis políticas de pro
porciones mayores, una de ellas derivó en la re
nuncia de Evo Morales y su partida al exilio.

El modelo de integración del poder judicial
se aplica desde el 2011.

Hasta ahora, es el único lugar en el mundo
que utiliza ese procedimiento, en lo que respec
ta a los cargos más elevados.

Es la referencia con la que contamos para
tratar de dilucidar cómo serán las cosas en Méxi

co luego de que se vote por ministros, magistra
dos y jueces en 2025.

la Fuerza Aérea mexicana. Pero el problema
no terminó ni termina en lo que respecta a
los jueces populares.

Desde diciembre pasado, el TCP aprobó
una prórroga sobre su propio mandato, porque
no hay condiciones para validar las listas, de can
didatos a jueces constitucionales, en la Asam
blea, ya que los integrantes del MAS están pe
leados entre los que apoyan al presidente Luis
Arce y los que siguen respaldando a Morales.

Esta situación hizo imposible que el ofi
cialismo lograra los dos tercios de respaldo
parlamentario para establecer quiénes ¡rían
en la boleta.

Un golpe a la Constitución, a la democracia
y al Estado de Derecho, como señaló, en su mo
mento, el expresidente y opositor, Carlos Mesa.

El propio Morales colocó en X un mensaje
señalando que, a partir de enero, de este 2024,
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Las perspectivas
no lucen nada bien,
pero lo único seguro,
entre toda la serie de

inconvenientes que se
presentarán, es la suje
ción de los juzgadores
al Poder Ejecutivo, ya
que los listados termi
narán armándose en

algún despacho de
Palacio Nacional.

En Bolivia,cincodías
antes de la cita con las

urnas en 2017, el TCP
derogó una prohibición
constitucional sobre los
límites de ¡os funciona

rios para poder permanecer en los cargos.
Esta determinación abrió la puerta para que

Morales se postulara, a la presidencia de la Re
pública en 2019, una vez más.

Esto contradecía los resultados del referén

dum, realizado en 2016, en el que una mayoría
ciudadana opinó que eso no era lo adecuado.

Por ello, en las votaciones para integrar el
nuevo TCP, un 64% anuló su o votó en blanco,
cifra relevante, aunque hay que considerar que
el sufragar es obligatorio.

Pero en todo caso, resultó mensaje nítido so
bre hartazgo contra la grilla de que eran presa
los jueces y al control que el partido Movimiento
al Socialismo (MAS) ejercía sobre ellos.

Morales volvió a ser candidato, ganó,
pero no duró en el cargo y lo tuvo que resca
tar, de ser detenido, un equipo del ejército y

La elección de jueces por
voto popular en Bolivia, no
ha cambiado ni mejorado la
justicia en aquel país, pero sí
han generado crisis políticas
de proporciones mayores, una
de ellas derivó en la renuncia

de Evo Morales y su partida al
exilio

habría un "órgano judi
cial y un TCP de facto".

En efecto, las ex
travagancias jurídicas
terminan por devorar
a sus creadores, por
que no responden
más que a lo lógica
del poder.

Pero ya sabemos
que nadie experimen
ta en cabeza ajena, y en
nuestro país seremos
testigos de un cambio
radical en el sistema

judicial, de un jalón y
sin matices, sobre todo
si no se hacen cambio

en la iniciativa que presentó el presidente López
Obrador desde el cinco de febrero, un día, por
cierto, en el que prefirió no acudir a Querétaro
a la ceremonia en la que se conmemora la pro
mulgación de la Constitución de 1917.

Ese desplante era ya un mensaje sobre la
agenda que se iba a impulsar, y que terminó
siendo uno de los ejes de la propuesta de Mo
rena en la pasada campaña electoral.

Antes de que termine el año, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, tendrá una in
tegración de nueve ministros, los que deberán
al cargo a quien los postuló, pero sobre todo
a quienes hayan hecho el trabajo de buscarles
apoyos y votos.

Ahora sí, el único límite para el Poder Ejecuti
vo será el que se imponga a sí mismo, y más con
la ausencia de equilibrio en las legislaturas.
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SECRETOS DE ESTADO
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La seguridad está constituida por
elementos intangibles de bienes.
No se trata de la seguridad, como

resultado de políticas de seguridad o de
fensa, sino de uso y disfrute de bienes y de
rechos, como la consecuencia de los bienes
jurídicos que tutela la seguridad: en el cam
po político, se refiere al sistema democráti
co mexicano, a los derechos civiles y políti
cos, así como a los derechos humanos; en
el campo económico, a la participación de
la parte proporcional en la economía que
produce el país, al derecho a un salario, en
tre otros; y en el campo social, al derecho a
la salud, la vivienda, la educación, el traba
jo, principalmente.

Por esta razón, es que el vínculo de la fun
ción de la seguridad es quizás la más impor
tante de las funciones

del Estado, ya que se
encuentra muy relacio
nado a prácticamente
todas las demás fun

ciones que presta el
Estado: la hacienda,
la jurisdiccional, la de
buen gobierno, la del
exterior, principalmen
te, por medio de las
instituciones agrupa
das en gabinetes te
máticos, como el po
lítico, social, defensa
o hacendario.

Todas las institu

ciones agrupadas en
estos gabinetes te
máticos de gobierno, junto con las institu
ciones y personajes del sector empresarial
y del sector social, producen información
que sirve a los propósitos de Estado: su
propia seguridad y la satisfacción de sus
gobernados. Este principio rige en todos
los países del mundo.

Portal motivo es que una institución que
maneja esta información, como el Centro de
Investigación y Seguridad Nacional (CISEN),

es considerada de seguridad nacional.
El carácter de información es estratégi

co y se auxilia de los objetivos nacionales
que se encuentran en la Constitución, así
como en los intereses nacionales conteni

dos en el Plan Nacional de Desarrollo y en
el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción, que son instrumentos para la imple
mentación de políticas de Estado en mate
ria de seguridad nacional.

Cuando en 1918 el presidente Venus
tiano Carranza crea la Sección Primera en

la Secretaría de Gobernación (SEGOB), sus
objetivos eran eminentemente políticos. En
el periodo del presidente Emilio Portes Gil,
esta Sección Primera pasó a ser el Departa
mento Confidencial y posteriormente en la
administración del presidente Lázaro Cár

denas este Departamento pasó a ser la Ofi
cina de Información Política y Social (OIP).

Durante la Segunda Guerra Mundial en
1942, la OIP se transformó en Departamen
to de Investigación Política y Social (DIPS), y
en 1947 se modificó en Dirección Federal

de Seguridad (DFS) adscrita a la SEGOB.
Cabe señalar que, aunque la DFS fue el
primer órgano de inteligencia adscrito a
una Secretaría de Estado civil, como lo es
la SEGOB, tuvo en su estructura operativa y
organizacional a militares, razón por la cual,
es que no perdió la esencia de una de las
funciones de un Estado Mayor como lo es,
la inteligencia.

No fue sino hasta la reforma de julio de
1973 al Reglamento Interior de la SEGOB
que por primera vez apareció la denomina
ción Seguridad Nacional y hasta 1982 en
el Pian Nacional de Desarrollo de Miguel

de la Madrid es que
aparece formalmen
te como política
de Estado.

En 1967 la DFS
se transformó en
Dirección General

de Investigaciones
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Políticas y Sociales
(DGIPS) y para el se
xenio del presidente
Miguel de la Madrid,
en 1985, se disolvió
la DFS y se creó la
Dirección General

de Investigación y
Seguridad Nacional
(DGISEN), disuelto
en 1989 para crear

el Centro de Investigación y Seguridad
Nacional (CISEN).

El problema no es institucional. El pro
blema es el uso de las herramientas de la

función de Estado, como la inteligencia,
para usarla con fines políticos y escuchar
u observar a quienes piensan distinto o di
sienten del poder en turno, desviando el
propósito para el que fueron creados, en

perjuicio de la función de gobierno.
El procesamiento de información que

hacen las instituciones de seguridad y el
Centro Nacional de Inteligencia debe ser
capaz de advertir riesgos y amenazas, como
las vulnerabilidades a los sistemas críticos 

o informáticos del Banco de México, el cru
ce de información de inteligencia financie
ra con fines políticos o delincuenciales, la
corrupción, la alteración de flujos de dinero
en el sistema circulante mexicano que pro
vengan del lavado de dinero, el avance de
la desertificación de alguna cuenca, o bien,
las amenazas que provengan del exterior,
sean políticas, económicas o sociales.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj

El problema no es
institucional. El problema es
el uso de las herramientas de
la función de Estado, como la
inteligencia, para usarla con
fines políticos y escuchar u
observar a quienes piensan
distinto o disienten del

poder en tumo, desviando el
propósito para el que fueron
creados, en perjuicio de la
función de gobierno
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LA MALDITA DIALECTICA
le New YorkTíTimes, en su
edición del 14

de junio de 1934, daba
cuenta del primer en
cuentro entre los dicta

dores, Adolph Hitler, de
Alemania y Benito Mus

solini, de Italia. Una reunión de dos días en Vene
cia, que selló el inicio de una relación de conve
niencia entre ambos dictadores, a tal grado que
Italia entró en la Segunda Guerra Mundial, el 10
de junio de 1940, al declarar la guerra a Francia
y a Reino Unido; tres meses después invadió a
Egipto y a Grecia el año siguiente.

Hitler logró un aliado que inicialmente buscó
en el dictador ruso, lósif Stalin, pero esa relación
fraguó porel enorme recelo del líder nazi contra
el comunismo y hubo un choque de personali
dades porque ambos eran profundamente trai
dores, psicópatas, desconfiados y ambiciosos.

Ya sabemos en qué desembocó esa re
lación entre HitlerStalin y HitlerMussolini
y los millones de vidas que costó la libera
ción de Europa del yugo del fascismo y del
nazismo. Las consecuencias posteriores,
con la partición de Europa en dos bloques

ron de "histórica", el dictador ruso visitó en Corea
del Norte a su homólogo, Kim Jongun. Sellaron
un pacto de defensa mutua como si fuese una
especie de contestación al acuerdo entre Esta
dos Unidos y Ucrania.

Putin que no visitaba Fyongyang desde
2000 fue recibido como si fuese un faraón con

una fastuosidad impresionante acaso una señal
de los nuevos tiempos entre ambos líderes.

Entre lo más significativo, Putin y Jong
un, firmaron un acuerdo ampliado en temas
de seguridad, comercio, inversión, lazos
culturales y humanitarios. La parte más lla
mativa es la creación de una alianza para
una defensa común mutua en caso de que
alguno de los dos países sea atacado por
un tercero.

La asociación estratégica integral entre
los dos países, ambos aislados por las san
ciones globales, podría ampliar las transfe
rencias de tecnología militar a Pyongyang a
cambio de suministros de municiones que
el ejército de Moscú necesita urgentemente
para su guerra en Ucrania. Será un trueque
de los energéticos rusos por los misiles, bom
bas y municiones norcoreanas.

Diversos analistas del Pentágono han
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y de Alemania, mis
ma; la liberación de
Europa necesitó de
la participación de la
URSS y de sus tropas
y el costo se pagó con
creces bajo el yugo
del comunismo.

Si bien la Segunda
Guerra Mundial termi

nó, el 2 de septiem
bre de 1945, digamos
que la liberación total
de Europa concluyó
gracias a las reformas
instauradas por el pre
sidente soviético, Mi
jaíl Gorbachov, entre
1985 y 1991, conoci
das como Perestroika en lo político y econó
mico y la Glasnost orientada a modernizar a
la sociedad, la apertura de los medios a fin
de favorecer la libertad de expresión y la libre
expresión de las ¡deas.

Cuando la URSS se desmembró oficial

mente, el 25 de diciembre de 1991, tras la di
misión de Gorbachov nació la Federación de

Rusia y surgieron quince países, entre éstos
Ucrania. El estado comunista ruso de la URSS
había fracasado.

En ese entonces, Putin tenía 39 años, era un
funcionario de la KGB y diez años después ya
era presidente de Rusia y, ya en sus primeros
discursos, dejó entrever que era un nacionalista
admirador del zar Pedro I apodado El Grande y
un romántico tardosoviético, partidario de Stalin
y de la URSS.

De ¡a URSS con su grandeza territorial que
eso se traduce también en un impacto económi
co relevante. Porque las ambiciones de Putin han
vuelto a reposicionar geopolítica y militarmente
a Rusia, pero no tiene el poderío económico ni
de China, ni de Estados Unidos, ni de la Unión
Europea. Yeso lo envidia.

Putin pretende reocupar el espacio dejado
por la URSS, recuperar su área de influencia y
eso, en suma, es muy preocupante de cara al
futuro inmediato y para el derrotero de Ucrania
que es el sino de Europa misma.

La dialéctica de la Historia:

el pasado 15 de junio, en
una visita que los medios
asiáticos tildaron de

"histórica", el dictador ruso
visitó en Corea del Norte a

su homólogo, Kim Jongun.
Sellaron un pacto de defensa
mutua como si fuese una

especie de contestación
al acuerdo entre Estados

Unidos y Ucrania

visto con preocu
pación este acerca
miento que tendería
a mejorar los pro
gramas de armas nu
cleares y de misiles
tanto de Rusia como
de Corea del Norte.

Putin dijo que el
llamado tratado de

asociación estraté

gica integral prevé
"entre otras cosas,
la asistencia mutua

en caso de agresión
contra una de las par
tes de este tratado",
informó la agencia
estatal rusa TASS.

El dictador ruso comparó el acuerdo con
los esfuerzos de Estados Unidos y de otras
naciones de la OTAN para enviar armas de
largo alcance y aviones de combate F16 a
Ucrania para llevar a cabo ataques en territo
rio ruso, y afirmó que esas acciones eran una
"violación flagrante" de varias obligaciones
internacionales.

En Europa, observan con nerviosismo este
alianza militar de defensa mutua, con la incer
tidumbre de saber cuál podría ser el pape! de
Corea del Norte ante Ucrania. A Rusia, que es
una potencia nuclear, no solo le hacen faltan
municiones también soldados para ¡ral frente.
En todo caso, no hay indicios reales de alcan
zar un alto el fuego y la paz en Ucrania, en lo
que resta del año.

A COLACIÓN
La dialéctica de la Historia: el pasado 15 de

junio, en una visita que los medios asiáticos tilda
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CNA SEGUIRÁN
SIENDO SUMISOS

os "ricardos1del campo
¦mexicano",

agrupados en el
Consejo Nacional
Agropecuario, quie

nes todo el sexenio se han quejado de que
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor no tiene una política clara y definida
para el sector rural mantendrán la línea de
la "disciplina" durante ¡a construcción del
segundo piso de la 4T, que promete Clau
dia Sheinbaum.

¡Nada de cuestionamientos ni mucho
menos enfrentamientos! Parece ser la ins

trucción del presi
dente del menciona

do organismo, Juan
Cortina Gallardo.

La primera se
ñal de que seguirán
sumisos, fueron las
declaraciones "cruza

das" entre quien será
el titular de Agricultu
ra el próximo sexenio
y ejecutivos del CNA
sobre el espinoso
asunto de las impor
taciones y uso del
maíz transgénico que
México compra a Estados Unidos.

"En maíz transgénico la doctora Shein

baum ha sido muy clara en señalar que se
mantendrá la política de no permitir el cul
tivo en México de ese producto.

Tampoco estamos de acuerdo en su
importación para el consumo humano", fue
la primera declaración de quien será secre
tario de Agricultura y Desarrollo Rural el
próximo sexenio.

Al mismo tiempo, el director general
del Consejo Nacional Agropecuario afir
mó: "Hemos señalado que las decisiones
no sean basadas en ideología, que no tie
nen un sustento científico, y en el caso de
los maíces transgénicos es una discusión
en un terreno internacional en el panel con
Estados Unidos.

Recordó que en México somos autosu
ficientes en maíz blanco, y lo que está esta
blecido en el decreto presidencial es que
NO se va a prohibir la importación de maí
ces transgénicos que sean para consumo
animal o agroindustria".

Las declaraciones de ambos personajes
fueron el jueves, lueguito de que se dio a
conocer el nombre del titular de Agricultu
ra, a quien, dicho sea de paso, "los paleros"
están elogiando por su trayectoria, expe
riencia, capacidad, maestrías y doctorados
en materia agrícola y porque comparte la
misma ideología de su antecesor (Víctor
Suárez , quien durante el sexenio de AMLO
ha sido el verdadero secretario de Agri
cultura, porque el señor Víctor Arámbula
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se la pasó de "florero"), de que "sin maíz
no hay país".

Al parecer, al día siguiente el presidente
del susodicho Consejo, le "jaló" las orejas a
su director general, pues emitió un comu
nicado expresando que el Consejo "está

de acuerdo con el

decreto que esta
blece la prohibición
de maíz transgénico;
nuestro objetivo es
contribuir al desarro

llo de políticas públi
cas que, basadas en
evidencia científica,
promuevan la inno
vación y la compe
titividad del campo
mexicano", destacó
el documento.

¡Rajones! Les gri
taron algunos agro

yuppies a los dirigentes de los "ricardos del
campo", quienes se la han pasado todo el

sexenio de Andrés Manuel López Obrador
cuestionando no sólo el asunto del maíz

amarillo transgénico sino su política agro
pecuaria que tiene al borde de la catástrofe
al sector rural, pues en lugar de promover
la productividad con esquemas de financia
miento, mayor capacitación para los cam
pesinos, más asistencia técnica, inversión
en maquinaria y equipo... ha fomentado
la "huevonería" (Vicente Fox dixit) de mi
llones de personas en dicho sector con su
esquema de dádivas, y programas como el
de "sembrando vida", que es la plantación
de arbolitos frutales, maderables y de Navi
dad, entre otros.

La realidad es que el principal objetivo
del presidente de la República en estos seis
años fue "sembrar votos en el campo" a tra
vés de ese y otros programas denominados
"producción para el bienestar" (precios de
garantía, fertilizante gratuito, fomento a la
agricultura, ganadería, pesca y acuicultura,
entre otros), cuya cosecha recogió Claudia
Sheinbaum en la elección presidencial.

La primera señal de que
seguirán sumisos, fueron las
declaraciones "cruzadas"

entre quien será el titular
de Agricultura el próximo

sexenio y ejecutivos del CNA
sobre el espinoso asunto de
las importaciones y uso del
maíz transgénico que México
compra a Estados Unidos
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras

En su visita a Oaxaca el pasado fin de
semana, Claudia Sheinbaum, acom
pañada por el presidente López

Obrador, visitó el corredor transístmico, de
lo cual compartió en sus redes sociales: "El
Corredor Interoceánico es una de las obras

estratégicas del presidente @!opezobrador_.
Hoy tuve la oportunidad de recorrer con él,
el ©AlmiranteSrio y otros compañeros de su
equipo el tramo de Coatzacoalcos a Salina
Cruz. Es muy emocionante recorrer la hazaña
de estos 6 años. Como lo dije en campaña
nos toca continuar, consolidar y avanzar con
la cuarta transformación".

También, en compañía del gobernador
de la entidad, visitó Huatulco, de lo cual es
cribió en su cuenta de X: "Acompañamos al
presidente @lopezobrador_ y al gobernador
@salomonj a entregar acciones para el bien
estar en Santa María Huatulco. Tengan por
seguro que vamos a continuar y avanzar con
la Transformación de México y de Oaxaca".

Xóchitl Gálvez se reunió con la dirigencia
nacional del PAN, en parte para limar aspere
zas con Marko Cortés, luego de los reclamos
de éste por su desempeño en el primer de
bate presidencial, de lo cual comentó ante la
prensa a la salida del encuentro: "Por mi lado
se ha cerrado, yo le dije lo que tenía que de
cirle y él me dijo lo que me tenía que decir.
Y bueno, quedamos en siempre poder dialo
gar en un tono más suave".

También se refirió a la reciente informa

ción del Tribunal Electoral, que no conside
ró, en un mensaje en sus redes sociales, que
"la cancha jamás estuvo pareja durante el

proceso electoral. El @TEPJF_informa que,
determinó nuevamente que el Presidente @
lopezobrador_ violó la ley difundiendo pro
paganda de su candidata y su movimiento.
Debe haber consecuencias".

APUNTES ELECTORALES

Bastante revuelo está generando la simu
lación a la que recurrieron algunos hombres
para asegurar una candidatura presentándo
se como personas trans sin serlo realmente,
incluso existe la denuncia de un candidato

que se enteró de la maniobra por parte de su
partido. Fue algo a lo que recurrieron prácti
camente todos los partidos y que también se
realizó en otras candidaturas que responden a
los principios de participación activa como en
el caso de la postulación de integrantes de co
munidades indígenas. El gobernador de Oa
xaca, Salomón Jara, fue abucheado en la gira
de Claudia Sheinbaum, algo que también le
tocó recientemente al de Coahuila, Manolo Ji
ménez, y que había hecho en años anteriores.

Mediante un boletín, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
informó "la inexistencia de la vulneración a

los principios de equidad, neutralidad e im
parcialidad, promoción personalizada y uso
indebido de recursos públicos por parte del
presidente de la República".

En el PAN de Puebla se han reunido para
hablar de la reestructuración del partido lue
go de los resultados electorales, pero tam
bién generando polémica por supuestas de
claraciones de algunos consejeros estatales
que tienen que ser desmentidas más tarde.

SACACORCHOS

• Grupos de la sociedad civil re
unidos en torno a organizacio
nes como el Frente Cívico Na

cional están preparando una
reunión para el 6 de julio en el
que buscan tanto respuesta a lo
sucedido el 2 de junio pasado
como nuevas alternativas para el
futuro cercano.

• De hecho, ya han hecho la convo
catoria para que los ciudadanos
hagan llegar sus propuestas de
acción de cara al nuevo sexenio.

• Pero el problema de este tipo de
acciones es que será un milagro
si llegan a ponerse de acuerdo
en algo concreto, porque algu
nos de los integrantes de la au
tollamada "sociedad civil" tienen

el deseo por imponer sus puntos
de vista por sobre los demás.

• Es algo que se evidencia en re
des sociales, en temas puntuales
como la Marea Rosa y la posibili
dad de que se convierta en parti
do político, algo que es apoyado
y rechazado por igual.

• Y es que mientras haya quien bus
que imponer su criterio y atacar a
quienes piensan diferente, la apla
nadora Morena seguirá imponién
dose como en fechas recientes.
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Foto: X / @Claudiashein
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CRONICA POLITICA

ELIMINAR LA REELECCIÓN LEGISLATIVA,
UNA DECISIÓN ACERTADA
Por Rosy Ramales*

La virtual presidenta electa de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo, pro
pone eliminar ¡a reelección legislati

va, que la reforma electoral del 2014 precisó
para senadurías hasta por 2 periodos y para
las diputaciones federales hasta por 4 pe
riodos, consecutivos
en ambos casos.
Y ordenó esta

blecer la figura en las
constituciones esta

tales "hasta por 4 pe
riodos consecutivos"

para las diputaciones
locales, según deci
sión de la Legislatura
correspondiente. Tam
bién introdujo la ree
lección de concejalías
a los ayuntamientos.
En la Ciudad de Méxi

co se hizo lo propio.
Pero la reelec

ción o elección consecutiva no se aplicó
de inmediato, sino hasta las elecciones del
2018 para diputaciones locales y conceja
lías municipales, en 2021 para diputaciones
federales y en el 2024 para senadurías. Eso

después de alrededor de 80 años de prohi
bición en nuestro país.

Ahora, quien será la primera Presidenta
de México parece retomar la esencia del
lema maderista: "Sufragio efectivo, no ree
lección". Es una decisión acertada. Porque
los partidos políticos prostituyeron la ree
lección legislativa y porque no se ha cumpli

do con los objetivos
de la misma.

Cuando se dis
cutió la reforma del

2014, distintas ban
cadas argumenta
ron razones de peso
como las siguientes
para establecer la
reelección: Motivaría

la profesionalización
legislativa; favore
cería la rendición de

cuentas por parte de
los servidores públi
cos para conseguir el
voto en razón de su

desempeño; y la ciudadanía podría premiar
o castigar a quien pretendiera reelegirse. Y
no ha sido del todo así.

La profesionalización no equivale a más
periodos legislativos; incluso, las personas le
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gisladoras continúan aprobado reformas, le
yes, sin seguir todo el procedimiento legisla
tivo, que es uno de los motivos de los reveses
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
cuando resuelve acciones de inconstituciona

lidad en contra de leyes federales o locales.
Fue el caso, por ejemplo, de las iniciati

vas que constituían el "Plan B" de la refor
ma electoral planteada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, pues las y
los legisladores incurrieron en "violaciones
graves al proceso legislativo", sobre todo el
principio de deliberación democrática. Eso
en junio del 2023, y amén de las contradic
ciones constitucionales, cuyo fondo ya ni es
tudió el Pleno de la Corte.

La rendición de cuentas ha sido una qui
mera. A voluntad, las personas legisladoras
presentan informes anuales ante sus repre
sentados o en medios electrónicos e inter

net; sobre todo cuando aspiran a otro cargo
de elección popular. Pero en realidad no rin
den cuentas. Los informes suelen ser resúme

nes de acciones legislativas en general de la
Legislatura correspondiente, cuyo Pleno, por
cierto, revisa las cuentas de los tres poderes.

Sucede algo similar con titulares de pre
sidencias municipales y jefes delegaciones,
a diferencia de que otras instancias revisan
las cuentas sobre el manejo presupuestal.

Y es relativo el premio o castigo del elec
torado, el cual en su mayoría vota por la re
elección no en función de un desempeño,
sino de los beneficios que recibe vía progra
mas sociales o mediante todo tipo de dádi
vas. Incluso, a veces votan a favor del mejor
postor el día de la jornada electoral. Por si
fuera poco, a diez años de distancia, el Con

greso de la Unión no ha regulado la reelec
ción en la legislación secundaria. Por eso, el
Instituto Nacional Electoral y los Organismos
Públicos Locales, cada cual, en su ámbito de
competencia, han emitido lineamientos para
la reelección o elección consecutiva.

Lineamientos que no pueden restringir
la vida interna de los órganos legislativos.
Así que lo relativo al uso de ¡os recursos
públicos queda en meras recomendaciones
para las personas legisladoras que compi
ten por la reelección. Además, ha quedado
demostrada la inequidad en la competen
cia electoral entre quien no se separa, por
ejemplo, de la diputación, de la senaduría, o
de la presidencia municipal, para contender
por el mismo cargo, que quienes compiten
sin el respaldo de una estructura oficial.

Por la vía plurinominal y por
primera minoría, Lilly Téllez y
Manlio Fabio Beltrones regresarán
al Senado de la República por
el estado de Sonora. A pesar de
quedar en segundo lugar en las
elecciones (Foto X: @LillyTellez)
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Ajustes para el
futuro
El Segundo Piso de la Cuarta
Transformación representa otro ajuste
para el régimen pasado, la reforma
al Poder Judicial no será la única

reforma relevante al inicio de próximo
sexenio, vienen ajustes importantes en
términos del aparato del estado y las
prioridades como nación.
El impulso que ha propuesto la

virtual presidenta Claudia Sheinbaum,
en materia de educación e impulso a la
ciencia, no es cosa menor.
Se trata de desenquistar un modelo

económico del estado que impidió a
toda costa el desarrollo de México,
un modelo que limitaba el uso del
talento mexicano para explotar sus
capacidades intelectuales y creativas
para el desarrollo.
Nuestras generaciones fueron

testigos de cómo nuestros tálenlos
tenían que ir al extranjero para
explotar sus capacidades o bien para
adquirir nuevos conocimientos que
les permitieran continuar con su
desarrollo profesional.
Entre las víctimas del

neoliberalismo se encontraban; la
ciencia, la educación, el deporte,
observamos como en estos ámbitos
hubo una estructura burocrática

que acaparaba los recursos y frenaba
las aspiraciones de crecimiento y
desarrollo de la juventud del país.
El segundo piso de la Cuarta

Transformación no solo es la

continuidad del proyecto que inició
Andrés Manuel López Obrador
inspirado en el sentir del pueblo
mexicano. El segundo piso representa
también un ajuste necesario en la
manera de ver a nuestro país con ojos
de triunfo y visión de futuro.
Desde la llegada de una mujer a la

presidencia, se anuncia que somos un
país de avanzada, el planteamiento
de ver a México en el futuro próximo
como una como "una potencia
científica", augura que nuestro
país avanzará a pasos agigantados.
Recodemos que aquellas naciones
que invierten en la educación y en la
ciencia se convierten en los mejores
lugares para vivir.
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En marcha
por la.

VOLUNTAD HACE LA DIFERENCIA

La voluntad hace la diferencia. Y la

diversidad incluyente hace la demo
cracia. En los hechos, todavía se re
gistra indisposición para cambiar
definitivamente un status quo hostil
a la diversidad sexual.

Esta semana es clave para el mo
vimiento LGBT+, en particular con
lapenalización de los crímenes odio
contra la comunidad trans. En el

Congreso de la Ciudad de México,
Morena impulsa la agilización del
dictamen del tipo penal de transfe
minicidio.

La propuesta está relacionada con
dos recomendaciones: de la Comisión

de Derechos Humanos de la CDMX,
encabezada por Nasliieli Ramírez,
y de la Comisión Nacional de Dere

chos Humanos por el caso Paola Bu
enrostro, una mujer trans asesinada
en 2016,

En el país, organizaciones civiles
estiman una tasa de 15 transfemini

cidios por cada 100 mil personas. Y
según el 1NEGI, 59.7 por ciento de las
mujeres trans ha sufrido violencia fí
sica al menos una vez en su vida.

La conmemoración el 28 de ju
nio del Día Internacional del Orgullo
LGET, así como la llamada marcha
lencha este fin de semana revelan un

mejor clima de respeto y libertad, fa
cilitador de expresiones en la capital
nacional, donde el Jefe de Gobierno,
Martí Batres, ha promovido leyes co
mo la del matrimonio igualitario o
políticas de atención a la salud.

Según la Universidad de Califor
nia, México ocupa el sitio 11 entre los
países con mejores políticas públicas
en favor de personas trans. La Jefa de
Gobierno electa en CDMX, Clara Eru
gada, ha impulsado estrategias de vi
sibil i z ación a las violencias, como el
primer mausoleo trans en Iztapalapa.
Desde el Consejo Ciudadano

acompañamos la lucha por la erradi
cación de la violencia. A través de la

Línea y Chat Nacional Diversidad Se
gura, 800 000 542S, ofrecemos ase
soría jurídica y psicológica gratis, y
contamos con el TRANSViolentóme

tro, una herramienta para reconocer
diferentes grados de violencia. Esta
mos en marcha.
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Contradicciones
jurídicas
PODER PARA PUEBLO

Eí tema lo constituye el proyecto del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, para lograr vía constitucio
nal que los juzgadores sean electos por
el pueblo.
Lo anterior es una propuesta al

más alto nivel, sobre la cual existen
opiniones encontradas, una de ellas,
que el tema debe ser dehatido. En el
caso concreto, no se trata de discutir,
ni mucho menos de alterar la esencia

de la idea presidencial. Obligadamen
te quien ocupa la Primera Magistra
tura, debió analizar antes de enviar su
propuesta, si se daban las condiciones
adecuadas para tan importante l e

forma; es más, tengamos presente, el
actual Mandatario lo anunció de ma

nera clara y sin titubeos: "si MORENA
triunfa abrumadoramente, la elección
de jueces deberá hacerse por votación
popular...", tal como sucedió el pasado
domingo 2 de junio.
Por otro lado, también se ha ex

puesto que la propuesta del ejecutivo,
permitirá escuchar opiniones, pero
nunca podrá ser cambiada, por el con
trario, tal vez algunos ajustes, pero
nada notable.

Dentro de este maremágnumde in
quietudes y posturas, todo parece in
dicarnos que, a partir de la próxima
administración que empieza el pri
mero de septiembre, la iniciativa de
López Obrador estará en la decisión
de los legisladores, dando por hecho
que vendrá un cambio de particular
relevancia. Al final, en síntesis, el Po
der Judicial, no solo a nivel federal, si
no también local, será designado por
la población; en este renglón tendrá
que considerarse la manera en que se
debe hacer, si por niveles o bien, todos
a la vez.

En fin, el fondo está claro, solo falta
precisar la forma y es aquí donde, tal
vez, la voz de diversos sectores pueda
ser escuchada.
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Opositores que
dan pena a jena
MAESTRO, XÓCHITL INSISTE EN QUE 'PARA
AMLO DEBE HABER CONSECUENCIAS".

Ya tía Bertha, siéntese y deje de hacer el ridiculo por
que está dando pena ajena, igual que muchos de sus
seguidores en redes que escriben que "Morena hizo
muchísima transa muy bien orquestada, de tal furnia
que no se puede encontrar el fraude". Eí chiste se cuen
ta solo.

Marko Cortés resaltó que Gálvez obtuvo más vo
tos que Anaya y Vázquez Mota en contienda presi
denriaL

Y eso que fue más mentirosa, peleonera, bravucona,
mal hablada y con más yerros lingüísticos.
Jorge G. Castañeda opinó que Bertha tuvo muchos
aciertos en la campaña y también muchos errares.
La errata principal fue olvidarse que "primero los po
bres", y hacerle caso a orates que propusieron hacer
"guerra sucia, pero sucia en serio",
Jorge Homero dijo que "seguiremos siendo una
oposición responsable con nuestro país".
Más bien irresponsable con México, y cada vez más
disminuida por ser contraria a los intereses populares.
Gil Zuarth citó que el gabinete de Claudia cuenta

con una alineación muy profesional.
Y eso que no va ni la tercera parte de nombramientos.
Pero así debe ser la oposición, aceptar la derrota y re
conocer el talento contrario porque eí objetivo es que
le vaya bien a México.
Slieiñbaum se compromete a continuar, consoli
dar y avanzar megaobr as de la 4T.
Y si no es así, que el pueblo se lo demande, sobre todo
en 2030.

Sandra Cuevas se dice emocionada y lista para
concluir su doctorado, y promete hacer "una gran
tesis".

Con sus útiles escolares parakindergarden, podría
titularla "C ómo entrar a la función pública y hacerse
odiar por los gobernados y los policías cacheteados".
Obtendría MB.

La UIF investiga a Loret y Brozo, y Carlos argu
menta que quieren acabar con Latiuus.
Con la credibilidad de Letrinus Ladinus Vendidus

acabaran sus calumnias y falacias que los electores no
creyeron.

Fecha: 24/06/2024

Página: 13

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,962

Página 222 de 241 Índice



Latin'US investigado
De nuevo la prepotencia de un medio que
se siente intocable, como lo fueron sus
conductores en otras administraciones se

hizo patente en la voz de Peniley Ramírez
que, en un "reportaje" exponía que el medio
digital, financiado entre otros por el yerno
de Javier Lozano, Alexis Nickin así
como sus conductores principales, Víctor
Trujillo y Carlos Loret estaban siendo
investigados.
La nota, sesgada y maniquea se escuda

básicamente en el "odio del presidente a los
comunicado res" y no en los hechos que, la
Unidad de Inteligencia Financiera a cargo
de Pablo Gómez, ha puesto en la mesa
como evidencia y que son, los millones que
se han recibido para financiar un medio
abiertamente opositor al presidente López
Obrador y acusan a este "represión" ¡que
fácil es olvidar la autentica represión vivida
en administraciones anteriores ante las

que por cierto, estos mismos conductores
callar on! ¡qué mal ha vendido Peniley el
asilo que el país le dio poco antes del 2017,
luego de que emigrara junto con sus hijos
desde su natal Cuba, la cual dejó, por la
auténtica represión que comprometía su
vida y la de sus hijos!

Trujillo mencionó que no le extrañaba,
ya que los gobiernos anteriores también lo
habían "investigado". Miente, fue elegido
por la televisora en acuerdo político que lo
impulsó solamente para dar una imagen de
"apertura y pluralidad" a una Televisa que,
desde el gobierno de Fox tuvo que dejar
el uniforme de "soldados del PRI" para
adaptar el traje tricolor y pintarlo de azul.
Jugando al policía buenopolicía malo,

la apertura simulada de Televisa, también
sirvió en su momento para presionar a
políticos; una forma menos ruda de los
chantajes que hace Tv Azteca, pero igual
de efectiva. Inventando atentados como el

de Lilly Téllez. Trujillo también tuvo su
show de "persecución", y lo vuelve a aplicar,
lo misino que Loret, como cortina de humo
para no ver que el medio se cae por falta de
fondos.

La mediocre "campaña" de persecución
y venganza se cae con un par de preguntas:
¿por que no fueron silenciados hace 6
años sino ahora que el presidente López
Obrador va de salida, que sentido tiene?
¿Por qué jamás les retiraron los pasaportes
ni se les bolctinó con ficha roja?
No cabe duda de que ya no hacen los

montajes como antes.
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NUNO, LEJOS
DELA CURUL
Quien está a punto de ver frustrada su intención de
revivir políticamente mediante una diputación federal
es el extitular de la SEP, Aurelio Muño. La dirigencia
nacional del PRI lo colocó en el lugar 9 de la lista de
pluris por la quinta circunscripción, por lo que se requería
que este partido obtuviera una votación apabullante para
gue entrgrg, lo cual no ocurrió. Con su muy bajo nivel de
sufragios, openqs 11.1%, el tricolor podría alcanzar unos
25 diputados plurinominales repartidos en las cinco
circunscripciones, es decir, cinco por cgdg ung en
promedio. Hay quienes creen gue a/ ponerlo hasta el lugar
9 de la lista, las cúpulas priistas no tenían muchas ganas
de gue Don Aurelio lleggrg a San Lázgro. ¿Será?
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Acapulco está de pie

A muchos no deja de sorprenderles
el hecho de que Acapulco se haya
levantado tan rápido de los daños

que sufrió a causa del huracán Otis.
Cuando aún no se cumple un año de la
tragedia y cuando estamos frente a una
nueva temporada de huracanes, en Acá
pulco ya están en funciones 206 hoteles,
que representan al 74°/q del total; ade
más, se logró la reapertura de 292 tien
das y centros de abasto, el 9796 del total.
Estos datos, se comenta por allá, reflejan
el esfuerzo de los tres niveles de gobier
no: el federal, con todas sus instituciones;
el estatal, encabezado por la gobernadora
Evelyn Salgado, y el municipal, a cargo
de Abelina López, que ha implicado una
inversión, hasta el momento, por más de
33 mil millones de pesos en labores de
reconstrucción. Enhorabuena.

Bien recibidos, ¡os
primeros seis

Múltiples reacciones positivas
ha generado en los últimos
días el anuncio de los prime

ros nombramientos de quienes forma
rán parte del gabinete de Claudia
Sheinbaum. Y es que nadie en su sano
juicio podría cuestionar los perfiles de

Marcelo Ebrard, Rosaura Ruiz, Alicia
Bárcena, Juan Ramón de la Fuente, Ju

lio Berdegué y Ernestina Godoy. Cada
uno de ellos tiene una acreditada prepa
ración y experiencia en el área que les
fue encomendada, lo que genera con
fianza en el rumbo que tomará el nuevo
gobierno. Un dato de gran relevancia es
la creación de una secretaría de Estado

dedicada a la ciencia y la tecnología y el
proyecto de crear dos universidades na
cionales. El jueves se conocerán otros seis
nombres. Pendientes.

Balcanización delPRD

Observadores políticos avizoran
un proceso de balcanización del
PRD, pues una vez que se confir

me su pérdida de registro a nivel nacio
nal, lo que quedó en pie se fragmentará
en 13 partidos locales, con independencia
entre sí y sin una conducción central. Es
to generará fricciones, pues quienes en
cabezan el CEN —que se extinguirá junto
con el registro— buscarán la forma de
seguir incidiendo en la vida de los 13 par
tidos estatales, lo que puede llevar a liti
gios. El primer ejemplo es la Ciudad de
México, en donde ya hay un pleito abier
to entre Jesús Zambrano y la dirigente
local, Nora Arias, por el manejo de los
recursos públicos. Y los perredistas de
Tabasco ya alistan ajustes en el nombre
y en los Estatutos. Asilas cosas.

El poco peso del PT

Nos cuentan que en el PT más de
uno se pone nervioso cada que
vez que alguien agarra una cal

culadora. Y es que, al hacer cuentas, re
sulta que en la elección presidencial,
Morena obtuvo por sí sólo 45.52% de la
votación, con lo que pudo haber derro
tado, sin sus aliados y por una amplia
diferencia de 18 puntos, a la alianza
PANPRIPRD, partidos que obtuvieron
juntos 27.44% de los sufragios. En este
caso, el PT tuvo el 6.45 de la votación.
Hay quien cree que este partido quedó
en calidad de prescindible, y con nulo
margen para exigir cuotas en el gobier
no. Ya se verá.

¿Quién al Congreso CDMX?

En los pasillos de Donceles y Allende
se comenta que es muy probable
que Martha Ávila repita como

coordinadora de Morena en la próxima
legislatura. Martha pertenece a la misma
corriente que la virtual Jefa de Gobierno
electa, Clara Brugada y, de hecho, aspira
ba a sucedería como alcaldesa de Iztapa
lapa. Sin embargo, también quiere ser
coordinador Víctor Hugo Romo, quien
derrotó en las urnas a la actual presidenta
del Congreso, Gabriela Salido. Y hay quie
nes han candidateado a Néstor Núñez,
una carta de Ricardo Monreal. Aún no

hay nada escrito, pero quienes conocen
la grilla capitalina aseguran que los du
ros de Morena van por todo, así que a
nadie extrañe que la elegida sea doña
Martha. Ahí el dato. E3
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La semana pasada circuló por las redes
sociales una noticia falsa sobre la muerte de Noam
Chomsky, creando con fusión y tristeza entre sus
seguidores. Afortunadamente, esta información
resultó ser falce news, y Chomsky, el in fluyente
lingüista, filóso fo y activista político, sigue con
nosotros. Este error nos brinda la oportunidad
perfecta para celebrar y reflexionar sobre su vida y
contribuciones mientras todavía es posible hacerlo.
i Juan de Dios Vázquez es doctor por la

Universidad de Harvard y
ganador del premio nacional del Comité
Mexicano de Ciencias Históricas (2013).

Ha sido Ministro en la Embajada de
México en Estados Unidos,

representante de México ante la
Organización Mundial de Aduanas y Jefe
de Oficina del Secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana.
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Tuve el honor de conocer a Noam

Chomsky hace aproximadamente quince
años, cuando él aún era profesor en el Ins
tituto Tecnológico de Massachusetts (MIT)
y yo estudiaba mi doctorado en Harvard.
En ese tiempo, sus escritos y teorías ya
habían dejado una profunda huella en mi
pensamiento académico y político. Nos
encontramos más de un par de veces y, en
una de ellas, me invitó a almorzar en la
cafetería del MIT.

En nuestras conversaciones, Chomsky
demostró una humildad y una humani
dad que rara vez se encuentran en figuras
de su talla. Su capacida d para explicar con
ceptos complejos de manera accesible y su
disposición para escuchar y debatir ideas
con jóvenes estudiantes como yo fueron
inspiradoras. Chomsky no sólo es un gi
gante intelectual; es también un modelo
de integridad y compromiso ético.

Dentro de la academia, Chomsky es
conocido por sus innovadoras contribu
ciones a la lingüística. Su teoría de la gra
mática generativa revolucionó nuestro
entendimiento del lenguaje y la mente
humana. Antes de Chomsky, la lingüisti
ca se enfocaba en la descripción de len
guas específicas. Chomsky, en cambio,
buscó entender los principios universales
subyacentes a todas las lenguas humanas.
Su trabajo estableció que todos los seres
humanos comparten una estructura
mental común para el lenguaje, lo que lle
vó a importantes desarrollos en psicología
cognitiva y ciencias de la computación.

Sin embargo, la influencia de Chomsky

no se limita a la lingüística. Es también un
crítico incisivo de la política exterior de
Estados Unidos y de las estructuras de po
der que perpetúan la desigualdad y la in
justicia en el mundo.

A través de sus libros, artículos y con
ferencias, ha defendido incansablemente
1a. justicia social, la paz y los derechos hu

manos. Su libro Manufacturing Consent,
coescrito con Edward S. Hermán, es un
análisis seminal sobre cómo los medios

de comunicación sirven a los intereses de

las élites económicas y políticas.
En el núcleo del pensamiento de

Chomsky hay una proposición simple: en
cualquier sociedad de mercado moderna,
el poder político fluye del económico, y el
económico reside en manos de los posee
dores de capital. De ello se deduce que la
política estará dominada por estos posee
dores de capital, quienes utilizarán sus
considerables recursos para doblar el pro
ceso político a süs propios fines.

El segundo paso en su análisis es reco
nocer el papel clave de la violencia en el
mantenimiento de las relaciones de clase.

Aunque el poder político fluye de la es
tructura económica, los poseedores del
capital a menudo deben recurrir a medios
coercitivos para mantener su dominio. A
nivel nacional, esto a menudo toma la for
ma de represión policial y militar contra
los movimientos laborales y los movi
mientos sociales más amplios. Internacio
nalmente, toma la forma de guerras,
intervenciones y golpes de Estado, casi
todos los cuales se justifican bajo el manto
de la seguridad y la democracia.

En el contexto de nuestro continente,
Chomsky ha sido una voz constante en la
crítica a las políticas intervencionistas de
Estados Unidos en América Latina, así cc. 
mo en la defensa de la soberanía y los de
rechos humanos en la región. Su análisis
estructural del capitalismo y el Estado tam
bién arroja luz sobre las complejas interac
ciones entre las élites económicas y políticas
en los países latinoamericanos, ofreciendo
una perspectiva crítica que invita al debate
y la reflexión sobre el futuro de la región.

En marzo de 2018 y previo a las elec
ciones presidenciales, el entonces candi
dato Andrés Manuel López Obrador
sostuvo un encuentro con Chomsky, don

de destacó las "simpatías" entre ambos.
Esta charla tuvo lugar en Hermosillo, y

luego de la plática, AMLO declaró: "Es muy
lúcido, un hombre inteligente". Sin em
bargo, dos años después, durante la XXII
Feria Internacional del Libro en el Zócalo

de la CDMX, Chomsky criticó los mega
proyectos que impactan negativamente
tanto al medio ambiente como a las co

munidades indígenas, citando específica
mente el Tren Maya como ejemplo.

Ahora bien, este ataque no se limitó
sólo a México, sino que también abarcó
otros países latinoamericanos como Ar
gentina, Brasil y Colombia. En particular,
hizo énfasis en la preocupante situación
en Brasil bajo el gobierno de Bolsonaro,
donde la deforestación en la Amazonia ha

generado una alarma mundial debido a
sus enormes impactos ambientales.

En esa ocasión, Chomsky subrayó que
la protección del medio ambiente y los
derechos indígenas están en juego, mar
cando la importancia de que ésta esté en
la agenda de gobiernos tanto de derecha
como de izquierda.

Así pues, la falsa noticia de muerte de
Chomsky nos ha recordado la magnitud
de su influencia y nos brinda la oportuni
dad de reconocer sus invaluables aportes
mientras sigue con nosotros. A medida
que enfrentamos desafíos globales cada
vez más urgentes, su voz continúa siendo
una guía valiosa y una inspiración para
generaciones presentes y futuras.

La claridad y precisión con la que ex
pone las dinámicas de poder y las injusti
cias del mundo moderno nos invitan pues
a reflexionar y actuar. Pero, como diría el
propio Noam Chomsky: "No deberíamos
estar buscando héroes, deberíamos estar
buscando buenas ideas".

Por eso, honrar su vida no es ponerlo
en un pedestal, sino valorar esas buenas
ideas que nos pueden llevar a un mundo
más justo, seguro y equitativo.
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MoviePass, la última
función, el ascenso del
negocio que revolucionaría
la manera de ir al cine

* Guionista y escritor con más de 20 años
de experiencia, amante del cine y de las
buenas series de televisión.

A mediados de 2011, en Estados Unidos se

lanzó la aplicación MoviePass, que por
un costo mensual te permitía ir al cine
y ver las películas que quisieras sin lí

mite, algo así como un buffet de películas. La idea
resultaba atractiva, de hecho, hasta revolucionaria,
un verdadero festín para los cinefilos.
Fundada por los empresarios de tecnología y

entretenimiento Stacy Spikes y Hamet Watt, la
empresa cobraba entre 40 y 50 dólares por mes.
En un principio, MoviePass funcionaba con

un sistema de vales; los miembros imprimían
un cupón en las computadoras de sus casas y lo
canjeaban por boletos en los cines participantes.
Tras quejas de los usuarios de que el proceso

era un tanto engorroso, a finales de 2012 el ser
vicio cambió: ahora sería a través de una apli
cación móvil y del uso de una tarjeta precargada
electrónicamente.

Tras varios años operando, a la empresa le
costaba mucho crecer; en 2016 el servicio apenas
tenía 20 mil suscriptores. En junio del mismo año,
MoviePass nombró a Mitch Lowe, exejecutivo de
Netñixy Redbox, como su nuevo director general.
En 2017, y tras una fuerte campaña publicita

ria, la compañía anunció que bajaría el precio
de un plan ilimitado que permitía ver una pelí

cula por día a 9.95 dólares por mes, creando algo
así como un Netflix cinematográfico.
MoviePass llegó a presumir más de tres millo

nes de usuarios en 2018. Este agresivo plan hizo
que el negocio se tambaleara y, tras demostrarse
que la oferta era económicamente insostenible, el
14 de septiembre de 2019 la compañía anunció su
cierre porque "los esfuerzos para recapitalizar
MoviePass no han tenido éxito hasta la fecha."

MoviePass: ¡a última función es un documental
producido por HBO que nos cuenta los errores
que llevaron a la quiebra a lo que en un principio
era considerado un gran negocio.

Los creadores de la aplicación, un par de hombres
afroamericanos, fueron sacados poco a poco de la
compañía por Mitch Lowe y Ted Farnsworth, CEO
y presidente de MoviePass respectivamente, un par
de hombres blancos con acceso a los llamados peces
gordos de los medios y las finanzas.
Al puro estilo de Hollywood, subieron la apues

ta y trataron de levantar el negocio con el uso de
influenceis, fiestas y promociones que incluían a
estrellas de cine, llegando a producir películas que
resultaron claros fracasos en taquilla
Se podría decir que MoviePass quiso crecer

más rápido de lo debido, provocando que la caída
fuera igual de rápida. Tal vez se adelantaron a su
tiempo, y de haberse manejado con más cautela,
podrían haber logrado el éxito.
Ahora, MoviePass regresó a uno de sus fun

dadores, buscando con un modelo mucho más
conservador, demostrar que la idea nunca fue
mala, sino la manera en la que dos hombres de
negocios la quisieron llevar a cabo. MoviePass: la
última función se puede ver en MAX. E9
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Puntosdevista

¡Queremos
votar!

Dolía Estévez
@DoIiaEstevez

* Periodista de larga trayectoria en
Washington, D.C. Corresponsal de diver
sos medios. Desde las entrañas del po
der mundial, testigo de primera fila de
hechos e hitos históricos que unen el

destino de estos dos países

* I i ueremos votar! fue el grito deses
II I perado que se oyó desde Mon

J treal y Madrid hasta San Diego y
I*»» Washington, cuando el Instituto

Nacional Electoral (INE) cerró las puertas de
consulados y embajadas dejando a miles de
mexicanos sin votar. A medida que avanzaba la
jornada del 2 de junio y las filas de ciudadanos
frustrados no se acortaban, corrió el rumor de
que la Cancillería le pediría al INE prorrogar el
tiempo. Alicia Barcena, personalmente o a tra
vés de sus colaboradores (su portavoz no res
pondió mi texto pidiendo aclaración), en efecto
hizo la solicitud, pero el INE denegó la petición,
alegando que las casillas debían cerrar para no
retrasar el cómputo general del Programa de
Resultados Electorales Preliminares (PREP). La
excepción fue España que, por la diferencia de
horario con México, cerró en la madrugada.

Esperas de hasta 10 horas tensaron el clima.
Para evitar posibles enfrentamientos ante la
ola de protestas, los consulados y la embajada
en Madrid llamaron a la policía. En el consu
lado de Washington, llegaron elementos de la
división uniformada del Servicio Secreto, a
cargo de la protección de las sedes diplomáti
cas. No hubo arrestos en ningún lado, aunque
sí situaciones de mucha crispación que bien
pudieron terminar en eso. "¡Corruptos!", "¡Es
tán preparando el fraude!", "¡Vendidos!", grita
ba la gente. Entre los. que se fueron o no
alcanzaron, unas 600 personas se quedaron
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sin votar en Washington, y en Nueva York, en
tre dos y tres mil, según testigos,

A diferencia de México, donde Morena arra
só casi con todo, en el extranjero la elección fue
más competitiva. De un total de 184 mil 300 vo
tos contabilizados en las modalidades de vota

ción por Internet, correo postal y presencial,
Claudia Sheinbaum obtuvo 91 mil 510, Xóchitl
Gálvez, 86 mil 520, y Jorge Álvarez Máynez, cua
tro mil 430 votos en números redondos. Hubo

más votos electrónicos (122 mil 500) y postales
(39 mil 640), que presenciales (22 mil 240). Xó
chitl ganó el voto presencial en Washington,
Madrid, París, Montreal y San Diego. En la capi
tal española obtuvo 90% de la votación presen
cial. Sheinbaum tuvo mejor desempeño en
Nueva York, Chicago y Los Ángeles, donde ope
ran grupos radicalizados por Morena.

En el consulado de la capital estadounidense
pude atestiguar que el principal problema para
votar fue el programa informático y el equipo
de cómputo proveído por el INE, que tuvo "in
termitencias" en su funcionamiento (se "caía"
periódicamente) e hizo muy tardada la emisión
de cada voto. En lugar de tardarse tres minutos,
el sistema hizo esperar a cada usuario entre 5 y
10 minutos (a veces más) y ello retrasó la aten
ción y consumió todo el horario disponible.

Otro problema mayor fue que el personal
que el INE envió fue insuficiente en número y
no capacitado en materia de informática. A
Washington envió a tres y a Nueva York a cinco.

En varios casos el encargado de informática de
los consulados tuvo que acudir en auxilio del
personal visitante para, establecer comunica
ción con el área informática del propio INE en
México, y tratar de resolver las fallas. Algunas
de las tabletas que se colocaron como módulos
para votar no funcionaron, lo que empeoró las
largas horas de espera.

El equipo del INE debió incluir al menos un
experto en informática y el doble de personal
asignado. Los funcionarios de casilla, ciudada
nos sorteados para serlo, hicieron todo lo que
estuvo en sus manos, algunos aguantando los
insultos y gritos de los inconformes.

Los problemas en la votación presencial, la
primera vez que se practica en el extranjero,
desataron el debate sobre la conveniencia de

seguir, primero con esa modalidad y, segundo,
usando a los consulados y embajadas para im
plementarla. La alternativa sería alquilar loca
les, salones y gimnasios para que el ejercicio sea
totalmente independiente.

Ante el caos generalizado que se produjo al cie
rre de las casillas, Roberto Velasco pidió a Arturo
Castillo, consejero del INE, que deslindara respon
sabilidades para que la imagen de la Cancillería no
se viera más perjudicada, según fúentes enteradas.
No sucedió, pues dentro y fuera de México persiste
la percepción de que el desastre fue culpa de los
consulados. La crisis que se desarrolló en tiempo
real en dos continentes retrató a un INE rebasado,
menos confiable e independiente.
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El gran tema

Enrique del Val

* Economista interesado

en los temas de combate a

la corrupción y la pobreza.

Esperemos que pase, digamos, la eufo
ria por los nombramientos del gabi
nete de la próxima presidenta Claudia
Sheinbaum, así como todo el enredo

con las famosas 20 propuestas del presidente
Andrés Manuel López Obrador, que supuesta
mente se reducirán a cinco para ser aprobadas
en comisiones por esta Cámara de Diputados
en julio y guardarlas hasta septiembre cuando
se instale la nueva Cámara, ya con la mayoría
calificada que la actual conformación en el ór
gano legislativo no tiene.

Pero hay, a mi juicio, un gran tema del que
hasta ahora se ha hablado poco: el referente a
la presencia, actuación y sometimiento en que
las diferentes organizaciones criminales tienen
sumido al país. Algunos ejemplos han ocurrido
en las últimas semanas en diferentes partes del
territorio nacional y que indican que es quizás
el principal problema que enfrentará la nueva
administración.

Un primer asunto es la horrenda masacre
cometida en León, donde asesinaron a cuatro
mujeres y dos niños, uno de ellos de pocos me
ses de edad. Ha sido de tal magnitud, que una
de las principales organizaciones criminales, el
denominado CJNG, incluso ha ofrecido recom
pensas para quienes informen sobre el parade
ro de los criminales, dos de ellos ya detenidos,
aparentemente entregados por el cártel, que
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puso mantas en varias partes de la ciudad in
dicando quiénes habían sido.

Aunado a lo anterior, también están dete
nidos los cinco miembros de la Guardia Nacio

nal que momentos antes de la masacre
entraron en el domicilio. Esas detenciones las

hizo el ejército y los involucrados se encuen
tran dentro de las instalaciones militares. Has

ta hoy no los han puesto a disposición de las
autoridades civiles, a quienes corresponde el
caso, partiendo del principio de que la Guardia
Nacional depende de civiles.

Otro caso es el del presidente electo de Có
pala, Guerrero, exmarino que fue intercepta
do en un transporte público y asesinado a
sangre fría. Se presume que los asesinos son
de una organización criminal y hasta la fecha
no hay detenidos.

Hace unos días también sufrió un secuestro

la madre buscadora Ceci Flores, quien afortu
nadamente salió ilesa, pero con una situación
física delicada que la obligó a estar en un hos
pital. Al salir, dijo que el refugio que tiene en la
ciudad de Querétaro ya no es seguro y que tiene
que buscar otro. Se presume que fue retenida
por algún cártel de los que operan en la región.

En Michoacán, a raíz de la retención y ame
nazas a inspectores contratados por las autori
dades estadounidenses del Departamento de
Agricultura para controlar la calidad del

aguacate y el mango que se exportan a ese país,
se tomó la decisión de suspender temporalmen
te su exportación, hasta que las autoridades
mexicanas garanticen su protección. El embaja
dor del gobierno estadounidense, Ken Salazar,
declaró que habían sido "agredidos y detenidos".

Un caso similar, de suspender 1a. importa
ción, ya ocurrió años antes, cuando un inspec
tor recibió amenazas. El gobierno mexicano ha
manifestado sus reservas sobre esta medida,
que llama unilateral, y ha declarado que cree
que dicha suspensión será resuelta rápidamen
te, basándose en las buenas relaciones que se
tienen con ese país.

Estos son ejemplos recientes de las activi
dades criminales que ha sido imposible dete
ner por parte de las diversas autoridades de
nuestro país y, como dije al principio, éste es,
si no el más importante, sí uno de los temas
que requiere toda la dedicación de las nuevas
autoridades que tomarán posesión en octubre,
para desmentir lo que han divulgado, entre
otros, las autoridades estadounidenses, que al
menos una tercera parte del país está contro
lada por diversos cárteles.

Sin duda no va a ser fácil, pero la población
está esperanzada en que se haga algo más de
lo que hasta ahora se ha hecho para, efectiva
mente, garantizar la paz y el cumplimiento de
las leyes en México. H9
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Consecuencias
electorales

Luis M, Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se anali
zan, con enfoque prospectivo, los hechos
de la política y del acontecer legislativo.

1 Ciertamente las elecciones tienen

consecuencias, no siempre las me
jores, pero impactan a toda la pobla
ción. En teoría, una mayoría asume

0 el mando y debe gobernar para to
dos, ejerciendo el mandato de las urnas. Es así
que en México habrá de seguirse concentrando
el poder, dado que tal fue el veredicto electoral,
volviendo a.1 esquema de un federalismo cen
tralista y de planificación central del desarro
llo. No todo se refiere a la agenda legislativa,
que ocupa la atención mediática, la cual, guste
o no, habrá de imponerse con mayoría califica
da, siendo la reforma del Poder Judicial el pri
mer caso en la lista.

2 El federalismo, como se entendía, ta.ni

• bién habrá de sentir las consecuencias.

Alguna vez, al inicio de la transición demo
crática, se buscó devolver competencias a los
estados. Los Comités de Planeación del Desa

rrollo (Coplade) y los Convenios Únicos de
Desarrollo (CUD) fueron los instrumentos
mediante los cuales se operacionalizaba la
distribución del presupuesto y se establecía
una relación entre las prioridades nacionales
y las necesidades regionales. Ahora, el poder
central tiene otras prioridades; ha recentra
lizado, entre otras cosas, la seguridad pública
(Guardia Nacional), la educación básica (con
tenidos, salarios y promociones a nivel
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federal), la inversión en infraestructura (cen
tro y sursureste), los programas sociales
(todos federales, desde pensiones a adultos
mayores hasta el reparto de fertilizantes) y
muy pronto, los servicios de salud pública
(con el IMSSBienestar, modelo Dinamarca)
y hasta los electorales. Como en tiempos de la
Presidencia Imperial, todo el poder vuelve a
estar concentrado en una sola persona.
3 En Europa, los partidos nacionalistas y de

. "ultraderecha", obtuvieron un importan
te avance en las elecciones europarlamenta
rias, derrotando señaladamente a las opciones
en el gobierno de Francia, España, Bélgica y
Alemania. De estos países, al menos dos deci
dieron disolver el gobierno para ventilar el
sentir de los gobernados, quienes resienten
una agenda europea cargada de desafíos y
costos crecientes por una prolongada crisis
tras la invasión rusa a Ucrania y la pandemia
de Covid19. En España y Alemania, las coali
ciones gobernantes decidieron continuar al
menos hasta el próximo año. Tal circunstan
cia asegura que el poder no esté concentrado,
sino distribuido y coaligado conforme a la
pluralidad existente en un momento dado.
4 En Francia, el presidente Emmanuel Ma

.cron disolvió la Asamblea Nacional y
convocó a elecciones, arriesgando una even
tual derrota. Tal resultado no significa que

deba dimitir, sino que, debido a las caracterís
ticas del sistema presidencial semiparlamen
tario, quizá deba cohabitar con un gobierno
interior de otro partido como sucediera en
tiempos de Francois Mitterrand o bien, inte
grar una coalición con partidos centristas o de
la izquierda, un poco a la manera española
actual que une hasta a los separatistas contra
la derecha. La Agrupación Nacional, de Mari
ne Le Pen, pinta con 35% de los votos en la pri
mera vuelta del 30 de junio (la segunda será el
7 de julio), 26% los partidos de izquierda y sólo
lfü la alianza presidencial centrista
5 Por otras razones, en el Reino Unido tam

.bién habrá elecciones el 4 de julio, con
una traza opuesta, pues el partido conserva
dor en el poder desde el Brexit enfrenta una
inevitable derrota ante el laborismo encabe

zado por ICeir Starmer, que empuja una agen
da reivindicatoría para estrechar lazos con la
Unión Europea, sin atreverse aún a plantear
el reingreso a Europa latente en la mente de
los electores. Starmer obtendría 43% de los

votos frente a 23(5íi de Sunalc. Por último, en
Bélgica, el premier Alexander de Croo dimitió
asumiendo la derrota de los liberales y demó
cratas flamencos, por lo que, siendo una mo
narquía parlamentaria, el rey Felipe Leopoldo
pedirá a los partidos nacionalistas formar un
nuevo gobierno de coalición. 09
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Doble placer
/. S. Zoüiker
@Zollikei

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.

Tiene en la oficina enmarcada su

frase favorita: "Es un doble placer
engañar al engañador". El autor
no importa. Con tan sólo leerla a
diario, recuerda lo mucho que dis

fruta ganar tanta plata de esta manera. Hoy,
por ejemplo, le depositaron 50 mil dólares. Y
la semana pasada otros tantos más. Poco a
poco ha reunido una fortuna. En un tiempo
muy breve, por cierto.

Millones de divisas tiene en distintos ban

eos, millones que su padre, un honrado em
pleado, nunca habría logrado. Estafa a quien
cree según su código de ética que lo merece.
No estafa a cualquiera, hay que recalcar. Obvio,
lo que más le gusta de su idea "genial" es la
venganza que logra cada vez que el dinero cae
en una de sus cuenta s. Sobra decir que son va
rias y en distintos países y paraísos fiscales.

Cree, por supuesto, que es un ser superior
a los demás. Único. Alma vieja. Neuronas pri
vilegiadas. Dice eso y más, insoportablemen.
te. Ociosa e incansablemente. Necesita ese

refuerzo mental. Opuesto a su conciencia. Es
la única forma de acallar la voz interna. Sien

te una vez que se controla, una adrenalina
fría y excitante. Tiene adicción a ella.

Afuera hace mucho calor. Se sienta ante

su elegante escritorio de caoba y disfruta del
más moderno aire acondicionado de flujo
laminar filtrado que el dinero puede com
prar. Abre su ¡aptop y envía nuevamente
una factura. Lo que nadie sabe, salvo Lorena,
su asistente, es que la empresa que la emite
es falsa. Creativo, ¿no?

El esquema es muy sencillo en realidad.
Registró el nombre de una empresa de tecno
logía. muy famosa con una. pequeña, variación.
En lugar de "quanta computer incorporated",
se hizo de una empresa fantasma llamada
"quanta computer inc.". Siguiente cosa que hi
zo, fue mandar facturas a empresas gigantes
de redes sociales y buscadores de Internet.

Uno tras otro, cayeron. ¿No es genial?, le
preguntaba siempre a su asistente. Porque en
esos gigantes conglomerados, la gente que
paga nunca es la gente que pide la compra.
Por eso mandaba solicitudes apócrifas. O al
gunos correos electrónicos falsos también
como pruebas. En algunas ocasiones hasta
falsificó contratos. Miraba en Internet los

nombres de empleados de niveles aceptables
y falsificaba sus firmas. Así ha ganado millo
nes en un par de años.

Hoy, sin embargo, cometerá su más grande
error. Ufano, le negará vacaciones y un au
mento a su ayudante. Maltratará verbalmen
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te a quien tanto necesita en sus actividades.
"¡Arribista!", le gritó. No sabe la que le espera.

Ofuscada, su empleada ha decidido actuar.
Se quedó en la oficina en cuanto él se fue a
darse la gran vida. Entró en el sistema y se
transfirió dinero en criptomonedas. Exacta
mente, la cantidad, de dos millones de dóla
res; apenas el T%: de lo que aquél ha. pillado.
Xaviera, su novia, le dijo cómo hacerlo para
no dejar rastro.

Luego, envió una denuncia anónima a las
autoridades, al Consejo de Administración

de Google y Facebook y también a los repor
teros de investigación de un reconocido dia
rio norteamericano, incluyendo muestras de
documentos falsificados, números de cuen
tas y todo aquello que lo terminará llevando
a la cárcel.

Antes de largarse para siempre, con un
marcador negro, tacha la palabra "doble" y
escribe la palabra "triple" sobre la famosa
frase que tanto inspira al patán y que encon
trará al siguiente día para anunciarle su
próximo desplome...
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Los agachados
de la UNAM

En octubre del año pasado y con la
Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM) inmersa en su
proceso de sucesión de rector, do
cumenté aquí las prácticas tipo

priistas emprendidas por el entonces candida
to Leonardo Lomelí Vanegas, en pos del prin
cipal cargo en la máxima casa de estudios.

Pues agárrense bien, porque no sólo el en
tonces secretario general universitario ganó
la Rectoría a base de cargadas, acarreos, be
samanos y muchos recursos públicos a favor
de su candidatura, sino que mantiene ahora
una lamentable actitud timorata y dubitativa
frente al poder político.

Lamentable, si se trata de quien encabeza
la más importante comunidad científica y
académica del país, que supuestamente es
sede del libre debate nacional, y no de genu
flexiones propias de cualquier grupo acomo
daticio, como aquellos viejos sectores que
conformaron el PRI durante décadas y que
obedecían sin reparo alguno.

Les cuento: la reacción furibunda del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador frente
a un estudio del Instituto de Investigaciones
Jurídicas (IIJ) de la UNAM que despedazó el
proyecto de reforma, judicial de la 4T ha ex
puesto a la actual administración universi
taria como débil, por decirlo suavecito.
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Y es que —¡vayan por un fuerte!— lo único
que se le ocurrió al rector y a sus asesores
para contestarle al presidente cuando pe
guntó que como por qué la UNAM se metía
en los asuntos presidenciales, simplemente
desconoció a sus investigadores, alegando
que era sólo su opinión y no de la institución.

Vaya empinada del rector Lomelí. ¿O usted
ha visto que la Rectoría se deslinde de múl
tiples aportes de los expertos universitarios
en absolutamente todos los temas del acon

tecer nacional?

En esa falsa lógica tendrían que haber des
autorizado entonces a los investigadores pu
mas que nos dieron luz sobre los fenómenos
climatológicos que nos afectan en estos días.

Eso sí —agárrese de nuevo— salieron pre
surosos desde la cuenta oficial de la UNAM a

justificar la depreciación del peso mexicano
ante la incertidumbre provocada por la in
tención de elegir vía voto popular a jueces,
magistrados y ministros. ¡A sus órdenes, jefe!

Bueno, pues tengo información fidedigna,
proveniente del Piso 4 de la emblemática To
rre de Ciudad Universitaria: los integrantes
de la Junta de Gobierno de la UNAM están
descontentos con la posición de Lomelí por
haber desconocido la labor de académicos del

IIJ de la Universidad.
Más aun, porque los valores universitarios

que más se protegen son la autonomía y la
libertad de cátedra e investigación.

Algunos miembros de la misma Junta que
apenas en noviembre pasado lo eligió, pare
cen concluir que la posición del rector es la
de un personaje débil y manipulable, que por
ejemplo, en vez de lograr una reunión priva
da con Claudia Sheinbaum, simplemente se
formó en el besamanos durante un acto aca

démico al que asistió la presidenta electa, lo
que fue resumido en las cuentas oficiales
universitarias como si se tratara de un fan

retratándose con su ídolo.

Ahora bien, ya metidos en el análisis, la
creación de la nueva Secretaría de Ciencia del

próximo gobierno es, además, un reto que
puede llevar a que la titular de la nueva car
tera del gabinete se convierta, sin haber sido
designada, en la rectora de facto de la UNAM

No hay que olvidar que Rosaura Ruiz ya
aspiró a ser rectora universitaria en un par
de ocasiones.

Bueno, pues el problema para la Junta de
Gobierno simplemente será ahora reconocer
si se equivocó en su elección.
Mientras tanto, seguramente el área de

publicaciones de la UNAM ya debe estar pre
parando una reedición de aquella revista se
sentera de caricaturas: ¡Los Agachad.os\, pero
tristemente vestidos de azul y oro. ¡Goya!
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Capitanes JUAN LUIS
MORELL...

Es el nuevo capitán
de Pfizer en México.

Luego de que la far
macéutica logró ven
der su vacuna con
tra Covid19 en el

mercado privado en
2023, ahora se enfo
cará en tratamientos

para dermatitis ató
pica, migraña y dife
rentes tipos de cán
cer, que forman parte
de 30 medicamentos

comprometidos entre
2020 y 2025.

Sin respuesta

Mientras la Comisión Reguladora de Energía (CRE),
que preside Leopoldo Melchi asegura que trabaja

de manera eficiente para desahogar los trámites pendien
tes y que los permisionarios pueden acercarse al regulador
para resolver dudas o trámites, ellos tienen otros datos.

El comisionado Walter Julián Angel Jiménez ase
guró en un congreso de empresarios gasolineras, cele
brado la semana pasada, que ya no hay trámites con más
de dos años sin respuesta o resolución.

Sin embargo, una asesora legal que estaba presente
en el foro señaló al funcionario que los pendientes a re
solver por parte de la CRE tienen hastá cuatro años.

Además, agregó, cuando un permisionario requiera
ayuda o resolver dudas, nunca hay respuesta en los te
léfonos de la CRE ni en los correos de "mesa de ayuda"
creados para tener un acercamiento directo con los inte
resados, sin necesidad de que acudan a gestores externos.

Dicho señalamiento, que incomodó al comisionado,
fue aplaudido por los gasolineras, quienes sufren difi
cultades frente a un regulador que ahora incluso está en
riesgo de desaparecer, pues en el paquete de reformas de
los organismos autónomos presentadas por el Ejecutivo
se plantea que sus fruiciones se realicen desde una ofici
na incorporada a la Secretaria de Eneigía (Sener).

Si eso se concreta, será momento de prepararse para
trámites que tarden hasta un sexenio.
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1 e no le faltará chamba, es
a de la Práctica de Asuntos
] tegulatorios y Gubernamen
lales de Holland and Knight,
(jue lidera Rodolfo Rueda

El enfoque de esta prác
tica ha sido brindar inteligen
:ia estratégica, asesoría regu
atoria y política para ayudar
¡ i mejorar el proceso de toma
de decisiones de empresas,
>rincipalmente en mercados
iltamente regulados.

Sin duda este merca
do resulta muy atractivo, ya
que entre los servicios in
tegrales de la firma, que en
México dirige Luis Rubio,
está el desarrollo de estra
tegias para lograr proyectos
clave de sus clientes en los
ámbitos federal y local, así
como fortalecer el diálogo
con el sector público.

Asuntos Regulatorios
y Gubernamentales es una
práctica que Holland &
Knight ha fortalecido con
asesores de políticas públi

cas y abogados con amplia
experiencia en estos temas,
con un conocimiento pro
fundo de las regulaciones a
nivel nacional.

Seguramente van a te
ner una fuerte actividad con
el nuevo Gobierno que en
tra el 1 de octubre.

Retos
en hidrógeno
México debe diseñar una
Estrategia Nacional del Hi
drógeno, para lo cual se ne
cesita la creación de un mer
cado regional en América
del Norte, la generación de
hubs, el desarrollo de una in
dustria de hidrógeno verde,
así como involucrar a Pemex
y CFE en su producción

Esto es parte de lo que
mañana presenta la Asocia
ción Mexicana de Hidróge
no y Movilidad Sostenible
(AMH2), encabezada por
Israel Hurtado, y que tam
bién se hará llegar al equipo
de transición de la virtual
Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

Según el análisis, la in
corporación de la tecnolo

gía del hidrógeno verde per
mitirá dar empleo hasta a
3.2 millones de personas en
2050, quienes podrían colo
carse en la infraestructura
del hidrógeno y en la pro
ducción de vehículos eléc
tricos pesados de pila de
combustible.

El marco legal en Mé
xico no aborda la industria
del hidrógeno a través de
una regulación o legislación
específica Además, no se
tienen incentivos para el hi
drógeno no eléctrico, a pe
sar de imponer un impuesto
sobre el carbono.

Esa ausencia de dispo
siciones reglamentarias re
presentan un obstáculo para
el crecimiento de este tipo
de proyectos.

Incluso, la AMH2 con
sidera que el apoyo político
adecuado y la adopción por
parte de la industria per
mitiría en 2030 desplegar
en México más de 670 me
gawatts de electrólisis.

Premian

empresas

Empresas como Victoria's
Secret, Wayfair, Schneider

Electric, entre otras, fueron
reconocidas por la expan
sión de sus negocios, así co
mo mejoras en la experien
cia del cliente y de su cade
na de suministro.

Las compañías fueron
reconocidas por el provee
dor de cadena de suministro
y comercio omnicanal Man
hattan, cuyo gerente regio
nal comercial de Latinoamé
rica Norte es Javier Robles.

La Mejor Experiencia
de Cliente en Retail la ob
tuvo Victoria's Secret por la
innovación en cumplimien
to de pedidos internaciona
les, compra en línea, envío
desde sus establecimientos
y entrega el mismo día

En Innovación en
Transporte el ganador fue
Wayfair por su infraestruc
tura logística y su inversión
en tecnología para eficien
tar su red.

En la categoría de Cade
na de Suministro Más Sos
tenible, Schneider Electric
fue el mejor por embarcar
se en un programa de trans
formación digital para unifi
car y descarbonizar toda su
cadena de valor.

capitanes@reforma.cor»
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Dos precisiones
cambiarias,

un recuento breve

y una digresión
Quién es quién
en la política cambiaría
Apenas en marzo pasa

do me ocupé en este
espacio de aclarar có

mo se toman las decisiones
en materia de política cam
biaría. Quizás es oportuno re
petir lo básico apuntado en
tonces, dada la proliferación
de comentarios provocados
por la reciente volatilidad de
la cotización peso/dólar. En
resumen, la política cambia
ría es facultad, en última ins
tancia, del Ejecutivo Federal.

La actuación de Banxi
co en lo que toca al mercado
de cambios está determinada
por la Comisión de Cambios
(CC). La CC está integrada
por seis miembros, tres de
la SHCP y tres de Banxico.
La CC está presidida por el
secretario de la SHCP, y sus
resoluciones se toman por
mayoría de votos, pero "sien
do necesario, en todo caso, el
voto favorable de por lo me
nos uno de los representan
tes" de la secretaría, (sic, Art
21, Ley del Banco de México).
Así pues, el Banco de México
es sólo el operador.

Banxico no está

en el mercado
A lo largo de los seis años
pasados, Banxico ha sido un
comprador neto de divisas,
por un total cercano a los
11,000 millones de dólares.
Ello, como consecuencia de
las transacciones en moneda
extranjera del Gobierno Fe
deral y de Pemex. Durante el
mismo periodo, no hubo in
tervenciones directas por par
te de Banxico en el mercado
cambiario (lo que el Banco
llama Operaciones de Mer
cado). De paso, es oportuno
aclarar que el enorme flujo de
divisas producto de las reme
sas familiares se negocia por
completo entre particulares.

La semana pasada Banxi
co informó, a la letra; "La va
riación semanal en la reserva
internacional de 455 millones
de dólares fue resultado prin
cipalmente del cambio en la
valuación de los activos in
ternacionales...". Así ha sido
durante años. (Gráfico)

El crecimiento pendiente
De acuerdo con las estimacio
nes de los expertos, el PIB de
México, en términos reales,
crecerá en 2024 probable
mente 2.1%. En consecuen

cia, su aumento acumulado
durante el sexenio no llegará
a 6%, esto es, menos de 1% en
promedio anual. Como ese
último porcentaje correspon
de, grosso modo, al crecimien
to anual de la población, el re
sultado será un estancamien
to del producto por habitante
No se trata precisamente de
una herencia encomiable.

La inflación persistente
Si los augures tienen razón,
entre diciembre del 2018 y
el mismo mes de este año
los precios al consumidor ha
brán aumentado algo así co
mo 34%. Esto quiere decir
que, en dicho lapso, el poder
adquisitivo del peso se habrá
reducido en 25%, en núme
ros redondos. Según Banxi
co, la inflación se situará én
3% allá por el final de 2025,
cuando el número más re
ciente es 4.7%. Se ha avanza
do en el control del problema,
sin duda, pero la tarea está le
jos de su término: la elusiva
meta es 3%.

Claroscuros laborales
En abril de este año, la tasa de
desocupación abierta llegó a
sólo 2.6%, una cifra extraordi

nariamente baja, lo que indi
ca la robustez actual del mer
cado de trabajo. Sin embargo,
al primer trimestre de 2024;
la llamada tasa de subocu
pación se situó todavía en
7.2%, un dato incluso supe
rior al registrado en el último
trimestre de 2018. Al mismo
tiempo, "conviene notar que
la ocupación informal repre
senta 27.9% de la población
ocupada, un porcentaje prác
ticamente igual al correspon
diente al último trimestre de
2018. La crisis provocada por
el Covid19 quedó atrás, pero
es obvio que subsisten proble
mas estructurales.

Stiglitz.
politólogo accidental
En una nota reciente, dice
J. Stiglitz: "Today's threats
to freedom stemming from
authoritarian populism ari
se from governments doing
too little, not too much".

Y lo peor es que lo dice
en serio, a pesar de que co
noce Venezuela... y de que
alguna vez elogió a Chávez.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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What's
News

E precio promedio de
as viviendas usadas

en EU en mayo pasado fue
de 419 mil 300 dólares, un
récord nominal desde que
existen datos, a partir de
1999, y 5.8% más que en el
mismo mes del 2023, repor
tó la Asociación Nacional
de Agentes Inmobiliarios.
En términos anuales, las
ventas de casas usadas, que
constituyen la mayor parte
del mercado, cayeron un
2.8%. Los precios de las vi
viendas siguen aumentando
porque las altas tasas hipo
tecarias están disuadiendo
a los vendedores potencia
les de ofrecer sus casas.

? Arabia Saudita ha

recaudado poco más de
54 mil millones de dólares
este año para financiar su
megaproyecto futurista Vi
sión 2030, con el que quiere
reducir su dependencia
petrolera. La cantidad
equivale a alrededor del 5%
de su PIB y para ello se en
deudó, vendió acciones de
la petrolera Aramco, la joya
de la corona, y de gigantes
tecnológicos estadouniden

ses. Sin embargo, el reino
enfrenta retos fiscales cada
vez más difíciles, con fac

# turas crecientes y una refor
ma económica pendiente.

? Japón registró en mayo
pasado una inflación al
consumidor de 2.8% anual,
mayor a la de 2.5% en abril,
debido principalmente a
facturas de electricidad
más caras. Analistas espe
ran que el Banco Central
nipón aumente su tasa de
interés en julio, luego de
que en marzo pasado puso
fin a ocho años de tipos
de interés negativos, ante
la expectativa de que la
inflación se mantendrá por
encima del objetivo del 2%
durante más de dos años. El
crecimiento de los salarios
no ha alcanzado el ritmo de
la inflación.

? Galderma, compañía
suiza dedicada al cuidado
de la piel, está viendo
grandes oportunidades de
negocio en personas que
han perdido rápidamente
peso después de ser tra
tadas con medicamentos
utilizados para combatir la
obesidad, como Ozempic

y Zepbound, que las han
dejado con un aspecto de
macrado y envejecido. "Si
tienes ese tipo de pérdida
de peso, no sólo tienes una
transformación corporal,
sino también una transfor
mación facial y ellas (las
personas) acuden en masa
a tratamientos estéticos",
señaló la firma.

? CDK Global, compa
ñía que proporciona el
software para unas 15 mil
agencias de autos nuevos
en EU, fue objeto la semana
pasada de repetidos
ataques cibernéticos que
obligaron a los distribuido
res a utilizar lápiz y papel
para vender sus unidades.
Analistas de JPMorgan
Chase señalaron que los
concesionarios pueden
perder reparaciones, ya
que los clientes pueden
acudir a otros que no
utilizan CDK. Los concesio
narios de autos vendieron
1.2 billones de dólares
(millones de millones) en
EU el año pasado.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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¿Vale la pena desaparecer
al Instituto Federal de
Telecomunicaciones?
Los órganos autónomos

no son queridos por la iz
quierda en ninguna par

te del mundo, tampoco otras fi
guras como los 'think tanks' ni la
sociedad civil. Es cierto, todo es
to fue una creación de los due
ños de los grandes capitales an
te la incertidumbre de los vai
venes políticos. Después de la
caída del muro de Berlín, se em
pezó a instalar más fuertemente
la idea de que son los técnicos y
no los políticos quienes deben
establecer las reglas a través de
un modelo compuesto por la
autorregulación, estándares
técnicos, acuerdos internacio
nales y organismos autónomos,
conformando un poder paralelo
que acota al soberano.
Todos los organismos autó

nomos estorban al poder, pero
no todos son iguales: 1) están
aquellos que extraen funciones
del gobierno por existir un con
flicto de interés entre estas y la
vida política, como el INE, o la
asepsia financiera, como el
Banco de México; 2) los que ex
hiben el ejercicio del poder, co

mo el Inai o la CNDH, y 3) los
técnicos, que hacen funciones
relacionadas con la economía y
que responden a lo que mencio
no en el inicio de este texto, co
mo el IFT.

La propuesta de desaparición
de los autónomos de AMLO no
incluye ni al Banxico ni a la
CNDH, pero sí al Inai, al IFT y a
la Cofece. Las razones para eli
minarlos son básicamente dos:
la incongruencia de su existen
cia con su modelo de gobierno,
y el gasto que representan. Cada
organismo es un caso particu
lar; veamos el del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones.
Tiene atribuciones regulato

rias sobre el sector de telecomu
nicaciones y radiodifusión. Su
presupuesto asignado en2023 fue
de mil 600 millones de pesos,
monto que palidece ante 68 mil
mdp recaudados durante la pri
mera mitad del sexenio. La refor

ma propone que las tareas del IFT
sean absorbidas por la SICT.
Pese a que, en mi opinión, el

IFT es el que menos requiere el

carácter de autónomo de los que
mencioné, es también el que, en
la balanza —incluso de la 4T
no conviene desaparecer:
1. Resultaría violatorio del ar

tículo 18.17 del TMEC. México
se comprometió a que su orga
nismo de telecomunicaciones
sea autónomo.

2. No habría ahorros por mil
600 mdp anuales. El IFT admi
nistra un sector muy técnico y
complejo que requiere cuadros
profesionales capacitados y con
experiencia; la SICT, que desapa
reció a la Subsecretaría de Comu
nicaciones en 2020, tendría que
crear una estructura para ello.
3. Controlar al IFT. Sólo hay

cuatro de siete comisionados, y
su presidente, Javier Juárez, ter
mina su encargo en octubre de
2025. Aunque no sería lo ideal,
nada impide que nombren per
files afines a la 4T.
4. La Agencia de Transforma

ción Digital que creará Shein
baum y que puede estar a cargo
de José Merino, no traslapa su
objetivo con el del IFT; al con

trario, me parece que Merino
podría hacer un muy buen tra
bajo de coordinación.
5. La curva de aprendizaje y

adaptación de la nueva estruc
tura podría costar muy cara al
país en términos de eficiencia
regulatoria y recaudación.
En el análisis costobeneficio

de desaparecer al IFT, aunque
entiendo el componente ideoló
gico, estoy convencida de que
sería un desgaste innecesario
para el inicio del sexenio de
Claudia de cara a las negociacio
nes del TMEC de 2026.

EN LA SOBREMESA

Mañana y el miércoles 26 de ju
nio se llevará a cabo el Semina
rio Internacional de Mercados y
Regulación Audiovisual SIMRA
México. Organizan el IFT, Ob
servacom y la Universidad Car
los ni de Madrid, en el cual ten
dré el honor de participar. El
evento será presencial, previo
registro, y en línea.
Abogada, presidenta de Observóte/
y comentarista de Radio Educación
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Periodo de silencio en Mea keep caIm
::::: Nos recuerdan que desde la semana pasada entró en vi
gor el periodo de silencio, cuando el Banco de México (Ban
xico) y sus funcionarios no deben hacer comentarios sobre te

mas sensibles o que pudieran ser malinter
pretados por los mercados, días antes de la
reunión del miércoles de la junta de gobierno
que preside la gobernadora Victoria Rodrí
guez, y del anuncio de política monetaria
del jueves. Deben permanecer callados, más
ahora con la volatilidad que tuvo al peso de
preciado frente al dólar. Si bien las autorida
des tienen lista la ambulancia de rescate si
colapsa la moneda nacional, lo importante es
tener en mente la frase del gobierno británi
co que se hizo famosa al inicio de la Segun

da Guerra Mundial: keep calm and carry on, pues ya se tie
ne descontado que Banxico no moverá su tasa de referencia
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Adiós a la encuesta CitiBanamex...
::::: Nos cuentan que el jueves se publicó la última edición de
la encuesta CitiBanamex de Expectativas, un referente pa
ra el sector financiero del país. En medio de la separación que

dará como resultado a dos entidades inde
pendientes, Citi México y Banamex, y con
miras a vender a la segunda, empiezan a
verse este tipo de ajustes. A partir de la pró
xima quincena, los analistas del área de Re
search de Citi serán los encargados de reco
pilar los datos y publicar los resultados de la
encuesta aplicada a especialistas de 36 ban
cos y casas de bolsa que operan en el país.
Nos recuerdan que se prevé para septiembre
u octubre terminar la separación de ambas
instituciones financieras, tema que segura

mente abordó Jane Fraser, CEO de Citi, en su reciente visita
a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Termómetro de la carestía
::::: Nos recuerdan que ante el anuncio que hará Banxico el
jueves sobre su tasa de interés de referencia, un indicador
clave será la tasa de inflación a la primera quincena de junio,

mismo que se da a conocer hoy. Este indica
dor, divulgado por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), de Graciela
Márquez, permitirá conocer el comporta
miento de los precios en la primera mitad
del mes, luego de haberse visto afectado por
factores como la sequía, la ola de calor y,
más recientemente, por las tormentas tropi
cales que han afectado al país. Nos recuer
dan que hay una relación complicada en
tre el cambio climático y la inflación,
pues se afecta la producción de ciertos insu

mos importantes de la canasta de consumo de los mexicanos.
Al cierre de mayo, la inflación anual se ubicó en 4.69%.
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La operación de Ebrard
y De la Fuente en EU
El anuncio de los primeros

integrantes del gabinete
de Claudia Sheinbaum

tuvo efectos positivos en los mer
cados financieros y en la opinión
pública, por el perfil técnico, aca
démico y experimentado de
quienes van a ocupar seis de las
principales secretarías de Estado
el próximo sexenio. Este fue el
objetivo principal de la presiden
te electa, y salió bien. Pero detrás
de dos nombramientos, el de
Marcelo Ebrard y el de Juan Ra
món de la Fuente, hay otros
mensajes, particularmente diri
gidos a Estados Unidos.
La temprana designación de

Juan Ramón de la Fuente como
secretario de Relaciones Exterio
res, y de Marcelo Ebrard como
secretario de Economía, busca
que desde ahora, en la transición,
se vayan generando acercamien
tos y acuerdos con Estados Uni
dos, que es una de las principales
preocupaciones de Sheinbaum
para el arranque de su gobierno,
sobre todo por el posible regreso
de Donald Trump a la Casa Blan
ca en noviembre.
La mancuerna EbrardDe la

Fuente luce capaz y estratégica,
pero no asegura un éxito ante
un impulsivo Donald Trump
que retomará en sucampañalos
temas migratorios, de seguri
dad, de combate al tráfico de
drogas el fentanilo, principal
mente y comerciales, los cua
les hace nueve años tensiona
ron a un grado máximo las re

laciones entre México y Estados
Unidos. Lo mismo ocurre con
Joe Biden, quien buscará la ree
lección y tendrá que elevar el to
no en su campaña, sobre todo a
raíz de los cuestionamientos
por su estado de salud, ponien
do cierto foco en las problemá
ticas de México.
Este jueves, Trump y Biden se

enfrentarán en el primer debate
de cara a las elecciones de no
viembre. El republicano y el de
mócrata se verán las caras, con
trastarán propuestas e inter
cambiarán acusaciones duran
te 90 minutos en las instalacio
nes de la cadena de noticias
CNN, en Atlanta.
La tarea para la dupla

EbrardDe la Fuente es "socia
lizar" la reforma judicial y tran
quilizar a los inversionistas y a
los empresarios estadouniden
ses, y sobre todo desvincular de
la discusión el TMEC, que va a
renovarse en 2026. El mensaje
que buscarán transmitir es que
el nuevo sistema judicial, lejos
de generar incertidumbre jurí
dica, garantizará la imparciali
dad en los eventuales juicios
que pudieran enfrentar en el te
rritorio mexicano, además de
que en Estados Unidos, algunos

jueces locales ya se eligen me
diante el voto.
Por el lado de seguridad bus

carán convencer a los estadouni
denses de que el sistema judicial
actual es el que no ha permitido
que muchos de los objetivos que
reclama Estados Unidos hayan
sido extraditados, precisamente
por la corrupción de algunos jue
ces en México. Lo mismo ocurre
con el combate al narcotráfico y
al crimen organizado, cuyos líde
res a menudo son liberados por
orden de un juez.
"Te pongo el ejemplo del Z40,

cuya extradición no se ha podi
do lograr en 11 años porque un
juez no ha firmado la opinión fa
vorable", me dijo Ebrard el vier
nes pasado.
Por eso, tanto De la Fuente

como Ebrard van a comenzar

una serie de acercamientos y de
giras a Estados Unidos, para ha
blar no solo con la clase política,
que estará más bien concentra
da en el proceso electoral, sino
con los inversionistas y los em
presarios, por lo que el punto de
partida será Nueva York.
El secretario de Hacienda, Ro

gelio Ramírez de la O, también se
involucrará en esta misión, aun
que más bien es el subsecretario
Gabriel Yorio el que tiene la re
lación con los bancos y fondos de
inversión internacionales. No se
descarta, además, que la presi
denta electa se sume a alguna de
las giras, sobre todo más cerca de
su toma de protesta.
Toda una operación es la que

Claudia Sheinbaum ha solicitado
a dos de sus futuros secretarios
de Estado con respecto a Estados
Unidos. El pronóstico por ahora
es reservado y mucho dependerá
del tono que Biden y Trump le
impriman a sus compañías. •
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Oferta y demanda total (1er trím. 2024)

DAVID MARQUEZ AYALA

CON CIFRAS REVISADAS a precios co
rrientes y actualizadas a precios constantes
con la nueva base 2018, el INEGI recién

publicó los resultados al primer trimestre de la
cuenta macroeconómica totalizadora de oferta
y demanda. Ambos agregados sumaron 43 bi
llones 607 mil 452 millones de pesos corrientes
anualizados (resultados del trimestre x 4), lo que
representa un crecimiento de 2.6% en términos
reales (sin inflación) respecto a igual período de
2023 (gráfico 1).

DE LA OFERTA, la producción interna de bienes
y servicios (PIB) representó 73.5% y creció 1.6%, y
la oferta externa (importaciones de bienes y servi
cios) representó 26.5% y creció 4.7%

DE LA DEMANDA, el consumo representó
61.2%, la inversión fija 17.7, la variación de exis
tencias 0.3 y las exportaciones (demanda externa)
24.7%; la suma de estos parciales presenta una

discrepancia estadística de 3.9%. En el trimestre
las exportaciones cayeron 6.8%

EL CONSUMO TOTAL sumó 26.686 billones
de pesos y creció 3.3%; de este total, 86.4% fue
consumo privado y 13.6% consumo de gobier
no (gráfico 2). Del consumo privado (86.4%)
77.2% es de bienes y servicios nacionales, con
un crecimiento de 0.6%, y 11.2 es de bienes y
servicios importados, que crecieron 19.5%. La
importante recuperación real del consumo
total, privado y público, se presenta esquemáti
camente en el gráfico 3.

LA INVERSIÓN FIJA (formación bruta de
capital fijo) muestra un crecimiento sustancial
de 9.2% en el trimestre (9.2% la privada y 9.5%
la pública) (gráfico I). Por destino, 58.5% de la
inversión fue a construcción, con un crecimiento
de 13.6%, y 41.5% fue a compras de maquinaria y
equipo para la producción, con un crecimiento de
5% (gráfico 4). La muy importante recuperación
de la inversión total, privada y pública pospande
mia se presenta en el gráfico 5.
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MÉXICO SA
PJF, boyante empresa familiar // Orgullo de
nuestro nepotismo // Toda la parentela en nóm ina
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EL PODER Judicial se han tomado
muy en serio aquel apotegma del ex
presidente José López Portillo, quien
en ejercicio de su mandato presiden
cial no dejó de presumir que su familia

tenía prioridad y que ella podía hacer y deshacer
sin consecuencia alguna, y que el "orgullo de mi
nepotismo" fue su hijo José Ramón (sin olvidar
las barbaridades de su hermana Margarita,
la "pésima musa"; las de doña Cuquita, doña
Carmen, con todo y piano; las hijas Paulina y
Carmen Beatriz, y su primer círculo, como Rosa
Luz Alegría o Sasha Montenegro).
LÓPEZ PORTILLO TRANSFORMÓ la Presi
dencia de la República, al país en su conjunto,
en una gran empresa familiar, y se dio vuelo
con ese "concepto" (no fue el único inquilino
de Los Pinos que lo hizo, desde luego), y el
ejemplo caló hondo entre los integrantes del
Poder Judicial de la Federación (PJF), donde
procedieron de la misma forma que el ex man
datario, bajo la consigna de "al abordaje".

LA JORNADA (IYÁN Evair Saldaña) informa
que "puede haber 65 miembros de una misma
familia trabajando en el PJF... Dieron empleo
455 jueces y magistrados a hijos, padres, es
posas, tíos y hasta suegras... La mitad de los
juzgadores contrató a un pariente", y todos
aparecen en la nómina, de por sí abultada, del
aparato que dice "impartir justicia", claro está,
con los impuestos de los mexicanos.

DICHA INFORMACIÓN SE basa en un es
tudio (2022) elaborado por el Consejo de la
Judicatura Federal (¿Mérito o nepotismo?),
en el que se detalla "hasta 65 miembros de
una misma familia trabajan en el PJF, 23.8 por
ciento (tienen) más de cuatro parientes, 49 por
ciento, dos". En noviembre de ese año, la red
de familiares de mayor tamaño en el CJF "se
formaba por 79 servidores públicos activos,
mientras en agosto de 2022 ésta era de 65".

LO ANTERIOR, A pesar de que el pleno del
CJF acordó establecer, en noviembre de 2020,

con el ministro Arturo Zaldívar en la presi
dencia de esa instancia, el "plan integral de
combate al nepotismo", dado que de acuerdo
con la nueva política de la Judicatura, "es fun
damental recuperar la confianza ciudadana y
legitimidad del Poder Judicial de la Federación.
Uno de los ejes centrales para lograr este fin es
el combate al nepotismo, lo que además permi

te prevenir cualquier potencial conflicto de in
tereses, favoritismo, problemas de convivencia
laboral o riesgo de corrupción".

Y ESE ACUERDO subraya que "es necesario
desarrollar una auténtica política que resuelva
el problema de origen y elimine los efectos noci
vos que han provocado la opacidad y la falta de
acción frente a dicho fenómeno... Así, hasta el
13 de noviembre de 2019 fue posible detectar 89
redes familiares en 21 estados de la República".
DE ACUERDO CON La Jornada, la ministra
Lenia Batres, "apoyada en dos estudios, ambos
publicados por el CJF, preguntó si en el PJF
los cargos se consiguen por mérito o nepotis
mo... El primero que citó es el informe de las
relaciones registradas en el padrón electrónico
de relaciones familiares de la Judicatura, de
diciembre de 2022, en el cual también se lee
que para esa fecha, 89.7 por ciento de las redes
familiares en el citado CJF son de entre dos y
hasta cinco personas, y es posible afirmar que
en los últimos dos años (de 2020 a 2022) las
redes parentales bajaron 17.5 por ciento".

DE LA INFORMACIÓN divulgada por la mi
nistra, destaca: en noviembre de 2020, la red
(de familiares) de mayor tamaño en el CJF se
formaba por 79 servidores públicos activos,
mientras en agosto de 2022, ésta era de 65; en
un estudio de 2018 se indicó que 48.6 por cien
to de los juzgadores habían contratado a algún
familiar; 455 jueces y magistrados contrataron
a esposas, hijos, papás, sobrinos, tíos, cuñados
y hasta suegras; 7 mil 148 senadores públicos
de 31 circuitos compartían espacio laboral con
algún pariente.
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ENTONCES, LA DERECHA debe modificar
su consigna: ya no será "el Poder Judicial no se
toca", sino "la empresa familiar no se toca".

Las rebanadas del pastel:
DE PILÓN, "ENTRE sueldos, prestaciones de
ley y seguridad social, pagos por riesgo que se
dan algunos funcionarios como los ministros
de la Corte, sumados a seguros y fondos de
ahorro, el salario de cada empleado del PJF
costará a las finanzas públicas un millón 31 mil
382 pesos en promedio este año, en un país
que se ubica como el sexto más impune de
América Latina, de acuerdo con un reporte de
Eurasia Group". (La Jornada, Dora Villanue
va). Ministros y magistrados se cocinan aparte.

A Apoyada en dos estudios, La ministra Lenia PJF. En La imagen, sesión del pleno de La
Batres denuncia las redes familiares en el Corte el pasado día 11. Foto Cuartoscuro
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DINERO
Altas calificaciones al equipo de la presidenta
Sheinbaum MINE: memorable tarea de

Guadalupe Taddei i/ El niño verde
ENRIQUE GALVAN
OCHOA

T A VIRTUAL PRESIDENTA electa,
Claudia Sheinbaum presentó la prime
ra parte de lo que será su gabinete. Es
.un equipo de mentes brillantes que ha

_J««demostrado eficacia a lo largo de su
carrera administrativa. Un sondeo de opinión
que hicimos en redes sociales del jueves 20 al
domingo 23 de junio, con mil 600 participantes,
muestra un grado de aceptación diferenciado.
El próximo titular de Relaciones Exteriores,
Juan Ramón de la Fuente, recibió la calificación
más alta, 91 por ciento. Ninguno obtuvo menos
de 80. Hay variaciones en cuan to al conocimien
to que tienen los ciudadanos de su trayectoria. A
Marcelo Ebrard, por ejemplo, todos lo conocen.
En las gráficas que aparecen en esta página pre
sentamos los resultados del sondeo realizado
con la app SurveyMonkey.

Taddei: tarea memorable

NO ES COMÚN en el país reconocer el mérito
de los funcionarios que hacen bien su trabajo.
Pero, hay que decirlo, la sonorense Guadalupe
Taddei realizó una tarea memorable al frente
del INE. Sin los aspavientos y escándalos de su
antecesor, Lorenzo Córdova, quien utilizó los
recursos del instituto para promover mareas
(y mareos) rosas, hasta llegó a ser el orador
principal de una de sus marchas, ya comopria
nista sin capucha. En el instituto le pusieron
muchos obstáculos a Taddei, querían hacerla
renunciar. De esta maniobra habla el hecho de

que hasta hoy sigue funcionando con
"encargados del despacho" en las principales di
recciones, porque seis consejeros no la dejaron

designar a los funcionarios que propuso. "La
entrega de los expedientes (al Tribunal Electo
ral federal) no es el fin de nuestro trabajo, sino
un nuevo comienzo; continuaremos trabando
incansablemente para perfeccionar y fortalecer
a este instituto asegurando que siempre refleje
los valores y aspiraciones de nuestra sociedad",
dijo. La pelota ahora está del lado del tribunal,
deberá expedir la declaración de legitimidad del
proceso.

Los homenajes
MÁS O MENOS faltan 13 fines de semana,
contando los de julio, agosto y septiembre, para
llegar al primero de octubre, cuando tomará
posesión Claudia Sheinbaum. Será tal vez igual
número de recorridos por la República acom
pañando al presidente López Obrador. Cada
ceremonia, cada reunión, se han convertido en
un homenaje al Presidente saliente. Claudia
pospuso la gira que había anunciado para agra
decer su voto a los millones de ciudadanos que
le dieron el triunfo. Esas cosas ya no se ven en
política. La longevidad histórica de la 4T está
basada en que no se dividan sus líderes.

El niño reverdece

CUESTA TRABAJO CREER que el Partido
Verde está en vías de constituirse en la segunda
fuerza política nacional en el Congreso, dejando
atrás al desmadejado PAN y al agónico PRI.
El niño verde ha sabido sacar provecho de sus
alianzas, tanto así que ahora va en cabina de lu
jo, cuando alguna vez viajó en el cabús panista.

Facebook, Twitter: galvanochoa

Fecha: 24/06/2024

Página: 12

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 33,314

Página 17 de 75



Fecha: 24/06/2024

Página: 12

Area cm2: 381

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 33,314

Página 18 de 75



INDUSTRIA DE LA SALUD

Juan Luis Morell será
el director de Pfizer
Pfizer nombró a Juan Luis

Morell como director general
en México, cargo que asumirá
el 1 de julio. Es un líder en la in
dustria de la salud con más de

23 años de experiencia, de los
cuales más de una década ha

sido en Pfizer. Es Ingeniero In
dustrial de la Universidad Ibe

roamericana y ayudó a traer a

México el tratamiento antivi
ral oral contra el covid.

AMPLÍAN INTERCAMBIO

China y México abren
puente empresarial
La firma que trajo soluciones
tecnológicas chinas a Méxi
co, LDR Solutions, firmó un
acuerdo con la empresa de de
sarrollos industriales de ese

país asiático, Xiamen C&D
Group, para expandir y conso
lidar más marcas de esa nación

en el país. Ambas partes apro
vecharán sus ventajas y carac
terísticas, fortaleciendo el in
tercambio de información.

INDUSTRIA
MERCADO RELEVANTE

Ford inicia festejo de
aniversario en el país
Ford comenzó los festejos de
su aniversario 99 en Méxi
co, para lo cual Luz Elena del
Castillo, presidenta y CEO de
la firma en el país, expuso que
no solo es relevante el merca

do, también desde aquí reali
zan diversas funciones para
otras regiones, como el desa
rrollo de productos y servi
cios para clientes.

INGRESO NETO

Vector Casa de Bolsa
consolida su solidez

Vector Casa de Bolsa se colocó
de nuevo en primer lugar de las
casas de bolsa en México por

ingreso neto, de acuerdo con el
último reporte de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valo
res. Al cierre de 2023, la firma
reportó 3 mil 517 millones de
pesos de ingreso neto operati
vo, consolidando así su solidez.

APOYO A EMPLEADOS

Fonacot reconoce el

trabajo de Cotemar
Grupo Cotemar recibió por
parte del Instituto del Fondo
Nacional para el Consumo de
los Trabajadores un recono
cimiento por su compromiso
para facilitar el acceso al cré
dito a sus colaboradores. Se
destacó a Cotemar como una
empresa responsable y com
prometida con el bienestar de
sus trabaj adores.
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Amplio catálogo de mecanismos para estabilizar
la paridad cambiaria

En noviembre de 2022 el tipo de cambio se encontraba alre
dedor de 20.00 pesos por dólar; en los siguientes 10 meses la
divisa mexicana registró una continua e importante apreciación
de 15.0% que llevó al tipo de cambio a 17.00 pesos por dólar en
septiembre de 2023. Posteriormente, el peso tuvo un retroceso
de 9.0% para alcanzar 18.50 pesos en noviembre de ese año;
desde esta fecha y hasta el cierre de mayo, la divisa mexicana
tuvo una vigorosa apreciación de 11.0% para ubicarse alrededor
de 16.50 pesos por dólar. Esta trayectoria favorable del tipo de
cambio se explica fácilmente por las fortalezas de México en las
principales partidas de las cuentas externas.

Sin embargo, tras las elecciones generales del 2 de junio de
2024, la divisa mexicana ha tenido un periodo de significativa
volatilidad: desde un mínimo de 16.9682 pesos por dólar hasta
un máximo de 18.7597 con lo que ha tenido un rango de varia
ción de 1.8 pesos o 10 por ciento. Al 21 de junio el tipo de cambio
interbancario (cotización intermedia entre compra y venta) se
ubica en 18.26. Así, desde 2 de junio el peso acumula una depre
ciación de 8.26%, que prácticamente explica el re
troeeso de la divisa mexicana en lo que va del año.

La moneda nacional ha tenido un retroceso por
factores "idiosincráticos" (Banxico dixtí) vinculados
al resultado de las elecciones, que no se justifican
a la luz de los siguientes datos:

• Las remesas acumuladas en el periodo ene
roabril de 2024 ascienden a 19,527 millones de
dólares (mdd).
• En el mismo periodo, México se mantie

ne como el principal socio comercial de Estados
Unidos con un volumen conjunto de comercio de
272,479 mdd y un saldo positivo de 53,351 mdd.

• La Inversión Extranjera Directa del primer tri
mestre de 2024 alcanzó la cifra récord de 20,313
mdd.

• Las reservas internacionales al 14 de junio as
cienden a 219,728 mdd.

En este contexto, la gobernadora del Banco de
México (Banxico), Victoria Rodríguez Ceja, ha
afirmado que esa institución cuenta con herra
mientas para garantizar la operación adecuada de los mercados
financieros. Estos mecanismos incluyen las operaciones que el
banco central puede hacer por cuenta propia o las acciones que
pueda llevar a cabo la Comisión de Cambios, el órgano respon
sable de establecer la política cambiaria del país y que preside la
Secretaría de Hacienda con la participación del banco central.

El listado de mecanismos históricamente empleados por la
Comisión de Cambios es amplio y versátil:

1. Línea de Crédito Flexible (LCF) otorgada por el Fondo
Monetario Internacional (FMI). La LCF es un instrumento de
carácter precautorio que refuerza la reserva de activos interna
cionales y complementa así las herramientas de las autorida
des mexicanas para enfrentar condiciones externas adversas y
preservar la estabilidad económica y financiera. La última re
novación por dos años se realizó el 15 de noviembre del 2023.

2. Programa de coberturas cambiarlas liquidables al ven
cimiento por diferencias en moneda nacional, establecido el 21
de febrero de 2017, con el objetivo de ofrecer la cobertura contra

riesgos cambiarlos sin utilizar las reservas internacionales. Asi
mismo, en marzo de 2020 la Comisión de Cambios anunció
una serie de subastas adicionales, en un contexto de elevada
volatilidad, derivado de los efectos de la pandemia de covid19.

3  Línea de swap entre el Banco de México y la Reserva Fe
deral (Fed), establecida el 19 de marzo de 2020 con el objetivo
de apoyar la provisión de liquidez en dólares de Estados Uni
dos. Las líneas swap tenían originalmente una duración de seis
meses. La última línea terminó su vigencia el 31 de diciembre
de 2021. Banxico ha realizado trece operaciones de este tipo
desde marzo de 2020.

4  Venta directa de dólares, sólo en condiciones excepciona
les con la finalidad de proveer liquidez y atenuar la volatilidad en
el mercado cambiarlo. Se aplicó durante los siguientes periodos:

• En enero de 2017, ante la posibilidad de una política más
proteccionista por parte de la nueva administración estaduni
dense dirigida por Donald Trump. Se vendieron 2,000 mdd.

• En febrero de 2016, derivado de la reducción observada en
el precio del petróleo, así como el estancamiento de la
demanda por exportaciones mexicanas y la adverten
cia de una posible disminución de la calificación de la
deuda soberana mexicana. Se vendieron 2,000 mdd.

• En febrero de 2009, a consecuencia de los pro
blemas para financiar el déficit de la cuenta corriente
por la reducción de los ingresos petroleros en un en
torno internacional adverso. Se vendieron 1,835 mdd.

• En septiembre de 1998, ante una presión inusual
derivada de la crisis financiera desencadenada en Ru
sia. Se vendieron 278 mdd directamente en el merca
do Interbancario.
5. Subastas ordinarias y suplementarias diarias

con precio mínimo. Las subastas ordinarias con un
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precio mínimo determinado por el tipo de cambio
Fix determinado por Banxico el día hábil inmediato
anterior, con un incremento en 1.0 por ciento. Para
las subastas suplementarias el precio mínimo se es
tablece por el tipo de cambio Fix determinado del día
hábil inmediato anterior, pero con un incremento de
1.5 por ciento. Este mecanismo se utilizó de noviembre
2011 a abril 2013.

6  Subastas diarias sin precio mínimo, con el fin de reducir el
ritmo de acumulación de las reservas internacionales. Se aplicó
del 11 de marzo y hasta el 8 de junio de 2015.
7  Subasta mensual de opciones para vender dólares a

Banxico con el fin de aumentar el nivel de sus reservas inter
nacionales sin alterar el régimen de tipo de cambio flexible. Este
mecanismo se usó con éxito entre 1996 y 2001.

8  Venta de dólares para reducir el ritmo de acumulación de
reservas internacionales sin afectar su nivel. Se aplicó durante
la gran crisis financiera desde marzo de 2003.

Banxico
cuenta con

herramientas

para garantizar
la operación
adecuada de
los mercados
financieros,
tanto propias
como a través
de la Comisión
de Cambios.
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Esta semana, Vasconia, que dirige José
I «Ramón Elizondo, debe responder a la
demanda de concurso mercantil que hizo
Perennial Group, que dirige Robert Urbaez.
Apenas el 12 de junio Vasconia y su subsi
diaria Almexa recibieron la notificación de
la demanda, por lo que cuentan con nueve
días hábiles, que vencen ésta semana, para
responder a este procedimiento. La com
pañía asegura que continúa trabajando de
manera conjunta con sus asesores legales
y financieros para lograr una reestructura
ción que le permita viabilidad. Por su par
te, Perennial Group sostiene que Almexa le
debe 27 millones 413 mil dólares, más otros
3 millones 343 mil dólares por concepto de
intereses moratorios.

2 En la feria Plásticos en tu vida, organi
zada por la Asociación Nacional de In

dustrias del Plástico, presidida por Marlene
Fragoso y dirigida por Raúl Mendoza, se
abordarán las aplicaciones y alternativas
que la economía circular ofrece para la dis
posición y reutilización del plástico al tér
mino de su ciclo de vida. Aquí se darán cita
Miguel Aguirre, del Clúster de Plásticos de
Querétaro; Diego Posadas, del Grupo Em
presarial en Innovación de Plásticos Pos
mon, y ErikColl, de Braskem Idesa. Al ser
generador de más de un millón de empleos
y representar 3.1 del PIB manufacturero, el
sector trabaja en fomentar la reutillzación y
el reciclaje, al tiempo de concientizar sobre
la importancia del material.

3 Este martes, Julia Simpson, presi
denta del Consejo Mundial de Viajes

y Turismo, estará en México para presen
tar los datos más actualizados sobre el im
pacto económico y laboral del turismo en
el país. Simpson expresó recientemen
te en la Asamblea General de la Asocia
ción de Transporte Aéreo Internacional,
al mando de Wlllie Walsh, realizada re
cientemente en Dubái, que lo que el sec
tor privado quiere para el turismo durante
la próxima administración es que se reco
nozca su importancia para la economía del
país y, por lo tanto, se actúe en consecuen
cia. El WTTC también considera importante
la promoción de México, dado que cada día
hay más competencia a nivel global.
4 La Cámara Nacional de las Industrias

•de la Celulosa y del Papel, que diri
ge Antonio Sánchez García, otorgó un re
conocimiento al líder del CCE, Francisco
Cervantes, por su trayectoria como em
presario, pero también por su apoyo a la
industria papelera mexicana, la cual pro
mueve mejor sus capacidades productivas.
Cervantes ha sido uno de los presidentes
del Consejo más premiados y galardonados,
pues desde que estuvo al frente de la Con
camin conoció de primera mano las nece
sidades del sector fabril, así como los retos
que deben enfrentar las empresas de todos
los tamaños. También ha sido la voz que en
table diálogos con el gobierno para alcanzar
acuerdos en favor de la iniciativa privada.
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La otra agenda
de transición energética
La semana pasada, durante su intervención en el Congre
so Mexicano del Petróleo, en Tamaulipas, Octavio Romero
afirmó que Pemex ha reducido su deuda en 30 mil millones
de dólares y, por ende, al deber menos, vale más. ¿Le cree?

El problema es que los tenedores de su deuda no advier
ten que les pague en tiempo y sus proveedores siguen insta
lados en el viacrucis y más ahora con el cambio de sexenio.
La cifra acumulada de adeudos en pagos a proveedores con
trabajos y materiales recibidos pendientes de facturar al 31
de mayo sumó 879731,347 pesos.

De ser real, el adeudo gris (no facturado) en Pemex a sus
proveedores es menor a mil millones, el más bajo en este y
varios sexenios. En mayo pasado, Romero dijo que se ha
bían liquidado aproximadamente 140 mil millones de pesos
en tres pagos.

La cifra registrada de pagos al cierre de mayo sumó 201
mil 830 millones de pesos (mdp) y el adeudo de obligaciones
ya facturadas al término del mismo mes asciende a 133 mil
21 mdp (cerca de 8,000 millones de dólares a tasa de cambio
previa a la elección por estar reportada al 31 de mayo).

El saldo de la deuda externa de Pemex es ligeramente
superior a los 103 mil millones de dólares. Sí se redujo mil
millones de dolará en el adeudo a proveedores que se tenía
registrado al cierre de marzo, pero no se nota la reducción
de deuda total mencionada por Romero, pues en el reporte
oficial sigue siendo superior al 5.6% del P1B o el 12% de la
deuda total del sector publico.

No todo está mal. Pemex ha logrado restituir las reservas
extraídas en estos seis años. Es la primera administración
que no reduce reserva probada desde 2003, también es la
primera que mantiene relativamente estable la plataforma de
extracción de*petróleo que ha oscilado entre 1.6 y 1.8 millones
de barriles diarios (mdbd).
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De hecho, la CNH indica que, a mayo, el promedio de
extracción de petróleo equivale a 1 millón 857 mdbd y, del
gran total, el sector privado extrae 5.0% de líquidos, con
densados y gas.

Pemex, por su impacto económico y la presión financiera
que ejerce su deuda, es la empresa más estratégica para la
estabilidad de las finanzas nacionales. Por ello hay inquietud
por conocer el nombre de quién estará al frente de la misma
en la administración de Sheinbaum.

En su equipo de Diálogos por la Transformación y en su
campaña, el doctor Jorge Islas Samperio (podría asumir la
cartera de Energía) siempre destacó la necesidad de fijar una
ruta clara para desfosilizar la producción de energía eléctrica,
algo que se antoja complicado en el entorno de "rescate de
Pemex y CFE" que ha marcado la administración de López
Obrador.

También las designaciones del secretario de Energía y el
titular de la CFE conforman el triángulo más esperado por los
empresarios del país y externos. Se ha comentado que podria
llegar a la Sener la exsecretaria de Finanzas de la CDMX, Luz
Elena González; en Pemex han mencionado al subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, así como al DG de Banobras,
Jorge Mendoza, al frente de la CFE.
Me parece que esas versiones provienen más de los

amigos del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, en el ánimo de abrirse paso en el segundo escalón
de sucesión del titular del ramo. Puedo comentarle que
Sheinbaum tendrá tiempo pai|i decidir (al menos tres me
ses) quiénes podrían ocupar la siguiente fila del gabinete,
pues su prioridad hoy es la integración del paquete econó
mico 2025 y los dos funcionarios mencionados (González y
Yorio) están dedicados a esa transición a cargo de Ramírez
de la O y supervisada con lupa por López Obrador y la
Presidenta electa.

DE FONDOS A FONDO
Al concluir el Congreso Mexicano del Petróleo se estable
cieron retos prioritarios para capitalizar las ventajas de la
relocalización industrial, el llamado nearshoring, donde el
energético es un sector clave y el almacenamiento de gas
natural y electricidad también para combinar energías.

Baker Hughes, que en México dirige Germán Gómez, es
una empresa que se apunta para el reto de almacenamiento
de gas, dado que cuenta con experiencia, instalaciones y tec
nología para realizar este tipo de servicio en apoyo a Pemex,
dado que requiere asegurar el abastecimiento de gas para
las centrales eléctricas, la energía de base, que será decisiva
para desarrollar los 100 nuevos parques industriales y los 12
corredores regionales detallados por Sheinbaum.
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La Asociación de Secretarios de Turismo de
México (Asetur), que preside Juan Enrique
Suárez del Real Tostado, busca un valiente
que financie el millón de euros que le costa
rá el membrete de país "invitado" a la Feria
Internacional de Turismo de España (Fitur).
Además, que preste 500 mil euros del

piso para el pabellón de México, más cerca
de un millón de euros para su construcción;
a cambio obtendrá los derechos de comer
cialización, pero de sus ganancias le debe
compartir 15% a Asetur.
Crea, la empresa de Grupo CIE, de

Alejandro Soberón, y a la que ya no le reno
varon el contrato para España
en 2025, construyó y comercia
lizó estos pabellones durante el
sexenio, pero subsidiada por la
Secretaría de Turismo, que lleva
Miguel Torruco, asumiendo el
pago del piso.
Las tensiones por este tema

han crecido y Rolando García,
quien ocupaba la dirección ge
neral de Asetur desde fines del
año pasado, fue despedido re
cientemente argumentando
que confrontaba a los titulares
de turismo de los estados.
Esta historia comenzó en

enero, cuando Torruco orilló al presiden
te de Asetur a comprometerse a que México
fuera el "país invitado".
Así es que, como es su costumbre, tiró

la piedra, pero escondió la mano y luego le
pidió a Crea que firmara el contrato, dado
que tiene la concesión del uso de la Marca
México.

Crea aceptó, siempre y cuando el millón
de euros lo aportaran los estados, pero los
directivos de Ifema, paraestatal española
que organiza Fitur, lo rechazaron, pues ya se
había aliado con CIE en la organización de
la Fórmula Uno en Madrid y estarían incu
rriendo en un conflicto de intereses al tomar
la garantía de una empresa del grupo con el
que se habían asociado.

Fue entonces cuando, con una fuerte pre
sión de Torruco, a quien se le "quemaban

las habas" por anunciar que México sería
el país invitado, Suárez del Real Tostado
firmó una carta de intención y de los 3 mi
llones de pesos que tenía en la caja Asetur,
transfirió 100 mil euros, unos 2.2 millones de
pesos, para dárselos a Ifema como garantía.

El contrato de Crea para organizar las ferias
internacionales de turismo termina este se
xenio, pero hay una cláusula para ampliarlo
por un año, que no se ejecutará con Fitur.
Aunque sí tiene la responsabilidad co

mercial del Tianguis Turísti
m co de 2025 en Tijuana, Baja

California.
Ahora, Asetur recibió de la

Secretaría de Turismo la conce
sión de la Marca México y, con
ella, emitió una convocatoria
para contratar los servicios de
organización de México te con
quista Fitur 2025.
Además de las condiciones

ya enumeradas, obliga a la em
presa ganadora a cobrar precios
"justos y competitivos" a los ex

 positores, para que participen
todos los estados.

En este 2024 sólo 17 tuvieron presencia
en el pabellón de Fitur, pero ahora Asetur
pretende que las 32 entidades federativas
paguen al menos 350 mil pesos cada una
para juntar parte del millón de euros, más
sus stands y los gastos que conlleva ir a la
feria.

Hay nueve entidades que cambiaron de
gobernador y otras que no están en condi
ciones de viajar a España, por lo que tampo
co han confirmado todas.
Los titulares de turismo de algunos go

biernos incluso indagan por qué México
pagará un millón de euros, cuando el país
invitado del año previo sólo pagó 450 mil
euros.

En esta tormenta, hay quienes cazan
apuestas de que Sectur y Asetur no solucio
narán esta situación.

Asetur pretende
que las 32
entidades
federativas

paguen al menos
350 mil pesos
cada una, más
stands y gastos.
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El Premio Naranja Dulce de la semana es
para la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, porque logró tranquilizar los
mercados con el primer anuncio de su gabi
nete: Marcelo Ebrard, en Economía; Rosaura
Rulz, en la nueva Secretaría de Ciencia, Tec
nología e Investigación; Alicia Bárcena, en
Semarnat; Juan Ramón de la Fuente, en Re
laciones Exteriores; Julio Berdegué, en Sader,
y Ernestina Godoy en la Consejería Jurídica.

Además, se reunió con el pleno del Con
sejo Coordinador Empresarial y les reiteró su
disposición al diálogo y con Jane Fraser, la
CEO de Citi, quien le reiteró la confianza del
grupo en México y el plan de esci
sión de Citi México y de Banamex,que en 2025 se venderá a través de
unaipo.

El hecho es que el viernes el do
lar cerró en 18.11 pesos en el mer
cado interbancario, después de
haber cotizado en 18.74 pesos.
Sheinbaum ya confirmó que

el próximo jueves dará a conocer
otros seis nombramientos, seguramente tres mujeres y tres hombres
porque está comprometida a tener
equidad de género en su gabinete. Sigue, des
de luego, al 100% la rumorología sobre pues
tos clave como Energía, Pemex, CFE, Trabajo
y Gobernación, Función Püblicay Salud.

Se ve difícil, sin embargo, que regrese el
dólar a los niveles inferiores de 17 pesos que
tenía antes de las elecciones, por el nervio
sismo que genera la reforma judicial que se
pretende aprobar en septiembre.

¿DESAPARECERA LA SECTUR?
Con la creación de la nueva Secretaría de Es
tado y la meta de continuar con la austeridad
republicana y reducir el déficit público a 3.5%
del PIB, se rumora que habrá una reingeniería
del gabinete y podria desaparecer la Secretaria
de Turismo para integrarse a Economía.

Interrogado al respecto, Marcelo Ebrard
aseguró que no había ninguna señal en este
sentido por parte de Sheinbaum, pero sí

manifestó su interés de que la banca de de
sarrollo se resectorice en Economía para una
mejor coordinación y apoyo al financiamiento
a pymes.

REGRESARÁ EL DÍA
DEL/LA PRESIDENTA
El premio Limón Agrio es para la diputada
María de Jesús Aguirre porque presentó en
la Comisión Permanente una iniciativa para
reformar la Ley del Trabajo y que el día 1 de
octubre de cada seis años sea feriado.

Este año caerá en martes
y el problema, además de in
cidir en una menor produc
tividad de las empresas, es
regresar al Día del Presidente,
en el que cada año, con mo
tivo del Informe de Gobierno,
había un besamanos para el
presidente en turno y los me
dios informaban hasta lo que
habían desayunado él y su fa

. milia. Ojalá no.

XCARET: 80 MDP EN FERIA DE ARTE
POPULAR MEXICANO

Miguel Quintana Pali, fundador y creador
de Grupo Xcaret, uno de los arquitectos más
creativos del mundo, tiene una nueva pasión
y no es un nuevo parque de aventuras y en
trenamiento familiar, sino la primera Feria de
Arte Popular Mexicano.

El Grupo Xcaret siempre ha fomentado la
cultura y artesanías mexicanas en sus parques,
pero lo que pretende Quintana Pali es que se
institucionalice la Feria de Arte Popular Mexi
cano como la más importante del país.

La primera Feria se realizará del 9 al 22
de septiembre en Xcaret con 140 stands y la
participación de 280 artesanos y artesanas de
varias entidades de la República. Grupo Xcaret
invertirá 180 millones de pesos y habrá talle
res, pasarelas, conciertos y conferencias para
los artesanos.

H'f' '1UlilCll
que el dólar
interbancar¡0
regrese
3 niveles
inferioreS
(jg yj ngsos__Í_1
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El dólar: breve estabilidad en tiempo de sobresaltos
Para sorpresa de muchos que pensaban que la

paridad del peso frente al dólar apenas estaba
despegando y pronto iniciaría su vuelo, el jueves

y viernes pasados la moneda norteamericana se
abarató y llegó a los 18.11 pesos, reflejando la
mayor certidumbre que se percibió en los mercados
financieros tras darse a conocer la primera lista de los
funcionarios que integrarán el gabinete de Claudia
Sheinbaum.

¿Quiere decir lo anterior que hemos regresado ya
al camino de la estabilidad luego de los sobresaltos de
los primeros días posteriores a la elección?

En absoluto.

Como le he comentado en otras ocasiones, segui
mos en una etapa caracterizada por una alta sensi
bilidad en los mercados financieros, en donde el
mercado cambiario —el más sensible de todos ellos—
va a moverse en función de la información que
vaya recibiendo en este proceso de transición.

¿Por qué hubo una apreciación de nuestra moneda
después de revelarse la lista de los primeros integran
tes del gabinete?

No solo por los nombres elegidos en lo individual,
sino sobre todo por la visión que refleja Sheinbaum
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al hacer esta selección, a la que hay que sumar la de
Ramírez de la O en Hacienda. Una visión que privile
gia las capacidades de los seleccionados.

Desconozco si hay negociaciones con López
Obrador, para definir a los integrantes del gabinete.
Negociaciones explícitas o el conocido 'palomeo'
seguramente no hay, pero no sé si el criterio de selec
ción de Sheinbaum va a verse influido por las prefe
rencias de López Obrador.

En el primer grupo de siete personas que cono
cemos, aunque hay varios excolaboradores directos
de AMLO, dos incluso todavía en funciones, Rogelio
Ramírez y Alicia Bárcena, tienen méritos propios.

El consenso en círculos empresariales y políticos es
que los seleccionados tienen capacidades sobra
das para ejercer su tarea y no van a estar llamando
por teléfono a López Obrador para pedir instruccio
nes cuando comience la nueva administración.

Hay otros nombramientos que van a atraer la
atención de los mercados financieros en las siguientes
semanas, pues van a decir mucho de las estrategias de
quien tomará la presidencia el 1 de octubre.

Las direcciones generales de Pemex y CFE, así
como la Secretaría de Energía, serán puestos de
muy alto interés. Pero considere también la Secreta
ría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes.

En el ámbito político, la Secretaría de Goberna
ción, así como la de Seguridad y Protección Ciuda
dana, van a ser muy relevantes.

La decisión de que haya un gabinete paritario
entre hombres y mujeres será un factor para tomar en
cuenta. Varias mujeres cercanas a Sheinbaum van a
tener más posibilidades de ser titulares de dependen
cias que los señores.
La selección del gabinete, que se habrá de revelar

en tramos cada jueves, probablemente sea un factor
de estabilidad para los mercados financieros y las
inversiones, mientras que la discusión de la reforma
judicial en diversos foros puede ejercer un papel
desestabilizador.

El primero de los foros se realizará este jueves 27
de junio y el noveno, el último previsto hasta ahora,
será el 8 de agosto.

Percibo en la comunidad empresarial e inversio
nista todavía la esperanza de que algo pueda hacerse
y la reforma constitucional propuesta no vaya a gene
rar incertidumbre jurídica ni percepción de indefen
sión frente a las decisiones del Ejecutivo.

No va a ser nada fácil encontrar ese punto medio
que acepte la elección popular de ministros, jueces
y magistrados, y al mismo tiempo genere la percep
ción de que se respeta la integridad del sistema de
justicia federal, así como su independencia.

Esto quiere decir que desde ahora y hasta bien
entrado septiembre vamos a tener sobresaltos.

La estabilidad de los últimos días de la semana pa
sada no llegó para quedarse, es solo una fase benigna
en el tiempo de altibajos y sobresaltos en el que nos
hemos metido.
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Transición financiera
ordenada
Durante los últimos seis

años, la prudencia y
la coherencia fiscal

han sido una constante que ha
caracterizado la administración
financiera del país. Hoy, los
inversionistas reconocen que
el manejo fiscal y financiero ha
mantenido las finanzas públicas
sólidas y con un nivel de endeu
damiento bajo comparado con
países similares.

La responsabilidad fiscal llegó
para quedarse. La presidenta
electa, la Dra. Sheinbaum, ya
esbozó criterios generales de lo
que será su primer programa
económico, estableciendo una
meta de déficit de 3.5% del PIB.
Este mensaje fue muy bien reci
bido por los inversionistas por
que el compromiso fiscal asegura
que la deuda como porcentaje
del PIB se mantenga en niveles
aceptables.

El primer programa econó
mico de la nueva administración
no enfrentará vencimientos
de deuda externa en su primer
año. Una semana después de la
elección, se realizaron refinan
ciamientos simultáneos en dos

mercados: una recompra de
deuda externa en el mercado
de Nueva York y un refinancia
miento de deuda interna en el
mercado mexicano. Con esto, la
siguiente administración no ten
drá que pagar amortizaciones de
deuda externa en 2025. Además,
ya se han comenzado a reducir
los pagos de amortizaciones para
2026.

Estos refinanciamientos se ali
nean con la estrategia de gestión
de deuda que inició en 2019, la
cual ha implicado una intensa
comunicación con inversionis
tas de cinco grandes mercados:
México, Estados Unidos, Europa,
Japón y Taiwán. En este sen
tido, los últimos seis programas
económicos estuvieron acompa
ñados de una intensa estrategia
de refinanciamientos en los
mercados internacionales. Hasta
la fecha, se han refinanciado
un monto histórico de cerca
de 15,000 millones de dólares
de deuda externa y el nivel de
exposición a mercados externos
ha disminuido notablemente,
pasando del 21% al 15% del
total del portafolio. Es la primera
vez que México alcanza estas

métricas.
El financiamiento de los

programas económicos ha
descansado principalmente en el
fortalecimiento de la base de los
ingresos. Durante esta adminis
tración, se ha logrado aumentar
los ingresos en un 2% del PIB
sin necesidad de crear nuevos
impuestos, principalmente me
diante la reducción de la evasión
y elusión fiscal. Actualmente, los
ingresos del gobierno superan
las proyecciones para este año,
lo que permitirá cumplir con el
presupuesto de 2024.

El incremento en los ingre
sos ha sido sostenido gracias al
aumento de la base tributaria.
Ahora, más personas y empresas
están cumpliendo con sus obli
gaciones fiscales, lo que fortalece
la capacidad recaudatoria del
Estado. Aun con estas mejoras, la
Hacienda pública tiene espacio
para seguir aumentando los
ingresos con el marco tributario
vigente, pudiendo alcanzar un
potencial adicional del 3% del
PIB, equivalente a dos reformas
fiscales tradicionales.

La economía mexicana se
encuentra anclada en fuertes
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fundamentales económicos,
creciendo entre el 2% y 3%, con
una inflación que continúa des
cendiendo y acercándose al 4%,
así como niveles de inversión
fija bruta de 25%. Todos estos
elementos configuran un pano
rama positivo para la próxima
administración, permitiendo
una transición financiera orde
nada sin comprometer la política
social y económica del país.

"La siguiente
administración no

tendrá que pagar
amortizaciones de
deuda externa en
2025. Además, va se
lian comenzado a

reducir los pagos de
amort izaciones para
2026"
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Escenarios cambiarlos
Si hay algo que es muy difícil

de pronosticar con éxito,
en materia financiera,

sino es que hasta imposible, es
la trayectoria futura del tipo de
cambio. Cuando uno discute con
los investigadores o académicos,
traders, cambistas, analistas, ase
sores de inversión, o funcionarios
monetarios, sobre los "funda
mentales" o sobre los factores que
están incidiendo en la evolución
del precio del dólar, se da uno
cuenta que siempre hay mil y una
explicaciones de como se deter
mina la paridad cambiaría, y los
enfoques pueden ser incluso muy
contradictorios

Para unos el diferencial de ta
sas en pesos y dólares es determi
nante, es decir, el carry favorable
al peso por las tasas más altas, o la
utilización del peso mexicano por
los inversionistas globales como
un proxy de las divisas emergen
tes. Para otros es el flujo de reme
sas, o el tamaño de las reservas
internacionales respecto de la
deuda externa, o el flujo de divi

sas del narcotráfico, o el nivel de
la "Paridad Técnica de Equilibrio"
o tipo de cambio real, la disciplina
fiscal, el perfil del portafolio de la
deuda pública, la posición de las
operaciones/orward de la Bolsa
de Chicago a favor o en contra
del Peso, la balanza comercial,
la cuenta corriente, los flujos de
turismo, la inversión extranjera
directa y financiera, etc, etc, etc.
Todos estos ingredientes son
parte de los que normalmente se
meten a la licuadora para poder
intuir para donde va el tipo de
cambio en el futuro.

Hemos estado hablando en

las últimas semanas de factores
políticos que pueden enturbiar la
estabilidad de los mercados finan
cieros de nuestro país, al poner
en riesgo el grado de inversión de
la deuda soberana, así como de
factores positivos que aminoran
ese riesgo, como es el caso de la
reestructura de los vencimientos
de la deuda pública, concretada
por Hacienda hace unos días.

Es evidente que el salto que dio
recientemente el precio del dólar
contra el peso mexicano, de más
de dos pesos (14% aproximado)
fue detonado por los resultados
electorales, y la amenaza de cam
bios constitucionales aberrantes.

También hemos hablado
aquí que el mundo está atrave
sando por una de las burbujas
generalizadas más importantes
de la historia financiera global.
Hemos visto máximos históricos
en diversos índices bursátiles, en
los precios de los metales pre
ciosos, en las criptomonedas, en
los precios de los bonos y en las
monedas como le sucedió al peso
mexicano.

Expuesto todo lo anterior, me
concreto a dar tres vertientes de
pronóstico: uno técnico, otro
teórico y otro fundamental:

A. Análisis Técnico: Con un
incremento de 14%, en el último
ascenso de la paridad, (desde
$16.66 hasta 19.00), se esta
marcando una nueva tenden
cia alcista. Dentro de esta, un

Fecha: 24/06/2024

Página: 10

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 82,436

Página 32 de 75



ajuste técnico temporal, de hasta
66% de este incremento es algo
que se considera normal. Esto
nos llevaría a un ajuste técnico
próximo de la paridad a niveles
de $17.44, para después retomar
desde ahí la nueva tendencia

alcista. Una primera resistencia
estaría en $19.00 y de rebasarse
esta resistencia se observaría
un nuevo nivel de estabilización

probable en el rango entre $19.50
y $21.00 (Escenario Técnico con
alta probabilidad de ocurrencia)

B. Escenario teórico: La teoría
de la Paridad Real o Paridad de
Equilibrio, aplicada de manera
simple al caso de México, nos
dice que el tipo de cambio debe
de evolucionar en el largo plazo,
en función del diferencial de

inflación entre México y Esta
dos Unidos. Si tomamos que la
paridad al cierre de 1999 antes de
que México ganara el Grado de
Inversión, en donde gozábamos
de un equilibrio en la balanza

comercial, el tipo de cambio cerró
a $9.50 pesos por dólar, y le apli
camos el diferencial de inflación
entre México y Estados Unidos,
hasta el cierre de mayo pasado,
el tipo de cambio de equilibrio se
ubica en $15.45. Esta es una refe
rencia a considerar dependiendo
de la percepción del riesgo país.

C. Escenarios Fundamenta
les: Los factores críticos hacia

adelante serán: 1. Riesgo País:
El futuro de la calificación de

la Deuda Soberana. 2. El factor

Trump: Las amenazas que muy
probablemente estará haciendo
el candidato a la Presidencia
de los Estados Unidos Donald
Trump, contra México y respecto
al TMEC. 3. Pemex: Que se hará
para resolver la crisis financiera
de Pemex, 4. El factor político:
¿Qué reformas se van a concretar
en este primer periodo ordinario
del nuevo Congreso dominado
por Morena y sus aliados?, ¿Qué

plan de gobierno y qué gabinete
presentará la virtual presidenta
electa?, ¿Qué tanto espacio de
decisión tendrá? Es decir, ¿Ten
dremos una primera presidenta o
una virtual primera presidenta?
5. Consolidación Fiscal: ¿Como se
va a gestionar?, y 6. Las condicio
nes financieras de los mercados
globales. Terminadas las eleccio
nes en 70 países, el gasto fiscal
electorero debe de contraerse,
mientras los bancos centrales

deberán aplicar políticas moneta
rias restrictivas, lo que nos puede
llevar a desinflar las burbujas en
los mercados globales.

De la combinación de todos

estos factores el rango de la coti
zación posible del peso mexicano
se abre a un amplísimo rango de
escenarios, que nos podrían dar
un tipo de cambio entre $17 pe
sos o hasta $23 pesos. Ya estare
mos hablando en colaboraciones
futuras sobre estos escenarios con

mayor detalle.
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Fox Sports México, una de las principales cadenas deportivas
de televisión privada en el país, podría volver a formar par

te de Fox Corporation, la empresa matriz estadounidense, tras la
aprobación del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). La
transacción, que involucra a Fox Corporation y Grupo Lauman,
cumple con toda la normativa vigente.

Aunque los detalles específicos del acuerdo
no se han revelado, esta autorización permitirá a
Fox Corporation fortalecer su posición fuera de
Estados Unidos, en consonancia con los movi
mientos de otros gigantes del sector para lanzar
una plataforma conjunta de contenidos deporti
vos llamada Venu Sports. Eso sí, en confianza con
este columnista, un ejecutivo de Fox Corporation
nos contó que si bien recibieron recientemente
la autorización regulatoria para readquirir Fox
Sports México, no hay un acuerdo final en esta
posible adquisición, aunque les dará oportunida
des de crecimiento local y regional en un merca
do estratégicamente atractivo.

Además el representante de Fox Corporation
también señala que, como consecuencia de esta
operación, Grupo Lauman Holding dejará de par
ticipar en Fox Sports México, pennitiendo a Fox
Corporation tomar el control total de la cadena
deportiva. Esta estrategia deja claro el interés de
Fox Corporation en expandir su presencia y con
solidar su influencia en el mercado latinoameri

cano, conocido por su gran afición al deporte y
su potencial de crecimiento en el sector de los
medios de comunicación deportivos.

La readquisición de Fox Sports México no
sólo representa una consolidación de activos para
Fox Corporation, sino también una oportunidad
para integrar la oferta de contenidos de la cadena
deportiva con la plataforma Venu Sports. Este es
fuerzo conjunto tiene el objetivo de ofrecer una
experiencia deportiva más robusta y atractiva
para los espectadores, combinando recursos y
competencias de varias entidades del sector. Lo
que queda claro también es que esta operación
no sólo refuerza su posición en el mercado latino
americano, sino que también abre nuevas oportu
nidades para el crecimiento y la innovación en la
transmisión de contenidos deportivos.

Feria de plásticos. El plástico al ser muy barato
y versátil permite una amplia gama de diseños y
formas para los productos dirigidos a los consu
midores. Por ello, el sector llama a hacer un uso
responsable de este material, mismo que es un
aliado para muchas aplicaciones, por ejemplo, en
envases de productos químicos como el gel an
tibacterial y en empaque y embalaje de alimen
tos, recordemos que los plásticos multiplican la
vida útil de los comestibles. Bajo este escenario
la Asociación Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), presidida por Marlene Fragoso, y di
rigida por Raúl Mendoza, alista la sexta feria Los
Plásticos en tu Vida. En el espacio virtual a cele
brarse el 26 de junio los expertos Miguel Aguirre,
del Clúster de Plásticos de Querétaro; Diego Po
sadas, de Grupo Empresarial en Innovación de
Plásticos Posmon; y Erik Coll, de Braskem Idesa,
abordarán, entre otros el tema de la Economía
Circular.

Aguacate va. Fue el embajador de Estados Uni
dos en México, Ken Salazar, quien anunció el re
torno gradual de los empleados del Servicio de
Inspección de Sanidad Animal y Vegetal (APHIS)
del Departamento de Agricultura de Estados
Unidos a las plantas empacadoras de aguacate
y mango en Michoacán. Esta decisión se toma
después de que los inspectores de APHIS fueran
objeto de agresiones en la región, lo que había in
terrumpido temporalmente sus actividades. Pero
aunque se pensaría que queda solucionado el
tema, no es así porque Salazar deja claro que, aun
que se están dando pasos hacia la normalización,
es imprescindible garantizar la seguridad total de
los inspectores antes de reanudar completamen
te las inspecciones, lo cual sigue dando inestabili
dad al tema. Eso sí, se sabe que el contacto entre
autoridades mexicanas y estadounidenses será

crucial para garantizar un entorno seguro para los
inspectores, porque hay quien habla que si en este
regreso no hay garantías volvería a interrumpirse
el proceso para el aguacate mexicano y el mango,
por lo que será crucial lo que se viva esta semana
en ese estado del país.
Espaldarazo a Ebrard, La Confederación Pa
tronal de la República Mexicana (Coparmex) ha
dado la confianza a Marcelo Ebrard para su próxi
ma encomienda como secretario de Economía.

La organización destaca la importancia de que
el titular sea un aliado de las micro, pequeñas
y medianas empresas (MiPyMEs), que repre
sentan la mayoría de las unidades económicas
en el país y son cruciales para la generación de
empleos formales en diversas regiones de Mé
xico. El nombramiento de Ebrard es visto como

una oportunidad para fortalecer la economía
mexicana, especialmente a través del apoyo a las
MiPyMEs. La experiencia de Ebrard, tanto a nivel
local como internacional, es percibida como un
activo valioso que puede contribuir a la creación
de políticas económicas inclusivas y sostenibles.

Voz en off. Toyota México ha lanzado en nues
tro país su décimo modelo híbrido eléctrico, el
Tacoma HEV 2024, teniendo así su sólido obje
tivo de tener un vehículo electrificado en cada

segmento para2030. Toyota refuerza su compro
miso con la reducción de emisiones de C02 y la
neutralidad de carbono, anticipándose a su Reto
Medioambiental 2050. Se tiene el dato de hasta
el momento tener 142 mil unidades híbridas ven

didas en México y la reducción de 1.1 millones de
toneladas de C02, pero este nuevo modelo inte
resante confirma el compromiso de Toyota con la
movilidad sostenible y la innovación tecnológica
en el país. Tecnología avanzada, interesante dise
ño y compromiso con la sostenibilidad, es lo que

usted encontrará con un estilo activo y respetuo
so con el medioambiente...
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L abrillante cabeza de los líderes de CocaColaExport de Méxi
co, encabezados por Luis Felipe Avellar, urdió la idea de ligar

el consumo de sus bebidas insignia (CocaCola Original Taste y
CocaCola Zero) con 14 de los más populares superhéroes del Uni
verso Marvel, saltándose el espíritu de la Ley General de Salud
para evitar publicidad y mercadotecnia dirigida a niños y jóvenes
para el consumo de bebidas azucaradas y carbonatadas, e incluso
saltándose las recomendaciones mínimas de salud para los adul
tos, incluidos aquellos fans de los personajes creados en la casa
fundada por Stan Lee.

Si, más allá de las restricciones publicitarias
vigentes para los medios electrónicos e Inter
net, CocaCola lanzó las "latas coleccionables"
impresas con imágenes de superhéroes como
Deadpool, Loki, Wolverine, Capitán América,
Groot o Ironman. Si bien es cierto que una
colección de imágenes no tiene por qué "hip
notizar" a los consumidores, la Ley de Salud y
su Reglamento establece que deben evitarse
la asociación entre personajes populares (o
imágenes oníricas) con productos dañinos a la
salud como son los refrescos edulcorados, car
bonatados y con cafeína.

No es un secreto que el consumo desmedi
do de esas bebidas está asociada directamente

con problemas de sobrepeso, obesidad, hiper
tensión, enfermedades cerebrovasculares, dia
betes e incluso relacionados como precursores
cancerígenos. No sólo en niños y adolescentes,
también en adultos.

Y bueno, si existe la pulsión comercial de

obtener la colección de latas máxime que este
año sólo habría un estreno de películas con per
sonajes Marvel, existe un incentivo directo
para adquirir esos productos de CocaCola.

Contra ello se ha manifestado incluso Ale

jandro Calvillo, de El Poder del Consumidor,
fuera de las oficinas de la compañía ubicadas en
Polanco, CDMX, dado el efecto que ello puede
tener sobre la salud de "el público objetivo".

Siempre resultará conveniente apelar a la
libertad personal para consumir tal o cual pro
ducto y evitar el "fascismo sanitario" del que

ha sido tan proclives el subsecretario de salud,
Hugo LópezGatell, y su jefe el secretario Jorge
Alcocer. Pero el ejercicio de la libertad, para que
no resulte una ruleta rusa, requiere informa
ción y capacidad crítica incluso ante personajes
de ficción en el país donde se consume la mayor
cantidad de refrescos por persona en el mundo

Vaya, la Procuraduría del Consumidor, a
cargo de David Aguilar, publicó un catálogo con
información de 37 refrescos que por su compo
sición no deben consumir los niños... quienes
suelen ser seguidores de Marvel y que, dada
la promoción de CocaCola, también pueden
entrar a "dinámicas digitales" (o sea en celu
lar u otro dispositivo) y recibir recompensas
emocionales.

Ahora sí que "aguas"...

Vasco de Quiroga para Carmen Riu. La pre
sidenta de Riu Hotels&Resorts, Carmen Riu
Güell, está en vías de retiro como es bien sa
bido. Su retiro con honores fue reconocido en

México (luego de unos sabrosos tacos a donde
le llevó su hijo Joan Trian Riu) por la Cámara
Española de Comercio (Camecom) con el pre
mio Vasco de Quiroga, que por tercera ocasión
se entrega a personajes que han potenciado la
prosperidad, la cooperación y concordia entre
España y México.

Riu Güell está enamorada de nuestro país
y aquí es donde la cadena tiene su mayor
operación fuera de España y de donde han
desarrollado desde el modelo de las Riu Party,

especialidades gastronómicas y sistemas de
construcción antisísmica. Y aquí se le ofreció
un homenaje por el desempeño a través de
22 Unidades y diversas iniciativas sociales y
ambientales.

La Camecom, que conduce Antonio Ba
sagoiti, ha otorgado este premio a personajes
de la altura de Lino de Prado, que conduce la
firma de modas Zara México, y al patriarca de
Grupo Carso, Carlos Slim.

Influyentismo energético en Torreón. Un
poder judicial autónomo y honesto es vital
para la salud de la República, máxime ante
el acoso que enfrenta desde Palacio Nacional.
Sin embargo, el Tribunal Superior de Justicia
del Estado de Coahuila, que preside Miguel
Felipe Mery Ayup, ve la tormenta y no se
hinca. Y es que Grupo SIMSA, de Salomón
y Nesim Issa Tafich, una de las firmas más
influyentes en distribución de gas natural y
electricidad con su empresa Generación In
dustrial, ha logrado mantener recluido por
7 meses en el presidio de Torreón, a Arturo
Gómez Lara, presidente de EON Energy, em
presa comercializadora de energía.

Esto porque los Tafich acusaron a que
uno de sus brokers, Consultoría en Hidro
carburos y Electricidad (IPCO), de Noé Na
varrete González, de violar un acuerdo de
exclusividad al colocar energía a través de
EON Energy que sólo fungió como colocador.
Curiosamente, Navarrete González, excomi
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sionado de la CRE, a pesar de estar denuncia
do sigue libre.

Por ello, Marco Antonio Serrano, abogado
del detenido Gómez Lara, sostiene que se
trata de un tema personal contra su cliente,
pues no firmó contrato alguno con la empre

sa de los Tafich ni con ninguna compañía en
Torreón a donde se le detuvo sin justificación.
Según dice, el interés de mantenerlo allá se
debe al control que SIMSAGeneración ejerce
sobre las autoridades que aplazan indefinida
mente la fecha de juicio pese a que ya conclu

yó el periodo de investigación.
Esos jueces no se dejan ayudar, pues. Pero

¿se imaginan esto, ahora con juzgadores, ma
gistrados y ministros atendiendo el interés de
quién pague sus campañas?
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El crecimiento de la economía se mide por el comporta
miento de la producción de bienes y servicios, con los

que satisfacemos nuestras necesidades, relacionada con la
creación de empleos (para producir alguien debe trabajar), y
con la generación de ingresos (a quien trabaja se le paga por
hacerlo), empleos e ingresos que son condiciones del bienes
tar, que es el fin de la economía.

Una manera de medir la producción de
satisfactores, y por lo tanto el crecimiento
de la economía, es con el Indicador Global
de la Actividad Económica, IGAE, que, con
datos para abril, acaba de publicar el INEGI.
Las noticias no son buenas: se confirma la
tendencia hacia un menor crecimiento.

En términos mensuales, comparando
cada mes con el mes anterior, este fue el
comportamiento del IGAE en los cuatro pri
meros meses del año: enero, menos 0.6%;
febrero, más 1.1%; marzo, 0.0%; abril, menos
0.6%. El crecimiento promedio mensual
fue menos 0.03%. Este fue un año antes, en
2023: enero, más 0.3%; febrero, menos 0.5%;
marzo, menos 0.4%; abril, más 1.6%. Prome
dio mensual: más 0.25%.

En términos anuales, comparando cada
mes con el mismo mes del año anterior, así
se comportó el IGAE en el primer cuatrimes
tre del año: enero, más 1.1%; febrero, más

2.7%; marzo, más 3.2%; abril, más 0.9%. El
crecimiento promedio mensual fue más
1.98%. Así estuvo un año antes, en 2023:
enero, más 4.1%; febrero, más 3.2%; marzo,
más 2.5%; abril, más 3.1%. Promedio men
sual: más 3.23%.

Para darnos una idea de lo que represen
ta el crecimiento anual del 0.9% en abril, ten
gamos en cuenta que fue el menor desde no
viembre de 2021, cuando creció 0.7%. Entre
diciembre de 2021 y marzo de 2024 no hubo
un solo mes con crecimiento por debajo del
1.00%. En ese periodo el crecimiento prome
dio mensual fue más 3.20%.

Por sectores de actividad económica, en
términos mensuales, este fue el compor
tamiento del IGAE. Actividades primarias
(aprovechamiento directo de recursos natu
rales), que aportan el 4.8% de la producción,
decrecieron 2.5%. Actividades secundarias

(la industria), que contribuyen con el 32.8%

de lo producido, decrecieron 0.5%. Activi
dades terciaras (los servicios), que aportan
el 62.4% de la producción, decrecieron
0.6%.

En términos anuales, este fue el com
portamiento del IGAE: actividades pri
marias, decrecieron 1.0%; actividades
secundarias, crecieron 0.6%; actividades
terciarias, crecieron 1.3%.

Según el Indicador Oportuno de la Ac
tividad Económica, IOAE, que estima cuál
pudo haber sido el crecimiento del IGAE
en meses pasados, antes de que el INEGI
publique los datos observados, en mayo,
en términos mensuales, la economía pudo
haber crecido 0.3%, mejor resultado que
el decrecimiento de 0.6% de abril. En tér

minos anuales, el crecimiento pudo haber
sido del 2.0%, también mejor resultado
que el crecimiento del 0.9% un mes antes.

¿Le hacemos caso al IOAE? En términos
mensuales la estimación del crecimiento

para abril fue menos 0.3% y el dato obser
vado fue menos 0.6%. En términos anuales

la estimación para abril fue 2.1% y el dato
observado fue 0.9%. En ambos casos la

estimación del IOAE para abril falló, y no
por poco.

Por lo pronto el crecimiento va a la baja,
con las consecuencias que ello puede tener
sobre la creación de empleos, la generación
de ingresos y el bienestar de las personas.
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Julio Brito A.
@abritoj

Vector, líder por ingreso neto en casas de bolsa
Meta y Apple analizan alianza en IA: Analistas
Catapulta el nearshoring contrucción industrial

Vector Casa de Bolsa, que lleva Edgardo Cantú Delgado se
colocó nuevamente en primer lugar de las casas de bolsa en
México por Ingreso Neto, de acuerdo con el último reporte
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que lleva Je
sús de la Fuente. Al cierre del 2023 reportó 3,517 millones

de pesos de Ingreso Neto Operativo, consolidándose así como la casa
de bolsa independiente con mayor solidez de México.
Vector es la única casa de bolsa cien por ciento capital nacional. "Es

te logró representa un aumento del 10% en comparación con los resul
tados del mismo periodo del año anterior, donde Vector también se po
sicionó en el segundo lugar del sector de acuerdo a los ingresos totales
con 3,201 millones de pesos".
En los últimos cinco años, Vector ha logrado un crecimiento anual

sostenido del 10% entre Vector Casa de Bolsa y VectorGlobal, su brazo
internacional, y reportó que superó los 251 mil millones de pesos en
activos custodia de forma consolidada al cierre del 2023, lo que refle
ja la solidez y estabilidad. De cara al 2025, Vector pretende alcanzar
los 300 mil millones de pesos de activos custodiados, para lograr esta
meta, la Casa de Bolsa dirigida por Edgardo Cantú, se enfocará en tres
pilares estratégicos.
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La primera se refiere a consolidar su proceso de administración y
supervisión en sus carteras de activos financieros, como acciones, bo
nos, fondos de inversión, entre otros activos.
La segunda Internacionalización, actualmente Vector se mantiene

como la única Casa de Bolsa Independiente mexicana global, con pre
sencia en 11 países a través de su subsidiaria VectorGlobal. Este año
la estrategia de diversificación geográfica continuará fortaleciendo su
presencia en mercados internacionales, particularmente en Canadá,
Colombia, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Perú, Venezuela, Brasil, Uru
guay y Panamá, además seguirá explorando otros mercados
Y la tercera es innovación y transformación Digital: "Vector siempre

ha estado a la vanguardia de la innovación tecnológica, adoptando nue
vas tecnologías para mejorar sus servicios y brindar una experiencia
superior a los usuarios. La empresa ha realizado inversiones importan
tes en plataformas y aplicaciones de vanguardia que proporcionan da
tos de mercado, herramientas comerciales y análisis de inversiones en
tiempo real, permitiendo a los usuarios tomar decisiones informadas y
gestionar sus carteras de forma eficaz",

LÍDER. Por el nearshoring la construcción industrial en México está vi
viendo un auge significativo, impulsado en gran parte por el nearsho
ring y la creciente demanda de infraestructura; Según el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (INEGI), que lleva Graciela Márquez,
el sector de la construcción registró un crecimiento del 17.9% anual a
inicios de 2024, siendo el sector con mayor crecimiento en la actividad
industrial a nivel nacional.

ALIANZA. La empresa matriz de Facebook, Meta Platforms, propiedad de
Mark Elliot Zuckerberg analiza la integración de su modelo de inteli
gencia artificial generativa en el sistema recientemente anunciado para
los iPhones de Apple, según informó el domingo The Wall Street Journal.

NOMBRAMIENTO. La farmacéutica Ferrer, nombró a la española Beatriz
Vila Moran como Country Manager en México en sustitución de Jorge
Candía, quien durante más de cinco años ha liderado el crecimiento de
la filial aquí. Candía ha sido nombrado LatAm Región Director y asu
mirá el cargo de gerente de todas las filiales de Ferrer en Latinoaméri
ca, que actualmente están ubicadas en Chile, Centro América y Caribe,
Perú y México •
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Reactivar la
economía:

imperativo
inaplazable
La reactivación de ia economía mexicana se

presenta como una prioridad impostergable que de
manda acciones decididas en diversas áreas: financie

ra, educativa, fiscal y de seguridad. Enfrentamos retos
significativos, pero también contamos con oportunida
des para un crecimiento económico robusto.
La próxima administración que encabezará la docto

ra Claudia Sheinbaum Pardo, deberá enfrentar de
safíos como una posible desaceleración económica
tanto en Estados Unidos como en México. Ante este

panorama, se hace necesaria una nueva política in
dustrial para fortalecer el sector. Los aspectos clave

de esta política incluyen:
Promover la competencia económica. Esto no solo ayudará a

resolver rezagos de pobreza extrema, sino que también fortale
cerá el mercado interno. Otro alfil será sin duda el aprovecha
miento de la apertura comercial, así como incrementar el con
tenido nacional y ampliar las capacidades productivas del país
como metas fundamentales.

Sin embargo, no debemos dejar atrás la mejora regulatoria,
porque reducir el costo regulatorio y facilitar el cumplimiento
será esencial para un entorno empresarial saludable.

Para los industriales de nuestro país también se hace im
prescindible un entorno de negocios amigable, en donde se
puedan crear condiciones atractivas y certidumbre para inver
siones nacionales y extranjeras, y esto, huelga decir... es crucial.

Otro aspecto para tomar en cuenta es el apoyo a las Pymes y,
por qué no, considerar las compras gubernamentales como pa
lanca para el desarrollo industrial.

El fomento de la digitalización y la industria 4.0 también
implicarán una mayor capacitación y tecnificación de la mano
de obra. Acompañado de la modernización de procesos de nor
malización e infraestructura de calidad.

Empero, también se deberá contar con mayor financiamien
to para proyectos industriales, en coordinación con la banca de
desarrollo y otras dependencias del Gobierno federal. No hay
que olvidar, por supuesto, incentivos a proyectos industriales
en regiones rezagadas del país.

La estrategia, como dijimos, debe apuntar a una nueva polí
tica industrial considerando lo siguiente: innovación y tenden
cias tecnológicascientíficas, formación de capital humano,
promoción de contenido regional, e industrias sostenibles y
sustentables.

La reactivación de la economía mexicana no solo es posi
ble, sino que puede ser sostenible y competitiva si se imple
mentan las políticas correctas y se fomenta la innovación en
sectores clave.
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Provident México, positivo
recuento y va por más
Provident, que pertenece International Personal Fi
nance (IPF), tiene presencia en México desde 2003, y
los crecientes y positivos resultados de la microfinan
ciera, que tiene su sede en la ciudad de Puebla, permi
tieron el tránsito de un mercado estratégico a un mer
cado clave para el crecimiento y planes del sólido gru
po británico en los siguientes años. Y no es para menos
porque de los 1.7 millones de clientes con los que cerró
IPF el año pasado 42% correspondieron a México, que
por cierto fue la única unidad que reportó crecimiento
entre 2022 y 2023, y al cierre de este año su base de
usuarios superaría a todo el conjunto de los 12 países
donde actualmente opera IPF. Además, México repre
senta 40% de las operaciones y 25% de los ingresos de
IPF a nivel global. Actualmente Provident, la segunda
microfinanciera más importante del país, tiene pre
sencia en 29 estados con 126 sucursales, y este año se
centrará en la expansión geográfica en el norte de Mé
xico (Tampico, Mexicali y Tijuana) y el mejoramiento
del desempeño de sus operacione en el centro y sur del
país, y consolidar su aplicación móvil, que fue decisiva
para mantener sus operaciones y la atención a sus
clientes durante la pandemia.

El año pasado el total de crédito colocado sumó 7
mil 100 millones de pesos, con un promedio de 8 mil
450 pesos a un plazo de 46 semanas, y una ventaja de
su modelo es que progresivamente el préstamo puede
aumentar hasta 15 mil pesos dependiendo del compor
tamiento del cliente que utiliza los recursos para di

versos fines como educación, gastos médicos, mejoras
en el hogar, gastos inesperados, celebraciones familia
res y desde luego para emprender negocios. De su base
total de clientes, 67% son mujeres y de éstas 36% vi
ven en comunidades rurales. Provident emplea a cerca
de 2 mil 500 ejecutivos donde la mitad son mujeres, y
una red de 9 mil 500 comisionistas donde la mayoría
son mujeres, lo que convierte a Provident como el ter
cer empleador directo e indirecto en el estado de Pue
bla. Y pese a los resultados, la microfinanciera no tiene
planes, por lo menos en el corto y largo plazo, para
modificar su licencia y migrar a otra figura financiera.
En agosto Provident cumple 21 años de operación y
durante su estadía en México ha atendido a más de 5.6

millones de clientes y otorgado 14 millones de créditos.

NUEVO TIMÓN
La compañía farmacéutica internacional Ferrer, anun
ció el nombramiento de la española Beatriz Vila Moran
como Country Manager en México en sustitución de
Jorge Candía, quien después de cinco años de encabe
zar las operaciones locales y entregar positivos resul
tados fue reconocido con el nombramiento de LatAm

Región Director y ahora será responsable de todas las
filiales de Ferrer en Latinoamérica, Chile, Centro
América y Caribe, Perú y desde luego México. En tanto
Vila, tendrá como principal tarea supervisar la imple
mentación, y dar seguimiento, al Plan Estratégico
20242028 de la compañía en nuestro país.
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Crecen cooperativas de ahorro al 8%, buscan más
empuje con Sheinbaum y digital y jóvenes, retos
Pese a las fintech y el aval a nuevos bancos
por la CNBV de Jesús de la Fuente, los desa
fíos en penetración financiera son enormes,
tema que debiera ser un asunto nodal para el
próximo sexenio.

Un segmento que levanta la mano son las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Prés
tamo (SCAP), que con Andrés Manuel López
Obrador no fueron precisamente escucha
das pese a las necesidades del sector rural al
que de forma prioritaria se dirigen.

Se espera que con Claudia Sheinbaum
sean mejor aprovechadas, máxime su pre
sencia en 900 municipios del país y pobla
ciones no mayores a unos 15,000 habitantes
a donde no llegan otros intermediarios.

El F de septiembre la Confederación de
Cooperativas de Ahorro y Préstamo de Mé
xico (CONCAMEX) que preside José Manuel
Cruz celebrará en Cancún su 2° congreso con
unos 500 invitados inclusive representantes
de Alemania, Canadá y AL.

Gran oportunidad para evaluar el hori
zonte de un ámbito con 73 años en México y
que hoy involucra a 154 SCAP autorizadas
por SHCP y CNBV.

En CONCAMEX que dirige Yadira Medi
na participan 10 federaciones de las que
descuelgan 127 cooperativas, 102 autoriza
das y que son el 85% de los activos y 80%
de los socios. Hablamos de 12 millones de

ahorradores, 54% mujeres y 2 millones de
niños a los que se busca involucrar en la
cultura financiera.

Con José Antonio Meade en SHCP las

SCAP quedaron bajo una ley exprofeso que

las obliga, a aquellas con una captación arri
ba de 2.5 millones de UDIS (19 mdp) a ser
reguladas. Inclusive deben contar con un se
guro cuyas aportaciones suben o bajan por
el nivel de capitalización.
Las SCAP cuentan con activos por

250,000 mdp. Si fueran banco serían el 8o. De
esos recursos unos 150,000 mdp son créditos
comerciales, vivienda y consumo, con tasas
sobre 16% o 17%. También se destinan a obra

social y se invierte en papel gubernamental.
Con 2,270 sucursales y 20,000 colabora

dores, Cruz enfatiza que los principales retos
para las SCAP son mejorar su expertis digital
y acceder a los jóvenes.

Las SCAP han crecido a un promedio
anual del 8% y espera mantener dicho ritmo
en el siguiente sexenio. Cruz Contreras esti
ma llegar a activos por 370,000 mdp en
2030 y sumar otro millón de socios. Obvio
importantísima la política pública. Como
quiera, más que listos.

PARA 2026 CAMBIO TOTAL EN
AEROMÉXICO DE EMBRAER POR
B737

Mientras que Sedeña de Luis Cresencio San
doval firmó un contrato por 20 aviones con
Embraer para Mexicana, se sabe que Aero
méxico que dirige Andrés Conesa se va a
desprender de la flota de esos aviones brasi
leños (Embraer190). Son 150 unidades para
reconvertirlos a Boeing 737 Max y asi unifor
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mar la flota para mayor eficiencia. El proce
so iniciará pronto y debe concluir en 2026.

MORELL NUEVO TIMÓN DE PFIZER Y
ASUMIRÁ EL T DE JULIO
Besulta que Pfizer ya tiene un nuevo timón
en México. Se trata de Juan Luis Morell quien
asumirá el primero de julio en reemplazo de
Constanza Losada, a quien recién se le asig
naron nuevas responsabilidades. En breve se
oficializará el nombramiento. Morell tiene

más de una década en la influyente farma
céutica y entre sus retos tuvo a su cargo la
llegada de la vacuna contra el Covid19.

AL FIN AVAL DE IFT A FOX CORP Y
ARROYO SIN CONVENCER

El fin de semana el IFT de Javier Juárez dio
su brazo a torcer y permitió que Fox Cor
poration se quede con el control de Fox
Sports México. Según esto compró a Ma
nuel Arroyo, a la sazón dueño de El Finan
ciero. Este súbitamente apareció hace dos
como dueño del canal deportivo, pero nun
ca convenció. Expertos hablaron de una si
mulación, máxime que la circunstancia del
diario no es sólida y hay pasivos con Nafin.
Vaya que se tardó el IFT en constatar que la
presencia de Fox Corporation no genera
vicios anticompetitivos.

(Baguilar.dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 24/06/2024

Página: 13

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 12,571

Página 43 de 75



¿SE PUEDE HACER
LA DESPENSA
CON MIL PESOS?

México es un país de desigualdades. Estas
se reflejan, además de la parte material,
en una parte social y discriminatoria. Un
ejemplo de esto es el clasismo donde se
cree que los bienes materiales te hacen

superior, que la calidad de una persona se mide
por cuánto dinero tiene en su cuenta bancaria.
Este es un lastre social que tiene que

erradicarse. Ejemplo de cómo persiste este tipo de
discriminación han sido las reacciones en redes

sociales al video de una pareja que afirma es
posible hacer una despensa con mil pesos.
Para las familias mexicanas la economía es su

principal preocupación. Es por esto que uno de
ios grandes logros de la cuarta transformación
ha sido la disminución de la pobreza extrema por
ingresos en México. Pasó de 14% a 12.1% entre
2018 y 2022 a pesar de enfrentar una crisis sin
precedentes como lo fue la pandemia. Esto se
traduce a que en general, hay menos personas
con hambre en nuestro país. De hecho, la
población en seguridad alimentaria pasó de casi
75 millones a 85 millones de acuerdo con cifras del

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval).
No es una mala señal encontrar videos de

personas siendo conscientes con su gasto
en comida. Para nada es un ejemplo de
"conformismo". Un principio de sustentabilidad,
una palabra que deberemos tener cada vez más
en cuenta, es hacer compras estratégicas donde
se beneficien productos nacionales con prácticas
sustentables, y se deje de paso el furor por las
"marcas" en la comida.

Esto de hecho refleja como aún existe
desconexión con la realidad de miles de

mexicanos. Al 1o de abril de 2024, el valor de
29 productos de la canasta básica en todo el
país está en 1039 pesos. Así que para muchas y
muchos, comprar con mil pesos está lejos de la
precariedad, y se sitúa en la normalidad.
No obstante, para muchos, la crítica a la

despensa de mil pesos recae en el status: las
burlas son por comprar marcas genéricas. En
cuanto al consumo de derivados de la leche, ese
es otro debate, pues incluso hay argumentos
sobre utilizar otro tipo de alimentos para obtener
proteínas y nutrientes. Pero poco se habla de la
alternativa del consumo local como en mercados.

Una mejor pregunta es el qué tanta nutrición se
puede obtener por mil pesos.
Este tipo de videos, que se han vuelto un género

popular en redes sociales, nos debe de servir
como un espacio para dialogar sobre cuestiones
fundamentales con nuestras familias: nutrición y
aprender sobre gastos conscientes.
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ENREDADAS: LAS REINAS
DEL NETWORKING
• No tengo duda de que las mujeres

podemos cambiar al mundo.
Podemos hacer crecer la economía

global entre cinco y siete billones de
dólares. Podemos hacer cosas que

nadie se ha atrevido a soñar. Sin embargo,
hay una brecha de acceso a recursos de
todo tipo entre ios negocios liderados por
mujeres y aquellos liderados por hombres.
La consecuencia es que, en Latinoamérica,
aunque las mujeres emprenden más, sus
negocios son menos resilientes.
Sabemos que hay tres razones principales

para esta brecha: (i) menor acceso a
financiamiento; (ii) menor oportunidad para
desarrollar ciertas habilidades; (iii) menor
acceso a redes de apoyo.
El tercer punto, ia ausencia de redes, es

posiblemente el punto menos atendido y el
más interesante. Sabemos que teniendo más
y mejores conexiones, las emprendedoras
multiplican sus opciones para allegarse de
recursos (humanos, técnicos, de consultorio)
para ayudar a la supervivencia y crecimiento
de sus negocios, incluyendo incluso mayores
opciones de fondeo. Adicionalmente, hay
indicios de que cuando las mujeres forman
parte de grupos de emprendedoras, suelen
poner metas más altas y aspiraciones
más ambiciosas para sus negocios. Estar
acompañadas y poder discutir en grupo los
obstáculos que se presentan, tiene como
resultado mucho mejores expectativas de
crecimiento para los negocios incipientes.
Sin embargo, no todas las redes funcionan

igual. Para que una red sea benéfica, según <
Harvard Business Review, debe tener algunas
características: (i) tener una finalidad clara,
un objetivo definido; (ii) cuidar el balance
de las participantes, que sus miembros sean
participantes activos y constructivos y (iii)
que la red permita interacciones formales e
informales para el intercambio de ideas.

¿Cómo encontramos esas redes?, ¿cómo
accedemos a ellas?

Las redes sociales nos dan muchas

opciones para encontrar al grupo ideal. Hay
chats dedicados a emprendedores en general
ya negocios en específico. En Facebook
hay comunidades pujantes de donde se
derivan un sinnúmero de herramientas. Lo

mismo en Instagram, Whatsapp, Telegram y
otros canales. También hay organizaciones
que ofrecen a sus miembros reuniones
presenciales, pláticas y otros recursos, y las
cámaras de comercio suelen tener capítulos
dedicados a mujeres. Ahora, ¿no encuentras a
tu clan? ¡Créalo!

Fundadora de Think Pink México
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AL MANDO

¿NO SERIA
MEJOR UN
AVIÓN CAZA
HURACANES?

Los datos que aiTojó la aeronave junto a la
interpretación de especialistas dejo ver lo que
realmente se formaba en las costas del Pacífico

a ubicación geográfica de México lo hace
vulnerable a desastres de naturaleza cicló

nica, los fenómenos meteorológicos que
se registran tanto en el océano Pacífico
como en el Atlántico dejan pérdidas en
viclasy daños materiales incuantificables.

Tan solo veamos las terribles conse

cuencias que generó Otís aquella noche del 24 de octubre en
las costas de Guerrero, particularmente en los municipios c!e
Acapulcoy Coyuca de Benítez, señalando en un principio que
las autoridades de los diferentes órdenes de gobierno habrían
menospreciado la información con la que contaban sin que
éstas alertaran a la población, sin embargo, un estudio dado
a conocer en marzo pasado por la Administración Nacio
nal Oceánica y Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés)
concluye que existieron errores en los pronósticos oficiales
tanto de trayectoria como de intensidad, además, resalta que
las fotografías de un fenómeno en curso son efectivamente
necesarias para generar pronósticos, pero dado el inusual
fortalecimiento —particularmente de Otís—, estos elementos
quedaron completamente rebasados.

?estaco lo anteriorya que la Se

cretaría c!e Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes (SICT) al
mando ele Jorge Ñuño, dio a conocer
quejunto a la Agencia Espacial Mexi
cana (AEM), que comanda Salvador
Landeros, capacitaron a un equipo
que operará el Sistema de Alerta
TempranayAyucla Humanitaria para
el estado de Guerrero en el Espacio,

con el conocimiento de analizar imágenes satelitalesy de radar,
así como el procesamientoy uso de software especializado.

Sin duda, hay que resaltar el esfuerzo establecido por el
gobierno federal y estatal, pero el estudio del NOAA al que
hago referencia destaca que todas las imágenes satelita
les quedaron rebasadas y fue hasta que se utilizó al avión
caza huracanes cuando los expertos se dieron cuenta que
ninguno de sus modelos tenía precisión sobre la intensidad
del meteoro, es decir, los datos que arrojó la aeronave junto
a la interpretación c!e especialistas fue el momento exacto
en el que se percataron de lo que realmente se formaba en
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RELEVO

Pfizer México anunció a su nuevo director general, Juan Luis
Morell, quien a partir del 1 de julio de 2024 encabezará el li
derazgo de la compañía, la cual cumple 175 años de historia a
nivel global y avanza a pasos agigantados hacia la Inteligencia
Artificial (lA), el desarrollo de terapias innovadoras y la lucha
contra el cáncer. Cabe destacar que Juan Luis, será el primer
mexicano en más de 20 años en dirigir esta filial, contando con
más de 23 años de experiencia profesional. Entre ios logros
que ha tenido durante una década en la compañía destaca
la llegada a México del tratamiento antiviral oral contra el
COVID19, así como el acceso y la disponibilidad de las vacu
nas contra el SARSCoV2 para ios países de América Latina,
incluyendo el lanzamiento en el canal privado de México.

Fecha: 24/06/2024

Página: 24

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 12,984

Página 47 de 75



UN MONTON
DE PLATA"

ESPAÑOLES,
OPTIMISTAS
SOBRE
MÉXICO
Las empresas consideran a México como un
"mercado estratégico" y 61% dijo que no alterará
sus planes de inversión dado el contexto político
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ue oportuna la presentación de los resul
tados del Primer Barómetro Sobre el Clima

y Perspectivas de la Inversión Española
en México que ocurrió la semana pasada.

El reporte fue presentado por la Cámara
Española de Comercio y por Afi Escuela
de Finanzas. El hallazgo más destacado

es que ocho de cada 10 empresas españolas establecidas
aquí cuentan con una opinión positiva del clima de negocios
mexicano. No fue lo único. Las empresas españolas calificaron
con un puntaje de 3.2 unidades (sobre cinco) a México para
hacernegocios,y40 porciento reportóque la marca España
impactó positivamente su modelo de negocio.

Estos datos son fundamentales para entender que sí se
puede pronosticar que seguirá llegando la Inversión Extranjera
Directa (lED) española en los siguientes años, debido a que
90.8 por ciento de las empresas consideran a México como
un "mercado estratégico" y porque 61 por ciento de ellas dijo
que no alterará sus planes de inversión ciado el contexto
político actual.

?estaca mucho que, de acuerdo con el reporte, la IED es
pañola pasó de 50 mil 250 millones
de euros en 2021 a 53 mil 100 millones

de euros en 2022, lo que implicó un
crecimiento interanual ele 5.76 por
ciento. El stock de IED española en
el extranjero mantiene a México en
el tercer lugar como destino ele ese
dinero, debajo de Estados Uniclosy el
Reino Unido. En adición, los servicios
financieros continúan liderando esa

inversión aquí (por la reinversión de utilidades de los bancos
BBVAy Santander, y el crecimiento de Sabadell); pero también
hay otros sectores con fuerte crecimiento reciente: metalur
gia, suministro ele energía eléctrica y gas; al macen amiento y
transporte; y hasta fabricación de vehículos.

España y sus empresas están creciendo en el México
industrial y que está alrededor de la manufactura de expor
tación. Eso es algo que probablemente no todo mundo tenga
registrado, pero sí está ocurriendo. Productos de hierro y
acero; cauchoy plásticos;y hasta extracción de minerales no
metálicos aparecen ahora del laclo de los servicios financieros
y de la hotelería, como actividades donde España ha puesto
fuertes inversiones aquí.

Viendo estos datos será muy necesario que el próximo
secreta rio de Economía, Marcelo Ebrard, reviva lo que Raquel
Buenrostro no logró: la actualización del Acuerdo de Asocia
ción Estratégica entre Méxicoy Europa. El potencial está ahí.
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SABADELL

El banco que en México encabeza Albert Figueras arrancó
junio reclamando un trozo del pastel competitivo que en Es
paña tiene de forma muy sólida. Allá es el cuarto banco más
grande. Aquí, el lanzamiento de su novedoso producto 'La
Incondicional' —una cuenta de ahorro que da rendimientos
diarios sobre el saldo a la vista—, obedece a esa estrategia.
La cuenta es totalmente en línea y el rendimiento ofrecido
es 5 por ciento anual.
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CORPORATIVO

HUELGA EN
ARCELORMITTAL
Muy efectiva ha resultado la coordinación del
Ejército Mexicano, Marina y gobierno de Quintana
Roo para atender a damniflcados por las lluvias

nte la indiferencia de autoridades fede

A rales y estatales, continúa sin solución el
conflicto entre la siderúrgica ArcelorMittal,
ubicada en Lázaro Cárdenas, Michoacán,y
la Sección 271 del Sindicato Minero.

Hablamos de 31 días en paro donde las
banderas rojinegras habrían sido coloca

das de manea ilegal, paralizando a una de las acereras más
importantes en el país, que ha dejado de producir unas 300
mil toneladas de productos siderúrgicos.

La postura del Sindicato Minero, de Napoleón Gómez
Urrutia, aparentemente está en favor de sus agremiados,
pero lo cierto es que no existe diálogo, con lo que parece una
disidencia al interior de esa agrupación.

Tampoco ha habido intento de diálogo por parte del gobier
no de Michoacán, que encabeza Alfreda Ramírez Bedolla,
quien al parecer está más preocupado por la crisis de los
aguacates, aunque lo cierto es que la huelga en ArcelorMittal
no sólo afecta a esa acerera, también comienza a tener im
pacto en un puerto que ha sido la principal puerta de entrada
para vehículos procedentes de Asia en los últimos dos años.

LA RUTA DEL DINERO

La Asociación Nacional de Industrias

del Plástico (ANIPACj, que preside
Marlene Fragoso y el i ri g e Raúl Men
doza, busca concientizar sobre la
importancia del plástico, beneficios,
aplicaciones y alternativas que la
Economía Circular ofrece para su
disposición y reutilización. Por ello,

el 26 de junio realizará de manera virtual y por sexta ocasión,
la feria Los Plásticos en tu Vida, con ponentes como Miguel
Aguirre, del Clúster de Plásticos de Querétaro; Diego Posadas,
de Grupo Empresarial en Innovación de Plásticos Posmon;y
Erik Coll.de Braskem Iclesa. Así, y con el eslogan Me informo.,
reduzco, reutilizay reciclo, la industria apuesta portrabajar no
sólo en reciclar, también en reducir el plástico de consumo,
provocar el reúso y recliseñar más empaques, y su empleo
en embalaje... La Conclusef, que lleva Oscar Rosado Jiménez,
reconoció a Afore Coppel, que tiene como director general
a Juan Manuel Valle Pereña, por la adopción voluntaria de
un protocolo de atención a personas adultas mayores que
garantiza atención adecuada, oportuna y de calidad a ese
sector. El protocolo contempla específicosymeclibles, tanto en
sucursales como en su centro de atención telefónico, además
de cursos de capacitación para sus ejecutivos en atención a
adultos mayores... Muy efectiva resultó la coordinación entre el
Ejército Mexicano que mantiene el Plan DNlll en la península
de Yucatán, y a lo que se sumó la Secretaría de Marina, y el
gobierno de Quintana Roo, de Mara Lezama Espinosa, para
atender a la población afectada por las lluvias torrenciales
que se han dado en esa parte del país. El trabajo conjunto ha
tenido atención especial en Chetumal, concretamente en la
colonia Bicentenario, donde han salvado la vida de ciudadanos
por inundaciones que en algunos puntos alcanzaron hasta
metro y medio de altura, también han funcionado los refugios
habilitados por el gobierno estatal paraatenderclamnificaclos.
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Crecen cooperativas de ahorro al 8%, buscan más
empuje con Sheinbaum y digital y jóvenes, retos
Pese a las fintech y el aval a nuevos bancos
por la CNBV de Jesús de la Fuente, los desa
fíos en penetración financiera son enormes,
tema que debiera ser un asunto nodal para el
próximo sexenio.

Un segmento que levanta la mano son las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Prés
tamo (SCAP), que con Andrés Manuel López
Obrador no fueron precisamente escucha
das pese a las necesidades del sector rural al
que de forma prioritaria se dirigen.

Se espera que con Claudia Sheinbaum
sean mejor aprovechadas, máxime su pre
sencia en 900 municipios del país y pobla
ciones no mayores a unos 5,000 habitantes
a donde no llegan otros intermediarios.

El Io de septiembre la Confederación de
Cooperativas de Ahorro y Préstamo de Mé

xico (CONCAMEX) que preside losé Manuel
Cruz celebrará en Cancún su 2o congreso con
unos 500 invitados inclusive representantes
de Alemania, Canadá y AL.
. Gran oportunidad para evaluar el hori

zonte de un ámbito con 73 años en México y
que hoy involucra a 154 SCAP autorizadas
por SHCP y CNBV.

En CONCAMEX que dirige Yadira Medi
na participan 10 federaciones de las que
descuelgan 127 cooperativas, 102 autoriza
das y que son el 85% de los activos y 80%
de los socios. Hablamos de 12 millones de
ahorradores, 54% mujeres y 2 millones de
niños a los que se busca involucrar en la
cultura financiera.

Con losé Antonio Meade en SHCP las
SCAP quedaron bajo una ley exprofeso que
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las obliga, a aquellas con una captación arri
ba de 2.5 millones de UDIS (19 rndp) a ser
reguladas. Inclusive deben contar con un se
guro cuyas aportaciones suben o bajan por
el nivel de capitalización.
Las SCAP cuentan con activos por

250,000 mdp. Si fueran banco serían el 8°. De
esos recursos unos 150,000 mdp son créditos
comerciales, vivienda y consumo, con tasas
sobre 16% o 17%. También se destinan a obra

social y se invierte en papel gubernamental.
Con 2,270 sucursales y 20,000 colabora

dores, Cruz enfatiza que los principales retos
para las SCAP son mejorar su expertis digital
y acceder a los jóvenes.

Las SCAP han crecido a un promedio
anual del 8% y espera mantener dicho ritmo
en el siguiente sexenio. Cruz Contreras esti
ma llegar a activos por 370,000 mdp en
2030 y sumar otro millón de socios. Obvio
importantísima la política pública. Como
quiera, más que listos.

PARA 2026 CAMBIO TOTAL EN
AEROMÉXICO DE EMBRAER POR
B737

Mientras que Sedeña de Luis Cresencio San
doval firmó un contrato por 20 aviones con
Embraer para Mexicana, se sabe que Aero
méxico que dirige Andrés Conesa se va a
desprender de la flota de esos aviones brasi
leños (Embraer190). Son 150 unidades para
reconvertirlos a Boeing 737 Max y así unifor

mar la flota para mayor eficiencia. El proce
so iniciará pronto y debe concluir en 2026.

MORELL NUEVO TIMÓN DE PFIZER Y
ASUMIRÁ ELT* DE JULIO
Resulta que Pfizer ya tiene un nuevo timón
en México. Se trata de Juan Luis Morell quien
asumirá el primero de julio en reemplazo de
Constanza Losada, a quien recién se le asig
naron nuevas responsabilidades. En breve se
oficializará el nombramiento. Morell tiene

más de una década en la influyente farma
céutica y entre sus retos tuvo a su cargo la
llegada de la vacuna contra el Covid19.

AL FIN AVAL DE IFT A FOX CORP Y
ARROYO SIN CONVENCER
El fin de semana el IFT de Javier Juárez dio
su brazo a torcer y permitió que Fox Cor
poration se quede con el control de Fox
Sports México. Según esto compró a Ma
nuel Arroyo, a la sazón dueño de El Finan
ciero. Este súbitamente apareció hace dos
como dueño del canal deportivo, pero nun
ca convenció. Expertos hablaron de una si
mulación, máxime que la circunstancia del
diario no es sólida y hay pasivos con Nafin.
Vaya que se tardó el IFT en constatar que la
presencia de Fox Corporation no genera
vicios anticompetitiyos.

(Saguilar.dd
albertoaguilar(S)dondinero.mx
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En la transición... la tecnología impulsara la resiliencia
de la vivienda, el mercado inmobiliario e industrial

Para lodos los que sobre
vivimos a la pandemia,
del Covirl 19. nos quedó
claro que "subirse" a la.
tecnología es un requisilo
sine qua non para seguir
con oportunidades del

negocio. Así también para la vivienda y
mercarlo inmobiliario e inrluslrial.

Si alguien i ii.vo que meter el acelerador
fueron los asesores inmobiliarios que se
motilaron en las plataformas para, hacer
transacciones; de allí en adelante es la es
trategia que impulsará al mercado. Hoy
en estos tiempos retadores de cambio de
gobierno como en otras crisis lo exigen.

Tuvimos una. plática con varios repre
sentantes ríe Proptech y nos quería claro
que están al día en su olería para movilizar
las operacionesde compra, venia, renta y
110 sólo ríe vivienda sino en general ríe las
transacciones ríe inmuebles, incluso del
tan llevado y traído marslioiwg y todas las
propiedades desde los terrenos para cons
Iruir boílegas,parques, naves industriales
incluirlos los de "última milla"

Eo relevante aquí son ríos cosas: la pri
mera es reconocer cuáles son fiables y
110 representan un fraude; y lo segundo,
identificar su especialidad.

Por ejemplo, hay aquella que ya no ex
pide las pólizas legales para garantizar la

renta de un depariamenio, van más allá
y le pagan las rentas durante Y período
cuando el inquilino se niega a hacerlo y en
realidad sí ifi ayudan a salir bien librado
de la transacción que hoy por hoy sigue
siendo muy lenta y tortuosa #íí el país.

Y hablando de rentas, el viernes pasa
rlo les pregunté a asesores inmobiliarios
miembros de la AMP1 Ciudad de México

qué tan dispuestos están para ser adminis
tradores de los inmuebles que. el infonavii
construya y ponga a renta por 10 años con
opción a renta según la iniciativa.que se
prevé se apruebe en sepl iembre próximo.

Y ¿cuál creen que fue la respuesta.? La
mayoría dijo no, porque prevalece cierta
resist encía al cam bio; pero lo cierto es que
representó una forma de hacer negocio si
se da el esquema les guste a algunos con
esta fórni ula que no ha funcionarlo en Mé
xico, pero que él gobierno saliente impul
sa y seguro la seguirá el nuevo gobierno.

POR CIERTO
Por oirá parle, en la semana, el Banco
Inmobiliario Mexicano (B1M) que licle
ra Rodrigo Padilla con un especializarlo
equipo, ral ilicó que el próximo mes lanza
rá su nuevo crérlilo hipotecario y con ello
Se convertirá en un nuevo e interesante
jugador de este segmento.

Además, anunció un nuevo producto
que impulsa justo la construcción inrlus
lrial: los CEDIS; el financianiienio para los
Centros de Distribución.

Otra empresa: Hir Casa, qué dirige
Eduardo (Juzmán. también con su proacli
vo equipo, lanzó una nueva modalidad lla
niíK la "usireiutiT. que facilita los anticipos
que el cliente da para pagar el enganche.
Así Sé está moviendo el mercado in

mobiliario y de la vivienda que siempre
ha mostrarlo gran resiliencia en el país.

Pero hay que considerar, como advir
tió Jesús Orozco, director de I ¡usa, que la
gente aún eslá esperando que bajen las
tasas de interés a un dígito, lo cual 110 se
ve en el corto plazo.

PREGUNTA
Opina:
¿Conoces cuál de los nuevos productos
financieros te acomoda?

Escríbeme

l\\ii:ier®MarielXuniga_

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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Cara a cara,
Biden ruiiip
deíilnitorio

No hay nada más importante para, am
bos en los próximos días que su encuentro
del próximo 27 de junio en los estudios de

la CiSN

1 próximo 27 de j unió, es decir
este jueves que viene, podría
ser decisivo para la. carrera
presidencial en Estados Uni
dos, ese día debatirán cara a
cara luego de vanos anos de
haberlo hecho por primera

ocasión el republicano y delincuente con
eso Dnnald Tnimp, porinereíhle
parezca p uede volver a ser el presiden l e de
la nación más poderosa de nuestros liem
pos, y el senil Joe Binde, del que se leme
pueda padecer un lapsus que lo ponga, en
evidencia y casi como incapacitado para
gobernar a la potencia global.

Hay una gran lensión, 110 vist en la hisl.o
ria de Estados Unidos desde el debate, Ken
nedyNixon y BushCunlon, que lema, en

ascuas a la opinión pública, lo que está en
juego es quizás la presidencia' en definitiva,
el drtM.» llevará . cabo en loa estudios
de la CNN, con lodo lo que ello implica.
El republicano y el demócrata han fie

finido previamenle con sus equipos una
agendatemario que incluirá el valor de la
democracia y por supuesto la situación eco
nómica: además de la edad para ocupar la
Casa Blanca, con dedicatoria para Biden,
junlo con lemas globales como la guerra
en Ucrania, la crisis en Medio Orienle, la
i 11 m i gr ac i ó 11 i n f 1 o c u m e 111 a f 1 a p ro v e n i e 111 e
de México y la guerra con China.
Los fren les de ataque están más que de

finidos, por un lado Biden insistirá en que
un eventual triunfo de Trump es una clara
amenaza contra el estado de derecho, recor
dará el papel que jugó el ©xpresidenie en
el histórico asalto al capitolio. Por su parte
Trump afirmará que la edad fie Birlen es
un claro impedimento fie su rapacidad fie
liderar a los Estados. Unidos, y claro no des
aprovechará los que parece han sido lapsus
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mentales de Trump en público ya por varias
ocasiones, la má,S reciente en una reunión
con líderes globales.
Por supuesto que Birlen aprovechará pa

ra describir lo más notorio de su programa

económico, fací ores como: inflación a la
baja, el esempleo estable y crecimiento en el
P1B; mienlras que Trump dirá que la econo
mía. está,en crisis y ofrecerá una plataforma
de gobierno que hará que Estados Unidos
regrese i la senda del crecimieni o.

Por su pane las más recientes encuestas
señalan que Biden y Trump están empa
lados ¡gn el voto latino, que generalmente
favorece a los candidatos demócratas. En
2020, por ejemplo, Biden venció en este ru
bro con 65 por cíenlo a favor contra 32 por
ciento que tuvo Trump.
Los dos protagonistas del próxi

mo fie bate saben la importancia po
lítica del debale. Biden y Trump se
pasarán loria la semana, hasta que se
vean las caras, ajlisiando sus discursos
y definiendo sus eslralegias electorales.
El que gane en el debale tendría, una gran
oportunidad de ganar los comicios presi
denciales del 5 de noviembre próximo Así
sucedió, con John Eilzgerald Kennedy y Ri

chard Nixon en 1960, también con George
Bush y Bill Clinlon. De igual moflo, Iras ga
nar su debate presidencial, JEK accedió a
la Casa Blanca.

•Periodista y Analista financiero.

oluCtl lOtUrO tu
oportunidad (¡UC SC CS})CI (l
SCpQ apVOXCClUU para
r mrm

electorado aJl OailWl icailO
fos vot(Jll,es hispanos.

íd.2020.IQP...
alrededor del 12 por

¿(¿ni q fog y()t()S
Mí OQtliet ICttllOS,y
se calcilla que CSC

antaño era
MCtyontCÍI l€Utí€tltC
demócrata CFCCÍ() hasta
c( 20 por ciento tn favor
('c l.QS republicanos.
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LONDRES,* No suceda con
frecuencia que un fallo de la
Corte de Apelaciones del
GüintaCircuito en NuevísOr

leans provoque indignación en
las páginas del Financial Timesi Pero aso
es lo que paso a comienzos de este: B"B8,
Una sentencia a favor de la Asociación
Nacional de Gestores de Fondos Privados
y otro&demandantes contra la Comisión de
Bolsa y Valores de Estados Unidos, comentó
Gillian Tett, cuyo libro Fool's Gold {El oro
de los tontos) fue: uno de: los análisis más
psPlipifiVOS A fe iljsfe fi'MIffiQHglsbs),
'liiSll >Ü >il

consternación entre grupos progresistas y
protectores del:eoffiuíriidor
Clararfl#nte; laefflpatía de Teffes por

estos ultime#, Sin embargo, la sustancia del
caso fu& simple» El año pasado, la SEO
intentó utilizar la ,ley de Asesores de Inver
siones1 de 1940 pare exigir qüe los fondos
de capital privado: y otros implementaran
una publicación exhaustiva de información
y medidas para la presentación de infor

mes, lo que incluía proporcionar reportes
trimestrales detallados sobre desempeño.y
gastos. Las reglas propuestas también ha
brían limitado la capacidad deeste tipo de
fondos, enteelbs los fondos de, cobertura,
para ofrecer términos diferentes a diferentes
inversores. Pero la industria, recysó b potes
tad, reglamentaria de la SEC y la corte de
apelaciones loncluyó que la agencia sé
había extralimitado.:. La Ley de Aseíófts de
Inversiones, qüífcestá principalmente dona
da a protegef a bs inversores minoristas, rio
Se podía utilizar deesa manerü.

La SEC ahora debe regresar al tablero
de dibujo. Pero dada la inminente elección
presidencial, y la probabilidad de un nue
va liderazgo en la comisión, no está mal
suponer que' sus esfuerzos por exponer a
los fondos privados, a un mayor escrutinio,
por el momento, permanecerán en la esfera
legal. La pregunta, entonces, es si esta es
importante: o na.

Desde hcrqg un tiempo, los reguladores
gri Estados Unidos y otras partes, inclusive
gn el Consejo de: Estabilidad Financiera

(CEF), han venido mostrando mayor interés
porel crédito privado.; Si bien los datos Son
inevitablemente asearas, dadas las reglas
irregulares: de divulgación de Información,
S& estima que el mercado ronda las 1,6
billones de dólares, :dos tercias de los cua
les están en Estados Unidos, y un alto por
centaje del resta en Europa. El Banca de
Inglaterra (BQEj estima que casi toda el
incremento neto de 425.000 millones de
bras {541.000 millones de dólares} del
préstamo a empresas: británicas en las Éti
mos 15 años ha provenido de fuentes de
crédito privadas. Mientras tanto,, el préstamo
bancario a lasempresas apenas ha crecido
durante este período.

El capital privado también ha aumen
tado muj' rápidarrlfntfén Estados Unidos
y hoy financia a unas 32,000 empresas
norteamericanas que emplean a más de 12
millones de personas. La industria ha Creci
do en gran medida porque sus inversiones
han generado retornos muy por encima de
los que existen en los mercados de renta
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pública: el 15tq.ariual en bs últimosveinte
añoS. Pero también han incidido [os rftayáfés
requerimientos decapital para las bancas.
Es entendible que. las reguladores y bs

banqHBE&eghtialáSi, a quienes se bs paga
para preocuparse; por la población, hayan
venido formulando pregüntas5obre losiies
¿fjspcra H iárib¡l¡<A2í¡niraíera «ocia
dos can este importante incremento: Cama
los principáis! inyersorflsón individuas adi
fteradosó grandes fondos, la dimensión d<J
la protección dé las Consumidores'©® menas
relevante,, y no ofrece argumentos particular
mente sólidos para una acción régulatoria,
Como acaba de descubrir la SEC.
Sin embargo, sn Jo que concierne a bs

nesgas para la estabilidad, los banqueros
centrales TteHén ¡opiniones visiblemente di
"sertggntSS respecta de can Suánta seriedad
debería tratarse el problema. La Reserva
Federal de Estados Unidos concluyó el año
pasado que los "riesgos para la estabilidad
fihsrefera! de bifems fe BÉdita pivMfr
parecen limitados". Aunque bs fondos han
crecido rápidamente, por bgeneral, recurren
poco al apalancamiento, y las riesgos de re
embolso de bs inversores parecen ser bajos.

Por, el contraria, el BOE advierte sobre
señales preocupantesde que "las interrela
íferiB Ftjnff&sli / friff [<ss irsKn:!»

crédito privado; el préstamo'apalancado y la
actividad del capital privado los torna vulne
rables a tensiones correlacionadas". Los jnvgr
SOieS; al napod# liquidar actives dé Crédito
privada, pueden vender otros actives para
reducir su exposición, transmitiéndoles las
rÍBX»S B dÉáépESÉS ¦BRMdM'rnKlHC. B
BOE recuerda claramente la crisiStenel Sector
dé los fondos de pensión del Reino Unido
en 2022, cuando los fondos descargaron
activas rápidamente1 durante el gobierno:
desafortunada y efímero de Liz Truss.

El Banco Central Europea está aún más
preocupada y vuelve a apuntar a la inte
racción entre las fondos privados y atrás
partes del sistema financiero, y al riesgo
de: criterios d© suscripción y crédito más
bajas. El banca observa que bs fondos de
crédito privado "han comenzado a agrupar
Su deuda en vehícufas deobligaciongl de
préstamOColateralizadasfCLO, por SUíigla
Sn inglés], que se.'fenden a las inversores
por tramas": Pera el BCE también reoSfloce
ksa GMM&ficNMi aa*f»nstá« i tt pero lo tst®*
bili'MÍilTWcfcl frBIteA'tlI MTi f«tril«to
mÉü3í«áS bclfpsjKfeii I
cia del crédito ofrecido a través del sistema

bancario. Durante: mucho tiempo, la Unión
Europea ha dependido fuertemente: de las.
bancos, yel BCE han intentado, durante:

ftiSip®; BSftTBh' ÍURFÉM ¡BS< íifTST
ciamiento alternativas ofrecidas a través de
los: mercados decapital. De manera que su:
evaluación neta es que bs riesgos para la
^tísili teá fnS'ffífefí! spo®i?gft©siUiflÉ##
en la zona deleyro".

¦Aun así, tanto el BOE como;©! BCE re*
miten al problema de la escasez de datos,
b SB® clifiS tal il 'fT#ttitaea.. M aatifts prir
vios al fallo de la ¦corte de Nueva OrleanS,
©I BOE explícitamente esperaba la mayOr
transparencia que podría haber brindado
la regla propuesta por la SEC. En conse
cuencia, al exceder su,autoridad legal y
proponer una estrategia de mano dura, la
SEC, desafortunadamente, ha entorpecido:
la causa de alcanzar una mayor transparen
cia. Coma los bancos :centrabs<sí tienen un
interés legitimaren la escala del otorgamien
to d© crédito: privado par razones vincula

faestíbiliíísri fiira®s3»3 S388BS
la política monetaria, necesitarán encontrar
¡yna lente: alternativa y tal vezanal¡zar las
interácGiotieS'de bs bancas y bs aorredo
íes de valores Con las melcados privados.
Tanto los: inversar^ eoffia las prestadores
también están interesados en apfendermás
sabré ¡estos mercadas gigantescos. El CEF
debería afrontar el íetó, ahora que la SEC
ha fallada.
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• Si u Igo nos enseñó
la pandem ia de
Covid 19 es que los
desafíos globales
requieren alianzas
globales para
poder superarlos.
La cooperación
internacional en

la producción de
v acunas es quizás el
ejemplo más claro de
esta simple verdad.
PARIS... Se nos dice que el mul

tilateralismoestá en retirada.
Pero no podemos permitir su
reemplazo ponel aislamiento
y la fragmentación. Sabemos

que para superar los desafíos globales {del
cambio climático y la destrucción de la biodi
versidad a lasgugrras, las'tensionesgBopo
I¡ticasy la turbulencia que pade®J mundo
actual), 10 fj^Eíésitan formas renovadas y
fortalecidas dJ OoOperaCiÓn internacional.

Felizmente, hay motivos reales para espe
rar que mecanismos' de colaboración nuevos
& innovadores: permitan crear un mundo me>
¡or. Y si hay un área donde el multilateralismo
muestra su mejor historial y donde sus recom
pensas potenciales son mayores es tal vez
en el trabajoconjunto para la mejora de los
indicadores sanitarios mundiales.

En las últimas décadas, el multilateralis
mo, la solidaridad y la colaboración han
impulsado: victorias asombrosas contra las
enfermedades infecciosas y transformado
las vidas de algunas de las comunidades
más marginadas del mundo. Por ejemplo, la
tasa mundial de mortalidad infantil sé ha: ré"
elucido a la mitad desde 2000, y una de las
razón® principales ha sido la vacunación.
La vacunación es uno de los proyectes

más prometedores para la humanidad en

I3S HtíS %SloS)®. LoS SíflKB# cinfiíicos
han hecho posibles nuevas vacunas más
sfícxMESf fínetüidcr tes pfcriSfci caria fctuda
ría, «¡be ya §0«stá aplicandoen varios, páí**
308 africanos. Y hoy más paíséS qué nunca
pueden producir vacunas O acceder a ellas
graciosa las innovaciones q® tienen lugar
Sn, el área.

El 20 de junio, un más antes dequé el
mundo se congregue para las próximas
Olimpíadas, líderes de gobiernos nacio
nales, de la sociedad civil y del sector pri
vado: se reunirán en París para el evento
Proteger nuestro futuro: foro mundial para
la innovación y la soberanía vacunatorio.
Esta reunión, organizada en forma:conjun
ta por Francia en representación de Team
Europe .(con inclusión de la Unión Europea,
sus estados, miembros, el Banco Europeo
de Inversiones, y el Banco EuropéíS para
la Reconstrucción y el Desarrollo), la Unión
Africana (UA) y Gavi, la Alianza para la Va
cunación, encarna el espíritu de solidaridad
en el quese basan estos: logros.

FHoy que la mitad de África padece un
nuevo brote de cólera {enfermedad que se
ha vuelto endémica en la región como con
secuencia directa del cambio climático),
tenemos. Otra prueba más, después de la
Covid19, de la necesidad de contar con
un suministro más predecible y accesible de
vacunas para los países en desarrollo.

El propósito del foro es ser el inicio de
una nueva eraen materia de inmunización
y equidad, con la formulación de: un plan
deGavi para maximizar la protección de
los, niños contra: enfermedades. Desdé su
fundación hacficasi veinticinco años,; Gavi
ha vacunado a más de 1,000 millones dé
niños [la octava parte de la humanidad) en
países: dé bajos ingresos, Al hacerlo, ha
contribuido a la prevención de millones de

¡pnajHtb BOTÉCÍCS: H^ótriteB
por cientos de milesíde millones de dólares
y ctyudado a prevenir y enfrentar brotes de
enfermedadesínuevas o reemergentes.
Creemos qug en el futuro las vacunas

«serán incluso más importantes para la proteo
ción de nuestra salud (en el Reino Unido:m
está probando una vacuna contra el cáncer
de Étolonj y él desarrollo dé los paíséS. Las
vacunas oumpléQ: lina importante función
én la reducción del riesgo: dé resistencia a

antibióticos:, yenel áréa de la adaptación
al cambio climático, protegen: a los países:
Contra brotes de enfermedades transmitidas
por el agua [comoel cólera), o por mosquí
•felI^HTio laffFfilari.cr y ler, ftáral«Brille!,,
que pueden declararse como resultado de
inundaciones, sequías y el aumento de las
temperaturas.

La soberanía vacunatorio implica ayudar
a los países a adueñase de sus estrategias
nacionalesy darles medios para acceder
a las vacunas que necesitan, sobre todo
en tiempos d@ crisis e interrupción de las
cadenas globales dé ¡Suministro, Cómo el
qyf experimentamos durante la pandemia
de Covd19. Una fortaleza exclusiva dél mo

delo de Gavi es ser sosténible por diseño;
los países participantes apelan a la compra
en conjunto para obtener preciosaccesibles)
peroísfeespera que vayan aportando más a
la cobertura de los costos conforme Crecen
sus ingresos nacionales.

Ya hay diecinueve países cuyas econo
mías; tao CíRicks ta üjfici®fe ps ro rife»
pender de Gavi y poder pagar el costo total
de sus programas: nacionales.de vacuna
ción. En los próximos cinco años, los países
que: reciben apoyo deGavi harán su mayor
inversión de la historia en inmunización, ya
que aportarán más del 40% de los. costos de
sus Calendarios de vacunación.

La soberanía; vacunatorio también implica
él acCéSOa un suministro segürodévaeunas.,
ti ^wríi'a |3ti§ ^¦üWiifii^i ItS tñjiMiciW
sS ¡iiiÉctacÉi ímplÍGiiasfesa ^IHutesoe qpe
la producción de vacunas éste concentrada
en unos pocos países¡(de lo que han dado
cuenta las largas demoras que Sufrieron para
acceder a vacunas los paísesy continentes
excluidos del ecosistema de fabricación).

En París también se lanzará el Acelera
dor Africano de Fabricación de Vacunas:
(AVAAA, por la sigla en inglés), un mecanis
ftp b finan tvu ti usn hb jjw*ssufsjestc>®fes
1,000 millones cfe'dólares.diseñado para
raequilibrarespecosistsma alentando la:
creación de una sólida capacidad de fabri
cación dpvacunas en África (que hoy sólo
produce el 2® de Jas vacunas que utiliza).
El AVAAA pondrá; él Blento en financiar
vacunal cuya provisión actual es escaso,
por ejemplo contra el cólera y el «bofa.
Esto es Coinddénté ¡con la Agenda 2GÓ3
«e la UA,, epedsclara la: investigación, el
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desarrollo y la innovación como: medios
para lograr la salud y prosperidad de la
población africana. Y es bueno para el
mundo, ya que nadie está a salvo hasta
Sfio todos loesfén.

En un mundo que a menudo se muestra
dividido, el foro Proteger nuestro futuro es

una oportunidad de celebrar el incompara
ble impacto global de la vacunación y, en
un nivel más general, el potencial aún no
utilizado dé la solidaridad y colaboración
internacional. Ncs encontraremos allí con je
fes de Estado de todo el mundo para mostrar

nugstró inquebrantable apoyo al ambicioso
programa de Gavi y a sus esfuerzos por
recaudar los fondos que necesita para lograr
que esta sea la generación más protegida
de la historia y así hacer posible un futuro
más saludabley próspero.
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MSD apuesta a investigación
inclusiva e intensiva
La farmacéutica MSD conocida como

Merck & Co. Ink en Estados Unidos
y Canadá vive una etapa inmejora
ble y para sostenerla aspira a ser la
principal empresa biofarmacéutica

de investigación intensiva.
En México tiene 98 años 130 años en

el mundo y hoy aquí es uno de los patro
cinadores más importantes de estudios
clínicos. Aunque han bajado en número,
en 2024 sostiene activos 98 estudios con

2000 pacientes en el país. A nivel mundial
dedica 30.5 mil millones de dólares (bdd)
anuales en investigación y desarrollo. No
de a gratis MSD superó ingresos por 60.1
mil millones de dólares (bdd) en 2023,
incluyendo el negocio de salud humana
y animal. Casi la mitad ¡28.5 bdd) los ge
neró en EUA, seguido de Europa, Medio
Oriente y África (13.3 bdd), China (6.8
bdd), Japón (3.2 bdd), otros países de Asia
Pacífico (3.2 bdd) y América Latina (3.1
bdd), entre otros (2.1 bdd).
Sus principales áreas terapéuticas son:

oncología, vacunas, enfermedades infec
ciosas y mal cardiometabólico. Lo que
hoy impulsa con fuerza a MSD es su área
de inmunooncología, la más fuerte de la
industria. Su estrella Keytruda (Pembrolizu
mab) es hoy el medicamento más vendido
del mundo que en el último año generó 25
billones de dólares. Es un anticuerpo mono
clonal tan exitoso que hoy corren más de

1,600 ensayos para una amplia variedad
de cánceres y entornos de tratamiento. En
Estados Unidos lleva ya 40 indicaciones;
la última que le dio el regulador FDA fue
para cáncer de endometrio, pero ya está
indicado para cáncer de pulmón, de ca
beza y cuello, melanoma, cáncer gástrico,
de esófago y colorrectal, de cuello uterino,
de mama, cáncer urotelial y para varios
linfomas.

En México MSD es dirigido por Jen
nifer Fox, quien llegó en febrero tras
dirigir exitosamente la filial en Vietnam y
haber sido directora de Estrategia Global
de Vacunas. La novedad es que es la pri
mera directora mujer de MSD en México.
Nos compartió que su objetivo aquí es
fortalecer y potenciar oncología y vacunas,
además de mantener como prioridad estra
tégica la inversión en investigación clínica.

Como ingeniera en Biosistemas gradua
da de la lowa State University y con una
maestría en Administración y Dirección de
Empresas de The Wharton School, Jennifer
es una apasionada de apoyar al talento
¡oven y promover temas como la inclusión,
diversidad y equidad de género.

En este sentido comenta que MSD co
loca a la diversidad como factor clave en

sus ensayos clínicos incluyendo minorías
de diversas comunidades, y creando pro
gramas y políticas que permitan el acceso
equitativo a sus investigaciones. Con esa

diversidad inclusiva, MSD busca con el
descubrimiento de nuevas opciones tera
péuticas, revertir las brechas que se han
generado al omitir sistemáticamente a las
minorías raciales y étnicas en los ensayos
clínicos. MSD trae en línea (pipeline) más
de 30 moléculas en fase 3, y entre las más
próximas está una para hipertensión ar
terial pulmonar, una vacuna contra virus
sincicial respiratorio y otra nueva vacuna
neumocócica para adultos, antivirales y
otros oncológicos.

Es mexicano el nuevo capitán de
Pfizer México

Juan Luis Morell, un ingeniero Industrial
de la Universidad Iberoamericana, asumirá
el 1 de julio como nuevo director general
de Pfizer México. Es notable que sea el
primer mexicano en más de 20 años en
dirigir la filial local de esta mega biofar
macéutica. Pfizer, referente de la industria
farmacéutica en el país, informó que este
cambio en se da en el marco de su 175

aniversario y en un enfoque hacia la Inteli
gencia Artificial, el desarrollo de terapias
innovadoras y la lucha contra el cáncer. A
Juan Luis, le tocará mantener el liderazgo
de la compañía enfocada a tratamientos
en oncología, inflamación e inmunología,
cuidados primarios y vacunas.
Esta columna se tomará un descanso.

Estará de regreso el 10 de julio.
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Grupo la unían vende Fox Sports México
Appley Meta podrían asociarse
Laudex recibe financiamierito por 4 mdd
La ANIPAC celebrará su feria

Fox Sports México regresará a formar parte de la es*
tadounidertse Fox Corporation, luego de que el Instituto Fede
ral deTelecomunicaciones (IFT), órgano: regulador del sector,
autorizara la transacciónentre la empresa estadounidense^
Grupo Lauman.

El IFT otorgó su aval a la transacción porquecumpleJas
normativas. Los detalles Se descOñ#Cefi, pero esto permitirá a
la empresa estadounidense! fortalecer de Jtú#Vosu posición
fuera de Estados Unidos y muy probablemente va de la ma
nocon los esfuerzos de otros gigantes del sector para lanzar
una plataforma conjunta de contenidos deportivos llamada
Venu Sports.

La matriz de Facebook, Meta Platforms, Fia debatido la in
isgtsJch A swcefeb i íntetBnciíl artificial ¡jiierqís'a
en el sistema recientemente anunciado para los iPFiones de
Apple, según Tbe Wall Street Journal.

Este movimiento se produceen un momentoen que Apple
planea incorporar tecnología de otras empresasde IA a sus
dispositivos, en medio de informaciones queapuntan a una
posible alianza con Google, deAlpFiabet, su socio desde ha
ce tiempo en el sector de las búsquedas.

También §e espera queel fabricante del iPfione estudie la
posibilidad de asociarse con otras empresas de IA en distintas
regiones, coito CFiina, donde está prohibido el chatbot Chat
GPT deOpenAl, respaldado por Microsoft.

La slartup de IA AntFiropic Fia estadoen Conversaciones

BirB|™|pj, isf ^nFüisseisses os !Bi final
podrían fracasar, segúnel Journal.

Laudex, una fin® te eW «yib u irrMjfer ki
educación y el crecimiento profesional délos jóvenes, recibió

para otorgar créditos estudiantiles,
¦El fitifFi' iB njPlM&'flTwftctdft KM kt* i'XJos
A j<»f 1y TrtaÉaKnHWUpk' k>S BSs&fe
rán empleados para impulsar la educación de calidad en
México.

fórt MájaáfUSf recibiaurtlncfaUerfí}.msu ¡cslifi
cación crediticia por parte de la agencia FHR Ratings debido
¡a sB páisuiÉ fíHparpsño f [naicise aainjsdi> en
timos 12 meses.

La Asociación Nacional de:Industrias del Plástico ¡ANI
PAC) presidida por Marlene Fragoso y dirigida por Raúl Men
doza, se dedica a destacar la relevancia del plástico, sus

i vpli 1 *** lo; gcer
Brtfc¡iirajlpTj3rcf."cri(3 jtaiy SJisjvi ®jfllizaciójtpjfi
nal de suvida útil.

Pues bien, este 26 de juniopelebrará por sexta vez la feria
"Los Plásticos en tu Vida".

En dicho éVilito virtual participarán Miguel Aguirre, del
Clúster dé Plásticos deGuerétaro; Diego Posadas, del Grupo
Empresarial en Innovación de Plásticos Posrrion; y ErikColl,
de Braském Idesa.
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Fondo de Pensiones para el Bienestar, carga fiscal
No hay plazo que no se

cumpla y a partir de
esta semana, las Admi
nistradoras de Fondos

para el Retiro (Afores),
comenzarán a transferir y concentrar en
el Fondo de Pensiones para el Bienestar,
los aproximadamente 40 mil millones de
pesos de cuentas inactivas de trabaja
dores mayores a 70 años de edad, para
pagar el "copete" que permita elevar al
100% la pensión de los trabajadores
que tienen un salario promedio de 17
mil pesos.
Serán parte de un fondo de capital

semilla por 64 mil 619 millones de pesos
que se incrementará poco a poco prevé,
en su propia iniciativa, el gobierno lope
zobradorisfa.

La controvertida iniciativa presiden
cial, se hará realidad y a partir del
próximo primero de julio, comenzará a
pagarse el aumento que prometió.
El Fondo de Pensiones para el Bienes

tar es un fideicomiso público del Banco
de México, constituido formalmente en
días pasados, que será administrado
por la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público.
Con ios ahorros no reclamados de

los trabajadores de más de 70 años de
edad, se completará el pago de pen

siones de los trabajadores que bajo el
esquema pensionario de 1997, ganan
menos del tope de 16 mil 777 pesos.
Este nuevo compromiso gubernamen

tal implica, desde su punto de vista, el
desmantelamiento de parte de uno de
los esquemas neoliberales, con el pro
pósito de beneficiar a los trabajadores.
El gobierno prevé integrar el fondeo

de este nuevo fideicomiso público, con
el 75% de los remanentes netos que ob
tenga el Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado; el 25% del remanente de las

utilidades netas que obtengan las pa
raestatales de las Fuerzas Armadas; los
recursos que se obtengan de la extinción
de los órganos autónomos y la elimina
ción de fideicomisos del Poder Judicial.
Adicionalmente mandato que a esta

bolsa se sumarán las aportaciones que
realice la Secretaría de Hacienda, los
intereses de las inversiones del mismo

fondo y las donaciones de cualquier
persona física o moral.
Con este Fondo de Pensiones para el

Bienestar el gobierno lopezobradorista
heredará una nueva carga fiscal, para
los próximos 50 años.
Casi 7 billones de pesos costará esta

Reforma de Pensiones.
Para tener una dimensión de este cos

to hay que referir que en los 26 años
de existencia del sistema privado de
pensiones (Afores) se han acumulado 6
billones de pesos.
De esa cantidad 3 billones corres

ponden al ahorro de los trabajadores
y los otros 3 a los rendimientos que han
generado.

En este año 2024, los 40 mil millones
de pesos que tomará el gobierno de los
recursos no reclamados de los traba

jadores mayores de 70 años de edad
beneficiarán sólo a 18 mil trabajadores.
Y en los próximos ó ó 7 años servirá

para pagar pensiones a alrededor de
150 mil trabajadores.
El costo será creciente y las fuentes de

fondeo, no son claras.
Al tiempo.

Televisa libra medidas
asimétricas

Al cierre de la semana pasada se re
gistraron dos noticias importantes en el
ámbito de los medios de comunicación.

1. El Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) anuló la declaración
como agente económico con poder

sustancial en los servicios de televisión

y audios restringidos, que tenía sobre
Televisa, en cumplimiento de los linea
mientos dictados por un tribunal federal.
Hay que recordar que el poder sus

tancial se entiende como la capacidad
que tiene un agente económico para de
terminar de forma unilateral los precios,
sin que sus competidores puedan actual
o potencialmente contrarrestar ese poder.
La empresa comunicó el viernes que

el órgano regulador anuló esa clasifi
cación para Televisa y sus filiales en 35
mercados relevantes en el país y queda
sin efecto el procedimiento iniciado por
el IFT para imponer medidas asimétricas.
La noticia es positiva para Emilio

Azcárraga Jean en un momento en
el que está consolidando su negocio de
televisión restringida, con la reciente com
pra de la participación de AT&T en Sky
México y sus planes para integrar Sky
con su segmento de televisión por cable,
operado con la marca Izzy.
2. Grupo Lauman Holding, de Ma

nuel Arroyo (dueño del diario El Fi
nanciero) dejará de participar directa o
indirectamente en Fox Sports México y
ésta volverá a formar parte de Fox Cor
poration.
El IFT autorizó la transacción entre la

empresa estadounidense y la compa
ñía mexicana luego de que verificó que
cumple con las normativas. No se dieron
a conocer los detalles de la operación.

Hay que recordar que Arroyo compró,
hace un par de años, los activos de Fox
Sports en más de 71 millones de dólares.
La compra se registró en el contexto

del ultimátum a The Walt Disney Com
pany para vender sus activos y la ope
ración del canal de televisión de paga
en México, como parte de los requisitos
regulatorios en distintos mercados, entre
ellos el de nuestro país.
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La mejor, GFNORTE
LOS papeles de Banorte finalizaron
la semana con un alza de 10.46%

a 151.81 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. De hecho, fue la
emisora con el mejor desempeño
dentro del S&P/BMV IPC. En los
últimos 12 meses muestran una ga
nancia de 8.98 por ciento.

La peor, GAP
AL cierre de la semana pasada,
los títulos de Grupo Aeroportua
rio del Pacífico perdieron 4.34%
en la Bolsa Mexicana de Valores,
para cotizaren 295.27 pesos por
unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 6,770.71
millones de pesos.
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AC Las acciones de la embotella
W dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1 % la sema
na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 178.52 a 180.3

pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 2.85% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 10.52 a 10.82
pesos. En valor de mercado ganó
1,445.65 millones de pesos

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 2.38% al pasar de 60.96 a 62.41
pesos cada una. En lo que va del 2024
pierde 2.73 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.36% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 15.66 a
15.29 pesos cada una. En lo que va del
año caen 2.86 por ciento,

¦\su» ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
1.37% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 565.31 a573.04

pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

7.16% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 50.82 a 54.46 pesos cada uno. En
el año caen 4.1 2 por ciento.

íméq BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo avan

zaron 1.61% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 67.02 pesos a
uno de 68.1 pesos. En valor de merca
do la emisora ganó 4,739.67 millones
de pesos.

BOLSA Grupo BMV ganó 170.82
| millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de 31.2
a 31.5 pesos, equivalente a una ganan

cia de 0.96 por ciento.

CEMEX Las acciones de la regio
montano Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 3.78% al pasar
de 1 1.89 a 1 1.44 pesos cada una en
la Bolsa mexicana. En valor de capita
lización bursátil perdió 6,81 9.71 millo
nes de pesos.

CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con un avance de

2.41 %, de 123.56 a 126.54 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
23.36 en el valor de sus títulos.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 0.96%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 34.47 a 34.8 pesos cada uno. En
el 2024 ganan 4.6 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 1.1% a

1,065.72 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 2,624.95 millones de pesos. Sí

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.24% a 193.61 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 12.39 por ciento, ií

GCARSO Los títulos del conglome
rado industrial Grupo Carso, pro

piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 0.01 % a 1 34.3 pe
sos en la BMV. En el año muestran una

pérdida de 29.16 por ciento.
3CC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 0.38% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 175.85 a 175.18
pesos cada uno. En el 2024 pierden
1 2.45 por ciento,

GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un alza de
0.76% a 23.72 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 23.54 pesos
de la semana previa. En el 2024 avan
za 0.59 por ciento.

¿•vi GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 2.36% a 42.92 pesos, des
de ios 41.93 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 8.1 1

por ciento.

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.99% a 96.91
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 754,444.3
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas más gran

de del mundo cerraron la semana pa
sada en la BMV con una pérdida en su
precio de 2.31 % a 333.1 1 pesos por
unidad. En el año tienen un avance de

7.06 por ciento,

^ ^ KIMBER Kimberly Clark de Méxi
| co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 0.34%
a 32.19 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
15.67 por ciento, i»

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 3.77% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

1 56.68 a 1 50.77 pesos cada uno. En
lo que va del 2024 la emisora cae 6.34
por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 2.26% a 1 6.72 pesos por pa
pel, desde los 1 6.35 pesos de la sema
na previa. En el 2024 avanza 1 8.08
por ciento.
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LIVEPOL Las acciones de El Puer
to de Liverpool tuvieron una ga

nancia de 2.77% durante la semana,
al pasar de 1 22.83 a 126.23 pesos.
Su valor de capitalización es de
1 74,885.87 millones de pesos.

/rjh MEGA Los títulos de la compañía
' ' de telecomunicaciones, Megaca
ble, bajaron 0.71 % en la semana en la
Bolsa mexicana, a 47.74 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 25.9
por ciento. Su valor de mercado es de
40,984.8 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
"oportuario Centro Norte, adm:

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 156.1 8 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
1.78% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 13.12 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 27.06 pe

sos a uno de 27.66 pesos cada uno en
la semana, un avance de 2.22% en la
Bolsa Mexicana de Valores. En lo que
va del 2024 pierden 26.48 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

54,434.88 millones de pesos. 71

PENOLES Los papeles de la em
presa minera Industrias Peñoles

bajaron 0.21 % en la semana que recién
terminó, a 239.73 pesos cada uno en
la Bolsa Mexicana de Valores. En loque
va del 2024 pierden 3.43 por ciento.
Su valor de mercado es de 95,286.86
millones de pesos. Sf

) PINFRA Las acciones de Promoto
| ra y Operadora de Infraestructura

perdieron 0.05% durante la semana pa
sada en la BMV, cerrando en 176.64
pesos cada una. En el 2024 acumula
una caída de 3.85 por ciento. Su valor
de capitalización bursátil es de
72,902.48 millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 1.29% la semana que
recién terminó, pasando de 1 84.79 a
1 82.41 pesos cada una. En lo que va
del año suben 6.31 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 72,964 millo
nes de pesos.

RA Los papeles de Banco Regioban Regio

nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 4.48% a 1 32.64 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
43,496.81 millones de pesos.

« H TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 9.8 a 9.93 pesos cada una,
un avance de 1.33% en la semana pa
sada. En lo que va del 2024 pierden
1 2.43 por ciento. Su valor de mercado
es de 27,382.05 millones de pesos.

VE5TA Los títulos de la desarrolla

dora de parques industriales su
bieron 1.47% a 56.79 pesos cada uno
el viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En el 2024 tienen un retroceso de 15.78

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 50,1 1 6.45 millones de pesos.

V WALMEX Los papeles de Walmart
l P de México subieron 2.1 3% en la

semana que finalizó al pasar a 61.89
pesos por unidad. En lo que va del 2024
tienen una caída de 1 3.53 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil as
ciende a 1.07 billones de pesos.
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¿Un diseño a la
medida de quién?
No es sólo el carisma y la

habilidad para no hablar
con la verdad del pre
sidente saliente Andrés

Manuel López Obrador.
El no inventó la dependencia social a los
programas paternalistas y el desdén por
educar bien a millones de ciudadanos de

bajos recursos que han servido de clien
telas políticas por varias generaciones.

Los gobiernos de este siglo, previos a
la autollamada Cuarta Transformación
habían sido más conscientes de la necesi

dad de dotara la población de más bajos
recursos de herramientas económicas, no
solo dádivas, que elevaran su indepen
dencia de aquel viejo control diseñado
por el PRI.
Pero esos gobernantes de inicios del

Siglo XXI fueron totalmente ineptos y
mediocres que, lejos de convertirse en
líderes de un cambio económicossocial

optaron por ser simples administradores
de un sexenio que esperaron a que se
consumiera y ya.
López Obrador, por el contrario, sí es

un líder social, un animal político capaz
de mover las aguas de las clases más
bajas en la dirección que el deseara. Solo
que ese líder acarreaba muchos rencores,
una muy baja preparación académica y
un cúmulo de pensamientos formados en
los más resentidos lugares comunes.

En el moribundo modelo priista encon
tró la materia prima formada por genera
ciones: una sociedad empobrecida acos
tumbrada a recibir y obedecer, un sistema
político diseñado en torno a la sumisión
ante el Presidente en turno.

Subordinó no solo los que querían vi
vir de un ingreso directo del presupues
to público, sino muchos de los llamados
poderes fácticos que históricamente han
encontrado su modus vivendi con cargo
al erario.

Los mediocres gobernantes "tecnócra
tas" de la hoy oposición no desarticula
ron ese sistema de control de caudillismo

institucional. Los muy torpes no pudieron
o no quisieron. Y hoy ha derivado en el ré
gimen de una sola persona, ya sin anda
miaje institucional, que nos tiene viviendo
los peores 100 días de incertidumbre de
la historia política reciente.
López Obrador está en la antesala de

acumular el poder político del que gozan
autócratas del continente como Maduro,
DíazCanel u Ortega, pero al mismo tiem
po, la Constitución vigente lo obliga a
entregar el poder pronto, aunque se trate
de dejar la banda a su propia candidato.
La virtual presidenta electa trabaja

como si su administración fuera a diferen

ciarse claramente de las improvisaciones
y atavismos dogmáticos del gobierno de
su mentor. Parecería prometer que en Mé
xico finalmente conoceríamos lo que es

la izquierda.
Pero el Congreso que la habrá de

acompañar se prepara para asestar gol
pes mortales al sistema democrático de
división de poderes y de transparencia
que le quedan al país.
Frente a nuestros ojos López Obrador

ha desmantelado al país de instituciones,
de equilibrios y de rendición de cuentas.
Hoy rige la opacidad, la corrupción, la fal
ta de Estado de derecho, hoy el crimen co
bra impuestos y muy pocos lo quieren ver.
Todo queda cubierto bajo el imponente

manto protector del carisma y el desco
munal poder político de López Obrador.

Pero el país que ahora mismo le tramita
su mayoría legislativa sólo parece compa
tible con su carácter, con esos rencores y
sus dogmas, que no se le han notado a
su sucesora.

Estos 100 días serán muy inciertos y,
además, con la atención del mundo pues
ta en el destino democrático de México.

López Obrador está en la an
tesala de acumular el poder po
lítico del que gozan autócratas
del continente como Maduro,
DíazCanel u Ortega.
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En el peor momento de Pemex,
una ventana de oportunidad
A pesar de toda la fanfarria de

lanzamiento que las ha acom
pañado, ni las desesperadas
inyecciones de nitrógeno en
Cantarell, ni los contratos de

servicios múltiples, ni la creación del IFAI
(hoy INAI), ni la reforma de 2008, ni las
exorbitantes inversiones de Chicontepec,
ni la creación de la, ni la introducción de
las contratos incentivados, ni la reconfi
guración del organigrama de Pemex, ni
el inicio de la exploración en aguas ul
traprofundas, ni las reconfiguraciones de
algunas refinerías, ni la reforma de 2013,
ni su reconfiguración como "empresa pro
ductiva del Estado", ni la posibilidad de
los primeros ¡ointventures petroleros, ni la
hiperactividad en el desarrollo de nuevos
estudios de sísmica en el golfo de México,
ni la rearticulación de la apuesta petrolera
en 21 campos terrestres prioritarios, ni la
introducción de los CSIEEs, ni el desarrollo
de Dos Bocas, ni el muy presumido resca
te del Sistema Nacional de Refinación, ni
el más de billón de pesos en apoyos fisca
les del último sexenio han logrado darle
la vuelta a la decadencia de Pemex. Ni

siquiera ¡untas. Siendo sinceros, estamos
muy lejos de sus días de gloria.
Esto no significa que todos los esfuer

zos en torno a Pemex de este siglo hayan
sido un auténtico desperdicio. Algunas
de estas iniciativas han servido y creado

algo de valor.
Pero en el plano macro, hay que reco

nocer que los planes de todos los presi
dentes para Pemex han fracasado. Fox no
logró entregar un Pemex de 3.4 millones
de barriles diarios ¡de crudo), como en
el pico que le tocó administrar. Calderón
ni de chiste logró detener la declinación
petrolera. Peña Nieto por supuesto que
se quedó ridiculamente corto de los 2.5
millones de barriles de crudo que prome
tió para Pemex (de los 3 que prometía
del sector entero). López Obrador igual.
Por más que haya cambiado su discur
so, como presidente electo prometió 2.5
millones de barriles diarios para estas
alturas y sigue atascado en torno a los
1.8. Tampoco estamos cerca de dejar de
importar gasolinas.
La presidenta electa Claudia Shein

baum va a recibir el peor Pemex de la
historia moderna de México: sin grado
de inversión y produciendo menos de 2
millones de barriles diarios. El perfil de
vencimientos de sus pasivos ¡considerando
no sólo los bonos, sino las líneas bancarias
revolventes y los pasivos con proveedores)
es escandaloso. El porcentaje de pasivos
de corto plazo es francamente insostenible.
Pero, si sigue así, la presidenta electa

también va a llegar a la presidencia sin
promesas grandilocuentes sobre Pemex.
Va a ser la primera vez que alguien llega

a la silla sin este lastre.

Su presentación al CCE de la semana
pasada con trabajos sí promete que no va
a haber gasolinazos. Su discurso de cajón
menciona la soberanía energética; de vez
en cuando, menciona algo de continuar e!
rescate de Pemex. También ha hablado

de impulsar a Pemex hacia nuevas tecno
logías y energías limpias, pero hasta aho
ra sin desbocarse prometiendo un Pemex
solar, o algo equivalente. Hasta ahí.
Unas semanas antes de ganar la

presidencia, Sheinbaum insistió que ya
estaban en marcha planes para dejar
los problemas de corto plazo de Pemex
atendidos justo antes de que arrancara
su sexenio. Eso fue justo cuando se em
pezó a especular que Hacienda estaba
contemplando aventarle un nuevo salva
vidas de hasta 40 mil millones de dóla

res, exigiéndole a cambio cumplir con
condiciones más estrictas de operación
hacia adelante.

Claro que la ausencia de promesas so
bredi mensionadas de Pemexque en prin
cipio permitiría trabajar en un paquete de
mejoras no mesiánicas pero sustantivas,
en una transformación sistémica que evite
poner todos los huevos en muy pocas
canastas no es en sí ninguna solución. En
realidad, no es más que una ventana de
oportunidad. Pero es algo que todos los
presidentes previos se cerraron antes de
portar la banda presidencial.
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Contexto
internacional y

*/

política económica
El panorama geopolítico actual

está sugiriendo un estado de aler
ta y un conocimiento crítico para
realizar una prudente política
exterior. Alexander Von Humbol

dt decía que la visión más peligrosa del
mundo es la de aquellos que no han visto
al mundo.

Hay profundos conflictos de poder. En
Europa resultó avasallador el triunfo de la
derecha en el Parlamento Europeo. Ello
repercutirá en las políticas comerciales de
la Unión Europea hacia otros países, entre
otros México.

En Asia, a partir de la invasión a Ucra
nia se consolidó la alianza entre Rusia y
China. Se advierte en los flujos de inversión
y comercio. En Japón se ha duplicado el
presupuesto en defensa para, eventual
mente, resistir las agresiones de China y
Corea del Norte.

En Estados Unidos la imposición de
aranceles a China de hasta 100% para
los vehículos eléctricos es una forma de

mostrar poder pero también miedo.
Dice Harold James, intemacionalista de

la Universidad de Princeton: "Los nuevos

aranceles estadounidenses, que la ad
ministración del presidente Joe Biden ha
impuesto a las importaciones procedentes
de China, no crearán empleos en Estados
Unidos ni apoyarán tecnologías verdes ni
promoverán los derechos humanos. Adop
tados en un ataque de pánico, lo único que
harán es ayudarlo a perder las elecciones
de este año ante Donald Trump". Ello es
grave porque Trump tiene un desprecio por
las leyes e instituciones, además de ser un
racista consumado.

En otro contexto, la economía global no
logra salir del carril lento en que se encuen
tra, lo que aumenta la desconfianza a los
gobiernos porque no llegan los beneficios

a la gente común.
Se necesita de una economía para to

dos y que esté basada en la competencia
que estimula, la cooperación que refuerza
y la solidaridad que une.

Debemos plasmar generalizaciones de
todos los alcances y hacernos sordos como
Ulises al canto seductor del paradigma
único:

1. Tener orden político es tan impor
tante como la libertad.

2. El Estado debe ser el promotor del
desarrollo económico y el mercado la guía
de la inversión privada.
3. La demanda económica descen

dente es peligrosa porque se autoacelera.
4. Superar el estancamiento inercial es

una necesidad urgente, para ello están los
instrumentos fiscales y monetarios.
5. Lograr la mayor ocupación produc

tiva con la población empleable.
ó. La inversión privada prefiere hacer

se en zonas con infraestructura, agua, luz
y población alfabetizada.
7. La política monetaria es también

política exterior.
8. La teoría y práctica económicas

exigen una constante verificación empírica.
9. No dejar el futuro en manos del azar.
10. Un recordatorio del economista in

glés John Maynard Keynes: "Los dos vicios
que marcan al mundo en que vivimos son
que el pleno empleo no está garantizado
y que el reparto de la fortuna y del ingreso
es arbitrario y desigual".

La economía global no logra salir del carril lento en que se
encuentra, lo que aumenta la desconfianza a los gobiernos por
que no llegan los beneficios a la gente común.
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#BarEmprende

Lo que esta en tus
manos...y loque no

BAR<£) EMPRENDE

Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneury Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus #TopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/
BarEmprende

La ansiedad es un sentimiento que está muy de moda,
incluso ya como protagonista de una película para niños.
¿Cómo evitar perderte en medio del miedo y la angustia
que provoca?
Fue un mayo de pesadilla del que quieres
olvidarte. Entregaste cuatro proyectos
para diferentes clientes pero, por alguna
u otra razón, ninguno te pagó a tiempo.
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Preparaste más de 10 proyectos y co 
tizaciones de posibles clientes que pare
cían brotar como hongos. "Algo bueno
saldrá de todo esto", te decías mientras
trabajabas hasta los fines de semana
para sacar todos los pendientes. Pero
no cerraste ningún negocio.

La alergia regresóy no te deja respirar
ni pensar. Tienes varios pagos pendien
tes y tarjetas que debes saldar, pero el
dinero nomás no fluyó. Una amiga tuya
estáenelhospitalyaotrasele mu rió el
papá. Y, para colmo, la incertidumbre
sobre las elecciones...

¡Qué pinche mes! Nada te salió bien.
Conforme se acaba mayo y empieza ju

nio te haces preguntas que te machacan
la cabeza: ¿Y si pierdo la hipoteca? ¿Y si no
consigo pagar las deudas? ¿Y si no tengo
para la escuela de mi hij o? ¿Y si ya no lie 
gan más clientes? ¿Y si quiebra mi negocio?

Te invade un sentimiento, mezcla
de angustia, miedo y preocupación. Te
cuesta mucho dormir por las noches y
trabajar en el día. En algún momen
to, mientras estás solo, te sofocas, el
corazón se acelera en taquicardia, te
tiembla todo el cuerpo y sudas frío. Se
llama ansiedad.

Y seguro que no eres el único que
la está padeciendo porque hasta en la
última película que ves con tu hijo en
el cine resulta que la protagonista es la
canija ansiedad. Así es: se llama Inten 
sámente 2 y está producida por Pixar.

En el mundo, se calcula que más de 300
millones de personas padecen trastornos
de ansiedad, mientras que en México, uno
de cada cinco adultos ha tenido síntomas

de ansiedad severa, según el INEGI.
La ansiedad de la película tiene pelos

rojos revueltos, ojos saltones y una gran
boca de la que no dejan de salir preocu
paciones sobre eventos futuros y sus po 
sibles consecuencias para tu autoestima
y para tu vida. ¿Te suena?

No tienes el control
Pero la ansiedad no es ningún mons

truo del apocalipsis. Tiene la función
de protegerte. Antes nos perseguían
depredadores y peligros de la natu
raleza, mientras hoy te persiguen la
incertidumbre sobre la salud de tus

seres queridos, sobre sí tendrás tra
bajo la próxima semana o si tu em
presa irá a la quiebra.

"La ansiedad es el miedo a lo que
pueda suceder en el futuro. Aveces ese
miedo es racional y otras no", explica
Morra Aarons Mele, experta en salud
mental y escritora de un artículo en el
Harvard Business Review.

¿Cómo puedes dejar de pensar en
el futuro? ¿Cómo puedes controlar
todo eso por lo que trabajas tanto y
luego, al final, no ocurre?

Lo primero que entiendes con la
película de tu hijo es que no eres adi
vino y no puedes prever el futuro, por
más escenarios que te hagas.

Lo segundo de lo que te cae el vein
te es que tampoco puedes controlar
el futuro. Tú ya hiciste tu chamba:
trabajaste duro, enviaste propuestas
y cotizaciones, te esforzaste por dar
lo mejor de ti. Lo demás no está en tu
cancha. Entiendes que no tienes el
control de casi nada. Y eso te da miedo,
pero, al mismo tiempo, sientes paz.

Luego te acuerdas que ya te habían
dicho que leyerasEstásaquí, escrito por
el monjebudistaThich Nhat Hanh, y
corres a buscarlo. Te encuentras con

una frase que te da calma:
"ElBudadijo: 'El pasadoya no existe

y el futuro todavía no está aquí1. Sólo
existe un momento en el que pode
mos estar completamente vivos y ése
es el momento presente."

Para regresar del futuroy enfocarte
en tu presente sólo tienes que respirar
de forma consciente. Sin pensar en
nada, sólo en tu respiración. Si nada
funciona, busca ayuda profesional.

Al ser líder de un equipo, de tu fa
milia, de tu propia vida, seguro segui
rás enfrentando a la ansiedad, pero si
logras superarla, te harás más fuerte.

Como dice AaronsMele:
"Puede que haya obstáculos en el

camino. Así que recuerda tratarte a ti
mismo con compasión. Reconoce que
estás haciendo lo mejor que puedes,
que tus emociones son normalesy que
lo más saludable que puedes hacer es
permitirte experimentarlas."

Todo estará bien si tú estás bien. ^
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TAQUIMETR:

¿Quién es quién en
las marcas enrías
y qué tan fuetes

son?
Guillermo Lira
Consistentemente han llegado
fabricantes de origen chino con
sus marcas a nuestro país, esta se
mana seguirán llegando marcas
de ellos como POER las pick ups
deGWMyapenaslasemana pa
sada anunciaba una de ellas
Jingpeng, que entraba con co
merciales, autos y motonetas al
país.
Pero, en esta vorágine de mar

cas chinas, hay varias perspecti
vas, aunque muchas han prome
tido plantas de producción en
México, la que me ha asegurado
es BYDyyalapieguntaes donde
se pondrány se está en espera de
algunos otros que puedan hacer
lo. Por el otro lado tenemos que
muchos de los vehículos que se
venden en el país no solo de los
fabricantes chinos, también vie
nen de sus plantas de China. El
número a mayo es que del volu
men total de unidades vendidas
en el país 19.7% están hechas en
China y las marcas chinas ya lle
gan al 8.8% delmercado interno.
Y en el futuro cercano y media
no, no se ve otro panorama que
su crecimiento en diferentes seg
mentos del mercado.

¿Pero quién es la industria au
tomotriz china al día de hoy? Lo
que se debe dimensionar es que
es el mercado de vehículos más
gran del mundo, sus ventas do
blan las de Estados Unidos llegan
do a 21 millones de vehículos
aproximadamente lo que signi
fica unafortaleza en distribución
devender41 autos cada minuto,
lo que se deberá tomar en cuen
ta en sus estrategias en México.

De su producción la presencia

global se ha incrementado gra
cias a los cinco millones de expor
tación en 2023, que representa
60% de crecimiento de ellas, y su
estiategiaha sido clara han entra
do en un inicio en mercados
como Rusiay Latinoamérica, lue
go Europa, Austialiay México.
Esa industriahoy tiene el gran

reto de conquistar mercados en
el exterior, donde el reto es posi
donar nuevos nombres de mar
cas, una organización distinta a
la acostumbrada de marcas den

tro de cada empresa y ganar la
confianza de sus primeros clien
tes que sin duda tendrán unboca
a boca a otros clientes y fabrica
rán su lealtad de marca.

En cuanto a las empresas, la
casa de investigacióny consulto
ra. Goldfarb, nos habla de que ha
detectado más de200 marcas en

el mercado local chino y las divi
de entre un interesante grupo a
las que llaman "The Big 4" pro
piedad del gobierno formadas por
SAIC que en México su mayor
volumen es de MG, Dongfeng
que ya prepara hasta, camiones
de carga y vende camionetas y
Changan que ha estado presen
te y que apenas presentó dos
ejemplares más en su nueva es
trategia en México.
Sin embargo, hay tres muy

grandes que son de origen piiva
doyquehanllegadoaMéxico en
distintos segmentos y hasta en
pickups, precisamente BYD que
ahora vende híbridos y eléctricos,
así como su pickup Shark
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